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SECRETARIO 
 
(B-472) Se recupera certificación a camarón mexicano para exportar al mercado de 
Estados Unidos 
Agricultura informó que este 19 de octubre, el Gobierno de EU notificó formalmente a 
la CONAPESCA la certificación de camarón mexicano para que pueda ser exportado a dicho 
mercado. El Titular de Agricultura, Víctor Villalobos, refrendó el compromiso del gobierno 
de México con la producción sustentable del camarón mexicano, a través de medidas efectivas 
y comparables que aseguran la conservación y protección de las tortugas marinas. La Razón, 1 

y 9 / Reforma, 1 / El Heraldo de México, 21 / 24 Horas, 17 / La Crónica, 18 / Unomásuno, 16 / Ovaciones, 7 
/ Excélsior, 19 / Noreste de Culiacán PP 1 / Noreste de Mazatlán PP 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001252nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001597nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001032nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000828nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000520nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000270nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021002259nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021002273nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021002539nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021002510nc.pdf 
https://encuentrodemichoacan.com/se-recupera-certificacion-a-camaron-mexicano-para-exportar-al-
mercado-de-estados-unidos/ 
https://www.razon.com.mx/mexico/recupera-certificacion-camaron-mexicano-exportar-mercado-estados-
unidos-456146 
https://www.debate.com.mx/agro/Buenas-noticias-finalmente-se-recupera-la-certificacion-del-camaron-
mexicano-para-exportar-a-USA-20211019-0132.html 
https://diariodelyaqui.mx/nacional/se-recupera-certificacion-a-camaron-mexicano-para-exportar/51790 
https://punto.mx/2021/10/19/se-logro-mexico-recupera-certificacion-de-camaron-para-exportar/ 
https://www.meganoticias.mx/cdmx/noticia/recupera-mexico-certificacion-para-exportacion-de-camaron-
a-eu/280037 
https://www.noroeste.com.mx/hubnegocios/el-camaron-de-altamar-mexicano-recupera-la-certificacion-
de-eu-IL1508857 
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexico/649002/recuperan-certificacion-a-camaron-mexicano-
para-exportacion-a-eu.html#:~:text=MÉXICO.-
%20El%20día%20de%20hoy,ser%20exportado%20a%20dicho%20mercado. 
https://lineadirectaportal.com/agropecuaria/2021/10/19/se-logro-mexico-recupera-certificacion-camaron-
mexicano-para-exportar-al-mercado-de-estados-unidos-433842.html 
https://www.luznoticias.mx/2021-10-19/agro/mexico-recupera-la-certificacion-de-camaron/126842 
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/recuperan-certificacion-para-exportar-camaron-mexicano-a-
estados-unidos-7361579.html 
https://estoeshoy.com/2021/10/19/buenas-noticias-finalmente-se-recupera-la-certificacion-del-camaron-
mexicano-para-exportar-a-usa/ 
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/19/economia/recupera-mexico-certificacion-para-exportar-
camaron-a-eu/ 
https://www.efe.com/efe/usa/economia/mexico-recupera-certificacion-de-camaron-para-ser-exportado-a-
ee-uu/50000106-4655799 
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Recuperan-certificacion-para-exportar-camaron-mexicano-
al-mercado-de-Estados-Unidos-20211019-0068.html 
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https://www.milenio.com/politica/comunidad/mexico-recupera-certificacion-camaron-exportar-eu 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/levanta-eu-embargo-contra-el-camaron-mexicano-sin-
excepcion/1477925?utm_source=Portada&utm_medium=ultimahora&utm_campaign=sidebar 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-recupera-certificacion-del-camaron-para-
exportacion-a-eu-7362014.html 
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Recuperan-certificacion-para-exportar-camaron-mexicano-
al-mercado-de-Estados-Unidos-20211019-0068.html 
https://lopezdoriga.com/economia-y-finanzas/mexico-recupera-certificacion-camaron-exportacion-eeuu/ 
https://www.razon.com.mx/mexico/recupera-certificacion-camaron-mexicano-exportar-mercado-estados-
unidos-456146 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-recupera-certificacion-del-camaron-para-
exportacion-a-eu-7362014.html 
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/local/recuperan-certificacion-para-exportar-camaron-mexicano-a-
estados-unidos-7361579.html 
https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/se-recupera-certificacion-a-camaron-mexicano-para-exportar-a-
estados-unidos-id 
https://www.la-saga.com/actual/mexico-recupera-certificacion-para-exportar-camaron-eu 
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agroalimentaci%C3%B3n_m%C3%A9xico-recupera-
certificaci%C3%B3n-de-camar%C3%B3n-para-ser-exportado-a-ee-uu-/47041310 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/10/19/camaron-mexicano-ya-puede-ser-exportado-eu-
mexico-recupera-certificacion-345791.html 
https://www.unomasuno.com.mx/se-recupera-certificacion-a-camaron-mexicano-para-ser-exportado-a-
estados-unidos/ 
https://revistaespejo.com/2021/10/19/recupera-mexico-certificacion-para-exportar-camaron-a-eua/ 
https://punto.mx/2021/10/19/se-logro-mexico-recupera-certificacion-de-camaron-para-exportar/ 
https://www.zocalo.com.mx/mexico-recupera-certificacion-de-camaron-para-ser-exportado-a-eu/ 
https://www.hoydinero.com/lodehoy/Mexico-podra-exportar-nuevamente-camaron-a-EU-20211019-
0006.html 
https://rotativo.com.mx/2021/10/19/noticias/nacionales/mexico/mexico-recupera-certificacion-de-
camaron-para-ser-exportado-a-ee-uu-932497/ 
https://www.diariodemexico.com/mi-nacion/mexico-recupera-certificacion-de-camaron-para-ser-
exportado-eu 
https://tusbuenasnoticias.com/mexico/ponen-fin-al-embargo-de-camaron-mexicano-se-reanudaran-
exportaciones/ 
https://www.elimparcial.com/sonora/sonora/Gobierno-de-EU-notifica-a-Conapesca-la-certificacion-de-
camaron-mexicano--20211019-0037.html 
https://contralinea.com.mx/recuperan-certificado-de-camaron-mexicano-para-exportacion-a-estados-
unidos/ 
https://headtopics.com/mx/recupera-mexico-certificaci-n-para-exportar-camar-n-a-eu-22198463 
https://columnadigital.com/conapesa-recupera-la-certificacion-del-camaron-mexicano-para-su-
exportacion/ 
https://mundoejecutivo.com.mx/economia-negocios/2021/10/19/mexico-recupera-certificacion-de-
camaron/ 
https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https
://www.mural.com.mx/podran-exportar-de-nuevo-camaron-mexicano-a-eu/ar2280458?referer=--
7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a-- 
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https://expreso.press/2021/10/19/estados-unidos-levanta-el-embargo-contra-el-camaron-mexicano/
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https://www.cronica.com.mx/nacional/recupera-certificacion-camaron-mexicano-exportar-mercado-
estados-unidos.html 
https://acustiknoticias.com/2021/10/se-recupera-certificacion-a-camaron-mexicano-para-exportar-al-
mercado-de-estados-unidos/ 
https://www.contrareplica.mx/nota-Se-recupera-certificacion-a-camaron-mexicano-para-exportar-al-
mercado-de-Estados-Unidos-202119105 
https://noticiasenlamira.com/negocios/mexico-recupera-certificacion-para-exportar-camaron-a-eua/ 
https://www.efe.com/efe/usa/economia/mexico-recupera-certificacion-de-camaron-para-ser-exportado-a-
ee-uu/50000106-4655799 
https://www.vertigopolitico.com/nacional/politica/notas/se-recupera-certificacion-a-camaron-mexicano 
https://diariodelyaqui.mx/nacional/se-recupera-certificacion-a-camaron-mexicano-para-exportar/51790 
https://www.altonivel.com.mx/actualidad/recupera-mexico-certificacion-de-camaron-para-ser-exportado-
a-eu/ 
https://www.opportimes.com/exportaciones-de-camaron-de-mexico-a-eu-re-otorgan-certificacion/ 
https://www.sinembargo.mx/19-10-2021/4043261 
https://pulsoslp.com.mx/valores/mexico-recupera-certificacion-de-camaron-para-ser-exportado-a-
eeuu/1385178 
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=65927 
https://www.marcrixnoticias.com/recupera-mexico-certificacion-para-exportar-camaron-a-estados-
unidos-campeche-con-puertos-verificados/  
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/asigna-eu-certificaci%C3%B3n-de-camar%C3%B3n-
mexicano-para-la-captura/ar-AAPILLI  
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https://www.elmanana.com/mexico-recupera-certificacion-para-exportar-camaron-a-eu-comercio-
exportacion-mariscos/5438145  
https://www.lajornadamaya.mx/nacional/182688/recupera-mexico-certificacion-para-exportar-camaron-a-
eu  
https://www.arout.net/great-news-for-sinaloa-the-recertification-of-shrimp-in-the-us/  
https://siete24.mx/negocios/mexico-recupera-certificado-para-exportar-camaron/  
https://www.xevt.com/nacional/recupera-mexico-certificacion-para-exportar-camaron-a-ee-uu/178431  
https://laverdad.com.mx/2021/10/inicia-mexico-plan-para-reducir-contaminacion-de-mares-con-
extractos-de-algas-en-la-agricultura/  
https://noticiasenlamira.com/negocios/mexico-recupera-certificacion-para-exportar-camaron-a-eua/  
https://punto.mx/2021/10/19/se-logro-mexico-recupera-certificacion-de-camaron-para-exportar/  
https://www.el-mexicano.com/internacional/mexico-recupera-certificacion-para-exportar-camaron-a-eu-
/2131308  
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/10/19/camaron-mexicano-ya-puede-ser-exportado-eu-
mexico-recupera-certificacion-345791.html  
https://jornadabc.com.mx/principales/mx-certificacion-camaron-eu/  
https://notigram.com/mexico/nacional/mexico-recupera-certificacion-de-camaron-para-exportar-a-ee-uu-
20211019-643228  
https://sociedadtrespuntocero.com/2021/10/mexico-recupera-certificacion-de-camaron-para-exportar-a-
eu/  
https://notimundo.com.mx/nacional/se-recupera-certificacion-a-camaron-mexicano-para-el-mercado-de-
ee-uu/  
https://www.nadietepregunto.com.mx/se-recupera-certificacion-a-camaron-mexicano-para-exportar-al-
mercado-de-estados-unidos/ 
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https://www.efe.com/efe/usa/economia/mexico-recupera-certificacion-de-camaron-para-ser-exportado-a-ee-uu/50000106-4655799
https://www.vertigopolitico.com/nacional/politica/notas/se-recupera-certificacion-a-camaron-mexicano
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https://www.sinembargo.mx/19-10-2021/4043261
https://pulsoslp.com.mx/valores/mexico-recupera-certificacion-de-camaron-para-ser-exportado-a-eeuu/1385178
https://pulsoslp.com.mx/valores/mexico-recupera-certificacion-de-camaron-para-ser-exportado-a-eeuu/1385178
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https://www.el-mexicano.com/internacional/mexico-recupera-certificacion-para-exportar-camaron-a-eu-/2131308
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https://oncenoticias.tv/economia/mexico-recupera-la-certificacion-para-exportacion-de-camaron 
https://noticieros.televisa.com/videos/camaron-silvestre-capturado-en-aguas-mexicanas-podra-ser-
exportado-a-eeuu/ 
https://netnoticias.mx/nacional/recupera-mexico-certificacion-del-camaron-para-exportacion/  
19/10/21 Imagen Informativa (90.5 FM) 14:31 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_19102021/19102021005466nc.mp3 
19/10/21 El Dedo en la Llaga (98.5 FM) 15:51 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_19102021/19102021005879nc.mp3 
19/10/21 Imer Noticias (107.9 FM) 14:41 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_19102021/19102021005925nc.mp3 
Económico corporativo- EU señaló que se recuperó la certificación del camarón silvestre en México 
para ser exportado a este país  
Enfoque Noticias 3ra Emisión (100.1 Mhz. FM) 18:33 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91306195  
El gobierno de EU notificó que fue asignada la certificación necesaria para exportar camarón mexicano 
a EU a la Conapesca (parte I) 
Pesos y contrapesos (Gin TV Abierta) 19:00 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91306231  
México recuperó la certificación para exportar camarón 
Leonardo Curzio en Fórmula (104.1 Mhz. FM) 19:06 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91306247  
El gobierno de EU notificó que fue asignada la certificación necesaria para exportar camarón mexicano 
a EU a la Conapesca (parte II) 
Pesos y contrapesos (Gin TV Abierta) 19:01 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91306253  

 
(B-473) Inicia secretario de Agricultura gira de trabajo por EU; participará en la 
ceremonia del Premio Mundial de la Alimentación 2021 
En el marco de la entrega del Premio Mundial de la Alimentación 2021, el Titular de 
Agricultura, Víctor Villalobos, llevará a cabo una gira de trabajo a Des Moines, capital de 
Iowa, la cual incluye un encuentro bilateral con el secretario de Agricultura de EU, Thomas 
Vilsack, y una visita a la universidad estatal. El Día, 5 / Ovaciones, 6 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000707nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021002244nc.pdf 
https://acustiknoticias.com/2021/10/secretario-de-agricultura-comenzara-gira-de-trabajo-por-
eu/#:~:text=En%20el%20marco%20de%20la,de%20Estados%20Unidos%2C%20Thomas%20Vilsack%2C 
https://www.cronica.com.mx/nacional/inicia-secretario-agricultura-gira-trabajo-eu.html 
https://cadenapolitica.com/2021/10/19/inicia-secretario-de-agricultura-gira-de-trabajo-por-eu-participara-
en-la-ceremonia-del-premio-mundial-de-la-alimentacion-2021/  
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/10/19/sader-encabeza-ceremonia-del-premio-mundial-
de-la-alimentacion-2021-345888.html  
https://www.razon.com.mx/mexico/titular-sader-victor-villalobos-participara-ceremonia-premio-mundial-
alimentacion-2021-456213  
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/participa-victor-villalobos-en-el-dialogo-borlaug-del-
premio-mundial-de-alimentacion-2019-es-el-premio-nobel-de-agricultura/  
https://elcapitalino.mx/noticias/secretario-de-agricultura-comenzara-gira-de-trabajo-por-e-u/  
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexico/649068/inicia-secretario-de-agricultura-gira-de-
trabajo-por-eu.html  
https://www.inforural.com.mx/inicia-secretario-de-agricultura-gira-de-trabajo-por-eu-participara-en-la-
ceremonia-del-premio-mundial-de-la-alimentacion-2021/ 

https://oncenoticias.tv/economia/mexico-recupera-la-certificacion-para-exportacion-de-camaron
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Rozones / El camarón y la buena racha con EU 

México y Estados Unidos siguen instalados en un tren de acuerdos, como ayer lo señalamos 
en este espacio, y una noticia que se conoció ha venido a refrendarlo. Y es que resulta que 
México recuperó la certificación del camarón (garantizando la protección de la tortuga) con lo 
que se reactiva la exportación del producto al país vecino. 
Para que se diera esta decisión, nos cuentan, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, a cargo de Víctor Villalobos, debió detonar y mantener una negociación relevante con 
su contraparte en EU, la cual se vio reforzada por el trabajo de otras dependencias. Nos dicen 
que también fue central el rol que desempeñó el embajador de México en EU. Por lo pronto, 
los arreglos permitirán un beneficio para más de 63 mil pescadores mexicanos y sus familias. 
La Razón, 2 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001202nc.pdf 
 
Confidencial / Gira agropecuaria  
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, inició una gira de trabajo 
por Estados Unidos, donde participará en la ceremonia del Premio Mundial de la Alimentación 
(el Nobel de la alimentación y la agricultura) y se reunirá con su contraparte Thomas Vilsack. 
Ambos funcionarios abordarán temas relativos a políticas y regulaciones científicas y 
biotecnología; cambio climático y productividad sostenible, e innovación agrícola para el clima. 
Además, tocará el tema de la colaboración bilateral en el caso de la fiebre porcina africana y 
participará en el Panel de Alto Nivel de Líderes Agrícolas de los Gobiernos en América del 
Norte. El Financiero, 33 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001567nc.pdf 
 
Comentario de Maricarmen Cortés sobre la reanudación en la exportación de camarón 
mexicano a Estados Unidos 
Maricarmen Cortés, locutora: 

- Comentó que una buena noticia es que se reanudan las exportaciones de camarón 
mexicano a Estados Unidos, luego de la intensa labor del titular de Sader Víctor 
Villalobos, la CNA y el que lo celebró más fue el embajador de Estados Unidos en 
México Ken Salazar, a quien ya le pidieron intervenir ante las afectaciones a las 
empresas por la iniciativa de reforma laboral. 

- Dijo que hoy falleció la esposa del político Cuauhtémoc Cárdenas. 
- Mencionó que el tipo de cambio se está teniendo vaivenes muy fuertes y depende de lo 

que está sucediendo con las presiones inflacionarias de Estados Unidos. 
Marco Antonio Mares, locutor: 

- Destacó que se habían registrado una serie de advertencias por parte de empresas 
sobre las consecuencias de la aprobación de la reforma eléctrica, así como de la 
acotación de la participación de empresas extranjeras en México. 

José Yuste, locutor: 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001202nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001567nc.pdf
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- Agregó que al parecer van mejorando las relaciones entre México y Estados Unidos 
como en el caso del camarón, sin embargo, si llega a aprobarse la reforma eléctrica 
será un desastre para el T-MEC. 

- Citibanamex calculó las afectaciones en 85 mil millones de dólares. 
Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 21:28 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91306860  
 
El camarón silvestre puede ser exportado a EU nuevamente 
El camarón silvestre puede ser exportado a EU nuevamente, notificó el Gobierno de EU a la 
Conapesca. 

- Sin embargo, los pescadores de Mazatlán, Sinaloa, aseveran que enfrentan diversas 
dificultades para pescar camarón porque aseguran que abunda la pesca ilegal en la 
zona. 

- Los pescadores dijeron que ha disminuido la venta de camarón este año. 
- Renata Terrazas, vicepresidenta de Oceana México, denunció que la presente 

administración retiró a muchos oficiales que se encargaban de vigilar las zonas 
pesqueras. 

En Punto (C-2 Abierta) 22:38 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91306994  

 
Denuncia diputado falta de pago a productores de maíz 
Durante la sesión ordinaria del H. Congreso del Estado, el diputado por el distrito 14, Saúl 
Mireles Corral, expresó que el 31 de mayo del 2020, los productores del estado de Chihuahua 
cumplieron con la entrega de un millón 456 mil 146 toneladas de maíz amarillo y aun no reciben 
el pago correspondiente que el gobierno federal debía aportar. “La aportación que el gobierno 
debió hacer para garantizar el precio de $3,960.00 por tonelada, es de 408 pesos en promedio, 
lo que da un resultado total de 594 millones 107 mil 568 pesos, cantidad fue informada 
mediante oficio firmado por el entonces gobernador Javier Corral Jurado y dirigido al titular de 
la Secretaría de Agricultura, Víctor Manuel Villalobos Arámbula” refirió. 
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/cuauhtemoc/denuncia-diputado-falta-de-pago-a-productores-de-
maiz-denuncia-sader-diputados-maiz-productores-7362934.html 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/cuauhtemoc/denuncia-diputado-falta-de-pago-a-
productores-de-maiz-denuncia-sader-diputados-maiz-productores-7362934.html 
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/local/cuauhtemoc/denuncia-diputado-falta-de-pago-a-
productores-de-maiz-denuncia-sader-diputados-maiz-productores-7362934.html  
https://www.adiario.mx/hace-un-llamado-saul-mireles-a-la-camara-de-diputados-para-que-se-integre-el-
pago-a-los-productores-de-maiz-amarillo/  

 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Esta es también una muestra más de la fructífera relación bilateral que ha impulsado el 
presidente @lopezobrador_ con nuestros vecinos. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1450496457878945795 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91306860
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91306994
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/cuauhtemoc/denuncia-diputado-falta-de-pago-a-productores-de-maiz-denuncia-sader-diputados-maiz-productores-7362934.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/cuauhtemoc/denuncia-diputado-falta-de-pago-a-productores-de-maiz-denuncia-sader-diputados-maiz-productores-7362934.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/cuauhtemoc/denuncia-diputado-falta-de-pago-a-productores-de-maiz-denuncia-sader-diputados-maiz-productores-7362934.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/cuauhtemoc/denuncia-diputado-falta-de-pago-a-productores-de-maiz-denuncia-sader-diputados-maiz-productores-7362934.html
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/local/cuauhtemoc/denuncia-diputado-falta-de-pago-a-productores-de-maiz-denuncia-sader-diputados-maiz-productores-7362934.html
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/local/cuauhtemoc/denuncia-diputado-falta-de-pago-a-productores-de-maiz-denuncia-sader-diputados-maiz-productores-7362934.html
https://www.adiario.mx/hace-un-llamado-saul-mireles-a-la-camara-de-diputados-para-que-se-integre-el-pago-a-los-productores-de-maiz-amarillo/
https://www.adiario.mx/hace-un-llamado-saul-mireles-a-la-camara-de-diputados-para-que-se-integre-el-pago-a-los-productores-de-maiz-amarillo/
https://twitter.com/vmva1950/status/1450496457878945795
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@vmva1950 
Desde nuestra visita del pasado mes de agosto a #Washington, con el apoyo de  
@EmbamexEUA, @SRE_mx, auguré éxito en nuestros esfuerzos y gestiones, pues hubo un 
buen diálogo y la inspección fue bien llevada de parte de @Conapesca, y la industria. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1450496456645824515 

 
@vmva1950 
#BuenaNoticia 
Me da mucho gusto informar que, resultado del trabajo coordinado entre el sector pesquero y 
diversas instituciones, #México ha obtenido de nueva cuenta la certificación del camarón para 
exportar a #EstadosUnidos. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1450496454825586688 

 
@vmva1950 
Expreso mis sinceras condolencias al Ing. Cuauhtémoc Cárdenas, y sus hijos Lázaro, 
Cuauhtémoc y Camila, así como a familiares y amigos, por el sensible fallecimiento de la Sra. 

Celeste Batel. Que haya pronta resignación. DEP🙏 
https://twitter.com/vmva1950/status/1450623507033952260 

 
 

SECRETARÍA 
 
Estados Unidos reactiva certificación a camarón mexicano 

México recuperó la certificación para el camarón que se exporta a Estados Unidos luego de 
perderla por más de cinco meses, informaron las secretarías de Agricultura y Desarrollo 
Rural, de Economía, Marina, Medio Ambiente y Relaciones Exteriores. 
El gobierno de EU notificó a la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca que se permitirá 
la exportación de camarón mexicano. El país demostró que tiene un "programa para reducir la 
captura incidental de tortugas marinas con el uso de Dispositivos Exclusivo de Tortugas (DET) 
en sus pesquerías de camarón". El Universal, 22 7 La Crónica, 11 / El financiero, 1 y 7 / El Economista, 

1 y 33 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001970nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000441nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001532nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000841nc.pdf 
 
Urgen políticas públicas para impulsar la productividad del sector agroalimentario 
CDMX. El sector agroalimentario en México requiere de políticas públicas que ofrezcan 
certidumbre y reglas claras para seguir creciendo en la producción de alimentos, con creación 
de empleos y divisas para México, aseguró el Presidente del Consejo Nacional Agropecuario 
(CNA), Juan Cortina Gallardo. 

https://twitter.com/vmva1950/status/1450496456645824515
https://twitter.com/vmva1950/status/1450496454825586688
https://twitter.com/vmva1950/status/1450623507033952260
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001970nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000441nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001532nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000841nc.pdf
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Al participar en el foro “Desafíos del campo y la seguridad alimentaria”, señaló que los 
elementos clave del sector agroalimentario son elevar la productividad, ser más sustentables, 
promover el uso de herramientas para la administración de riesgos, así como invertir en 
tecnología e investigación. “Desgraciadamente, desde el punto de vista de políticas públicas, 
hemos tenido en los últimos años una serie de embestidas que no están ayudando para que 
este sector siga teniendo el dinamismo que debiera de tener: los recortes presupuestales en 
la Secretaría de Agricultura y el enfoque totalmente social que se le está dando al 
presupuesto del sector; así como la eliminación de muchísimos programas y la parte del 
financiamiento está siendo muy mermado”, afirmó. Reforma, 9 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001751nc.pdf 
https://www.inforural.com.mx/urgen-politicas-publicas-para-impulsar-la-productividad-del-sector-
agroalimentario/ 

 
5 de cada 10 aguacates mexicanos no se aprovechan 
Un proyecto universitario llevó a Johnny Guillén a entrar al negocio de la exportación de 
aguacate y darle un valor agregado: convertir la merma en aceite, para reducir el desperdicio 
y posicionarse en otras industrias. Hoy en día, es fundador de Tanoili, una empresa en rápido 
crecimiento que está aprovechando uno de los frutos mexicanos más preciados en el mundo. 
En México, 54% del aguacate que se produce al año no se aprovecha, de acuerdo con datos 
de la secretaría de Agricultura. Además, por cada 10 toneladas de este fruto, una no cumple 
con los requisitos de exportación a Estados Unidos —el principal comprador de aguacate 
mexicano— y se convierte en merma. 
https://www.inforural.com.mx/5-de-cada-10-aguacates-mexicanos-no-se-aprovechan/ 

 
Impulsa Gobierno de México el bienestar en el campo con más de 550 mdp: Rodolfo 
González Valderrama 
Ciudad Victoria, Tam.-  Para elevar el bienestar de las familias tamaulipecas de las zonas 
rurales el Gobierno de México invierte más de 550 millones de pesos durante el presente año, 
informó Rodolfo González Valderrama. El Delegado de Programas Federales para el 
Desarrollo en Tamaulipas sostuvo una reunión de trabajo con personal de la Subdelegación 
de la SADER, encabezada por Román Garza Infante, en la que se hizo una revisión de los 
programas federales de apoyo a la producción rural. 
https://cntamaulipas.mx/2021/10/19/impulsa-gobierno-de-mexico-el-bienestar-en-el-campo-con-mas-de-
550-mdp-rodolfo-gonzalez-valderrama/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/472989/Impulsa-gobierno-de-Mexico-el-bienestar-en-el-campo-con-
mas-de-550-mdp-Rodolfo-Gonzalez-Valderrama.html 
https://laverdad.com.mx/2021/10/impulsa-gobierno-de-mexico-el-bienestar-en-el-campo-con-mas-de-550-
mdp-rodolfo-gonzalez-valderrama/  

 
Sube y Baja 

El gobierno de EU notificó formalmente a la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca 
(Conapesca) la certificación de camarón mexicano para ser exportado a dicho mercado. La 

Crónica, 2 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000295nc.pdf 
 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001751nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/urgen-politicas-publicas-para-impulsar-la-productividad-del-sector-agroalimentario/
https://www.inforural.com.mx/urgen-politicas-publicas-para-impulsar-la-productividad-del-sector-agroalimentario/
https://www.inforural.com.mx/5-de-cada-10-aguacates-mexicanos-no-se-aprovechan/
https://cntamaulipas.mx/2021/10/19/impulsa-gobierno-de-mexico-el-bienestar-en-el-campo-con-mas-de-550-mdp-rodolfo-gonzalez-valderrama/
https://cntamaulipas.mx/2021/10/19/impulsa-gobierno-de-mexico-el-bienestar-en-el-campo-con-mas-de-550-mdp-rodolfo-gonzalez-valderrama/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/472989/Impulsa-gobierno-de-Mexico-el-bienestar-en-el-campo-con-mas-de-550-mdp-Rodolfo-Gonzalez-Valderrama.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/472989/Impulsa-gobierno-de-Mexico-el-bienestar-en-el-campo-con-mas-de-550-mdp-Rodolfo-Gonzalez-Valderrama.html
https://laverdad.com.mx/2021/10/impulsa-gobierno-de-mexico-el-bienestar-en-el-campo-con-mas-de-550-mdp-rodolfo-gonzalez-valderrama/
https://laverdad.com.mx/2021/10/impulsa-gobierno-de-mexico-el-bienestar-en-el-campo-con-mas-de-550-mdp-rodolfo-gonzalez-valderrama/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000295nc.pdf


 

9 
 

Hay 2 mil 300 damnificados 

Los huracanes Nora y Pamela dejaron 2 mil 300 personas damnificadas en Mazatlán, de 
acuerdo con el padrón realizado por Protección Civil Municipal y Estatal, el Gobierno de 
Mazatlán y la Secretaría del Bienestar federal, y ya se entregan algunos apoyos, dijo el director 
de Bienestar y Desarrollo Social del Ayuntamiento mazatleco, Tanatiu Guerra Martínez. 
También dijo que se levantan padrones de afectados y con base en ello se trabaja con el 
Gobierno del Estado, se Solicita ayuda y el Gobierno estatal apoya, después se hace el padrón 
que realiza la Secretaría de Bienestar federal y ya se han brindado ayudas como despensas, 
"Ahorita lo que urge son los levantamientos para la cuestión de los enseres y para las obras, 
y aparte creo que está levantando un padrón de afectados de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural". Noroeste de Mazatlán, 10 / Noreste de Culiacán 14 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91309947 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021002754nc.pdf 

 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACION 
 
Convocatoria Pública y Abierta de Senasica  
Dirigida a todo interesado que desee ingresar al Sistema del Servicio Profesional de Carrera 
en la Administración Pública Federal Centralizada, a través de los siguientes puestos: 
Denominación del Puesto Representación Estatal Fito zoosanitaria y de Inocuidad 
Agropecuaria y Acuícola. 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000142nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Van secretarías de la Mujer y del Campo por capacitación a mujeres agropecuarias 

Uno de los compromisos de la administración del gobernador Alfredo del Mazo Maza es 
erradicar la violencia de género a través de distintos programas y acciones, por lo que, con 
este convenio, se pretende que tanto las usuarias de estas dependencias como mujeres en 
general, tomen cursos y talleres impartidos por el Instituto de Investigación y Capacitación 
Agropecuaria, Acuícola y Forestal (Icamex), así como de la Secretaría de la Mujer. Heraldo 

Estado de México, 7 7 Diario Amanecer, 8 / El Valle, 8 / La Tribuna, 7 7 Puntual, 5 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001495nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000381nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000384nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000092nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000068nc.pdf 
 
 
 
 

http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91309947
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021002754nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000142nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001495nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000381nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000384nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000092nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000068nc.pdf


 

10 
 

Sigue caída del crédito bancario a actividades productivas 

El saldo del crédito que destinan los bancos a las actividades productivas en el país se situó 
en agosto en 2 billones 558 mil 40 millones de pesos, lo que representó una disminución de 
8.3 por ciento respecto a lo reportado en el mismo mes, pero de 2020, revelan las más 
recientes cifras del Banco de México (BdeM). Se trata del financiamiento que es destinado a 
actividades como la agricultura, la minería, la construcción o la industria manufacturera. La 

Jornada, 27 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001561nc.pdf 
 
Con 88 mil investigaciones se confirma que humanos han causado el cambio climático 

Más del 99.9 por ciento de los artículos científicos revisados por pares coinciden en que el 
cambio climático es causado principalmente por los humanos, según 88 mil 125 estudios 
relacionados con el tema. 
"Es fundamental reconocer el papel principal de las emisiones de gases de efecto invernadero 
para que podamos movilizar rápidamente nuevas soluciones, dado que ya somos testigos en 
tiempo real de los devastadores impactos de los desastres relacionados con el clima en las 
empresas, las personas y la economía", señaló Benjamín Houlton, decano de la Facultad de 
Agricultura y Ciencias de la Vida en Cornell y coautor del estudio, publicado en Environmental 
Research Letters. La Jornada, 42 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021002386nc.pdf 
 
Más cerco, para socavón 

Autoridades analizan hacer una ampliación de 2.5 hectáreas en el perímetro de seguridad del 
socavón en el municipio de Juan C, Bonilla, Puebla, porque hay dos oquedades que pueden 
ser peligrosas por su profundidad, indicó la secretaria del Medio Ambiente y Ordenamiento 
Territorial, Beatriz Manrique. 
En tanto, sólo tres de 13 ejidatarios afectados por el socavón aceptaron la indemnización 
debido a que el Comisariado Ejidal recomendó no hacerlo, porque asegura que se trata de una 
artimaña del estado para despojar a los campesinos de sus tierras, indicó la secretaria de 
Desarrollo Rural, Ana Laura Altamirano. El Heraldo de México, 27 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001085nc.pdf 
 
Resiste café mexicano a ruta de obstáculos y barreras 
México es un gran competidor en el mercado mundial de esta bebida y los estados de Chiapas, 
Oaxaca, Puebla, Veracruz y Guerrero, los grandes productores del país. Sin embargo, el 
complejo proceso para llevar los granos de café hasta un restaurante o las tiendas para así 
obtener una tacita de este “elixir” ha tenido que sortear afectaciones como plagas, una 
pandemia y la disminución de sus ventas.  
El sector retail, es decir, el comercio minorista de autoservicio que llega a los consumidores 
finales como los supermercados y las tiendas de conveniencia fue uno de los más perjudicados 
por la crisis sanitaria de 2020, aunque en menor medida. 
https://www.inforural.com.mx/resiste-cafe-mexicano-a-ruta-de-obstaculos-y-barreras/ 

 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001561nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021002386nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001085nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/resiste-cafe-mexicano-a-ruta-de-obstaculos-y-barreras/
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CDMX recupera más de 500 hectáreas que estaban en condición de tierras abandonadas 
Como resultado de la estrategia de rescate al campo de la Ciudad de México, la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, aseguró que ya se han recuperado más de 500 
hectáreas que estaban en condición de tierras abandonadas. Claudia Sheinbaum dijo que 
estos resultados obedecen de manera concreta a la implementación del Programa Sembrando 
Vida, así como la ejecución del Programa de Rescate del Suelo de Conservación, tanto para 
producción rural como para conservación de bosques. 
Claudia Sheinbaum platicó que dentro de estos programas sobresale una parte de apoyo 
directo al campo, a través del otorgamiento de insumos. De acuerdo con la jefa de Gobierno, 
para este año se le asignaron 3,000 millones de pesos al campo de la Ciudad de México. 
https://www.inforural.com.mx/cdmx-recupera-mas-de-500-hectareas-que-estaban-en-condicion-de-
tierras-abandonadas/ 

 
Destina Gobierno del Estado más de 38 MDP para caminos rurales en Pénjamo 
PÉNJAMO, Guanajuato. En gira de trabajo por este municipio, el Gobernador de Guanajuato, 
Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, arrancó la construcción de una Planta Tratadora de Aguas 
Residuales e inauguró el camino que conduce a la comunidad La Troja. Resaltó que la 
solvencia para las necesidades del campo sólo puede hacerse en trabajo de equipo, entre 
Estado y Municipio, para lograr beneficios más inmediatos. 
Como ejemplo, dijo, está la inversión de más de 38.3 millones de pesos en la rehabilitación de 
80 caminos rurales y caminos saca cosechas, en beneficio de más de 5 mil 400 habitantes de 
Pénjamo. Estos caminos suman más 95.16 kilómetros de longitud y son rehabilitados por la 
Secretaría de Desarrollo Agroalimentario y Rural (SDAyR), a través del Programa Conectando 
Mi Camino Rural, para mejorar la calidad de vida quienes desarrollan su modo de vida en el 
campo. 
https://www.inforural.com.mx/destina-gobierno-del-estado-mas-de-38-mdp-para-caminos-rurales-en-
penjamo/ 

 
Primeras pérdidas de cultivo de maíz 
Pequeños productores enfrentan las primeras pérdidas de cultivos de maíz, ya que desde hace 
más de mes y medio que no se registran precipitaciones pluviales, cuando la mayoría depende 
de la agricultura de temporal. 
José Marcos Tzec Tamay, uno de los cientos productores agrícolas de la región norte de la 
entidad, explicó que debido a los efectos del clima, muchos de los hombres del campo han 
tenido que dedicarse a una segunda opción productiva, como la crianza de ganado menor. 
Ejemplificó que en el actual ciclo agrícola, las lluvias han escaseado en la región del Camino 
Real, pues se registran en un día las precipitaciones pluviales y luego 15 días sin una gota de 
lluvia. 
https://www.inforural.com.mx/primeras-perdidas-de-cultivo-de-maiz/ 

 
 
 
 

https://www.inforural.com.mx/cdmx-recupera-mas-de-500-hectareas-que-estaban-en-condicion-de-tierras-abandonadas/
https://www.inforural.com.mx/cdmx-recupera-mas-de-500-hectareas-que-estaban-en-condicion-de-tierras-abandonadas/
https://www.inforural.com.mx/destina-gobierno-del-estado-mas-de-38-mdp-para-caminos-rurales-en-penjamo/
https://www.inforural.com.mx/destina-gobierno-del-estado-mas-de-38-mdp-para-caminos-rurales-en-penjamo/
https://www.inforural.com.mx/primeras-perdidas-de-cultivo-de-maiz/
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APICULTURA 
 
México, productor y exportador de miel en el mundo 
CUERNAVACA, Morelos. A partir de ahora, en Morelos la protección y conservación de las 
abejas debe ser prioritaria por los beneficios que otorgan a la conservación de la biodiversidad 
y los servicios ambientales a través de la polinización tanto en plantas de la vegetación natural 
como la cultivada. 
Esos son los alcances de la adición de un Capítulo III Ter, denominado “La Protección de las 
Abejas” y los artículos 66 Sexies, 66 Septies, 66 Octies, 66 Nonies, 66 Decies y 66 Undecies 
de la Ley de Desarrollo Rural Sustentable del Estado de Morelos, que entró en vigor en el 
estado hace unos días. Para ello, la Secretaría de Desarrollo Agropecuario del gobierno de 
Morelos se coordinará con autoridades federales, estatales y municipales para la prevención 
y el control de actividades de las personas que dañen a las abejas y a la apicultura, sujetándose 
a las normas, lineamientos y procedimientos que se establezcan a nivel federal. 
https://www.inforural.com.mx/mexico-productor-y-exportador-de-miel-en-el-mundo/ 

 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Acepta el Pleno reserva para modificar el párrafo noveno del artículo 113-E de la Ley del 
ISR 
PALACIO LEGISLATIVO. En la discusión en lo particular de la Miscelánea Fiscal 2022, 
diputadas y diputados aceptaron una reserva al párrafo noveno del artículo 113-E de la Ley 
del Impuesto Sobre la Renta, para aumentar de 300 mil a 900 mil pesos, el tope propuesto 
para no pagar el Impuesto Sobre la Renta, que se establece para las personas físicas que se 
dediquen exclusivamente a las actividades agrícolas, ganaderas, silvícolas o pesqueras. 
Al presentar la reserva, Rubén Gregorio Muñoz Álvarez, diputado de Morena, expresó que, en 
un ejercicio consensuado con las distintas fracciones parlamentarias, se busca hacer un acto 
de justicia con el sector pesquero y, particularmente, con la Federación de Cooperativas 
Pesqueras del país. 
https://www.inforural.com.mx/acepta-el-pleno-reserva-para-modificar-el-parrafo-noveno-del-articulo-113-
e-de-la-ley-del-isr/ 

 
Apoyan a pescadores y acuicultores de SQ 
SAN QUINTÍN, Baja California. Más de 707 mil pesos fueron destinados al fondo perdido por 
el Gobierno del Estado para la pesca comercial, pesca deportiva y acuicultura de San Quintín, 
a través de la Secretaría de Economía Sustentable y Turismo (SEST), a cargo de Mario 
Escobedo. En representación del titular de la SEST, la subsecretaria de Pesca y Acuacultura, 
Celina Domínguez García, entregó estímulos a pescadores y acuicultores de esta cabecera 
municipal, con el propósito de alentar sus condiciones de producción en la etapa post 
pandemia. 
https://www.inforural.com.mx/apoyan-a-pescadores-y-acuicultores-de-sq/ 

https://www.inforural.com.mx/mexico-productor-y-exportador-de-miel-en-el-mundo/
https://www.inforural.com.mx/acepta-el-pleno-reserva-para-modificar-el-parrafo-noveno-del-articulo-113-e-de-la-ley-del-isr/
https://www.inforural.com.mx/acepta-el-pleno-reserva-para-modificar-el-parrafo-noveno-del-articulo-113-e-de-la-ley-del-isr/
https://www.inforural.com.mx/apoyan-a-pescadores-y-acuicultores-de-sq/
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Ponen pescadores de Yavaros sus esperanzas en el callo de hacha 
NAVOJOA, Sonora. Pescadores del puerto de Yavaros tienen puesta la mira en el callo de 
hacha, al que consideran el nuevo “oro” del mar luego de una mala temporada de camarón, 
manifestó Ramón Valenzuela Ruelas. 
El representante Legal de la Cooperativa Loma Parda indicó en entrevista telefónica que será 
hasta diciembre próximo cuando salgan en busca del callo de hacha que se paga a 600 pesos 
el kilogramo. En Yavaros son unas 80 embarcaciones las que se dedican a sacar el callo, 
apuntó, producto que quieren cuidar, pues si se sobreexplota puede ocurrir lo que pasó con el 
camarón. 
https://www.inforural.com.mx/ponen-pescadores-de-yavaros-sus-esperanzas-en-el-callo-de-hacha/ 

 
Pescadores excluidos exigen mesa de diálogo 
JUCHITÁN DE ZARAGOZA, Oaxaca. Con el objetivo de buscar la instalación de una mesa de 
diálogo con funcionarios del gobierno del estado, pescadores agremiados a diversas 
cooperativas de la región del Istmo de Tehuantepec, bloquearon la carretera Panamericana 
Cristóbal Colón, tramo Tehuantepec-Juchitán, a la altura de lo que fueran las instalaciones del 
IMECA. 
Lorenzo Santiago, vocero de los pescadores inconformes dio a conocer que desde el inicio de 
la presente administración federal, más de 900 pescadores de la región fueron excluidos del 
programa de Apoyo para el Bienestar de Pescadores y Acuicultores, que impulsa la Comisión 
Nacional de Acuacultura y Pesca (CONAPESCA) del gobierno federal. 
https://www.inforural.com.mx/pescadores-excluidos-exigen-mesa-de-dialogo/ 

 
Inicia en México proyecto para reducir contaminación de los mares con extractos de 
algas en la agricultura 

En México, Ficosterra América trabajará en coordinación con el Centro de Investigación 
Científica y de Educación Superior (CICESE) en Ensenada, y la empresa bajacaliforniana GN 
Productores Agrícolas, para demostrar que el uso de los bioestimulantes fícosagro (complejo 
microbiano con extractos de algas) y cystium-K (extracto puro del alga Macrocystis Pyrifera), 
reduce sensiblemente el uso de fertilizantes de origen mineral y en consecuencia la carga de 
lixiviados -nitrógeno y fósforo- que se filtra hacia los mares. La Tribuna, 8 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000105nc.pdf 
 
 

INGENIOS | AZÚCAR 
 
Registra azúcar pérdida del 17% en comparación al 2020 
Mientras el precio nacional del azúcar registra una pérdida del 17 por ciento en comparación 
con el año pasado, los mercados norteamericano y mundial se dispararon de manera 
alarmante y presentan ganancias del 35 al 37.51 por ciento. El Servicio de Información 
Azucarera (SIA) confirma que en los primeros ocho días del ciclo azucarero 21/22, el precio 

https://www.inforural.com.mx/ponen-pescadores-de-yavaros-sus-esperanzas-en-el-callo-de-hacha/
https://www.inforural.com.mx/pescadores-excluidos-exigen-mesa-de-dialogo/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000105nc.pdf
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nacional del azúcar presenta un descenso del 17.65 en comparación a la misma fecha del 
2020. 
El Comité Nacional para el Desarrollo Sustentable de la Caña de Azúcar (CONADESUCA) 
confirma en una tabla de comparativo de precios que el mercado norteamericano acumula una 
ganancia del 35% al pasar de $12,712 a $17,161 y el mundial reporta alza acumulada del 
37.51 pues de $6,582 incrementó a $9,052. 
https://www.inforural.com.mx/registra-azucar-perdida-del-17-en-comparacion-al-2020/ 

 
 

COMERCIO EXTERIOR 

 
Glaciares de África mueren 

Más de 100 millones de personas extremadamente pobres están amenazadas por la 
aceleración del calentamiento climático en África, donde los escasos glaciares existentes 
desaparecerían de aquí a 2040, indicó ayer la ONU. 
"Para 2030, se estima que hasta 118 millones de personas extremadamente pobres (es decir, 
que viven con menos de 1.90 dólares de Estados Unidos al día) estarán expuestas a la sequía, 
las inundaciones y el calor extremo en África, si no se establecen medidas de respuesta 
adecuadas", declaró la comisionada de Economía Rural y Agricultura de la Comisión de la 
Unión Africana, Josefa Leonel Correia Sacko. El Heraldo de México, 34 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91308149 
 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Se duplicó el precio del algodón 
DELICIAS, Chihuahua. De pagarse a cincuenta centavos la libra, el precio del algodón subió 
vertiginosamente este año en los mercados internacionales, donde este lunes se cotizaba en 
un dólar con siete centavos; sin embargo, el próximo año podría ser poca la superficie que se 
cultive debido a la prohibición de la semilla transgénica. 
Carlos Castilla Garza, jefe del distrito 013 de Desarrollo Rural, dio a conocer las buenas 
noticias para los pocos agricultores que este año se animaron a sembrar el “oro blanco”, pues 
los precios internacionales son bastante altos. Carlos Castilla consideró que el algodonero es 
una de las alternativas rentables para los productores agrícolas de esta región del estado, 
además que consume poca agua en comparación con otros cultivos como la alfalfa y el nogal. 
https://www.inforural.com.mx/se-duplico-el-precio-del-algodon/ 

 
Prevén que kilo de tortilla alcance 24 pesos en Edomex 
Este lunes amas de casa se encontraron con la sorpresa de que el precio por kilogramo de 
tortilla, en algunos puntos del Estado de México, tuvo un incremento de dos pesos, es decir, 
pasó de 17 a 19 pesos el kilogramo, o incluso 20. El argumento es que también aumentó el 
precio del litro de gas estacionario, el cual ahora lo adquieren 39 centavos más caro que la 

https://www.inforural.com.mx/registra-azucar-perdida-del-17-en-comparacion-al-2020/
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91308149
https://www.inforural.com.mx/se-duplico-el-precio-del-algodon/
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semana anterior, por lo que ayer lo compran en 13 pesos con 64 centavos, dijo el presidente 
de la Asociación de Molinos y Tortillerías en el Estado de México, Sergio Jarquín. 
Sumado a ello, señaló, también la tonelada de maíz tuvo un aumento de 100 pesos, por lo que 
el precio del kilo de tortilla ha tenido que “ajustarse”. Sergio Jarquín señaló que desde que la 
Comisión Reguladora de Energía fijó el precio del gas hace casi dos meses, comenzaron a 
tener pérdidas todos los molineros y tortilleros; incluso, precisó, de seguir así a finales de año 
el kilogramo de tortilla podría estar en 24 pesos. 
https://www.24-horas.mx/2021/10/20/preven-que-kilo-de-tortilla-alcance-24-pesos-en-edomex/ 

 
Commodities agrícolas caros, productores sin rentabilidad 
La OPEP regresa al control del abasto energético y los rusos están jugando con el organismo 
en este acuerdo de darle al mercado solo lo que necesita, no extraer más de lo indispensable 
y mantener al mundo en necesidad, pero sin desabasto  
Los cultivos norteamericanos están en tiempos de cosecha, más de la mitad de esta labor ya 
se dio y los resultados no son tan malos, de hecho, el Departamento de Agricultura nos dio 
una actualización de sus estimaciones de oferta y demanda y súbitamente las cosas 
cambiaron, excepto el trigo, tanto maíz como soya parecen tener inventarios adecuados, el 
trigo no esta tan mal pero vino a menos y eso lógicamente se adereza con la caída productiva 
en Canadá, los faltantes en Europa, la inconsistencia en el mecanismo exportador ruso y la 
crecida demanda/necesidad del norte de África y el Medio Oriente. 
https://www.inforural.com.mx/commodities-agricolas-caros-productores-sin-rentabilidad/ 

 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Sigma reestructura sus mercados y entra a las carnes alternativas 
La subsidiaria de Grupo Alfa anunció su salida de Bélgica y los Países Bajos, un movimiento 
con el que busca mejorar su rentabilidad. Sigma Alimentos se despidió de Bélgica y los Países 
Bajos. Con esto, la empresa de alimentos del conglomerado regiomontano Grupo Alfa, arranca 
con una reestructura que le permitirá poner el foco en sus mercados más rentables, además 
de fortalecer su portafolio de productos. 
Para los especialistas consultados por Expansión, el movimiento resulta neutral para las 
operaciones de la compañía, debido a que las operaciones en Bélgica y Los Países Bajos 
representan cerca del 1% del flujo de Sigma. Monex Casa de Bolsa dijo en un análisis que con 
esto, la empresa valida el avance para detonar mayor valor para los inversionistas. 
https://www.inforural.com.mx/sigma-reestructura-sus-mercados-y-entra-a-las-carnes-alternativas/ 

 
PepsiCo México transforma su red logística 

Con una inversión de 3 mil 400 millones de pesos, PepsiCo México puso en marcha dos 
centros de distribución y logística en Huejotzingo, Puebla, y Ciudad Obregón, Sonora, para su 
portafolio de alimentos, que incluye Sabritas, Gamesa, Quaker, entre otros productos. Con 
este proyecto creó 440 nuevas posiciones, además de los más de 43 mil empleos que genera 
en todo el país. Esta modernización consiste en la creación y reubicación de almacenes, así 

https://www.24-horas.mx/2021/10/20/preven-que-kilo-de-tortilla-alcance-24-pesos-en-edomex/
https://www.inforural.com.mx/commodities-agricolas-caros-productores-sin-rentabilidad/
https://www.inforural.com.mx/sigma-reestructura-sus-mercados-y-entra-a-las-carnes-alternativas/
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como en el mejoramiento de la infraestructura y el equipamiento de instalaciones actuales con 
las últimas tecnologías", señaló Roberto Martínez, presidente de PepsiCo México. Milenio, 25 

/  Milenio Estado de México, 22 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000636nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001002nc.pdf 
 
“No perdimos un solo puesto de trabajo”: líder de sindicato alimenticio 
Alejandro Martínez Araiza presume que el sindicato que dirige sólo da buenas noticias. Una 
de ellas es que ninguno de sus 14 mil trabajadores afiliados perdió su empleo en medio de la 
crisis económica que provocó la pandemia de Covid. 
Martínez Araiza es secretario general del Sindicato Nacional Alimenticio y del Comercio 
(SNAC), que aglutina a 14 mil trabajadores de más de 220 centros de trabajo, entre ellos 
empresas como Barcel, Ricolino, El Globo, Turín, Hershey’s, Coronado y Chantilly. 
https://www.inforural.com.mx/no-perdimos-un-solo-puesto-de-trabajo-lider-de-sindicato-alimenticio/ 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Infiltran penales para combatir extorsión 
La Secretaría de Seguridad Ciudadana creó un grupo de inteligencia que tiene la misión de 
desarticular y obtener información de las diversas bandas delictivas que operan en el interior 
de los penales y se dedican a la venta de drogas, así como a la extorsión en sus diversas 
modalidades. Lo anterior también ayudará en la prevención de los delitos que se cometen en 
las calles de la Ciudad de México, dado que desde dentro de los penales salen las 
instrucciones. El Universal PP 1 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001591nc.pdf 
 
Al límite, discusión del paquete fiscal 
Hoy serían aprobadas miscelánea y leyes de Derechos e Ingresos En maratónica sesión, el 
pleno de la Cámara de Diputados trabajaba anoche a marchas forzadas con la intención de 
desahogar, primero, la discusión de las más de 500 reservas de la miscelánea fiscal, para 
luego votar la Ley Federal de Derechos y la Ley de Ingresos de 2022, las cuales quedarían 
aprobadas en la madrugada o la mañana de hoy. El Financiero PP 1 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001511nc.pdf 
 
Sube hasta en 20% precio de gasolinas 
El precio de las gasolinas ha aumentado 20 por ciento de diciembre de 2020 a esta semana, 
lo que ha impactado en el bolsillo de los mexicanos y en costos de transportación. De acuerdo 
con datos de la plataforma Petrolntelligence, para el 18 de octubre la gasolina premium registró 
un precio promedio nacional de 22.33 pesos por litro, mientras que para esa misma fecha, pero 
de diciembre de 2020, el litro rondaba en 18.52 pesos; es decir, registra un incremento del 
20.57 por ciento. Reforma PP 1 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001378nc.pdf 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000636nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001002nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/no-perdimos-un-solo-puesto-de-trabajo-lider-de-sindicato-alimenticio/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001591nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001511nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001378nc.pdf
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Sensación de seguridad, en su mejor nivel en 8 años: Inegi 
Entre julio y septiembre pasados, ya en marcha la reanudación de actividades detenidas los 
meses previos por la pandemia, 64.5 por ciento de la población de 18 años y más en México 
consideró que es inseguro vivir en su ciudad, la proporción más baja desde que el Inegi levanta 
la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (Ensu), en septiembre de 2013, cuyo 
objetivo del censo es generar estimaciones sobre la percepción de la población sobre la 
seguridad pública. La Jornada PP 1 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000903nc.pdf 
 
No supervisaba pernos: Ebrard 
Marcelo Ebrard subrayó que como jefe de Gobierno hizo todo lo que tenía que hacer y no 
podía ponerse a supervisar los pernos durante la construcción de la Línea 12 del Metro. 
Mientras, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que "se quedaron con las ganas" 
quienes esperaban que Claudia Sheinbaum, mandataria capitalina, llevara a juicio al canciller 
por este tema. Milenio PP 1 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000457nc.pdf 
 
 

PRESIDENCIA 
 
México y EU acuerdan unir esfuerzos para combatir el calentamiento global 
Mediante  un comunicado, ambas naciones destacaron que el enviado especial presidencial, 
John Kerry, indicó que Estados Unidos respaldará esfuerzos para compartir recursos 
financieros y tecnología, ya que ambos países enfatizaron la importancia de fortalecer las 
relaciones norteamericanas, junto con Canadá, a través de una transición acelerada a energía 
limpia en esta década, para abordar la crisis climática. 
El presidente López Obrador compartió los planes de México, incluido el de cooperar 
estrechamente con Estados Unidos a fin de acelerar el despliegue de energía renovable en 
México —incluidas la energía eólica, solar, geotérmica e hidroeléctrica— como un paso 
importante en el compromiso de México de fortalecer sus contribuciones nacionalmente 
determinadas en el marco del Acuerdo de París, el próximo año. 
https://www.24-horas.mx/2021/10/19/mexico-y-eu-acuerdan-unir-esfuerzos-para-combatir-el-
calentamiento-global/ 

 
A través de las redes tabasqueños empujan la 4T 

Junto al Presidente @lopezobrador_presentamos #SembrandoVida a John Kerry, enviado 
Presidencial Especial para el Clima de Estados Unidos @ClimateEnvoy. Expusimos que este 
programa es el principal generador de empleos en el campo mexicano y contribuye contener 
la migración. Javier May Rodríguez @ TabscoJavier. Basta, 4 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000551nc.pdf 
 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000903nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000457nc.pdf
https://www.24-horas.mx/2021/10/19/mexico-y-eu-acuerdan-unir-esfuerzos-para-combatir-el-calentamiento-global/
https://www.24-horas.mx/2021/10/19/mexico-y-eu-acuerdan-unir-esfuerzos-para-combatir-el-calentamiento-global/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000551nc.pdf
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PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Al límite, discusión del paquete fiscal 
En maratónica sesión, el pleno de la Cámara de Diputados trabajaba anoche a marchas 
forzadas con la intención de desahogar, primero, la discusión de las más de 500 reservas de 
la miscelánea fiscal, para luego votar la Ley Federal de Derechos y la Ley de Ingresos de 2022, 
las cuales quedarían aprobadas en la madrugada o la mañana de hoy. 
Al cierre de esta edición, los temas más polémicos cuestionados por legisladores de la 
oposición de PRI, PAN, PRD y MC, eran la obligatoriedad de la inscripción de los jóvenes al 
RFC, la limitación de la deducibilidad de los donativos y la intención de cobrar más impuestos 
a las empresas del sector primario. El Financiero, 1 / Unomásuno, 5 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001511nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000196nc.pdf 
 
Avalan estímulos al cine y tecnología 

El cambio a la Miscelánea Fiscal 2022, Morena mantuvo los beneficios fiscales vigentes a 
campesinos y ejidatarios que comercializan e industrializan sus productos, siempre que 80 por 
ciento de sus ingresos provengan de esas actividades y no superen los cinco millones de 
pesos. La discusión se centró en ajustar el estímulo fiscal a productores del sector 
agropecuario, agricultores, ganaderos, actividades silvícolas y pesqueras, que ganen hasta 
900 mil pesos. La reserva original era exentar del pago de ISR a quienes tuvieran ingresos 
hasta por tres millones 500 mil pesos. El Sol de México, 18  7  El Sol de Toluca, 27 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001271nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001367nc.pdf 
 
La inversión privada en energía favorece al agro 

Juan Cortina, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA) de México, alertó ayer que 
el dinamismo del sector "se está empezando a ver mermado" y advirtió que la propuesta de 
reforma eléctrica del Gobierno "puede provocar problemas" por un aumento de costos.  
"Con la reforma eléctrica van a haber aumentos en el costo de energía en el país. Una energía 
caray escasa puede provocar problemas no solo en nuestro sector, sino en otros", expresó 
Cortina durante el foro "Desafíos del campo y la seguridad alimentaria", organizado por el CNA. 
24 Horas, 17 / La Crónica, 18 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000833nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000521nc.pdf 
 
Un montón de plata / Cortina / Carlos Mota  
El presidente del Consejo Nacional Agropecuario, Juan Cortina, se refirió nuevamente al 
cúmulo de embestidas que su sector enfrenta de parte ele las políticas públicas y lamentó el 
escaso financiamiento público al campo. Octavio Jurado, gerente general de la Asociación 
Mexicana de Secretarios de Desarrollo Agropecuario, subrayó que el sector está "en la orilla 
del precipicio".  El Heraldo, 22 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001028nc.pdf 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001511nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000196nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001271nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001367nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000833nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021000521nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_20102021/20102021001028nc.pdf
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▲ La compañera de vida y lucha del ex 
candidato presidencial Cuauhtémoc 
Cárdenas Solórzano falleció ayer por la 
mañana. El presidente Andrés Manuel 
López Obrador expuso en redes que fue 
‘‘una mujer sencilla, comprometida y 
solidaria’’ con las causas de la izquierda 

mexicana, y por la noche acudió al Panteón 
Francés para dar sus condolencias. La 
imagen es del día del triunfo que convirtió 
al ingeniero en jefe de Gobierno del Distrito 
Federal en julio de 1997. Lo acompañan su 
esposa y su hijo Cuauhtémoc. Foto José 
Antonio López. DE LA REDACCIÓN / P 10

Pesar por el deceso de Celeste Batel   ● Cajeros automáticos 
y transporte público son 
considerados espacios 
de enorme amenaza         

● Encuestados dijeron 
que modifi caron sus 
hábitos por temor 
a sufrir algún delito        
   

● Expuso 64.5% de la 
población que es riesgoso 
vivir en su ciudad; 
en 2018 rondaba 76%    

● La percepción de 
peligro es mayor en 
mujeres, con siete de 
cada 10, puntualiza 
      

Datos del tercer trimestre de 2021  

Sensación de 
seguridad, 
en su mejor 
nivel en 8 
años: Inegi       

CLARA ZEPEDA / P 5 

● La capacitación la organizó la 
agrupación radical española Vox  

● Los seminarios continuarán 
en Hungría, Polonia y Francia

Alejandra Reynoso, mando en el Senado, envió a una asesora    

Adoctrina la ultraderecha 
europea a cuadros del PAN   

ARMANDO G. TEJEDA, CORRESPONSAL / P 3

López Obrador: 
la IP utiliza la 
fi lantropía para 
evadir impuestos    
● ‘‘La función de empresas 
es producir y crear empleos’’     

● Niega terrorismo fiscal 
en su propuesta económica   

ROBERTO GARDUÑO 
Y FABIOLA MARTÍNEZ / P 25

Profesional, 
mi labor en la 
L12; puedo dar 
la cara: Ebrard     
● Jamás culpé a Marcelo 
de deficiencias: Mancera      

● Sheinbaum: ‘‘no entraré 
en debate sobre el caso’’    

F. MARTÍNEZ, R. GARDUÑO, V. 
BALLINAS Y R. GONZÁLEZ / P 35 Y 36 
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Rayuela
¿Para qué ir a 

adoctrinarse tan lejos si 
aquí tenemos a Claudio 
X. González, Gustavo de 

Hoyos y Mexicanos 
contra la Corrupción?

    

Guatemala: sofocan revuelta de militares retirados     

▲ Policías antimotines ocupan posiciones tras el violento ingreso de 
un grupo de veteranos al Congreso, quienes exigen que se apruebe 
una ley para indemnizarlos por los servicios prestados durante el 

confl icto armado interno (1960-1996). Los inconformes incendiaron 
varios vehículos en el recinto y fueron expulsados por fuerzas del 
orden. Se informó de dos detenidos. Foto Afp. AGENCIAS / P 29

7 502228 390008

El gobierno panista de 
Chihuahua se niega 
a vacunar a menores      
● Aduce que las 
clínicas colapsarían 
por la llegada de 
‘‘muchos niños’’    

● Inmunizan en 
centros federales 
a los pequeños con 
males de riesgo   

● La epidemia 
sigue a la baja en el 
país; reporta la Ssa 
446 fallecimientos    

● Expertos de la 
ONU llaman al 
mundo a reparto 
justo de biológicos   

JESÚS ESTRADA Y RUBÉN VILLALPANDO, CORRESPONSALES; LAURA POY Y AGENCIAS / P 12 Y 32

OPINIÓN:  José Steinsleger 23  ●  Carlos Martínez García 23  ●  Luis Linares Zapata 24  ●  Raúl Romero 24  ●  Vilma Fuentes Cultura

COLUMNAS: Dinero/ Enrique Galván Ochoa 6  ●  Astillero/ Julio Hernández López 8  ●  Bajo la Lupa/ Alfredo Jalife-Rahme 22  ●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 28

ERNESTO MARTÍNEZ, CORRESPONSAL / P 32 CÉSAR ARELLANO GARCÍA / P 7 GUSTAVO CASTILLO GARCÍA  / P 8 

Boquete en Michoacán     

‘‘Aureoles dejó 
en arcas estatales 
sólo 685 pesos’’  

Pierde recurso legal   

No comparece 
Cabal; puede ser 
aprehendido   

Obtuvo la FGR la fi cha roja   

Rastrea Interpol 
a Inés Gómez 
Mont y su esposo 

● El nuevo gobierno evalúa 
vender bienes para cubrir gastos   

● Al ex banquero le imputan  
fraude por $695 millones      

● Son prófugos de la justicia por 
los delitos de lavado y peculado     
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DIARIO
Periodismo con carácter

NACIONAL

Incongruentes e indignos los 
tumbos del PRI de Alito ante el 
artero cambio de reglas. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Contrarreforma, 
cuentas y cuentos

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Martin Wolf
“Cumbre ambiental 

de Glasgow, la última 
oportunidad” - P. 28 Y 29

Irene Vallejo
“La primera ficción 

policiaca se escribió en 
la antigua Grecia” - P. 33

Carlos Puig
“Algunas lecciones
a dos años del caso 

Ovidio Guzmán” - P. 2

Día de lucha.  ESPECIAL

BLANCA VALADEZ, CIUDAD DE MÉXICO

 En 2020 murieron 7 mil 
821 mujeres por cáncer de mama 
en México, es decir, un deceso ca-
da hora, indicó el INSP. PAGS. 16 A 18

Causa el cáncer 
de mama una 
muerte cada 
hora en México“No supervisaba 

pernos”: Ebrard

Línea 12. “Se quedaron con las ganas” los que esperaban que Sheinbaum enjuiciara 
al canciller, festeja el Presidente, e insta a Gertz a avanzar en el caso Odebrecht-Peña

PEDRO DOMÍNGUEZ, CIUDAD DE MÉXICO

 Marcelo Ebrard, ex jefe de 
Gobierno capitalino, dijo que él 
hizo lo que tenía que hacer du-
rante su gestión y no se podía po-
ner a supervisar los pernos de la 

construcción de la Línea 12 del 
Metro, mientras que el Presiden-
te comentó que “se quedaron con 
las ganas” los que esperaban que 
Claudia Sheinbaum enjuiciara al 
canciller por ese tema. PAGS. 6 A 9

Venía a seminario del PT
Impiden ingreso a ex líder 
de las FARC por ficha roja
RUBÉN MOSSO Y ADYR CORRAL - PAG. 20

Encuesta de percepción
Fresnillo, Ciudad Obregón 
e Irapuato, más inseguras
RAFAEL LÓPEZ - PAG. 12

Falla despegue. Sobreviven los 21 a bordo en Texas
Un avión con la ruta Brookshire-Boston, que llevaba pasajeros a la Serie de Campeonato de las Gran-
des Ligas, se salió de la pista cuando falló el despegue y se incendió, pero ninguna de las 21 perso-
nas a bordo resultó herida, salvo una que reportó dolores en la espalda. GODOFREDO A. VÁSQUEZ/AP

CORRESPONSALES, CIUDAD DE MÉXICO

 La escasez de esas piezas 
golpea los sectores automotriz y 
electrónico en Nuevo León y cua-
tro entidades más. PAG. 4

Frena la crisis de  
semiconductores 
dos industrias en 
cinco entidades
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Maduro, en la mira 
por Alex Saab 
Tras extraditar al empresario 
colombiano, el gobierno de Estados 
Unidos está en espera de que éste 
revele toda la información que 
tiene sobre las distintas acciones 
ilegales que llegó a concretar con la 
administración del político chavista  24
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LA BUROCRACIA
DE LOS DESAPARECIDOS
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El mecanismo 
mediante el cual se 

han asignado casi mil 
millones de pesos a 

comisiones estatales 
de búsqueda de 

personas no localizadas 
durante la actual 

administración no ha 
logrado obtener los 

resultados esperados 
en la materia debido a 

la falta de coordinación 
así como de un plan o 

estrategia concreta para 
realizar estas tareas

N
A

C
IO

N
A

L
 

Los huérfanos 
del COVID-19 
Las estimaciones indican 
que, por la pandemia, entre 
118 mil y 141 mil niñas, niños 
y adolescentes han caído en 
situación de orfandad ante la 
muerte de sus padres o abuelos 
‘custodios’ 16
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han asignado casi mil 
millones de pesos a 

comisiones estatales 
de búsqueda de 

personas no localizadas 
durante la actual 

administración no ha 
logrado obtener los 

resultados esperados 
en la materia debido a 

la falta de coordinación 
así como de un plan o 

estrategia concreta para 
realizar estas tareas































 



EN ESTE SEXENIO, dos más dos pueden ser cuatro... o
no. Todo depende de las cuentas que haga el Presidente.
Según dice, en su gobierno el precio de la gasolina no
se ha incrementado "en términos reales". Los aumentos,
insiste, han ido de la mano de la inflación.

EL DETALLE está en que la inflación ¡sí ha subido!,
tanto que ya prendió las alarmas del Banco de México.
El pronóstico general se ha venido ajustando en el año
y para diciembre estará en un incómodo 7 por ciento.

SEGÚN AMLO, cuando asumió el cargo el litro
de gasolina estaba en 20 pesos. Y ahora, está más o
menos al mismo precio. Sí es cierto, pero no es cierto:
en 2018 ese era el costo promedio de la Premium,
pero hoy es el de la Regular. No hay que confundir
la magnesia de la realidad económica con la gimnasia
de los subsidios populistas.

CUENTAN QUE Rafael Guerra Álvarez ya tiene más
que amarrada su reelección al frente del Tribunal Su
perior de Justicia de la Ciudad de México... y no sólo
por el lado del Poder Judicial. Según esto, el magistra
do presidente recibió el visto bueno del Antiguo Pala
cio del Ayuntamiento y de buena parte de Donceles.
POR el lado jurídico existe la duda de si se le aplicará
la nueva ley orgánica que impide la reelección,
modiñcación que se hizo tras el embrollo que provocó
Édgar Elias Azar. Sin embargo, el artículo 38 señala

que esa restricción sólo procede para los presidentes
que fueron electos bajo esa norma, cosa que no sucedió
con Guerra Álvarez.

QUE LE den palo a Hugo LópezGatell en el Poder
Judicial se ha convertido en una tradición dentro de
la 4T. Esta vez la Suprema Corte declaró inconstitucio
nal la prohibición de cigarros electrónicos, calentadores
de tabaco y vapeadores. Citando al clásico, los ministros
le dijeron al subsecretario: ¡prohibido prohibir!

LA RESOLUCIÓN obligará, finalmente, a que el
Legislativo se ponga a trabajar para regular este
mercado. Al haber estado en el limbo jurídico, aumentó
el comercio ilegal de estos productos y, por ende,
sin la debida supervisión sanitaria. Así que si le ven
los ojos llorosos a LópezGatell es porque, como dice
la Sonora Santanera: "No estoy triste; no es mi llanto,
es el humo del cigarrillo que me hace llorar"
COMO PARTE de la discusión sobre el paquete fiscal, el
presidente Andrés Manuel López Obrador consideró
que las empresas no deben donar dinero a obras
filantrópicas, que porque ésa no es su función.

LA REALIDAD es que el problema es otro: si las funda
ciones de alto rating abusaron del esquema de las dona
ciones para evadir impuestos, tendría que investigarse
y sancionarse en esos casos específicos. Porque eso de
ahorcar de un plumazo todas las iniciativas filantrópicas
como que no demuestra mucho amor por el prójimo.

Fecha: 20/10/2021

Página: 8

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 43,656
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CIRCUITO
INTERIOR

EN UNA ENTREGA

más de "Récords que
dan pena", Patricia
Durán cerrará su

gestión dejando a
Naucalpan como
la quinta ciudad en
el País con la más

alta percepción de
inseguridad pública
entre sus habitantes,
según el INEGI.
Y HABRÁ que
esperar para saber
qué explicación da la
Alcaldesa morenista,
quien ayer hizo mutis
en sus redes sociales.

OJALÁ no aplique
el clásico de "qué
tanto es tantito", pues
cuando ella llegó la
medición arrojaba
un 82.3 por ciento
de naucalpenses
con sensación de

vulnerabilidad,
mientras que ahora es
de 88.3.

SI SE VA por ahí, más
de uno asegura que
sería como pedir que
no la crucifiquen., ¡sólo
porque no hizo nada!

• • •

VAYA que tras
conocerse los nombres

de las 10 personas
contra las que se
abrieron procesos
penales por el colapso
de la Línea 12, en la
Secretaría de Obras

pusieron "manos a la
ídem" para actualizar
su directorio.

HASTA el lunes,
Héctor Rosas

Troncoso y Juan
Carlos Ramos

Alvarado aparecían
en el portal como
funcionarios en esta

dependencia, pero
desde ayer sus perfiles
ya fueron dados de
baja.

Fecha: 20/10/2021

Página: 2

Area cm2: 91

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 19,474
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Colibrí...

Es tan leve que cuando se posa sobre una
flor la flor pesa menos de lo que pesaba
antes de que el colibrí se posara sobre ella.

El vuelo de este pajarillo diminuto es
tan rápido que el Sol no alcanza a poner
su sombra en la tierra. Nunca está donde
estaba. Nunca está.

Todos los días me visita un colibrí, pues
pongo en la ventana del jardín un poco
de agua con azúcar. Yo hago como que
no lo veo, y él hace como que no me ve,
para que ninguno de los dos se dé cuenta
de la presencia del otro.

Luego se va, pero me deja la visión
de su belleza.

Efímero es el colibrí, como la vida.

El colibrí, como la vida, es eterno.

Permítanme declarar mi amor por esta
pequeña maravilla, el colibrí, tan fugitivo
y frágil.

Permítanme declarar mi amor por
esta majestuosa maravilla, el colibrí,
tan grande y fuerte que durará lo mismo
que la eternidad.

¡Hasta mañana!...

Fecha: 20/10/2021

Página: 9

Area cm2: 103

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 22,454
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Entreguismo
Grande fue la sorpresa de do

ña Macalota cuando vio a su
esposo, don Chinguetas, en el

lecho conyugal acompañado no por
una mujer, sino por dos. En estado
completamente natural se hallaban
las dos féminas y el casquivano señor.
Antes de que su consorte pudiera ar
ticular palabra le dijo don Chinguetas:
"No vayas a pensar mal, querida No
es lo que parece"... Por los 20 años
andaría yo cuando por primera vez fui
a Guanajuato. Llegué a las 3 de la ma
drugada, y la ciudad estaba sola, igual
que yo. Entonces fue toda mía, como
una hurí a la que desean todos y que
a uno solo se entrega Caminé sus ca
llejas; dejé que sus plazuelas me abra
zaran por los cuatro costados; miré en
sus fuentes el reflejo de una media
luna que en el agua se hacía plenilunio.
Con las luces del alba desapareció la
hurí y me hallé en medio de la gente y
del cotidiano tráfago, pero no olvidaré
jamás aquella noche en que esa joya
que Guanajuato es fue sólo mía A los
20 años piensas que las cosas pueden
ser tuyas; a mi edad sabes que nada
te pertenece, a excepción quizá de los
recuerdos. Perderlos es una muerte
anticipada; por eso yo guardo los míos
con afán de avaro, y a veces vuelvo a
vivirlos otra vez. En días pasados una

benévola fortuna me llevó de nuevo
a Guanajuato. Pedí lo pido siempre
ser hospedado en "Las Acacias", lugar
de encantamiento. Traspones la puer
ta de ese precioso hotel boutique y te
encuentras de pronto en el antepasa
do siglo. Muebles, cuadros, candiles;
todo es de un tiempo sosegado y apa
cible. La cocina es alta alta cocina, y
el servicio amable. Frente a la antigua
casa se halla un recoleto jardín. Por
ahí anda el travieso fantasma de Jorge
Ibargüengoitia, cuyo bisabuelo luchó
contra el francés y por eso da nom
bre al parquecito: Florencio Antillón.
Otro sitio querido visité: el restaurante
Casa Valadez, vecino del Teatro Juá
rez, a mi juicio el más bello teatro de
México, por dentro y por fuera En
ese tradicional restorán disfrutas galas
de gula inenarrables. Yo ocupo siem
pre el rincón donde acostumbraba
sentarse cada día el maestro Enrique
Ruelas, cuyos montajes de los entre
meses de Cervantes dieron origen al
Festival Cervantino, que goza ahora
fama internacional. Bebo morosamen
te un sabrosísimo café, y veo pasar la
vida mientras la vida me ve pasar a
mí. Desciendo ahora al mundo de lo
terrenal. A ese mundo tenemos siem
pre que bajar. Voy por la concurrida
calle que lleva a la Presa de la Olla y

miro una gran manta con un letrero
que a la letra dice: "El PRI es de los
priistas". Perogrullada parece la tal
frase. Claro: el PRI es de los priistas,
así como el PAN es de los panistas, el
PRD de los perredistas, y Morena de
López Obrador. Pero no es obviedad
lo que esa manta expresa Hoy por
hoy el PRI parece también ser propie
dad del caudillo de la 4T. Se lo están
entregando en bandeja un par de líde
res cupulares, ambos con largas colas
que temen les sean pisadas. De ahí su
ambigua actitud, que tiene todos los
visos de entreguista, de cara a un te
ma de importancia capital como es la
contrarreforma energética de AMLO
y Bartlett. Si por consigna de aque
llos dos temblorosos dirigentes el PRI
apoya ese atentado contra la nación,
perderá su identidad y se perderá a sí
mismo, convertido en vergonzoso ins
trumento al servicio de López Obra
dor. Demasiada historia y tradición
posee el PRI como para arrojarlas por
la borda de un di a para otro. Pese a los
malos tiempos que ahora afronta debe
seguir siendo oposición militante y
opción electoral para los mexicanos.
El PRI, en efecto, es de los priistas,
no de quienes pretenden entregarlo
a cambio de impunidad y ventajas
personales... FIN.
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Sin donaciones
"La filantropía efectiva requiere mucho
tiempo y creatividad: el mismo tipo de
enfoque y habilidades que se necesita

para construir una empresa".

Bill Gates

En 2020 los estadounidenses do
naron 471 mil millones de dóla
res a distintas organizaciones y

causas, según el National Philanthropic
Trust A pesar de que fue un año de pan
demia, las donaciones tuvieron un incre
mento de 5.1 por ciento ante el año ante
rior. La mayor parte fiienon de personas
físicas, las cuales representaron el 69
por fciento del total, 324 mil millones de
dólares. Las empresas, golpeadas por
la crisis económica, redujeron sus apor
taciones en 6.1 por ciento, pero aun así
donaron 17 mil millones de dólares.
Las fundaciones, en contraste, elevaron
las suyas en 19 por ciento para alcanzar
una cifra de 89 mil millones de dólares.

En México no tenemos informa
ción estadística detallada sobre las dona
ciones, pero sabemos que son apenas
una fracción de las de Estados Unidos
y otros países. No es por falta de gene
rosidad; los mexicanos se vuelcan con
extraordinario entusiasmo a ayudar al
prójimo cada vez que hay una tragedia
Dos son los principales problemas: uno,
la falta de una cultura de la filantropía;
y dos, la ausencia de una legislación
que favorezca la deducción fiscal de
las donaciones. Mucho podemos hacer
todavía para construir una cultura de la
donación, pero de poco servirá porque
el gobierno está impulsando una mo
dificación de la legislación fiscal para

restringir todavía más la deducibilidad
de las donaciones.

La miscelánea fiscal para2022, efec
tivamente, restringe de manera muy
importante la posibilidad de deducción.
Solo'se permitirá descontar la cantidad
que resulte menor de cinco veces el va
lor anual de la UMA (Unidad de Medi
da y Actualización), un total de 163,467
pesos en 2021, o el 15 por ciento del
total de los ingresos de los contribuyen
tes, la mitad de lo que se permite actual
mente. Además, la deducibilidad que
dará limitada por las deducciones per
sonales por ejemplo, gastos médicos o
funerarios que estarán incluidas tam
bién en estos límites. Como las perso
nas muchas veces no saben si tendrán
en el año estos gastos médicos o fune
rarios, la consecuencia será generar in
certidumbre; menos personas donarán
porque no sabrán realmente si podrán
o no deducir el monto.

Una razón por la que en el mundo
son deducibles las donaciones es por
que las personas o las empresas pueden
encauzar sus recursos a aquellas cau
sas con las que más se identifican. Otra
es porque las donaciones que se ma
nejan a través de fundaciones profesio
nales suelen ser más eficaces en el uso
de recursos que los grandes proyectos
gubernamentales que se hunden en
la burocracia y las consideraciones
políticas.

El problema es que en México el
gobierno quiere controlar todo, incluso
la generosidad. Los políticos saben que
los apoyos a los grupos necesitados
compran votos y por eso buscan que se
le identifique con ellos. El presidente
Andrés Manuel López Obrador ha ex
presado en distintas ocasiones su des
precio por las llamadas organizaciones
de la "sociedad civil". Quiere que todos
aquellos que reciban respaldos estén
agradecidos con él y su gobierno, y no
con las organizaciones sociales de las
que tanto desconfía.

La restricción en 2022 a la deduc
ción fiscal de las donaciones no tiene
lugar por simple azar. El presidente LÓ*
pez Obrador sabe exactamente lo que
está haciendo. Así como ha impulsado
una contrarreforma eléctrica constitu
cional para restablecer el monopolio
de la CFE en electricidad, así quiere ir
reduciendo la deducibilidad de las do
naciones para darle a su gobierno un
monopolio sobre la generosidad.

• PLÁSTICOS
Las comisiones del Senado aprobaron
el lunes una iniciativa para prohibir a
nivel nacional en 2025 el plástico de un
solo uso. Es una de esas medidas que
parece buena, pero que no entiende
la naturaleza del problema y por eso
aumenta la contaminación.
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Papeles de Pandora quitan el
sueño a políticos
::::: Quien puede dormir tranquilo, nos dicen
es el secretario de Comunicaciones, Jorge Ar
ganis, pues tías ser mencionado en las filtra
ciones conocidas como los Papeles de Pandora

por haber mandado dinero a
un paraíso fiscal, la Unidad
de Inteligencia Financiera
determinó que, hasta ahora,
sus movimientos de recursos
no califican para llevar ade
lante una investigación más
profunda. Sin embargo, nos
aseguran, no es el caso de

Jorge otros personajes políticos
Arganis mencionados en los docu

mentos ya que sus transac
ciones financieras hacen necesario que la UIF
indague a fondo. Nos comentan que algunos
de ellos sí podrían tener motivos para no con
ciliar el sueño.

¿liegú el piso parejo
Shelnbaum y Ebrard?
::::: Ayer, el Presidente dijo que se quedaron
con las ganas quienes pensaron que la procu
raduría capitalina, y el gobierno de Claudia
Sheiiibaiim, iban a llevar a juicio al canciller
Marcelo Ebrard por el colapso de la Línea 12
del Metro. "No te calientes granizo", dijo el
Presidente a quienes esperaban una confron

tación política entre Shein
baum y Ebrard. Las pala
bras del mandatario, nos
hacen ver, llevan dos men
sajes. El primero, que sus
dos principales "corchola
tas" siguen en la vía hacia
2024. Y la segunda, que los

Claudia simpatizantes de ambos
Sheinbaum funcionarios deben "enfriar

se" y dejar que la fiscalía ca
pitalina siga con su trabajo y que luego el Po
der Judicial resuelva. En los equipos de am
bos funcionarios, nos dicen, entendieron el
mensaje del Presidente como un espaldarazo.
¿Habrá llegado el piso parejo para la sucesión?
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Los valiosos diputados ausentes
::::: El lunes se aprobó con 260 votos a favor y
218 en contra la Miscelánea Fiscal de 2022
con una asistencia de 478 de 500 diputados.
Nos explican que la conveniente ausencia de
algunos legisladores bajó el número de votos
requerido para aprobar reformas no constitu
cionales. Si hay 500 diputados en el pleno, se
requieren 251 para avalarlas., pero si no acu
den los 500, los votos requeridos son menos.
Así, con un quorum de 478 legisladores pre
sentes se requería la mitad más uno: 240 para
avalar la Miscelánea Fiscal. En la oposición
aseguran que la ausencia de 16 morenistas y
un legislador del Verde fue una estrategia de
la bancada de Morena, encabezada por Igna
cio Mier, para asegurar la votación a favor de
este dictamen. Mucho ayuda el que no asiste.

Horas decisivas para Robles
::::: Hoy es un día decisivo para la exsecretaria
de Desarrollo Social del gobierno del presi
dente Enrique Peña Nieto, Rosario Robles,
pues un juez de control podría decidir que
deje la cárcel y continúe su proceso por la Es
tafa Maestra, en prisión domiciliaria. Doña
Rosario, nos explican, corrió con la suerte de
que un Tribunal Colegiado en materia Penal
en la Ciudad de México la amparara para que
se revise si es posible otorgarle el confina
miento en su casa. Robles fue trasladada al
Reclusorio Sur para la audiencia que se cele
bra hoy, y depende de un juez de control de
cidir si la exfúncionaria permanece en la cár
cel o regresa hoy mismo a su domicilio.
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Cobertura de vacunación contra
el Covid19. casi a 100%
::::: La jefa de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, Claudia Sheinbaum, está que no ca
be de felicidad, pues si todo sale como está
planeado, la próxima semana se tendrá una

cobertura de vacunación
contra el Covid19 de 100%
en la población de 18 años
en adelante. A partir del
próximo lunes, se contem
pla que se aplique la se
gunda dosis a jóvenes de
18 a 29 años de las alcal
días de Alvaro Obregón,
Azcapotzalco, Coyoacán eClaudia

Sheinbaum Iztapalapa. Nos explican
que tuvieron que pasar

ocho meses; para que la población de la ca
pital del país, económicamente productiva,
estuviera protegida contra el mortal virus;
ahora van con los menores con comorbili
dades y los jóvenes de 17 años, pero todo
dependerá de lo que digan las autoridades
federales; sin embargo, esta noticia, nos di
cen, permitirá una recuperación económica
mucho más rápida en la CDMX.

El respaldo perredista a la
fiscalía capitalina
::::: Los diputados Víctor Hugo Lobo y Jorge
Gaviño, coordinador y vicecoordinador de la
bancada del PRD en el Congreso local, asegu
ran que el peritaje de la. fiscalía capitalina so

bre el desplome de la Línea
12 del Metro es sólido e irre
futable, pese a lo que men
cionan los implicados en el
caso. No hay que olvidar
que el primero fue integran
te de la comisión investiga
dora que se creó en la en
tonces Asamblea Legislativa,
y el segundo fue director delJorge Gaviño
Metro. No obstante, refierenAmbriz

¡ que desde hace varios años
se había establecido que el problema era de
construcción, por lo que dicen que la autori
dad no debe distraerse con las cortinas de hu
mo que se han tendido al respecto.

El revire a Higinio Martínez
::::: La dirigente del PRI en el Estado de Mé
xico, Alejandra del Moral, salió al paso a
las críticas que lanzó el senador morenista
Higinio Martínez en contra del gobierno

mexiquense, y en especial
contra el denominado Sa
lario Rosa. La dirigente del
tricolor dejó en claro que
sus comentarios son por
que anda en una evidente
campaña en busca de la
candidatura de su partido
al gobierno mexiquense;
pero le recordó que "noHiginio

Martínez por mucho madrugar ama
nece más temprano", y

que don Higinio debería revisar primero los
resultados de las pasadas elecciones del 6
de junio —en las que Morena obtuvo un
fuerte revés en la entidad mexiquense—,
antes de lanzar sus cuestionamientos.

Van por apoyos contra el cáncer
de mama
::::: El lícjer de los diputados del Revolucio
nario Institucional en el Congreso del Es
tado de México, Elias Rescala, dice que
trabajará en una agenda legislativa para
garantizar que las instituciones de salud
cuenten con los recursos necesarios para
atender los problemas de cáncer de ma
ma, que es uno de los principales factores
de muerte para las mujeres. No hay que
olvidar que el PRI es el partido en el go
bierno y podría incidir en ese tipo de apo
yos a ese sector de la población, por lo
que habrá que estar muy atentos a que di
cho planteamiento se lleve a la realidad y
no quede en una mera declaración.
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Sin consentimiento, edil manda
psck a una jovencita
::::: Desde Chiapas nos cuentan que quien es
tá en serios problemas es el exalcalde de Cin
talapa Francisco Nava, ya que sin previo
consentimiento mandó un video con conteni

do íntimo a una joven, mis
mo que luego se filtró a
otros ciudadanos a través de
las redes sociales y que, pa
ra empezar, le ocasionó pro
blemas con su cónyuge, la
actual alcaldesa Alejandra
Aranda (Chiapas Unido).
Pero eso no es todo, nos
afirman, pues más allá delFrancisco

"chisme", lo que le quita elNava

sueño a don Francisco es la
posibilidad de que, con todo a su favor, la jo
ven y su familia presenten una denuncia por
acoso sexual y no le quede de otra más tener
que ir a tribunales a declarar y hasta recibir
una pena por su abuso. ¿Qué tal?

Los roces de nunca acabar
::::: Finalmente, nos platican, el superdelegado
de Tamaulipas, Rodolfo González, se reunió
con el gobernador Francisco García Cabeza
de Vaca (PAN) para hablar de recursos, en

cuenteo que dio de que ha
is blar, ya que el góber ha pe
| dido en múltiples ocasiones
2 que a su terruño se le otor
g guen los recursos que "me
§ rece por ser uno de los que
11 más aporta a la Federación".

La cuestión, nos mencio
nan, es que aunque entre

Ftandsco Garda ambos acordaron coordinar
Cabeza de Vaca obras por 7 mil millones de

pesos, que el gobierno fede
ral va a aplicar en Tamaulipas sólo en el rubro
de Bienestar, don Francisco les mandó decir a
los diputados federales que "el cariño se de
muestra con presupuesto, todo lo demás es lo
de menos, caeríamos en politiquería". Nada
como el "amor" entre fricciones.

Un Congreso guinda
::::: Nos dicen que las diputadas nayaritas Na
taly Tizcareño, quien llegó a la curul con el
Partido Nueva Alianza, y Nadia Bernal, del
Partido del Trabajo, así como su compañero

v del Partido Verde Ecologista
§ de México Sergio Gonzá
§ lez, decidieron cambiarse a
g la bancada de Morena, par
| tido del que ya de por sí| eran aliados. Más allá de

amistades y enemistades,
nos cuentan que este movi
miento fue potente a nivel

Nataly político, pues si ya de por sí
Tizcareño la aplanadora de los guin

das tenía el Congreso bajo
su dominio, ahora, con 15 de los 30 diputa
dos, prácticamente no hay manera de que
otra fuerza política se le oponga en el Poder
Legislativo, pues la oposición está atomizada
y las bancadas más numerosas después de
Morena aglutinan a dos legisladores cada
una. ¿Qué tal?

La carrera por la gubernatura
::::: Quien anda desatado en Veracruz, nos re
latan, es el recién designado presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, el
morenista Sergio Gutiérrez, pues en las últi
mas semanas se ha dedicado a andar de pue
blo en pueblo y de reunión en reunión en su
tierra natal, por lo que las lenguas viperinas
auguran que buscará en unos años la candi
datura de su partido para gobernador. El te
ma, nos revelan, es que aunque todavía es
temprano para aspiraciones, sus movimientos
comienzan a incomodar en la clase política
local de su partido, sobre todo entre quienes
tienen el mismo sueño que él. Ya veremos có
mo les va, sobre todo por aquello de que no
por madrugar amanece más temprano.
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Gran angular
I RAÚL RODRÍGUEZ CORTES

El revire judicial por
derrumbe en Línea 12
va contra Mancera
ySheinbaum
I or su presunta responsabilidad en el' derrumbe de la Línea 12 del Metro, hoyp:
serán denundados ante la Fiscalía Ge

neral de Justicia de la Ciudad de México el ex
jefe de gobierno Miguel Ángel Mancera, los ex
directores del Sistema de Transporte Colectivo
(STC) Jorge Gaviño Ambriz, Jorge Javier Jimé
nez Alcaraz y Florencia Serranía Sotó; así co
mo los actuales secretarios de Gestión Integral
de Riesgos y Obras y Servicios del gobierno
capitalino, Myriam Urzúa Venegas y José An
tonio Esteva Benítez, respectivamente.
La denuncia que presentara el abogado Ga

briel Regino, defensor de cinco de los diez im
putados por la fiscalía capitalina el lunes pasa
do tras señalar que el colapso de un tramo del
viaducto elevado de la también llamada Línea
Dorada se debió a fallas de origen en su dise
ño y construcción a cargo del gobierno de
Marcelo Ebrard, acusa por el contrario que
fue consecuencia de graves omisiones de
mantenimiento de los gobiernos de Mancera y
Claúdia Sheinbaum, no obstante que fueron
advertidos con suficiente antelación de que se
corría un grave riesgo de derrumbe.
Parece inevitable, como se aprecia, que el

proceso penal que determinará las causas y
responsabilidades del derrumbe que causó la
muerte de 26 personas y lesionó a otras 98 la
noche del tres de mayo pasado, sea contami
nado por intereses políticos en colisión: los
del hoy canciller Marcelo Ebrard con quien
fuera su sucesor y archienemigo en el gobier
no capitalino (Mancera) y con la actual jefa
de gobierno, Claudia Sheinbaum, en medio
del adelantadísimo proceso sucesorio desta
pado por el propio AMLO.
Serán dos las denuncias que Regino pre

sente como parte de la estrategia de defensa
de los acusados, ya que se refieren a fundo
narios de dos gobiernos distintos.
En la primera recuerda que el diagnóstico

de SYSTRA tras la suspensión del servido en
once estariones ordenada el 11 de marzo de

2014 por el gobierno de Mancera, "no encontró
anomalías reladonadas con la obra civil", pero
advertía que las reparaciones a realizar "no
(debían) sobrecargar las zonas en viaducto".
No obstante que SYSTRA especificó medi

das, pesos y dimensiones de los materiales a
utilizar, se eligieron y usaron otros que "so
brecargaron el peso de la estructura, princi
palmente del viaducto elevado".
Posteriormente, el 19 de septiembre de

2017, se registró un fuerte sismo en la Ciudad
de México. Casi dos meses después, el 12 de
noviembre de ese mismo año, el gobierno de
Mancera recibió del despacho "Colinas de
Buen" un reporte espedalizado con la alerta
específica de que obras deficientes de rehabi
litación realizadas en la Línea 12, la ponían
en grave riesgo de derrumbe, incluyendo el
tramo comprendido entre las columnas 12 y
13, donde las trabes se aseguraba llegaron
a "colgarse" hasta 42 centímetros.
La otra denunda atribuye omisiones en el

mantenimiento de la Línea 12 a Florencia Se
rranía, quien fuera directora del Metro ya en el
gobierno de Sheinbaum, pero también a su se
cretario de Obras y Servicios, José Antonio Es
teva Benítez y a su secretaria de Gestión Inte
gral y Protección Civil, Myriam Urzúa Venegas.
Fundamenta su señalamiento en materiales

videográficos analizados para la elaboración de
la causaraíz del desplome por la empresa
DNV. Refiere una secuencia de imágenes obte
nidas mediante drones en diciembre de 2019
que ya mostraban "una deflexión descendente
significativa", desplazamiento mucho más
grande que el observado en otros tramos que
fue del conodmiento de las autoridades y que
no fue debidamente atendido. •
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113 de mayo de este mismoElaño, la Línea 12 del Metro
I de laCiudad deMéxico co<

lapsó, debido a un incidente de
jando 26 muertos y decenas de
heridos. La vulnerabilidad de la
clase trabajadora se vuelve a ver
afectada por la corrupción.
Hasta el día de hoy, las familias

de fallecidos no han conocido la
palabra justicia. Para que los
muertos de este accidente no sean
una cifra, sino una reflexión par

ticular, habría que mirar quiénes
son los capitalinos que día a día se
trasladan en el transporte público
y la urgente necesidad de visibi
lizar que tenemos un sistema de
transporte colectivo rebasado por
la realidad. La distancia que viven
los políticos de esta administra
ción y las pasadas, con respecto a
la realidad de las víctimas es abis
mal, pero también corresponde a
la indiferencia con la que se mira
la justicia en esta Ciudad.

La Línea 12 es un eje funda
mental en el futuro político de
quienes hasta hoy tienen el go
bierno absoluto, de ahí que las so
luciones que brinden a la socie
dad deben ser fundamentales pa
ra encauzar sus aspiraciones en el
poder; sin embargo, vivimos en
una sociedad hastiada de vivir en
estos parches donde la justicia só
lo es si tiene un fin político.
La fiscalía capitalina anunció

que iba a presentar cargos contra
los primeros responsables de esta
tragedia. 10 funcionarios, desdé el
director del Proyecto Metro, hasta
supervisores de obra, serán acu
sados de homicidio culposo, daño
a la propiedad y lesiones.
Todos los funcionarios forma

ron parte de la administración
de Marcelo Ebrard cuando era

jefe de Gobierno de la Ciudad de
México, hoy canciller y uno de
los posibles aspirantes a las elec
ciones presidenciales de 2024.
Aunque la administración de

Ebrard terminó en 2012, fue cua
tro años después cuando se inau
guró esta obra en la administra
ción de Miguel Ángel Mancera.
La justicia en este escenario

busca, sobre todo, resguardar
a los actuales candidatos pre
sidenciales de Morena; sin
embargo, esta es la oportuni
dad para no simular la justicia,
sino verdaderamente pensar
en las víctimas.
¿Cómo hemos de conseguir la

justicia, no sólo para los muertos,
sino para los millones de capita
linos que viajan en el transporte
público día a día, expuestos a la

corrupción de quien ha modifica
do, abaratado costos e improvisa
do en la obra pública?
¿Quién ha expuesto la vida

de millones de personas con
tal de robarse el dinero públi
co?, porque esa es la razón fun
damental de las grandes trage
dias de esta Ciudad.
El DRO Juan Mario Velarde

Gámez recibió la condena de 208
años de prisión por los delitos de
homicidio doloso y falsedad de
declaraciones al poner el dinero
por encima del valor de la justi
cia por la vida de los niños que
fueron víctimas del sismo del 19
de septiembre de 2017.
La añoranza de un proceso

justo es la necesidad misma de
construir un mejor futuro co
mo Ciudad y como sociedad.
Necesitamos que la corrup
ción no siga cobrando vidas y
que los funcionarios entien
dan que la impunidad no pue
de seguir existiendo. •

Esta es la oportunidad para no simular la justicia,
sino verdaderamente pensar en las víctimas.
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Un día después de que el
fiscal general de México,
Alejandro Gertz Mañero,

había sido llamado de "emergen
cia" auna reunión eri Washington
con su contraparte, el fiscal gene
ral de los Estados Unidos, Merrick
Garland, ocurrió un hecho pocas
veces visto en la historia reciente
del país: agentes armados de la
Secretaría de Marina tomaron po
sesión de las oficinas de la Comi
sión Federal para la Protección de
Riesgos Sanitarios (Cofepris), has
ta donde los marinos llegaron sor
presivamente el pasado jueves 30
de septiembre, para controlar no
sóloeledificiodelorganismodela
Secretaría de Salud, sino también
para destituir a varios funciona
rios en posiciones clave y nom
brar en su lugar a militares que

asumieron las fundones de la de
pendencia sanitaria.
La toma militar de la institución

civil, que tomó por sorpresa a los
trabajadores y directivos de la Co
fepris, incluyendo su titular Ale
jandro Svarch Pérez, obedeció a
una orden directa de la Presiden
cia de la República, luego de que el
fiscal Gertz Mañero notificara de la
exigencia directa del fiscal Gar
land de Estados Unidos, para que
el gobierno de México controlara
los permisos para la importación
de fentanilo que estaba ototgando
la comisión sanitaria. Y es que, en
sus oficinas de la Fiscalía en Was
hington, Garland le mostró al fis
cal mexicano una investigación de
la DEA que documentaba la exis

bricando pastillas de fentanilo en

México y que las distribuía en Es
tados Unidos, y las pruebas de que
parte del químico utilizado ai la
elaboración de esa droga letal ha
bía sido adquirido por los narco
traficantes a través de permisos
oficiales de la Cofepris.
A partir del informe del fiscal

Gertz, que acusaba la existencia de
una red de corrupción en la Cofe
pris, a través de la cual se estaban
dando permisos de importación
de fentanilo que luego terminaba
en manos del crimen organizado,
el presidente López Obrador orde
nó que la Secretaría de Marina to
mara el control físico del edificio y
que se hiciera una limpia profunda
en los principales cargos de la ins
titucióa permitiendo que incluso
en algunas áreas clave, que tienen
que ver con la revisión y otorga
miento de permisos de importa
ción de sustancias, se nombrara a
funcionarios de la Marina.
La limpia y los cambios en la

Cofepris comenzaron un par de
días antes de la toma militar de la
Cofepris con el nombramiento de
Bertha Alcalde Luján como titular
de la Comisión de Operación Sa
nitaria; en tanto que Hermilo Do
mínguez Zárate fue designado al
frente de laComisiónde Evidencia

y Manejo de Riesgos. Esos dos
nombramientos, anunciados el
martes 28 de septiembre, signifi
caron la remoción de funcionarios

vinculados al subsecretario Hugo
LópezGatell y fueron la primera
parte de la sacudida que continua
ría con la destitución de la direc
tora de la Comisión de Autoriza
ción Sanitaria, América Azucena
Orellana Sotelo, otra cercana al
subsecretario, en cuyo lugar fue
designado el pasado 7 de octubre
el médico Natan Enrique Ríos.
Esa junto con los compromisos

adquiridos en Migra
ción explica en parte por

qué los recientes apapachos
que la Casa Blanca le ha concedido
al gobierno de López Obrador, pri
mero con la apertura de la frontera
común a partir del 8 de noviem
bre, después dé año y medio que
permaneció cerrada, y el lunes pa
sado con la visita del enviado de
Joe Biden para el Cambio Climá
tico, John Kerry, que vino a elogiar
el programa "Sembrando Vida"
del gobierno lopezobradorista y a
ofrecer apoyo para implementarlo
en Centioamérica.

Nada es nunca gratis en la re
lación con EU y, si se tienen que
militarizar las instituciones civi

les, está claro que López Obrador
lo hará sin ningún problema. El
problema es que los marinos po
drán controlar la importación le
gal de fentanilo, pero el contra
bando ilegal continúa en los puer
tos mexicanos, con todo y que a la
Secretaría de Marina el Presiden

te ya le entregó también la admi
nistración de las aduanas maríti
mas.... Los dados repiten Ser
piente. Mala racha. •

Eso explica en parte los recientes apapachos que l
Casa Blanca le ha concedido en días recientes al go
bierno de López Obrador.
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Hace un año escribí sobre
los resultados de la En
cuesta Nacional de Se

guridad Pública Urbana (ENSU),
correspondientes al mes de sep
tiembre de 2020. Hice entonces la
siguiente reflexión; "en la medida
en que se vaya normalizando
nuestra vida socialyeconómica, la
actividad delictiva irá regresando a
sus niveles habituales. Con ello (y
por desgracia), la percepción de
inseguridad se ubicará de nuevo
dónde estaba antes de la pande
mia. Tal vez no de inmediato la
percepción es un indicador reza
gado pero es casi ineludible que
el miedo regrese por sus fueros."
Doce meses después, debo re

conocer que me equivoqué. Se
gún los últimos datos de la ENSU,
referentes a septiembre de2021, la
percepción de inseguridad no solo
no regresó a los niveles previos a
la pandemia, sino que se mantuvo
en una trayectoria descendente.
En el agregado de las 75 zonas

urbanas cubiertas por la encuesta
—levantada trimestralmente por
el Inegi—, poco menos de las dos
terceras partes de la población
adulta (64.5%) manifestó que vivir
en su ciudad era inseguro. Hace un
año, el datoera678%y en septiem
brede2019,lapenúltima medición
antes de la pandemia, 7L3%.
En algunos centros urbanos, la

mejoría en la percepción de inse
guridad ha sido realmente notable.

Por ejemplo, el porcentaje de adul
tos que manifestó sentirse insegu
ros en Zapopan, Jalisco, pasó de
584% a494% en el último año. En
Puebla, la caída fue de 7&2a68.8%.
En Veracruz, de 593 a 50J%. En la
alcaldía Benito Juárez, en la Ciu
dad de México, de 393 a 212%.
En contraste, la percepción de

inseguridad en Fresnillo, Zacate
cas es casi universal (94J%). Lo

mismo sucede en algunos muni
cipios mexiquenses como Nau
calpan (883%) o Ecatepec (851%).
Y en algunas zonas urbanas con
percepción de inseguridad tradi
cionalmente baja sufneronun de
terioro en el último año. En esa
categoría, se encuentra Mérida,
Yucatán, (de 22.5% a 354%).
Hace un año, la mejoría en la

percepción de inseguridad estaba
claramente asociada a la pande
mia. La propia ENSU mostraba que
la victimización había disminuido
notablemente durante los meses
de confinamiento. Tenía sentido
que el miedo al delito disminuyera
a la par de la incidencia.
En esta ocasión, la explicación

no es tan obvia. Ciertamente, la
movilidad sigue siendo limitada;
de acuerdo con la ENSU, solo algo
más de lá mitad de los encuesta
dos (534%) afirmó salir de su hogar
todos los días. Ese hecho proba'
blemente tenga un efecto de con
tención en la frecuencia de con
tención de los delitos y, por tanto,

en la percepción de inseguridad.
Por otra parte, es posible que

la percepción de inseguridad sea
un indicador rezagado y que las
personas evalúen las condicio
nes de riesgo a partir de la expe
riencia de los meses previos. Si
ese el caso, todavía estaríamos
viendo los efectos retardados de
la emergencia sanitaria
Pero cabe también la posibi(

lidad, como se ha especulado en
esta columna en varias ocasio
nes, que algunos de los cambios
económicos y sociales que trajo
la pandemia sean perdurables.
Es posible, por ejemplo, que el
trabajo remoto haya llegado para
quedarse. Lo mismo vale para las
compras en línea, por ejemplo.
Si es el caso, la matriz de opor

tunidades delictivas en zonas ur
banas puede haberse alterado de
manera permanente. Una parte
importante del crimen puede ha
ber migrado en definitiva hacia in
ternet El delito remoto puede ser
igual de costoso para la sociedad
que el delito presencial, pero cier
tamente genera menos temor. Si
nos estamos moviendo en esa di'
rección, la caída en la percepción
de inseguridad en las ciudades po
dría ser estructural y persistente.
Ojalá. •

Una parte del crimen puede ha
ber migrado a internet.
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La madrugada del 13 de
agosto de 2020 cuatro
guardias de seguridad de

Pemex fueron acribillados a bordo
de una camioneta de Salvaguarda
Estratégica. Esa noche habían sa
lido a recorrer los ductos en la zona
de San Juan del Río, Querétaro.
Los emboscaron desde varias

camionetas. Habían detectado,
quizás, un robo en flagrancia.
Según quedó registrado, los

agresores huyeron hacia el esta
do de Hidalgo.
Ahí, en Huichapan e Ixmiquil

pan, se hallaba la sede de una or
ganización que, a la maneta del
Cártel de Santa Rosa de Lima en
Guanajuato, estaba intentando
convertirse en el grupo predomi
nante en los límites de Hidalgo,
Querétaro y el Estado de México.

Ese grupo se autobautizó como Los
Hades o El Cártel de Palmillas.
A partir del año 2018 la gente

de esa zona advirtió un incre
mento importante en los niveles
de violencia e inseguridad. Robo
de hidrocarburos, narcomenu
deo, producción de metanfeta
minas, robo de autotransporte y
a casa habitación.
Los líderes del grupo: dos

hombres de alta peligrosidad:
Orlando Medina Velázquez, El
Fénix, y Salvador Reséndiz Her
nández, El Rex a quien se atri
buye haber ordenado y partici
pado en el asesinato de los agen
tes de seguridad de Pemex.
Los Hades iniciaron una "lim

pia" de bandas criminales antagó
nicas en Huichapan, TecozautJa,
Chapantongo, NopalayZimapán.

Del lado de Querétaro ac
tuaron sobre todo en Pal
millas y San Juan del Río.
Entre otras regiones del Esta
do de México establecieron pre
sencia en Polotitlán.
Sdo entre julio y septiembre de

3M9 se llevaron a cabo 23 ejecu
ciones en Ixmiquilpan. Bajo el am
paro de alcaldes de diversos mu
nicipios Ixmiquilpan y Zimapán,
entre ellos, Los Hades aprove
charon las vendettas entre las ban
das locales y pronto lograron ab
sorberlas. Las autoridades llega
ron a determinar que el grupo se
hallaba integrado por cinco célu
las, a cual más violentas.
En noviembre de 2020 habían

llegado a la cúspide de su poder.
Ese mes, sin embargo. El Rex y El
Fénix entraron en pugna y se se
pararon El primero entró en tratos
con el Cártel Jalisco Nueva Gene
ración y comenzó a actuar como
su franquicia en la zona. El Fénix
se corrió hacia la Familia Michoa
cana, según informesde inteligen
cia del gobierno federal.
7 En diversas ejecuciones, di gru
po del Rex finirá narcomanías con
las siglas de laorganizacióndirigida
porNemesioOseguera, ElMencho.
Para entonces, la Marina, la Comi
sión Nacional Antisecuestros, la
Unidad de Inteligencia Financiera,
la fiscalía de Querétaro y la procu
raduría de Hidalgo, así como el

Centro Nacional de Inteligencia, se
hallaban tras sus pasos. "Es cues
tión de tiempo", declaró en mayo
un funcionario de Hidalgo.
El número telefónico de una

mujer, cuya intervención fue rea
lizada con autorización judicial,
entregó imágenes fotográficas y
la primera red de vínculos. Se de
terminó también que esta perso
na era empleada como presta

nombres en la compra de moto
cicletas y vehículos de lujo.
El cerco que se había establecido

asu alrededor lo detectó en una co
lonia de Naucalpan. La noche del
pasado 13 de octubre, personal de la
Comisión Nacional Antisecuestros
lo volvió a ubicar en un bar de la
Plaza Garibaldi déla Ciudad de Mé
xico. Eje Central estaba semivacío.
Todo se prestaba para ir por él.
El Rex tenía en su poder una

licencia expedida en Juchitán, a
nombre de un ciudadano cuya
identidad había usurpado. Le
marcaron el alto a la salida del es
tacionamiento de la plaza. Con la
licencia falsa intentó burlar a sus
captores. Sin embargo, una de las
personas que lo acompañaban
entregó su verdadero nombre:
Salvador Reséndiz Hernández.
Autoridades del gabinete de

seguridad y de los estados invo
lucrados en la investigación, le
atribuyen una alta cuota de vio
lencia que manchó de sangre los
estadosde Querétaro, Hidalgoy el
Estado de México. Aseguran que
por lo que a él respecta, esto ha
terminado. Ojalá que sí. •

Autoridades de seguridad le atribuyen una alta cuot
de violencia que manchó de sangre los estados de Que
rétaro, Hidalgo y México.
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La reforma energética que
quiere el presidente An
drés Manuel López Obra

dorsí o sí ha generado mucha es
peculación sobre el papel que ju
gará el PRL ¿Va a apoyar a Mo
renay sus aliados votando a favor
o va a apoyar su alianza con el
PAN y PRD votando en contra?
Sin duda será interesante ver

qué deciden hacer los priistas.
Ya leímos algunas posturas,
tanto de exdirigentes como de
la presidencia y Secretaría Ge
neral del PRL y es evidente que
no está unido el partido en có
mo quiere votar esta reforma
constitucional. Pero me parece
que, además de enfocarnos en
la postura del PRL será igual o
más interesante e importante
lo que haga el PVEM.
En cualquier país del mundo

sabríamos de antemano que un
partido ecologista no votaría en
favor de una reforma que busca
quemar carbón y combustóleo
para producir energía y que des
confía de las energías limpias y
renovables, como la solar y la eó
lica, argumentando que tienen
intermitencias. Sí, no todo el día
ni todo el año sopla el viento ni
sale el sol, pero existen tecnolo
gías que permiten a países que
no tienen los beneficios geográ
ficos de México, como Dinamar
ca, depender de estas energías en
un 80 por ciento sin problema
Pero en México sabemos que

el PVEM es verde por la afini
dad que tiene al dinero y no a la
ecología. No obstante, en la le
gislatura pasada tuvieron un

momento interesante y hasta
sorpresivo cuando cuatro de
sus diputados votaron en con
tra de la Ley de la Industria
Eléctrica precisamente argu
mentando que no era benéfica
para el medio ambiente.
La vida nos da sorpresas; sor

presas nos dio el Verde.
¿Y ahora? ¿Cómo votarán los

43 diputados del PVEM y sus
seis senadores? El papel de es
tos legisladores será crucial.
En la Cámara de Diputados se

requieren 331 votos para aprobar
la reforma constitucional. More
na tiene 201; el PT 33. Si el PVEM
decide votar con Morena, tiene
277votos, le faltarían 54 votos que
podrían buscar de entre los 71 le
gisladores del PRL Pero si el
PVEM vota én contra, al gobierno
le harían falta 97 votos para que
se apruebe la reforma, lo que no
obtendría ni en el improbable ca
so de que los 71 diputados priistas
voten conMorenay el PT. Impro
bable porque no veo, por ejem
plo, a un Ildefonso Guajardo vo
tando en favor de una reforma
que deja en claro el poco compro
miso de México con el respeto al

Estado de Derecho con inversio
nes nacionales y extranjeras.
En el Senado se complica la

situación un poco más. Morena
y sus 62 senadores más los 6 del
PT 6 del PVEM y 4 del PES tie
nen 78 votos de los 86 que se
requieren para aprobar la refor
ma. Este es un escenario muy
optimista para la coalición go
bernante porque si el PRI vota
a favor, con sus 13 senadores se
logra aprobar la reforma. Pero si
el PES no vota con el gobierno,
como se anticipa, y además el
PVEM decide no votar a favor
tampoco, entonces tendrían 
Morena y PT 68 votos. Aunque
le sumen los 13 del PRI, la re
forma no pasa.
Así el PVEM es un fiel de la ba

lanza muy importante para el
presidente en la votación de la
reforma energética. ¿Qué vaaha
cer ese partido? ¿Le será fiel a los
billetes (verdes) o a la ecología?
APOSTILLA: En una confe
rencia global sobre clima que se
llevó a cabo en Londres en julio
pasado, la ministra del Medio
Ambiente de Sudáfrica, Barba
ra Crecy, les hizo las cuentas a
los países más ricos del planeta.
Si quieren que los países envías
de desarrollo se comprometan
a bajar sus emisiones tienen
que apoquinar $750 mil millo
nes de dólares al año. Aquí dejo
esta cifra por si el presidente
López Obrador quiere secun
dar esta postura y con ello dejar
en el pasado, en donde perte
nece, su intención de que Mé
xico no se sume a laola de trans
formación en favor de energías
limpias y renovables. •
 www.anapaulaordorica.com

@AnaPOrdorica
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De cara a las elecciones
de junio pasado, el pre
sidente López Obrador

alentó, impulsó y lanzó direc
trices para la creación de un
partido de ultraderecha que re
presentara al sector de la socie
dad que está en contra de la in
terrupción legal del embarazo,
y lo mantuviera políticamente
cerca de su gobierno.
Según me revelan fuentes de

primer nivel en Palacio Nacio
nal, el presidente de México
convocó a su añejo aliado, Hugo
Eric Flores, para resucitar al
PES, del que fue dirigente na
cional. El PES surgió como un
partido evangélico y formó par
te de la coalición que impulsó a
López Obrador a la Presidencia
en 2018. Sin embargo, no con
siguió tener el 3% de la votación
nacional, a pesar de que ganó la
gubematura de Morelos postu
lando al exfutbolista Cuauhté
moc Blanco.
Hugo Eric Flores, me dicen las

mismas fuentes, acudió a la con
vocatoria del presidente AMLO y
recibió de él dos directrices para
la resurrección del PES:
La primera fue abrir el partido

a los sectores católicos más con

servadores, es decir, que no sólo
fuera un partido de corte evan

gélico, sino que impulsara los va
lores del catolicismo y buscara
acercar a los más comprometi
dos fieles católicos. De esta ma
nera, estaría tratando también
de restarle votos al PAN.
La segunda directriz fue que

postulara a la gubematura de
Baja California al polémico
priista de toda la vida Jorge
Hank Rohn para que sumara
votos que le permitieran alcan
zar la cifra mágica de 3% de la
votación nacional para conser
var su registro, y de paso debi
litara al PRI que se alistaba a
conformar la alianza opositora
con el PAN y el PRD.
Hugo Eric Flores echó a andar

el nuevo PES con esa agenda, pe
ro por "un pelito" no logró el 3%
de la votación nacional y volvió
a perder el registro. Y eso que
postuló a Hank al gobierno de
Baja California, que quedó en se
gundo lugar, con el 31% de la vo
tación estatal.
Para López Obrador, que se di

ce de izquierda y se presenta co
mo heredero de las más nobles
luchas democráticas, impulsar
un partido antiaborto y promo
ver a un personaje como Hank
podría parecer una brutal con
tradicción. Ño lo es. En lo que to
ca a la interrupción del embara

zo, apenas atestiguamos la reac
ción tan tibia que tuvo ante la
histórica decisión de la Suprema
Corte para defender el derecho
de las mujeres a decidir sobre su
cuerpo: López Obrador, que se
dedica a la confrontación las 24
horas del día, dijo en la conferen
cia mañanera que prefería no
opinar sobre el aborto porque no
quería confrontar dado que era
un tema muy polémico; en el
fondo sabemos que el presidente
es un conservador de clóset. Y
sobre alentar la carrera política
de un personaje como Hank, ya
hemos visto lo fácil que es: si te
sometes a AMLO, él te perdona
todos tus pecados. ¿Les sorpren
de lo de Hank? Es peor Bartlett,
y ahí lo tiene en silla de oro. •

historiasreportero@gmail.com

Impulsar un partido antiabort
odría ser una contradicción.s

No lo es. En el fondo el presiden
te es un conservador de clóset.
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1 Tironeo. Con 511 reservas, la oposición busca
rá en la Cámara de Diputados presionar a More

na y a sus aliados para que acepten modificaciones
a las leyes de Impuesto Sobre la Renta en materia de
deducibilidad y respecto al Registro Federal de Con
tribuyentes para jóvenes. Aunque la miscelánea fis
cal quedó aprobada en lo general, el bloque PAN, PRI,
PRD dará la batalla en el pleno, cuestionando también
la legalización de los autos chocolate, nuevas medi
das para agricultores y aumento de impuesto en com
pra de insumos para la industria ferroviaria y aérea.
Marko Cortés, líder albiazul, Alejandro Moreno, del
tricolor, y Jesús Zambrano, del sol azteca, en batalla
épica. ¿Y en este juego, quién jala la cuerda más fuerte?

2 A destiempo. Rubén Moreira, el coordinador de
•los legisladores del PRI, advirtió que la falta de

escucha, discusión y consensos en la aprobación, en lo
general, de la Miscelánea Fiscal 2022 "es un mal augu
rio" para la anunciada iniciativa de reforma eléctrica
del Ejecutivo federal. Reprochó que desde la emisión
del dictamen durante el fin de semana no hubo un de

bate entre los grupos parlamentarios, no se escuchó
a los especialistas y no se transmitió en el Canal del
Congreso a la nación, situación que pone en duda las
grandes reformas prioritarias que impulsa Morena. Si
en Regeneración Nacional ya saben cómo son los de
oposición, ¿por qué no hacen bien las cosas?
3 Adiós a una gran mujer. Ante el fallecimien

•to de Celeste Batel, esposa del ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas, el presidente Andrés Manuel
López Obrador escribió: "Lamento muchísimo el fa
llecimiento de la señora Celeste Batel, mujer sen
cilla, comprometida y solidaria. Abrazo fuerte a su
esposo, el ingeniero Cárdenas, y a sus hijos Lázaro,
Cuauhtémoc y Camila". La clase política se volcó en

condolencias. El pleno de la Cámara de Diputados
hizo una pausa en la discusión en lo particular de la
Miscelánea Fiscal 2022 para guardar un minuto de si
lencio y rendir un aplauso colectivo. Ante la pérdida, el
pésame a la familia se extendió pronto y llegó de todos
los rincones del país. Nos sumamos.

4 ¿Lucha inútil? Por presuntamente utilizar re
• cursos públicos de Morena para constituir Comi

tés de Defensa de la Cuarta Transformación y alentar
a la gente a firmar para iniciar el procedimiento de re
vocación de mandato, el PRD interpuso una queja en
contra de ese partido ante el INE, para que investigue
si existe una violación a la ley electoral. Así lo informó
la representación del PRD ante el INE, en voz de Ángel
Ávila. "Influir en las preferencias de las ciudadanas
y los ciudadanos es un actuar que va en contra de la
naturaleza y fin de dicho ejercicio democrático... Los
partidos políticos no podemos utilizar las prerrogati
vas para el tema de la revocación de mandato", pun
tualizó. Hacer política es salir a las calles y en eso sí les
comen el mandado.

5 El camino correcto. La Secretaría de Bienestar
•informó que cada dos meses se invierten 27 mil

900 millones de pesos en programas como pensión
para Adultos Mayores y personas con Discapacidad,
en beneficio de más de 9.2 millones de derecho
habientes. La subsecretaría de Bienestar, Ariadna
Montiel, dio a conocer que tan sólo en Playas de Ro
sarito, en Baja California, 5 mil 734 personas de la ter
cera edad reciben el apoyo, así como mil 252 niñas y
niños con discapacidad. Destacó que la política social
del gobierno es parte del reconocimiento a la historia
de nuestros pueblos, para intentar pagar la deuda que
el Estado mexicano tiene con sus ciudadanos más po
bres. Mientras esos recursos lleguen a donde deben ir,
todo va bien.
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PEKIN O BEIJING

En varias publicaciones y, también escuchando a comenta
ristas. he notado que se usa indiscriminadamente la versión
de Beijing contra la tradicional de Pekín, ¿cuál es la correcta?

R. La RAE nos comparte que :" Pekín. El nombre tradicional
en español para designar la capital de China es Pekín (también,
raro hoy, Pequín). El nombre Beijing es resultado de la trans
cripción de los caracteres chinos al alfabeto latino según el
sistema pinyi, desarrollado en China a partir de 1958 con el
fin de unificar los diversos sistemas de transcripción del chino
aplicados por distintos países. Este sistema se puso en práctica
nfirialmpntp pn 1Q7Q v pe hnu mavnritariampntp ntili"7aHn nnr

las agencias de prensa. No obstante, se recomienda usar en
nuestro idioma el nombre tradicional español, cuyo gentilicio
es pekinés (o pequinés, si se utiliza la grafía minoritaria Pe
quín). Así que nos quedamos con Pekín.

OASIS/ASÍS

¿Hay un oasis en nuestro continente?

R Sí, cerca de la ciudad de lea, a unas cuatro horas al sur de
Lima, se encuentra el único oasis natural en el desierto de
América del Sur. Huacachina es un pequeño pueblo a orillás
de la laguna Huacachina, a la sombra de las palmeras, rodea
da por enormes dunas de arena onduladas. Este sitio es muy
popular para paseos en buggy por las dunas y sandboarding.

JOHN

¿Por qué al baño se le llama John en inglés?

R. Como usted dice "John" es un término estadunidense para

el inodoro, aunque se cree que se originó en un hombre bri
tánico, Sir John Harington, un escritor del siglo XVI, y que sú
verdadero reclamo a la fama es la creación del primer inodo
ro con descarga (usando una válvula de descarga para liberar
agua para enjuagar la taza). Su nombre para el inodoro era
"Ajax", que probablemente nos da la jerga británica para ino
Hnrn "iaVpq" v "Inhn" nara pl inalpe amprirann 1 a rpina kahpl

era una fanática intermitente del controvertido escritor, y lo
apodaba su "ahijado descarado".

PUENTES Y TÚNELES/RAÚL ALONSO CACERA

¿Sabe usted de los puentes y túneles para animales que dicen
que hay en Canadá? Si los hay, ¿en dónde estaban y cómo
funcionan?

R. Sí, don Raúl, estos túneles se construyeron en la década de
1980 y los primeros puentes en 19967. Hoy, en más de 88 ki
lómetros de la Carretera Transcanadiense hermanada en los
Parques Nacionales de Banff y Yoho, hay 48 estructuras de
cruce, incluidos 41 pasos inferiores, siete pasos superiores y
cercas de carreteras que lo acompañan para mantener la vida
silvestre fuera de la carretera. Estos pasos que se arquean so
bre la carretera parecen prácticamente igual a cualquier otro
puente. Pero, aunque los automovilistas no lo pueden ver estos
puentes están cubiertos de hierba que transporta la vida silves
tre de la zona de forma segura a través de la carretera. Desde
su instalación, los cruces han reducido las colisiones en un 80
por ciento, y los ciervos y los alces obtienen el mayor beneficio
con una reducción del 96 por ciento.

Los cruces se asemejan a colinas cubiertas de hierba, salpi
cadas de árboles y flores y ya se han construido otros simila
res en Estados Unidos, China y Argentina y para proteger (por
pipmnln) al tanir pn RpIícp loe ranorpins pn Australia
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REÍR PARA SER FELIZ

La risa es un condimento indispensable en la
receta de vivir. Hay estudios muy serios al res
pecto que señalan que el mejor humor suele
desarrollarse en las mentes más inteligentes.
Suena lógico. Se requiere un poquito de ca
cumen para sacarle la gracia y la distancia a
las situaciones más complejas. Basta referir
se a los grandes cómicos de la historia para
descubrir en ellos un denominador común,
se trata siempre de personas muy brillan
tes. Desde Quevedo hasta Cantinflas, desde
Funes hasta Chaplin, Groucho,
Ball, Schumer y tantos más.

El humor puede educarse; el
gusto por la sátira y la ironía, el
placer de la risa suele empezar
por expandir la capacidad de
reírse de uno mismo. Tomarse la
vida muy en serio es un absurdo,
todos sabemos que no saldremos
vivos de ella El buen talante ade
más de divertir, es sano, es una
poderosa medicina una estruen
dosa carcajada reduce tensiones,
fortalece el sistema inmunológi
co y predispone a la relajación.
Es también una increíble arma

de seducción, una pareja que
comparte momentos de risas, crea una sinergia
positiva que estrecha los lazos sentimentales.

Por otra parte, la capacidad de atracción
no se percibe igual por los hombres que por
las mujeres, mientras un hombre simpático
resulta más seductor para una mujer, una
chica divertida no es más atractiva para los
hombres; habrá que estudiar este fenómeno,
aunque es simple deducir que el factor de re
conocer en el humor rasgos de Inteligencia y
considerarla un atractivo en sí misma es más

interesante para ellas.
También es cierto que si se tiene que ex

plicar un chiste a la pareja, probablemente
nos encontremos en sintonías distintas y es
una señal clara de falta de convergencia. Hay
científicos que apuntan que el humor revela
la carga genética de los individuos, por lo que
se convierte en una variable importante a la

hora de elegir pareja.
Según el diccionario, el humor es: genio,

talante, condición, especialmente cuando
se manifiesta exteriormente; el humoris
mo es la forma simpatica o irónica de pasar
las cosas por nuestro filtro; y el humor ne
gro es la manera que se ejerce a propósi
to de cosas que suscitarían, vistas desde la
mirada real, piedad, terror, pena u otras emo
ciones similares.

Freud dijo que el humor es el mayor me
canismo de defensa del ser humano, ideal
para dar equilibrio a las emociones y suavizar

las frustraciones. Él pensaba que
el humorista se nutre de las be
llezas del pensamiento infantil y
resulta una actividad síquica en
focada a evadirse de la realidad.

Requiere ingenio, generalmente
se trata de trasgredir y sorpren
der con una visión inesperada
de las situaciones, juega con los
contrastes y con la irreverencia,
por eso ni la política ni la reli
gión ni las grandes finanzas lo
aceptan de buen grado. Cuanto
más dogmática es una sociedad
o más rígidas en sus estructuras,
menos humor encontramos en
ella.

Hay muchos tipos de humor, uno de ellos,
seguramente de los más socorridos es aquel
que se parapeta en la burla, la ironía o el sar
casmo, ridiculizando a los demás, este ataque
sistemático es utilizado generalmente como
medio de autoprotección. Aunque frecuen
temente el humor nos permite dar la vuelta
a las situaciones, reírnos de las tristezas y las
injusticias para superarlas más fácilmente. Es
una capa protectora de todo lo que nos des
humaniza o nos complica la alegría de vivtr al
provocar la risa y tener un enfoque diferente,
el humor ayuda a salir con más facilidad de
los malos momentos. Hay quien cree que uno
se ríe porque es feliz, yo invertiría la ecuación,
se es feliz porque se sabe reir. El buen hu
mor es una estrategia de los inteligentes para
transitar con alegría y facilitar el encuento con
la felicidad.

El buen talante

además de

divertir, es sano,
es una poderosa
medicina. Una

carcajada reduce
tensiones

y fomenta
la relajación.
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Autenticidad
vs. perfección

Quien es auténtico asume la responsabilidad
por ser lo que es y se reconoce libre de ser lo que es.

JeanPaul Sartre
La RAE define autenticidad como: cualidad de auténtico, y
auténtico lo define la misma fuente como: acreditado como
cierto y verdadero por los caracteres o requisitos que en ello
ocurren, también como consecuente consigo mismo, que
se muestra tal y como es (...). La RAE, con respecto a la per
fección, la define como: acción de perfeccionar, cualidad
de perfecto y como cosa perfecta (...) y define perfeccionar
como: mejorar algo o hacerlo más perfecto y también, como
acabar enteramente una obra dándole el mayor grado.

En sicología se define la autenticidad como la origina
lidad y la peculiaridad, y también como la coherencia. La
autenticidad se refiere a la verdad de la persona, a su esen
cia y al grado de correspondencia que hay entre su mun
do interno y externo, entre lo que piensa, hace, quiere y
necesita. La autenticidad es un compromiso permanente
de autoconocimiento, manifestación, aceptación y rein
vención. La autenticidad es lo que nos permite vivirnos y
vivir la vida que deseamos, con independencia de todo y
de todos. La adaptación al entorno es necesaria, pero nun
ca debería ser más importante
que la adaptación a uno mismo.
El poder disfrutarse, pensarse,
analizarse, reírse con uno mis
mo, reconocerse, mirarse como
es, cuidarse, admirarse en las
virtudes, trabajarse los defectos,
asumir las faltas, perdonar los
errores, mimarse, comprender
se, motivarse, autocontenerse,
empoderarse y, sobre todo, elegirse siempre a uno mismo
y renacer una y mil veces... La autenticidad nos permite ser
la mejor versión de nosotros mismos, la autenticidad no nos
hace competir, sino evolucionar.

Y la mejor versión de uno mismo nada tiene que ver con la
perfección. La sicología define la perfección como la "acción
de dejar algo acabado" reflejando, además, una cualidad de

algo que carece de errores o defectos y que, por ende, reú
ne el más alto nivel posible de excelencia. Es perfeccionista
aquel que tiene la creencia de que la perfección se puede
alcanzar y debe lograrse. La mentalidad perfeccionista se
asocia a la f^lta de seguridad y de confianza en uno mis
mo. Se caracteriza por la rigidez en el pensamiento y altos
niveles de ansiedad, así como parálisis comportamental o
rumiación. Además, el pensamiento perfeccionista puede
darse en dos versiones como perfeccionador, aquel que de
sea perfeccionar a todos y todo lo que le rodea sin implicarse
personalmente en esa perfección y, el perfeccionista, aquel
que enfoca su atención y sus exigencias en sí mismo.

Nos han vendido que la perfección es un defecto po
sitivo, el camino al éxito, la perfección se manifiesta en
imágenes, en textos, en todo... los parámetros son cada vez
más irreales, lo físico se ha convertido en una verdade
ra pesadilla, las apariencias lo dicen todo, y se cree... que
uno es aquello de lo que se disfraza, que uno es aquello
que muestra, no aquello que es, se repiten a sí mismos la
mentira una y mil veces hasta que pierden el sentido de la
identidad, de la pertenencia, de lo que son y, sobre todo,
de lo que son capaces. El defecto positivo los arrastra a
una permanente frustración, a un espacio inanimado de lo
absurdo, la falsedad se posa en lo que son... el oráculo de
Delphi que dice "Conócete a ti mismo" se olvida y, aún más,
la simple definición filosófica de autenticidad que extiende
el mensaje: no sólo conócete a ti mismo, sino "Sé tú mismo".

No será la primera vez que me declare a favor de la li
bertad y el respeto por la esencia de uno mismo y de los
demás, ni tampoco será la última. Yo no puedo entender
por qué. pudiendo ser lo mejor que cada uno puede llegar
a ser, desea mejor ser alguien más o adaptar su vida a los
parámetros que, considera, se le exigen para ser y perte
necer. La perfección no existe en esa rfianera que nos han
hecho creer, la perfección está en el equilibrio de cada uno.

Por eso hoy le invito a probar la autenticidad, a probar ser
usted mismo, a analizarse, a reflexionar sobre usted. Porque
usted es su único compañero de viaje, de vida, de realidades,
de batallas, de retos y de éxitos; como siempre, usted elige.

¡Felices autenticidades, felices vidas!

La mejor versión
de uno mismo
nada tiene

que ver con
la perfección.
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Desnuda el Presidente
a Ernestina
Cuando parecía que la 4T cruzaría el pantano de la Línea 12
sin mancharse las alas, los mismos pejistas se encargaron
de prender el ventilador para salpicar de lodo a los últimos
tres jefes de Gobierno, surgidos de la izquierda en la capital.

Luego de que la Fiscalía de Justicia de la CDMX abrió
proceso a diez exfuncionarios cercanos a Marcelo Ebrard
para que respondan por los 26 muertos, decenas de heridos
y millones de pesos perdidos en la tragedia de mayo pasado,
comenzó el deschongadero.

El primer golpe se lo llevó Claudia Sheinbaum, de parte
del propio Presidente, a quien, en su mañanera, se le chispoteó
eso de que: "Como la Fiscalía de Justicia de la capital depende
de ella, los conservadores esperaban que enjuiciara a Ebrard".

La cosa es que Sheinbaum siempre ha rechazado que la
fiscal Ernestina Godoy sea su carnala. Presumía que es au
tónoma y que respetaría el resultado de sus investigaciones
sobre el mortal accidente en la Línea Dorada.

Sólo que de Palacio Nacional le recordaron que Ernestina
baila al son que la jefa de Gobierno le toque. De pena aje
na, si la fiscal estaba desacreditada, ayer quedó de plano
desactivada.

Y peor después de que Gabriel Regino, abogado muy
cercano a Marcelo y que defiende a la mitad de los inculpa
dos, acusó a Godoy de manipular el informe de los peritos
noruegos para exculpar a Claudia y atacar al canciller, con
claros tintes electorales para 2024.

Para desviar la atención, la 4T intentó meter en el pleito a
Miguel Ángel Mancera y a quien fue uno de sus directores
en el Metro, Jorge Gaviño, acusándolos de sobrecargar las
trabes siniestradas cuando rehabilitaron ese tramo.

Mal negocio para los pejistas, pues, si alguien tiene datos
de la construcción de la Línea 12 y sus vicios, ése es precisa
mente Gaviño, quien, además de ser un gran abogado, como

diputado de la Asamblea Legislativa 20122015 presidió la
comisión que investigó el mugrero de esa obra.

Ya se sabía que intentarían culpar a Mancera y a su equipo
de sobrecargar las trabes; los implicados están tranquilos.

Quien debe andar preocupada con el pleito es Claudia,
pues cada vez son más los que afirman que en su informe
final, además de señalar que la Línea 12 fue hecha con las
patas, los peritos noruegos reportaron la falta de manteni
miento en esta administración.

Incluso el abogado Regino aseguró que, en su traducción
del inglés al español, esa parte del informe fue manipulada.

Sobre el tema, Marcelo había dicho en la mañanera de
ayer que él actuó con profesionalismo y que por eso daba la
cara. Mancera declaró que no ha recibido citatorio alguno y,
Claudia, que no se enganchará en ese debate.

La realidad es que ni Ebrard fue tan profesional, como
lo afirma; ni Sheinbaum tan imparcial, como lo cacareaba;
ni Ernestina es capaz de decidir de forma autónoma ni los
zapatos que usa. El chiste es que dos presidenciables de la
4T están, de nuevo, en abierto deschongue.

O
CENTAVITOS

Y será El Sereno, pero con este tema de la Línea 12 quedó
enterrado el sueño ciudadano de contar con verdaderos fis
cales autónomos, alejados de la corrupción y con la suficiente
fuerza para llevar a la cárcel a cualquier funcionario, así se
tratara de un presidente. La 4T prostituyó esa idea, nombran
do en esos cargos a puros cuates para hacerlos empleados
de sus gobiernos. En el ámbito federal, Alejandro Gertz está
dedicado a atender las órdenes presidenciales; en la CDMX,
Ernestina se preocupa más por complacer a su jefa. ¿Y la
justicia pa'cuándo, apá?
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La salud mental
en tiempos de covid
• Seguimos sin entender todas las ramificaciones
que el covld19 está dejando en la salud mental.

Los confinamientos para contener la propagación de covid19,
así como la crisis económica derivada de la pandemia y el mie
do a contagiarnos de este virus tan mortal, han contribuido de
manera importante a elevar los niveles de estrés que, a su vez,
se correlacionan con un deterioro en la salud mental.

O
Aunque el tema se ha abordado desde diferentes foros cien
tíficos y profesionales, seguimos sin entender todas las rami
ficaciones que el covid19 está dejando en la salud mental de
la población, de manera directa e indirecta.

Hasta ahora, los académicos interesados en el tema se han
amparado en la teoría, en la evidencia empírica indirecta, así
como en estudios clínicos de pacientes que han sufrido de
covid19. Desde el punto de vista teórico, la sicología propone
la Teoría del Proceso del Estrés, la cual indica que ciertos es
tresores pueden causar un efecto adverso en la salud mental.

©
Por ejemplo, en un contexto de aislamiento, como
el que vivimos actualmente, el estresor es capaz
de deteriorar rápidamente la salud mental de un
individuo, incluso si existe apoyo por parte de fa
miliares o de amigos. Por tanto, éste y otros mo
delos teóricos predicen que debemos estar muy
atentos a la salud mental de la población durante
esta pandemia, buscando siempre la prevención.

Por otro lado, la evidencia empírica indirecta
sobre la salud mental en tiempos de covid sigue
creciendo de manera importante. En una inves
tigación reciente, encontramos que los confina
mientos para contener la propagación de covid19
en 11 países de Latinoamérica, incluyendo México,
están correlacionados con un incremento sustan
cial en el número de búsquedas en Google que
contienen palabras relacionadas a la salud mental.

En específico, encontramos que las búsquedas que contie
nen las palabras "insomnio", "estrés", "ansiedad" o "tristeza"
se han disparado durante los confinamientos, manteniéndose
altos incluso después de que se relajan dichas restricciones
de movilidad. Asimismo, datos de Google Trends sugieren
que cuando un país latinoamericano aprueba un apoyo

económico dirigido a la población en general, la búsqueda
de palabras como "suicidio" o "insomnio" se atenúan. Aún
peor, las búsquedas de las palabras "insomnio", "estrés" o
"ansiedad" aumentan mucho más para los países que re
portan altas tasas de muerte por covid19, como es el caso
de México.

©
Por último, ensayos clínicos demuestran que el
covid19 tiene efectos directos en la salud mental
de las personas infectadas. La literatura existente
señala que 13% de las personas infectadas con
covid19 reportan sufrir de ansiedad, mientras
que 1296 se ve afectada de depresión.

O
Estos efectos son de larga duración y forman
parte de lo que se conoce como síndrome pos
covid. La creciente evidencia del deterioro

de la salud mental en tiempos de covid debe
hacer actuar a los gobiernos de Latinoaméri
ca, incluido el de México, para contener estos
efectos tan adversos, los cuales destruyen vidas,

familias y comunidades.

O
'Director de las licenciaturas de la Facultad de Economía

y Negocios de Iti Universidad Anáhuac México
"Profesor de la Escuela de Gobierno del Tec de Monterrey

Trece por ciento
de las personas
infectadas
con covid19

reportan sufrir
de ansiedad,
mientras

que 12%
se ve afectada

de depresión.

Fecha: 20/10/2021

Página: 19

Area cm2: 266

1 / 1

Columnas Políticas

José Roberto Balmori de la Miyar y Adán Silverio Murillos

Costo: 18,915

Página 7 de 18



Estrechan generales
cerco a A(m)lito...
El feminismo radical no lleva a nada bueno:

América Rangel.
Al margen la creciente presión que el propio debate de la
regresiva propuesta de reforma eléctrica de Andrés Manuel
López Obrador genera al interior del Revolucionario Insti
tucional, a nadie sorprende ya que, un día sí y otro también,
surjan nuevos y cada vez más aguerridos sectores de mili
tantes críticos ante lo que consideran su "silencio cómpli
ce" y a los que, ahora, se suma la anunciada reaparición de
cuatro generales de otro tiempo exigiéndole definiciones
que, de manera inexplicable, él parece querer posponer...
Arropado por un grupo de incondicionales, supuesta

mente cooptados vía la entrega de toda suerte de posicio
nes en la dirigencia nacional, estatales y/o municipales, o
más recientemente en el Legislativo, Alejandro A(m)lito
Moreno parece hoy, literal, estar "contra las cuerdas..." y,
paradójicamente, más decidido que nunca a mantener su
posición que más de uno —antes, incluso que en las pági
nas de Reforma lo hicieran sus antecesores Manlio Fabio
Beltrones, Dulce María Sauri, Pedro [oaquín Coldwell
y Enrique Ochoa Reza— estima colocará al tricolor a las
puertas de su extinción.
Tan lejos parece estar dispuesto a llegar el impresen

table dirigente de turno del priismo que en más de una
ocasión ha pretendido ignorar,
lo que sobre el asunto a deba
te se expone en la Declaración
de Principios aprobada en 2013
para posibilitar el voto del priis
mo a favor de la reforma ener
gética impulsada por el entonces
presidente Enrique Peña Nieto
y que, en su artículo 33 plantea
como compromiso partidista:
"Ampliar la disponibilidad de
fluido de energía para el merca
do, preferentemente de fuentes
limpiasJa energía asequible y
no contaminante es fundamen
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tal para construir ciudades y co
munidades sostenibles en las
que haya industrias, innovación
e infraestructura". ' ?

Es verdad, y hay que recono
cerlo, que así como la XXI Asam
blea Nacional modificó la letra y el fondo de la Declaración
para, incluso, asumir la apertura a "una economía abierta
y moderna en la que crezca la inversión y el comercio con
el resto del mundo", también la XXIII Asamblea convocada
para el 11 de diciembre podría hacer lo propio y modificarla
con miras a posibilitar el apoyo tricolor al despropósito de
Ya Sabemos Quién...

Tal posibilidad sin embargo no existe —"y A(m)lito lo tie
ne más que claro— puesto que desde la expedición misma
de la convocatoria de sus 3,400 liderazgos más notables al
encuentro a realizarse en la sede del otrora partidazo, en
su punto 19, prohibe de manera expresa abordar y eventual
someter a discusión temas orientados a la realización de
cambios a cualquiera de los documentos básicos, los do
cumentos básicos. ¿Entonces?...

OASTERISCOS
* De no ocurrir nada extraordinario que lo impida —"lo que
dadas las cosas no sorprendería a nadie", diría alguno— la
exsecretaria peñista Rosario Robles Berlanga agotará hoy
la que bien podría ser su última oportunidad de recuperar
sus libertad. Declarará ante un juzgador que decidirá la pro
cedencia de un amparo para llevar su proceso en casa... ¡si
es que, se especula, el juez o el carnal Alejandro Gertz no
recibieron señales en contra!...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Alejandro
Moreno, líder
nacional del

PRI, parece hoy,
literal, estar
"contras
las cuerdas".

ASAMBLEA NACIONAL
DEL PRI:

• El 11 de diciembre

próximo, el PRI
celebrará su XXIII
Asamblea Nacional.
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El gobierno de la Cuarta Transformación ha
cuestionado y evidenciado casos de corrup
ción en diversos rubros del sector salud. Pero
llegamos a la mitad dél camino y no hay de
nuncias ni sancionados. Lo único que tenemos
en Salud es una muy dañina impunidad.

¿Dónde están las denuncias penales por los
324 hospitales inconclusos que dejaron los go
biernos pasados? ¿Dónde están las denuncias
penales por los registros sanitarios de medici
nas e insumos que no debieron ser autoriza
dos por la Comisión Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios, que el anterior titular
de este organismo evidenció? Cada que algoo:
falla en todas las esferas de salud, las autori
dades federales de todos los niveles recurren

a criticar y revivir todas las cosas negativas que
encontraron hace tres años, pero, hasta el mo
mento, no tenemos ningún acusado ni mucho
menos detenidos ni corruptos en la cárcel. Va
mos, ni siquiera sabemos algo de las 70 de¡j

nuncias que presentó ya de salida fosé Narro,
exsecretario de Salud, por el desvío de mil 500V
millones de pesos del extinto Seguro Popular.
Tal parece que el fiscal General de la RepúbliJb

07 ca, Alejandro Gertz Mañero, las tiene conge
ladas, durmiendo el sueño de los injustos.

£ÍI Todo el mundo habla también de la corrup
ción en los estados. Juan Antonio Ferrer, di~s

bí rector del Instituto de Salud para el Bienestar
(Insabi), acaba de decir, durante su comparec

cencia en el Senado de la República, que lleganE!

,ol las medicinas a los estados y que se las roban
de los almacenes para después comerciali
zarlas en las farmacias, lo cual no es nuevo,
se sabe desde hace mucho tiempo del robo
hormiga en las instituciones de salud y de las
bodegas. Lo nuevo sena que sancionaran a los
responsables, ya que, si no hay sanción, nunca
se terminará el problema. La ineptitud es otra
forma de corrupción. Los servidores públicos
que no están capacitados para ocupar un cargo
generan el mismo daño a la población, o más,
que los corruptos. Porque las malas decisiones
impactan en la atención médica de millones
de pacientes. Que no haya medicinas y que las
pocas que llegan lo hagan a cuentagotas, ya
casi al final del año, podría ser una muestra de
esta incompetencia. De otra manera, no en
tiendo cómo el Insabi pide comprar mil 200
medicamentos que ya no están en circulación.

Ni cómo un organismo internacional (UNOPS)
tarda meses en darse cuenta de que le pidieron
medicinas que ya ni están en el mercado.

O lo denunciado por José Luis García, pre
sidente de la Asociación Mexicana de Distri
bución de la Salud (Asmedis), respecto a que
a las autoridades de salud se les olvidó licitar
leches en polvo y material de Imagenología,
los cuales se han ido resolviendo en compras
por excepción o alargando contratos previos.

Ni la primera acción que metió en aprie
tos a este gobierno y que aún no resuelven al
suspender a la empresa PISA, que elaboraba el
famoso metotrexato, quimioterapia para cán
cer infantil, sin haber revisado que no había
nadie más en el mercado nacional que produ
jera este medicamento, y sin tener un plan al
ternativo para atender la demanda del mismo.
La ineptitud tampoco puede quedar impune.
ABATELENGUAS

Qué revés le dieron al presidente López
Obrador en la lucha antitabaco que esta admi
nistración ha encabezado junto con organiza
ciones civiles. Como balde de agua fría cayó en
Palacio y en la comunidad médica y científica,
que no fue consultada, la decisión de la SCJN
de echar abajo las prohibiciones para impor
tar y vender en el país cigarrillos electrónicos.
Los enemigos que traicionaron en este tema al
Presidente y que laboraban en Palacio ganaron
la batalla y mucho dinero seguramente.
BAJO EL MICROSCOPIO

1. Más que recordar un listón rosa símbolo de
la lucha contra el cáncer de mama, celebrado
ayer 19 de octubre, se requieren más médicos
oncólogos, más radiólogos que sepan leer las
mastografías y que la mujer explore sus ma
mas para que detecte cualquier irregularidad a
tiempo y acuda al médico. Y más en esta tem
porada de pandemia, porque cifras de la pro
pia Secretaría de Salud señalan que en 2020,
debido al covid19, cayó en 50% la realización
de mastografías en las unidades médicas del
país y disminuyó un 40% la exploración clíni
ca de las mamas. 2. Felicidades a los miles de
médicos que este sábado 23 de octubre cele
bran su día, en especial a quienes han estado al
frente de batalla de la pandemia por covid19,
que ha costado la vida también de muchos de
ellos. Por su amor y dedicación hacia los pa
cientes, gracias.
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¿Hasta cuándo?
• Luna de miel, oh, luna de miel... Se acabó todo,
terminó su gran momento...

No hay fallas, sino retrasos. No existen las equivocaciones,
sino la mala intención. Hugo LópezGatell, "un funcionario
incomprendido", pero con entereza suficiente para hacer
frente a la corriente. Extrañará los días en que las redes se
volcaban a su favor, en que salía en las portadas de revis
tas del corazón. El rockstar que nadie vio venir, pero que
la pandemia sacó a relucir. Ay, el subsecretario que tal vez
envidiaban en otros países: seguro, concreto y siempre dis
puesto a dar una explicación. Hasta encabezó conferencias
temáticas, hablaríamos del coronavlrus, pero desde todas
las perspectivas posibles. Luna de miel, oh, luna de miel...

Se acabó todo, terminó su gran momento apenas unas
semanas después de haber sido declarada la emergencia
sanitaria. Al cubrebocas lo consideró un instrumento que
daba una "falsa sensación de seguridad", al tiempo en que
autoridades médicas en el mundo lo hacían un instrumen
to de protección para evitar la propagación de covid19.
Después, para justificar la sinrazón presidencial para no
utilizarlo, afirmó que era porque, en ese caso, se hablaba de
una fuerza moral, no de contagio. De esta manera también
alimentaba la narrativa de Palacio Nacional que se resistía
a detener sus giras por el país.

Y comenzaron a llenarse los hospitales, a subir rápida
mente las estadísticas de conta

gios y muertes; se incrementaron
los servicios funerarios y de cre
mación. Largas filas para conse
guir un tanque de oxígeno, para
cargarlo; aumento en la demanda
de ambulancias. Apareció la cifra
negra, las estimaciones que po
nían al descubierto el contraste
entre lo que ocurría en los hos
pitales y lo que sucedía en casa.
Más gente moría en la segunda
locación. Reportes oficiales, los
del Inegi, nos acercaron más a
la dolorosísima realidad: la cifra
de muertos por SARSCoV2 es

mucho mayor, casi al doble de
lo que cada noche informaba el
subsecretario.

Llegó entonces el cambio en
el discurso: ante la imposibili
dad de negar las cifras de otras
instancias, también oficiales, tuvo que lanzar culpas. Sí,
muchos mexicanos enfermaron y murieron por sus ma
los hábitos. La mala alimentación, la falta de ejercicio y
las comorbilidades que esto provoca. Eso es lo que ace
lera más los efectos de covld19. Todo a su alrededor es el
responsable.

"Recordarán el dilema falso, inducido, respecto al cubre
bocas. No quisiera enfatizar esto una vez más, pero la idea
del cubrebocas se convirtió en el instrumento con que las
personas egoístas y los grupos sociales egoístas trataban
de echarle la culpa a los demás...", afirmó hace unos días
en la Feria Internacional del Libro del Zócalo. Más revela
dor, imposible: no importan las muertes (exageradas por los
medios y su fascinación por los números cerrados, llegó a
decir); nada lo hace cambiar la ruta, dar vuelta en "U".

Lo último lo expresó ayer: los certificados de vacunación
no tienen fallas (aunque ya hay varias ampliamente docu
mentadas), sino retrasos. A tener paciencia y mucha fe, en
una de ésas su certificado, querido lector, sale a la primera
y con datos correctos.

Más de 18 meses de pandemia, Hugo LópezGatell está
muy lejos de ser el activo que nunca ha sido, pero que algu
na vez creyó ser para esta administración. El asunto es que
su permanencia ha costado la vida de muchos mexicanos.
Con 20 estados en semáforo verde y con el invierno a la
vista, nuestro país urge por un verdadero responsable ante
la emergencia sanitaria, ¿hasta cuándo?

Más de 18
meses

de pandemia,
Hugo López
Gatell

está muy
lejos de ser
el activo

que nunca ha
sido, pero que
alguna vez creyó
ser para esta
administración.
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Ah, cómo les gusta que el Estado lo resuelva todo. Desconfían
en el sector privado. Les disgusta que organizaciones de la
sociedad civil se involucren para resolver problemas públicos.
Lo suyo es que nadie le haga sombra al gobierno. Si por ellos
fuera, estatizarían todo. Su fe estatista no tiene límites.

Las organizaciones no gubernamentales (ONG) les sacan ron
chas. No es posible que la educación, salud, defensa de los
derechos humanos, combate a la corrupción, conservación del
medio ambiente, fomento de la cultura, apoyo a la población
más pobre, ayuda a los adictos o la protección de
la libertad de expresión lo hagan asociaciones de
ciudadanos organizados para ese fin. No. Eso le
corresponde al Estado.
Así piensan. Es el tipo de sociedad que quie

ren. Una pasiva que espere a que papá gobierno
resuelva todos los problemas. Me refiero, desde
luego, a López Obrador y sus seguidores. Su pro
pósito es desaparecer las ONG.

En 2019 les quitaron el financiamiento público.
Si quieren defender sus causas, que lo hagan con
dinero privado. Muy bien. Ahora le quieren dar
otra vuelta a la tuerca.
En la iniciativa de reformas a la Ley del Im

puesto Sobre la Renta, el gobierno de AMLO ha
incluido un cambio para limitar las deducciones
personales en materia de donativos. Actualmente, las perso
nas físicas pueden deducir gastos con un límite de $163 mil
pesos de egresos médicos, funerarios, seguros, intereses de
hipotecas, transporte escolar y colegiaturas. Pero, además,
también pueden deducir aportaciones al fondo de ahorro
para el retiro y donativos hasta el 7% del ingreso anual del
contribuyente.
Bueno, pues el gobierno ahora quiere eliminar estos dos

últimos rubros para que las deducciones de personas físicas
sólo tengan un tope: $163 mil pesos al año. Esto desincentivaría
la donación a las ONG.

La idea es que, si la gente quiere donar a las asociacio
nes civiles, no puedan deducirlas del pago de los impuestos.
La Cámara de Diputados ya votó a favor de desaparecer este
beneficio fiscal, que es común y corriente en muchos países.
Falta que el Senado lo apruebe, lo cual sería un nuevo golpe
a las ONG.

En México, hay nueve mil 500 asociaciones civiles que
están registradas en el Servicio de Administración Tributaria
como donatarias que pueden expedir recibos deducibles de

impuestos. De éstas, se calcula que unas cinco mil viven de
donativos de personas físicas. Ellas serían las afectadas por
esta nueva disposición fiscal. Así, se pondría en peligro la labor
que realizan para resolver problemas públicos, muchos rela
cionados con la población más pobre del país.
Ayer le preguntaron al Presidente sobre el tema y la res

puesta fue, por un lado, enredada, pero, por el otro, muy
clara.

Enredada porque AMLO confundió las empresas, que son
personas morales, con las personas físicas a las que se restrin
girá la deducción de las donaciones: "Sobre la devolución de
impuestos, nosotros no estamos de acuerdo con eso. ¿Cómo

se le va a devolver impuesto a una gran empresa
bajo el supuesto de que ellos van a invertir en
beneficio de la gente, en obras sociales, en filan
tropía, en fomento a la cultura? No, ésa no es la
función de las empresas, la función de la empresa
básica —y lo hacen muy bien la mayoría— es in
vertir, producir, crear empleos y pagar sus con
tribuciones. ¿Y cuál es la función del gobierno?
Pues atender al pueblo con esas contribuciones".

Clara por la visión gubernamental de que ellos
están para hacer las cosas que realizan las ONG.
Por ejemplo, en palabras de AMLO, "para que
haya fomento a la cultura y al arte, pues para
eso está la Secretaría de Cultura, para eso están
ahora las exposiciones que se pueden admirar,
los museos, todo eso que está financiando con

el presupuesto público".
Lo que quieren es el regreso del Ogro Filantrópico. El Es

tado todopoderoso que puede y debe resolver todos los pro
blemas públicos. Que no admite ayudas de organizaciones
de la sociedad civil. La soberbia de una burocracia insaciable.

Y, desde luego, también está la aversión del lopezobra
dorismo a todas las ONG dedicadas a fiscalizar la labor del
gobierno. Eso cómo les duele. Organizaciones como Mexi
canos Contra la Corrupción y la Impunidad, Transparencia
Mexicana, México Unido contra la Delincuencia, México
Evalúa, México, ¿Cómo Vamos? o Artículo 19, que frecuen
temente publican reportes que desmienten las patrañas del
gobierno y descubren incómodos casos de corrupción guber
namental. Qué mejor que desaparecer estas organizaciones
haciendo cada vez más difícil la recaudación de fondos que
las sostienen.

La idea es que,
si la gente quiere
donar a las
asociaciones

civiles,
no puedan
deducirlas
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El paquete fiscal que se debería aprobar hoy en la Cámara de
Diputados es de enorme amplitud, pero en el ámbito fiscal tiene
un solo objetivo: recaudar en la menor cantidad de tiempo la
mayor cantidad posible para financiar un presupuesto de gastos
mal priorizado y financiado, todo enmarcado en una lógica de
rectoría del Estado mal entendida, que se convierte en los he
chos en un gobierno cada vez más concentrador de actividades,
que ahorca inversiones y consumo.

No se entiende o no se quiere entender que con estas polí
ticas recaudatorias (más allá de castigar, que vaya que los hay,
los muchos excesos cometidos en el pasado) simplemente están
concentrando baterías en los mismos sectores de siempre, pro
vocando que simplemente se sequen esas fuentes: nadie trabaja
o invierte para que el fisco se lleve cada vez una parte mayor
de su esfuerzo: ¿por qué invertir en México pagando el 45 por
ciento de ISR cuando en Estados Unidos es el 20 por ciento?
Hay ventajas diferenciales, pero cada vez menos.
Eso es lo que está ocurriendo, incluso recurriendo
a formas confiscatorias, como con la iniciativa de
reforma eléctrica o con mecanismos que simple
mente siguen recargando sobre las exiguas clases
medias un peso fiscal cada vez mayor.
Hace ya varios años, el presidente de Bra

sil, Luiz Inácio Lula Da Silva, que sigo pensan
do que fue el presidente de izquierda más exitoso
que ha tenido América Latina en muchas décadas,
me decía que su objetivo, que en buena medida
logró, era sacar a la mayor cantidad de gente de,
la pobreza, pero que para eso necesitaba generar
riqueza: privatizó muchas actividades, incluyendo en primer lu
gar las energéticas, asociando a Petrobras con muchas empresas
privadas, nacionales o extranjeras; empoderó a muchos sectores
productivos locales (incluyendo a empresas como Odebrecht
que, más allá de las malas prácticas que realizó, no podemos
olvidar que se convirtió en un enorme conglomerado empre
sarial global); aprovechó el aumento del precio de las materias
primas para incrementar los ingresos. Lula me decía, en el mar
co de una conferencia realizada en Brasil poco después de que
dejara el gobierno, que cuando más se invirtiera en su país (y las
inversiones alcanzaron cifras altísimas), más podría recaudar y
más dinero tendría para sus programas sociales.

Más allá de las vicisitudes políticas, y de los errores cometidos
por su sucesora, Dilma Rousseff, de una lógica de judicializa
ción de la política que estamos tentados a ejecutar en México sin
comprender, como ocurrió en Brasil, que el llamado gobierno
de los jueces termina destrozando a la toda la clase política, a
la empresarial y a la gobernabilidad, hasta llevar al poder a un
incompetente de ultraderecha como Jair Bolsonaro; más allá

de todo eso, aquella política de Lula, (que puede volver a ga
nar las elecciones del próximo año en Brasil), pusieron a su país
en los primeros lugares del mundo económico. Para lograr in
versiones, Lula se reunía lo mismo con Angela Merkel que con
los Castro, con Obama y con Putin, con Fox y con Calderón,
pero sobre todo con los empresarios nacionales, y siempre lo hizo
desde una lógica de apertura económica en muchos sectores. Y
así redujo en forma notable la pobreza, sobre todo la extrema.

La administración López Obrador está tomando el camino
inverso, el de las viejas izquierdas nacionalistas de los años 60,
reflejo de un mundo bipolar que ya no existe, por eso quiere vol
ver al modelo de López Mateos. La reforma eléctrica es una cla
ra demostración de ello: es confiscatoriay, como lo explicó con
todas las letras el director de la CFE, Manuel Bartlett, expro
piatoria: cancelaría todos los contratos realizados por privados
sin indemnización y en forma retroactiva, como lo especifica

un artículo transitorio incluido en la iniciativa de
reforma constitucional. Olvidemos por un momen
to, el desatino enorme que esa reforma implica en
términos energéticos para el país. Concentrémonos
por ejemplo en el tema hacendarlo: las pérdidas
de la CFE son millonarias, pero qué pasará cuando
tenga que realizar las inversiones necesarias para
reemplazar al sector privado que hoy genera bue
na parte del consumo, cuánto tardará en hacerlo;
qué empresa privada de prestigio se asociará con la
CFE (o con cualquier sector del gobierno mexicano)
cuando se confiscan con la mano en la cintura unos
44 mil millones de dólares de inversiones. Más aún,

cuánto perderá el Estado mexicano en términos de recaudación
fiscal con una política que restringe cada día más las inversiones,
sobre todo en la energía eólicay solar, que son las energías del
presente y el futuro (que no son las hidroeléctricas, mucho me
nos la utilización masiva de carbón y combustóleo). Y lo mismo
ocurre en muchos otros sectores. ¿Por qué alguien va a invertir
en comprar un automóvil nuevo (o montar una planta) si pa
gando dos mil 500 pesos puede legalizar un auto chocolate,
vendido del otro lado de la frontera como chatarra?

Como me decía Lula si no hay inversión no se recauda y tam
poco hay recursos frescos para sacar a la gente de la pobreza.
Para ello se necesita inversión y que la gente pueda consumir
más, y por ende que los empresarios, no el Estado, puedan ofre
cer mayores servicios y productos. No es una visión de derecha
o de izquierda, es simplemente una realidad. En México estamos
haciendo lo inverso, por eso ha aumentado la recaudación, pero
no crece la economía, mientras se ahorca a los causantes cauti
vos financiado a un Estado que quiere reemplazar al sector pro
ductivo, cuando literalmente no puede, ni nunca podrá, hacerlo.

Esta administra
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Más monopolio del poder
Haiga sido como haiga sido, la coalición Juntos Hacemos
Historia ganó la mayoría simple en el 2021 y pésele a quien
lé pese tiene el derecho de disciplinarse a las órdenes de su
líder, de no escuchar argumentos, de no cambiarle ni una
sola coma a las iniciativas y de aprobarlas.

El uso del derecho de la mayoría es mera aritmética, pero
dice mucho de quien lo ejerce. Desde el inicio quedó claro
que Morena lo emplearía a rajatabla. No negociaría con la
oposición en el Congreso ni con los órganos autónomos ni
con los grupos sociales organizados ni con los organismos de
la sociedad civil. Ha habido alguna excepción a esta regla —la
ley del outsourcing en la que se dio entrada a los empresa
rios—, pero el sello de la casa ha sido el de la imposición. Ni
parlamento abierto ni experiencias internacionales ni con
sulta a especialistas ni incorporación de al menos una parte
de la agenda de la oposición. Esto, a pesar de que ella, con
48% de los y las diputadas, representan a casi la otra mitad
del pueblo. Hoy tenemos un gobierno que excluye por voca
ción. Casi nadie tiene acceso a Palacio Nacional desde donde
fluyen las órdenes a los muy disciplinados legisladores.

Ahora bien, en democracia no sólo importa cómo se usa
la aritmética parlamentaria, sino también, para qué se usa. Y,
¿para qué se ha usado? Podría decirse que para el bienestar
del pueblo porque se aprobó una reforma para establecer
el derecho de toda persona a la salud integral y gratuita, el
apoyo económico a los discapacitados, la pensión universal
a los adultos mayores y las becas para las y los estudiantes
dé todos los niveles escolares. Demos por bueno que estos
nuevos derechos son exigibles (aunque no lo son) y pregun
témonos para qué otra cosa se ha usado la mayoría.
La respuesta está a la vista. Para concentrar el poder,

^masarlo y disminuir o eliminar los contrapesos. La mayoría
parlamentaria se ha utilizado para capturar varios órganos
autónomos e impedir su funcionamiento como contrapesos.
Con nombramientos a modo de personas que ni siquiera cum
plen los requisitos para ocupar el puesto (Rosario Ibarra en la
CNDH), con reducciones presupuéstales, con su eliminación
del mapa (Consejo Consultivo Científico y Tecnológico), con
su subordinación formal o real a las decisiones del titular del
Ejecutivo (Fonden).

La tendencia promete seguir. El 1D de octubre se envió
la iniciativa de reforma energética y propone desaparecer o

integrar a la CFE los organismos independientes que tenían
autonomía del titular y representación de expertos ajenos a la
empresa (CRE, CNH y Cenace). Ayer se aprobó en lo general la
miscelánea fiscal con todos los votos de la alianza morenista a
favor. Cero negociación y una nueva concentración de poder
a través de la obligación a los mayores de 18 años a registrar
se ante el SAT. Como nunca se ha podido hacer la cédula de
identidad y el INE tiene el control de la única credencial válida,
ahora el gobierno tendrá su propio registro.

También se aprobó el debilitamiento del principal contra
peso social eliminando o limitando la deducción de impues
tos que se hace a las organizaciones de la sociedad. No es
ninguna novedad el desprecio que el Presidente les dispensa.
Le parecen molestas por dos motivos. Primero porque las
que se dedican a prestar asistencia a los más necesitados le
quitan el monopolio de la dádiva social o el fomento a activi
dades culturales o científicas. Él quiere ser el único benefac
tor. Segundo, porque todo tipo de contrapeso es una afrenta
al monopolio del poder que le gusta tener. Los análisis y ex
presiones de aquellas organizaciones sociales, cuyo objetivo
es producir estudios que muestran la inutilidad o daño de
muchas políticas públicas, de las que vigilan el ejercicio del
gasto público, de las que generan datos que difieren de los
Oficiales, de las que exhiben la corrupción y la impunidad o
dte las que inician movimientos para denunciar los abusos
etel gobierno, han sido atacadas por todos los flancos: legal,
judicial, reputacional y financiero. Se agrede su labor y se
descalifica a sus directivos e integrantes. Ahora se remata la
embestida con la aprobación de la miscelánea fiscal que hará
mucho más difícil su sobrevivencia.

Lo dijo con toda claridad: "¿Cómo se le va a devolver im
puestos a una gran empresa bajo el supuesto de que ellos van
á invertir en beneficio de la gente, en obras sociales, en filan
tropía, en fomento a la cultura? No, esa no es la función de las
empresas. La función es... invertir, producir, crear empleos y
pagar sus contribuciones, y ¿cuál es la función del gobierno?
Pues atender al pueblo con esas contribuciones, ¿cómo una
empresa no va a pagar sus impuestos porque va a destinar
esos impuestos a programas sociales si esa no es su función?
Eso lo inventaron para no pagar impuestos o para presumir
ó saludar con sombrero ajeno".
; Faltan tres años. ¿Cuánta más eliminación de contrapesos?
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"Volada del Presidente..."

El compromiso de duplicar las "energías limpias" que asu
mió el presidente López Obrador ante John Kerry, enviado
especial de Estados Unidos para el clima, vale tanto como
su promesa de crecer al 4%, promedio anual, durante su
sexenio.

Su anhelada reforma eléctrica, que a paso veloz parece
ir a la congeladora por falta de apoyo legislativo, no sólo le
apuesta a la generación de energía cara y sucia, sino que
inhibe la inversión privada en paneles solares, generadores
eólicos, geotermia...

Nos brincó tanto que el Presidente dijera a Kerry que, a
través de las hidroeléctricas, se alcanzará la meta en energías
limpias, que le pedimos al excanciller Jorge Castañeda, ex
perto en las relaciones con Estados Unidos, su opinión sobre
la declaración de AMLO.

"No soy experto, pero la cantidad de presas que habría
que construir de aquí al 2030 para cumplir con los Acuerdos
de París es imposible. No hay manera de que pueda suceder.
Es una volada' de López Obrador, como dicen ustedes los
periodistas.

"Más aún si pensamos en el costo para construir esa can
tidad de presas. Es como esos famosos 500 mil millones de
pesos que están en algún tesoro de Moctezuma. Nada de
eso existe.

"El pobre Kerry está obligado a decir que sí porque estaba
allí, en Palenque, por donde pasan los hondureños. Las ins
trucciones de su jefe son muy claras: 'Di sí a todo, mientras
sigan madreando a los hondureños'", puntualizó.
Ya encarrerados, le preguntamos a Castañeda sobre el

anunciado discurso sobre corrupción que AMLO va a pro
nunciar en la ONU con motivo de la llegada de México a la
presidencia del Consejo de Seguridad.

"A ver si nos explica por qué salimos en el lugar 135 de
139 países en el reporte mundial del World justice Project
(Proyecto Mundial de Justicia) sobre ausencia de corrupción",
respondió, contundente.

* Legisladores de oposición nos aseguran, muy en corto, que
Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI, está compro
metido con sus pares del PAN y del PRD a no ir en contra de los
intereses de la alianza Va por México, en la reforma eléctrica.

Nos explican que la reforma patina no sólo por la "cerra
zón" mostrada por Morena, que no le quiere mover ni una
coma a lo enviado por el Ejecutivo, sino que una treintena de
diputados del PRI, entre ellos los del Estado de México, no
esperaron línea de Alitoyya. filtraron entre sus compañeros
opositores que votarán contra la controvertida reforma.

Declaraciones de Rubén Moreira, coordinador de la ban
cada del PRI en San Lázaro, van en el mismo sentido de las
filtraciones. En rueda de prensa, se quejó de Morena.

"No hay debate. No se aceptan las reservas. Ni siquiera se
quiere debatir. No se le quiere mover ni una coma. Es un mal
augurio para el país".

Morena necesita del voto a favor de 56 diputados de la opo
sición para alcanzar la mayoría calificada (dos tercios de los
legisladores presentes) que requiere la reforma constitucional.

Bastaría que 16 de los 71 diputados del PRI votaran en
contra para que la iniciativa se deseche.
* La soberbia de los partidos paleros de Morena quedó
plasmada en la expresión del diputado perista Benjamín
Robles durante la discusión, ayer, del paquete económico
para el 2022.

"Mañana los humillaremos con el voto", dijo en dirección
de los diputados que integran los grupos de oposición.

Luis Espinosa Cházaro, coordinador de la bancada del
PRD en San Lázaro, no se quedó con la espina. "A mí no me
humilla ese güey. Menos humilla a gente que piensa que se
pueden construir consensos", nos comentó.

Otro que acusó recibo fue el diputado emecista Salomón
Chertorivski. "No podemos seguir viviendo en un país en
que el partido mayoritario nos humilla con su aplanadora
legislativa, en vez de taparnos la boca con argumentos, de
convencernos con sus datos", dijo en tribuna.
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* A propósito de Movimiento Ciudadano. Los partidos de la
alianza Va por México califican a sus militantes de "esquiro
les", luego de que se negaran a ir en coalición con ellos en
la elección extraordinaria para la presidencia municipal de
Tlaquepaque, Jalisco.
Están convencidos de que las huestes que encabeza

Dante Delgado quieren "sacar raja electoral" presentándose
como la "opción distinta" a los partidos tradicionales.

PAN, PRI y PRD, en respuesta, acordaron que no irán en
alianza con el MC en las seis elecciones de gobernador que
se realizarán en el 2022: Aguascalientes, Coahuila, Durango,
Hidalgo, Quintana Roo y Oaxaca.

Comentamos el tema con Chertorivski, quien justificó la
decisión del MC de ir solos. "Construir una opción diferente
requiere poder decir con transparencia cuáles son tus cau
sas", sintetizó.
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Hipersónico: la nueva
carrera armamentista
¿Es un avión o es un cohete?, aún se preguntan los especia
listas desde que, el fin de semana pasado, el diario Financial
Times publicó que China había probado un misil hipersónico
en agosto pasado.

La publicación, que citó cinco fuentes, dijo que el misil, con
capacidad de portar una ojiva nuclear, había dado una vuelta a
la Tierra antes de dirigirse hacia su blanco, errando por apenas
40 kilómetros.

Aunque Pekín negó que se tratara de un ejercicio militar
se trató de una "prueba de rutina de una nave espacial reuti
lizable", fue la explicación del Ministerio de Exteriores chino,
lo innegable es que tomó desprevenido a Estados Unidos.

Ambos países se encuentran enfrascados en lo que muchos
politólogos han calificado como una nueva Guerra Fria, cada
uno está incrementando sus capacidades militares. El horizon
te de esa carrera son las armas aéreas hipersónicas misiles
y vehículos de planeo, que pueden volar cinco veces más
rápido que el sonido (seis mil kilómetros por hora).

A diferencia de los misiles balísticos, los hipersónicos pue
den volar a baja altitud. Son maniobrables y no siguen, como
aquéllos, trayectorias predecibles, por lo que es difícil rastrear
los e interceptarlos. Por la velocidad que alcanzan, la presión
del aire forma delante una nube de plasma que los hace casi
invisibles para los radares. Si alguno fuera detectado a cien ki
lómetros de distancia, un sistema de defensa antiaérea tendría
menos de un minuto para reaccionar.

Aunque los conocimientos teóricos del vuelo hipersónico
datan de mediados del siglo pasado, los avances tecnológicos
como el desarrollo de combustibles ha hecho posible que
las grandes potencias militares los incorporen en su arsenal.

Todo indica que China lleva la delantera en ese terrero, se
guida por Rusia y Estados Unidos, en ese orden. Hace apenas
dos semanas, Moscú anunció que había lanzado su nuevo misil
hipersónico Zircon desde un submarino nuclear en el mar de
Barents. Terminadas las pruebas, se espera que el arma entre
en operación en 2022 y sea montado en barcos y submarinos.

Con esta innovación, las fuerzas armadas rusas han susti
tuido la costosa inversión en portaaviones, cosa que ha sido la
columna vertebral del poderío militar estadunidense.

La incursión china en el desarrollo de armas hipersóni
cas sucede en momentos en que aumenta sus reclamos terri
toriales y marítimos. Esto ha llevado a Japón a anunciar que
fortalecería sus defensas. El lunes, el jefe de gabinete nipón,
Hirokazu Matsuno, calificó de "nueva amenaza" el presunto
lanzamiento del misil chino y sostuvo que la tecnología con
vencional difícilmente podría lidiar con él.

Hace dos años, en el desfile del 70 aniversario de la Re
pública Popular China, el ejército de ese país presumió el DF
ZF, un vehículo de planeo hipersónico que venía probando
desde enero de 2014. El DFZF está diseñado para ser lanza
do por un misil balístico y alcanza una velocidad de hasta 12
mil kilómetros por hora. Puede cargar cabezas nucleares o
ser usado para ataques de precisión con una carga explosiva
convencional (para hundir barcos, por ejemplo). A diferencia
de los misiles hipersónicos, un planeador de este tipo puede
salir de la atmósfera, volver a entrar y volver a salir, así como
realizar maniobras extremas para eludir defensas. Rusia tiene
uno similar llamado Avangard.

Entrevistado en Ginebra, RobertWood, embajador esta
dunidense para temas de desarme, dijo que su país se había
abstenido de desarrollar la tecnología militar hipersónica, pero
que ante los avances que Chinay Rusia han hecho en la mate
ria "tendremos que responder apropiadamente". Los tres paí
ses, agregó, tienen capacidad de construir ese tipo de armas,
pero "ninguno de los tres sabe cómo defenderse contra ellas".

A su vez, el secretario de Defensa de EU, Lloyd Austin, de
visita en la República de Georgia, dijo el lunes que Washington
estaba observando cuidadosamente el desarrollo de armas por
parte de Chinay advirtió que estos sistemas de ataque avanza
dos "sólo incrementarán las tensiones en la región".

Bienvenidos a la nueva Guerra Fría y la nueva carrera
armamentista.
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Se enfría el PRIMor
Fuertes fueron ayer las quejas y reclamos públicos del PRI a Mo
rena. "Hay malos augurios para la reforma eléctrica", le advirtió el
jefe de la bancada tricolor, Rubén Moreira, al coordinador de la
bancada guinda en San Lázaro, Ignacio Mier. El priista reprochó
que en el paquete fiscal hubo "desaseo legislativo, premura, falta
de respeto, no se permitió la discusión de propuestas, no se escuchó
al parlamento abierto, cortes en la transmisión de la sesión de la
Comisión de Hacienda por el Canal del Congreso..El PRIMor se
enfría, murmuraron entre risas diputadas perredistas.

Homenaje sin colores a los Cárdenas
En un sorpresivo gesto de solidaridad y reconocimiento, todos
los partidos en la Cámara de Diputados, sin importar colores ni
ideologías, brindaron un minuto de silencio, y también hasta un
minuto de aplausos, en el salón de sesiones por el fallecimiento
de Celeste Batel, esposa de Cuauhtémoc Cárdenas. Y todos
los grupos parlamentarios Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y
PRD expresaron desde sus curules palabras para reconocer su
acompañamiento en la lucha por la democracia en México. Hasta
la panista Margarita Zavala la describió como una mexicana
"alegre y solidaria, una gran madre y una buena ciudadana", y se
sumó a solidaridad con los Cárdenas.

Autonomía de papel
Ayer, el Presidente predicó con el ejemplo y se autoaplicó esa
máxima suya de "fuera máscaras". Dejó en claro un secreto a vo
ces, que la fiscal Ernestina Godoy hace lo que le diga la jefa de
Gobierno. Al hablar de los peritajes de la FGJ sobre lo ocurrido en
la Línea 12, apuntó que "a esta institución corresponde la inves
tigación, y depende esta fiscalía de Claudia Sheinbaum". O
sea, ¿no importa que el artículo 44 de la Constitución de la CDMX
establezca que la fiscalía es autónoma, ¿verdad?
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La Tontay las mujeres
La reivindicación del apellido Salgado en Guerrero parece que
va en serio. Como lo comprometió, Evelyn la Torita Salgado
comenzó su administración con acciones en pro de las mujeres.
Ayer, a menos de una semana de tomar el cargo de gobernadora,
instaló la Mesa para Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia
contra las Mujeres. Veremos si se concreta en acciones efectivas.

¿Tropas de EU en México?
El presidente López Obrador siempre ha asegurado que con
Donald Trump tuvo una muy buena relación y que el mag
nate republicano siempre trató a México con respeto. Qué habrá
opinado el inquilino de Palacio cuando sus asesores le mostraron
porque seguro lo hicieron el reportaje de The New York Times
que revela que el gobierno de Trump barajó la posibilidad de en
viar 250 mil soldados a la frontera sur, y no sólo eso, sino también
mandar ¡tropas al interior de México para combatir al narco!

Evo regresa
Para quienes ya extrañaban "al hermano Evo Morales", resulta
que el boliviano estará de nueva cuenta en México, "país que llevo
siempre en mi corazón". Esta vez será a invitación del PT para el
seminario internacional Los partidos y una nueva sociedad. "Será
una linda experiencia compartir con distintos movimientos políti
cos de orientación liberadora", tuiteó el expresidente.

Gira agropecuaria
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalo
bos, inició una gira de trabajo por Estados Unidos, donde parti
cipará en la ceremonia del Premio Mundial de la Alimentación
(el Nobel de la alimentación y la agricultura) y se reunirá con su
contraparte Thomas Vilsack. Ambos funcionarios abordarán temas
relativos a políticas y regulaciones científicas y biotecnología; cam
bio climático y productividad sostenible, e innovación agrícola para
el clima. Además, tocará el tema de la colaboración bilateral en el
caso de la fiebre porcina africana y participará en el Panel de Alto
Nivel de Líderes Agrícolas de los Gobiernos en América del Norte.
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El infinito
en un junco

PÁG. 147:

os títulos nobiliarios son un"L;bien de los antepasados. LaJLiiI riqueza es una dádiva de la
suerte, que la quita y la da. La gloria es
inestable. La belleza es efímera, la salud,
inconstante. La fuerza física cae presa de
la enfermedad y la vejez. La instrucción
es la única de nuestras cosas que es in
mortal y divina. Porque sólo la inteli
gencia rejuvenece con los años y el
tiempo, que todo lo arrebata, añade a
la vejez sabiduría. Ni si quiera la gue
rra que, como un torrente, todo lo barre y
arrastra, puede quitarte lo que sabes".
Al comenzar a leer El infinito en

un junco. La invención de los libros en
el mundo antiguo, de Irene Vallejo, no
lo pude soltar, simplemente me atrapó.
Así pues, intentaré hacer una reseña del
mismo.

No sólo es maravilloso, es portentoso.
Esta obra, monumental, diría yo, la escri
bió una joven mujer, Isabel Vallejo, quien
siendo delgada y finita tiene una fuerza
demoledora para escribir y describir la
fuerza del hombre a través de la palabra.

PÁG. 165:

«¦nI nLa Odisea... la palabra
debe ser cosa de hombresJljI dice Telémaco... El filósofo De

mócrito, defensor de la democracia y la
libertad, tan subversivo en muchos aspec
tos de su pensamiento, no tenía inconve
niente en recomendar... que la mujer
no se ejercite en el hablar callar en
público, escribió, debía ser conside
rado el mejor adorno femenino".

Qué seríamos sin la palabra, qué sería
mos sin los libros, no seríamos nada, sólo
un poco de polvo en el tiempo, sin raíz,
sin follaje, sin historia, sin herencia.

PÁG. 196:

os habitantes del mundo"L;antiguo estaban convenciJLiiI dos de que no se puede pen
sar bien sin hablar bien: Los libros
hacen los labios'", decía un refrán
romano.

Hacer un libro fue, en su momento, un
acto arriesgado que podría llevar al autor
al patíbulo. Ser librero, cuenta Irene, era
un oficio de riesgo.

De hecho, hoy podríamos pensar
que los periodistas hacemos diaria
mente actos arriesgados, que ejerce
mos un oficio de riesgo, donde ponemos
enjuego prestigio, vida, fortuna y, sobre

todo, futuro; o los caricaturistas, que
transmiten con una imagen metafórica,
en una especie de alegoría, el senti
miento del humor social.

No sólo es un libro espectacular, es la
narrativa que nos lleva de la mano en la
invención de los libros en el mundo anti

guo y con ello la invención de las letras,
de las palabras y de cómo usarlas para
transmitir ideas, conceptos, órdenes, pla
nes y una infinidad de cosas más.

Nos describe también la importan
cia de pasar de la oralidad (que eso en sí
mismo ya había sido una epopeya) al al
fabeto, a la palabra, a la frase, al párrafo,
ala página y, con ello, a poder contar
en el tiempo, historias, acontecimien
tos, éxitos y fracasos de personas que,
siendo en su momento protagonistas
de la historia, sin los libros, sin la
palabra escrita, hoy serían nadie, no
sabríamos de ellos, no reconoceríamos
su participación en ningún acto o mo
mento estelar de la humanidad.

Los libros eran bienes muy preciados,
tan es así que Irene nos detalla cómo la
lectura estaba solamente destinada a

las clases ricas; la cultura, pues, no
era para todos.

Hoy en día, el conocimiento y la infor
mación se masificaron de tal forma que
ya prácticamente todos podemos tener
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acceso a cualquier acontecimiento que
suceda en cualquier parte del mundo sin
importar horario o lugar geográfico.
Ya no necesitamos bibliotecas

de grandes edificios y de miles de
volúmenes con un sinnúmero de biblio
tecarios que nos guíen por ese mundo
casi obscuro y nos ayuden a ir de estante
en estante hasta llegar, en una preciada
búsqueda, a encontrar lo que anhelamos
leer o, por lo menos, hojear. Y como lo
describe Irene, a poder bañar con nues
tra mirada las páginas de un libro que
nos deje imaginar lo que el autor en su
momento pensó y describió.
Ahora tenemos la nube y Wikipe

dia, por ejemplo, que nos permiten in
gresar en un día más información que la
que pudo haber leído cualquier clásico
en el transcurso de toda su vida.

Pienso en Herodoto, el padre de la

historia, que fue el primero en llevar a
cabo una narrativa de hechos históricos,
hoy podría hacer una narrativa diaria de
diferentes acontecimientos alrededor del
mundo.

La historia de la tecnología de
berá ser la historia de la inmediatez de la
información, y ello trae aparejado la his
toria de los valores más actuales, como la

democracia y la participación soáaL
Bienio dice Irene, el arte mo

derno y yo diría, casi todo lo moderno,
no sólo el arte debe ser original, entre
más fuerte irrumpa con lo establecido,
mejores críticas recibirá. Si en la antigüe
dad se trataba de abrevar de los griegos e
imitarlos, en la actualidad se trata de ob
servar los acontecimientos y criticarlos.
Hoy, los valores de libertad y justi
cia y las realidades de migración y mes
tizaje formarán un mundo nuevo, esos sí
son y serán los derroteros que caminará
la humanidad. El mundo y sus valores
han cambiado; nosotros debemos cam
biar con ellos.

Por lo que los demagogos, los forma
dores de mundos imposibles de cum
plir, los que prometen para obtener algo
a cambio sólo de dar falsas esperanzas
a quien nada tiene, sean descubier
tos y mandarlos al ostracismo de la
historia.

Este nuevo mundo de información,
estoy segura, permitirá a los pueblos en
contrar un mejor camino.
PÁG. 150:rAIJ. iau:

e la misma forma, lasre"d:| des sociales son Leporellos
de nuestro mundo virtual".

La libertad de escribir, de opinar, de
pedir cuentas, de evitar que nos oculten
cosas, cada vez será mayor. Una palabra,
una fotografía, un tuit, pueden ayudar al
mundo, tal como lo hicieron los libros en
su momento.

PÁG. 83:
1 susurro de los libros,"Epensé, es distinto en cada
época".
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Agandalle de Morena aviva
encono en el Congreso
DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
Q Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

Con la aprobación en lo ge
neral la Miscelánea Fiscal
2022 en la Cámara de Di

putados con 260 votos a favor y
218 en contra, se acrecentó el en
cono en ese órgano deliberativo
por el desaseo mostrado por Mo
rena y sus partidos satélites, en
todo el periplo legislativo que im
pidió sumar las conclusiones del
parlamento abierto que se hizo a
propósito, al tiempo de impedir
la difusión correspondiente.
La Cámara baja se ha conver

tido en un apéndice de la Presi
dencia de la República, toda vez
que para no irritar al principal
huésped de Palacio Nacional, ni
siquiera le movieron una coma
a su iniciativa, lo que exacerbó
los ánimos de los legisladores
de PAN, PRI, MC y PRD, no solo
en la Cámara de Diputados, sino
también en la de Senadores.
Esta victoria pírrica del par

tido en el poder y sus aliados, al
final del día no significará nada
cuando busquen alcanzar una

mayoría calificada en ambas
cámaras para aprobar alguna
reforma constitucional, como la
del sector eléctrico y que, a decir
de los oficialistas, es de mayor
relevancia para el presidente Ló
pez Obrador.
Está visto que el oficio político

no se le da a Ignacio Mier, pastor

de los diputados de Morena, que
en su actuación ha prevalecido el
agandalle y la sinrazón, en lugar
de privilegiar la negociación y los
acuerdos políticos.
Hasta ahora no se cedió nada

a la oposición en la aprobación
en lo general de la Miscelánea
Fiscal, por lo tanto, tampoco
la oposición hará lo propio en
otras iniciativas o en la aproba
ción de la Ley de Ingresos para el
próximo año y menos en el pre
supuesto 2022.
Las hostilidades en el Con

greso están a todo lo que dan y
las afrentas han abierto heridas
que no se curarán en el corto
plazo.
Después de que el PAN, PRI

y PRD impulsaron una contro
versia constitucional contra la
Revocación de Mandato, además
de anunciar su no participación
en esta simulación democrática,
el gobierno resolvió endurecer
su línea en el Congreso a grado
tal de que prestarán oídos sor
dos a todo lo que provenga de la
oposición.
Se anticipa que el saldo de la

escaramuza legislativa, al final
del día, tendrá perdedores y
serán AMLO, Morena, PT y Par
tido Verde, que por cierto de
verde tiene solo el gusto por los
dólares.

La unidad mostrada hasta
ahora por la trilogía de partidos
políticos que conforman la coali
ción Va por México ha tenido un
nuevo aliado, MC, aunque solo
sea de forma temporal.
Esto se observó en la discusión

de más de 400 reservas que se
debatieron el día de ayer en la
Cámara de Diputados.
En la construcción del dicta

men que dio pie a la aprobación
en lo general de la Miscelánea
Fiscal 2022, el legislador del PRI
Rubén Moreira denunció que no
se escuchó a la oposición ni a la
sociedad civil, ya que fue un pro
ceso apresurado.
"Hubo una instalación de la

Comisión de Hacienda apresu
rada, con falta de respeto a la
legislación. Se trató de dar la
vuelta al debate, y a la discusión
que tuvimos en un parlamento
abierto que no reflejó lo que los
partidos y la sociedad exigían;
esto es un mal augurio para la
Cámara".

Además, dijo, el parlamento
abierto fue breve y no se trans
mitió por el Canal del Congreso,
lo que constituye una falla
mayúscula.
El diputado Luis Espinosa

Cházaro, del PRD, reiteró que
la alianza legislativa Va por Mé
xico se mantendrá y no bajará
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ninguna reserva, subrayó que
el presupuesto alterno está más
vigente que nunca y, una vez que
se vote la Ley de Ingresos 2022
y se conozcan cuántos recursos
habrá en la Federación, pre
sentarán su propuesta para el
próximo ejercicio fiscal.
La legalización de los autos

chatarra, la limitación de las

deducciones y la incorpora
ción de los mayores de 18 años
en el SAT, son poca cosa ante
la pulverización de las institu
ciones y del sector privado que
hace el gobierno de la Cuarta
Degradación.

"... el oficio político
no se le da a Ignacio

Mier, pastor de
los diputados de
Morena, que en
su actuación ha

prevalecido el
agandalle y la
sinrazón"
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Línea 12y Guardería ABC,
¿AMLO igual que Calderón?
La tragedia de la Línea 12

del Metro capitalino ha
revivido la discusión sobre

el alcance de las responsabilida
des de los más altos funcionarios
públicos, ésa que surgió con el
terrible caso de la Guardería ABC
de Hermosillo, Sonora.
Al derrumbarse el 3 de mayo

pasado una trabe en las proximi
dades de la estación Olivos de la
llamada Línea Dorada perdieron
la vida 26 personas y un cente
nar resultó con secuelas impor
tantes. Tan lamentable percance
no debe quedar sin explicación
sobre su origen y menos aún
impune.
El proceso para procurarle jus

ticia a las víctimas no ha estado
ajeno de la pugna morenista
por la candidatura presidencial
de 2024, toda vez que podrían
resultar afectados tanto Mar
celo Ebrard (encargado de la
construcción de esa línea) como
la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, actual responsable
del mantenimiento del sistema
Metro.

Para evitar suspicacias de que
sería juez y parte, Sheinbaum
contrató a una empresa noruega
para que realizara un peritaje
independiente, del que ya se en

tregaron reportes que apuntan
sustancialmente a problemas de
construcción. En similar tenor, a
partir de su propia investigación,
el lunes la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México

anunció que iniciará procedi
mientos en contra de funciona
rios de la época Ebrard.
Es este último punto el que ha

reactivado la discusión: si exco
laboradores del hoy canciller son
encontrados culpables de, entre
otras cosas, homicidio culposo,
¿qué grado de responsabilidad
tendría quien por entonces enca
bezaba el gobierno?
Una pregunta semejante se

hizo la Suprema Corte cuando
les llegó el caso del incendio en la
Guardería ABC ocurrido el 5 de
junio de 2009. Como bien recor
daba Carlos Puig ayer en Milenio,
al respecto el ya desde entonces
ministro Arturo Zaldívar le pro
puso al pleno reconocer que las
responsabilidades en asuntos así
deberían escalar al máximo nivel.

Aquí el argumento de Zaldívar:
"Los dirigentes son responsa

bles de las entidades que dirigen.
Son causantes de los éxitos, pero
también lo son de los errores gra
ves que se cometen por acciones
u omisiones. Los aciertos serán
suyos, pero los errores también.
La toma de protesta del cargo
conlleva automáticamente la res
ponsabilidad en el ámbito de ac
ción de la institución a su cargo.
Éste es el sentido de protestar,
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guardar y hacer guardar la Cons
titución de los Estados Unidos

Mexicanos y las leyes que de ella
emanen...". https://www.mile
nio.com/opinion/carlospuig/
dudarazonable/elproblemade
marceloyunacitadezaldivar
La tesis de Zaldívar fue recha

zada por el pleno de la Corte, por
lo que no se pudo juzgar al falle
cido Juan Molinar Horcasitas, en
tonces director del IMSS. Muchos
vieron en ese fallo una derrota:
siempre caerían sólo los funcio
narios menores, nunca los jefes.
Entre los que aseguran que la

ruta correcta es la que marcó en
tonces Zaldívar está, vueltas que
da la vida, el actual gobierno.
El 5 de junio de 2019, al cum

plirse 10 años de la tragedia de la
ABC, en la mañanera el director
del IMSS, Zoé Robledo, anunció
que daba total respaldo a una
denuncia penal interpuesta por
su antecesor Germán Martínez, y
de la que fue notificado al asumir
días antes la dirección del Seguro
Social.

Frente a López Obrador, Ro
bledo fue explícito al subrayar
que era "de la opinión" de que la
investigación "debe de fortale
cerse tomando en cuenta el que
yo considero que es el esfuerzo
más destacable que se ha reali
zado, el que realizó justamente
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación y que se plasmó en este
proyecto de sentencia del caso de
la Guardería ABC, que en su mo
mento presentó el hoy presidente

de la Corte, el ministro Zaldívar".
Es decir, que el paradigma pre
tendido por este gobierno incluye
una investigación exhaustiva que
incluya la máxima responsabili
dad del titular.
¿Lo que quiere este gobierno

para el caso de la subrogada
Guardería ABC aplica para la tra
gedia de la Línea 12?
La lógica diría que sí, que son

casos con similitudes; que se tie
nen que revisar las responsabili
dades de los funcionarios incluso
cuando en las fallas hubieran po
dido estar involucrados contratis
tas privados.
De lo que se trata, dijo Zoé esa

mañana, es de evitar que la de
nuncia terminara siendo "una

acción que no trascienda en el
ámbito de la justicia".
Y no obvió mencionar que la

entonces secretaria de Gober
nación, Olga Sánchez Cordero,
había votado a favor del proyecto
de Zaldívar.
¿Qué hará ahora el gobierno de

AMLO? ¿Apelar a que la fiscalía
capitalina apunte a lo más alto
como propuso Zaldívar, secundó
Sánchez Cordero y urgió Robledo
en el caso ABC? ¿O actuar como
el gobierno de Felipe Calderón,
que pensaba que culpar a los titu
lares de las dependencias de las
graves fallas de subalternos era
una locura? Esas dudas podría
mos aplicarlas también al caso de
los 14 fallecidos en un IMSS de
Tula por inundación hace unas
semanas.
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Irma Eréndira:
el regreso
Irrumpe de nuevo
en la escena
pública con
esa claridad de

pensamiento
Ha vuelto. En efecto, esa

presencia siempre dis
tinguida y delicada en

la política parece haber dejado
los días de asueto forzado y, des
pués de una época de reflexión
profunda, irrumpe de nuevo en
la escena pública con esa clari
dad de pensamiento y voluntad
transformadora que, a pesar de
las críticas, incluso al interior de
su partido, soportó cuando era la
dama de hierro, la Robespierre
de la corrupción.
Como la lectora, el lector y fes

lecteres pueden recordar, doña
Irma Eréndira Sandoval, en su
breve pero fructífero paso por la

administración pública, dejó un
recuerdo difícil de olvidar. Es qui
zás uno de los sellos indelebles

de la cuarta transformación que
batalla con la mediocridad coti
diana, mientras a un lado está el
brillo solitario pero digno y reve
lador de la señora Sandoval.
¿Y cómo no hablar de John?

Por supuesto, el tema se impone,
porque detrás de una gran mujer
siempre hay un estúpido tra
tando de echarle a perder todo.
Ackerman también fue un ave

de tempestades, un personaje
que apenas llegó a la nómina de
gobierno se multiplicó y apare
cía con sueldo por todos lados.
Llevó la televisión pública a
niveles de degradación nunca
antes vistos y protagonizó un
realityshow en el que podíamos
ver lo difícil que resulta para un
hombre de la academia el trabajo
de cómico y el oficio de lacayo

del poder. Aunque admitamos
que, en ese intento, Ackerman
logró momentos francamente
conmovedores.

Pero regresemos a la reapa
rición de la diva de la función
pública. Doña Irma Eréndira hizo
acto de presencia en la Feria In
ternacional del Libro del Zócalo.
Como se sabe, ella es mujer de
letras, de conocimiento. Ni modo
que apareciera en un juego de
béisbol. Participó en la presenta
ción de un libro del escritor por
tugués Boaventura de Sousa que
se intitula Izquierdas del mundo,
¡unios!. Y claro, quién mejor que
Sandoval para hablar de unidad
y respeto. Aquí algunas de las
perlas que dijo respecto de su ex
periencia en el gobierno:
"Se contaminó el concepto de

autocrítica con un vil y franco
autoritarismo, pero tenemos que
dar el paso para la autocrítica
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verdadera que es la única que
nos va a dar un nuevo oxígeno
a los movimientos sociales para
que no nos enfoquemos sólo en
esa lucha de clases tradicional
y típica del obrero y el capita
lista, sino ver estos otros demo
nios que están metidos en las

cabezas de la dominación que
son, por ejemplo, el sexismo, el
machismo y el patriarcado que es
muy grave y está en la incerti
dumbre y en la inseguridad de la
izquierda cuando llega al poder y
de las mismas políticas públicas".
".. .vemos que en esta lógica

del colonialismo interno, del ma
chismo y sexismo de las mujeres,
de la discriminación entre opri
midos, también hay una insegu
ridad de los gobiernos políticos
de izquierda".

. .en México estamos inte

grando fuerzas o personajes del
PRI a un momento de transfor
mación en que deberíamos tener
más seguridad para pensar en
nuestros cuadros, para pensar
en nuestras nuevas generacio
nes, para pensar en la gente de
izquierda y no estar recolectando
de la basura priista a personajes".

Esto último es particularmente
llamativo: "La basura priista".
¿Se referirá al nuevo embajador
en España o a Manuel Bartlett?
¿A Claudia Pavlovich o a Alfonso
Durazo? ¿Al secretario de Gober
nación o al mismísmo presidente
López Obrador? No lo sabe
mos, pero no nos desgastemos
tratando de desentrañar los mis
terios retóricos y conceptuales
de doña Irma y saludemos con
gusto el regreso de esta lideresa
de la izquierda internacional que
viene a darle oxígeno a la de
caída cuarta transformación.
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Claudia Sheinbaum dejó
salir los demonios electo
rales y los dirigió contra su

antítesis de la 4T, Marcelo Ebrard.
Se trata del primer round directo
arriba del cuadrilátero, para ver
quién se queda con la candidatura
de Morena en 2024.
La decisión de usar a la Fiscalía

General de Justicia de la CDMX
para acusar, únicamente, a diez ex
servidores públicos que operaron
la construcción de la Línea 12 del
Metro, pertenecientes a la admi
nistración de Marcelo Ebrard, es
una jugada que se lee desde los
dividendos políticos, ya que al
mismo tiempo excluye, delibera
damente, a los gobiernos subse
cuentes de Miguel Ángel Mancera
y de Claudia Sheinbaum, quienes
también tienen vela en el entierro.

Con estas imputaciones, se
rompe el pacto de no agresión
acordado entre estos enemigos
íntimos. Sheinbaum argumentará
en público que no tuvo nada que
ver, pues la Fiscalía de la CDMX es
una institución autónoma. No obs
tante, en privado se sabe que al dar
a conocer en exclusiva a un reparto
exclusivo de "ebrardistas", el caso

irrumpe hacia intereses políticos
y no hacia un proceso judicial in
tegro y autónomo. Nuevamente
vemos el uso de la justicia para fa
vorecer objetivos políticos.
El mismo presidente López

Obrador, tropezó en la mañanera
de ayer al afirmar que las inves
tigaciones están a cargo de la
jefa de Gobierno, y no de la fiscal
general, Ernestina Godoy, quien

por ley, debe ser independiente
de cualquier presión del Ejecutivo
capitalino.
Este precipitado evento que puso

de manifiesto la FGJ de la CDMX,
sucedió justamente cuando Ma
celo Ebrard se colgaba otra me
dalla en el plano diplomático, al
celebrar en Palenque con el presi
dente López Obrador y John Kerry,
representante de Estados Unidos
para asuntos relacionados con el
cambio climático, el sutil convenci
miento de las bondades de expan
dir a Centroamérica el programa
"Sembrando Vida", y con ello bus
car frenar la migración.
En contraataque, la Fiscalía da a

conocer en evidente comí lacencia
de la jefa de Gobierno, la carpeta
de investigaciones contra estos
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exfúncionarios públicos. Astuta
mente Sheinbaum toma el control
de la agenda de la L12 y en un in
esperado informe que contradice
los de la empresa noruega DNV,
Ernestina Godoy lanza una bomba
con la mecha encendida a la ofi
cina del canciller.
Por todos es sabido que Man

cera traicionó a Marcelo Ebrard.

Por eso vale la pena preguntarse
si la exclusión de funcionarios de
la administración de Mancera, en
dicha carpeta de investigaciones,
y que participaron en los deficien
tes mantenimientos desde 2015,
es porque la dupla Sheinbaum
Godoy no quiere saber nada de las
diversas etapas por los deficientes
mantenimientos a la L12; o bien,
porque la jefa de Gobierno ya ne
goció con Mancera para ir en blo
que contra el ahora canciller en sus
aspiraciones hacia 2024. ¿Usted
cómo la ve?
A Sheinbaum le molestó que

Ebrard le madrugara al abrir pú
blicamente sus intenciones de ser

el abanderado por Morena en la
carrera presidencial ya en ciernes.
Pero mientras uno suma logros,
la otra está buscando descarrilar
y ensuciar a su enemigo íntimo, ya
que difícilmente se recuperará,
con acciones contundentes, tras
la derrota del 6 de junio pasado,
cuando perdió más de la mitad de

la capital. Al defraudar al presi
dente, su independencia política la
tuvo que supeditar ciegamente a la
obediencia presidencial, en cuyo
entorno opera ya, la reconquista
de la capital.
Ebrard se ha destacado por

obtener logros medibles como
canciller. En específico, buenas
relaciones con Estados Unidos y
con los países de América Latina,
las prioridades en materia inter
nacional de AMLO. Ha jugado
astutamente para quedar bien con
Donald Trump, primero, y después
con Joe Biden, pero también con
DíazCanel y Nicolás Maduro.
Por otro lado, concretó el lide

razgo de México en la región de
América Latina y el Caribe, al
realizar el encuentro de la CELAC
con resultados importantes, sobre
todo, en el reinicio del multilate
ralismo, fundamental en la etapa
pospandemia.
Ha cumplido con el abasteci

miento a México de vacunas traí

das desde China, Rusia, Europa o
Estados Unidos. Concretó con el

gobierno de Biden abrir la frontera
a viajes no esenciales a partir del
próximo 8 de noviembre, lo que
significa una bocanada de aire
puro a la economía fronteriza.
La opinión pública, empresarios

y gobiernos del mundo lo ven como
un hombre moderado, o lo que

en Europa se le conoce como un
socialdemócrata. Sin lugar a duda
lleva una delantera sustancial en la
concreción de acuerdos, unidad al
interior el partido y redefinición de
los proyectos iniciados por López
Obrador. Además le favorecerá
el camino de las encuestas como
método de selección del candidato
o candidata por Morena, ya que a
nivel nacional es más conocido que
la jefa de Gobierno.
Del otro lado de la moneda,

Claudia Sheinbaum se ha encar
gado de reproducir las fobias y
filias del presidente. Perdió per
sonalidad para dejarse mimetizar
en cuanto a imagen y semejanza
del presidente: del fútbol pasó al
béisbol. Quizá es una estrategia
bien definida para primero amal
gamar a los incondicionales del
presidente, y después buscar ir por
los indecisos y críticos. Difícil de lo
grar esta transición en un país muy
dividido, y cuando su estructura
se sustenta en el brazo radical del
partido, los llamados talibanes.
Salvo que AMLO quiera poner

en duda su continuidad, disminuir
sustancialmente el peso de Mo
rena en la arena electoral nacional

y en el Congreso de la Unión a par
tir de 2024, la lógica pragmática,
confirmaría que no sería la jefa de
Gobierno la elegida, sino el canci
ller, que sigue sumando a pesar de
que buscan incendiarle la pradera.
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Las maniobras del fiscal

El fiscal actúa como
depredador de
la clase política
adversaria al
Presidente

La meta es bombear
combustible a la

narrativa de López
Obrador contra la

corrupción

Rosario Robles estará hoy
en la tarde ante un juez
que decidirá si ratifica el

amparo para que enfrente su
proceso en libertad. Robles entró
a la cárcel en agosto de 2019,
tras presentarse a declarar por el
presunto uso indebido del servi
cio público al omitir informar so
bre un desvío de 5 mil millones
de pesos. Nunca admitió el de
lito, por lo que no podía omitir lo
que no sabía. En cualquier caso,
el delito le permitía defenderse
en libertad, pero las autoridades
federales y la Ciudad de México
le inventaron pruebas para que
un juez de consigna le diera pri
sión preventiva. Después de dos
años, el amparo que le otorgó un
juez, la semana pasada, la tiene
en la puerta de salida.
Robles está tan segura de

que alcanzará la libertad que
comenzó a regalar su ropa y las
pertenencias que atesoró du
rante su estadía en la prisión,
porque no puede llevarse nada.
Es probable que se ratifique el
amparo y camine hacia la ca
lle, pero no está claro si el fiscal
Alejandro Gertz Mañero dejará
que se vaya a su casa tranquila
mente. El fiscal está actuando
como depredador de la clase
política adversaria al presidente
Andrés Manuel López Obrador,
y en el caso de Robles, la sevi
cia contra ella parece responder
a un viejo agravio que siente su
jefe de cuando era líder del PRD.
Hay contra ella una motiva

ción personal. Pero contra ella,
y muchos otros más, existe tam

bién una motivación política. Las
dudas sobre cómo actuará Gertz
Mañero se asientan en la manera

como se ha comportado con sus
perseguidos políticos. Por sis
tema, sean políticos, científicos
o empresarios, les ha negado el
acceso a la carpeta de investiga
ción para que sepan de qué los
acusan, por lo que los jueces han
otorgado prórrogas a las audien
cias donde les deberían leer las

imputaciones. Eso pasó apenas
el jueves pasado, por ejemplo,
cuando por esas razones un juez
aplazó la audiencia que tenía el
exsenador panista Jorge Lavalle.
Robles y Lavalle, a quien tam

bién le han estado fabricando
imputaciones, le dieron margen
de maniobra política a Gertz Ma
ñero porque, a sabiendas de que
sus casos no ameritaban prisión
preventiva, se presentaron a de
clarar. No se imaginaban que la
ley en estos tiempos de persecu
ciones políticas se estira tanto
como quiera el fiscal, y todo
como lo desee el Presidente. De

ahí que los políticos a quienes se
ha llamado a declarar por temas
de corrupción hayan puesto una
frontera de por medio, y recla
mando a los jueces que no tu
vieron acceso a sus carpetas de
investigación, y logrando prórro
gas para las audiencias.
Esta forma de esconder lo que

por ley debían entregar es visto
por algunos expertos como una
estrategia de la Fiscalía General,
porque las acusaciones contra
políticos, principalmente aqué
llos señalados por el exdirec
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tor de Pemex Emilio Lozoya no
se sostienen. Pero como Gertz

Mañero no va a permitir que la
ley lo derrote y sus casos se des
moronen, está ejecutando una
maniobra para elevar los costos
y provocar errores o dudas de
las defensas, como lo adelantó
Milenio este lunes al publicar que
los 17 imputados originalmente
por Lozoya serán acusados por
delincuencia organizada por la
fiscalía.
Las intenciones de Gertz Ma

ñero se pueden ver en el ejemplo
práctico de Ricardo Anaya, el
excandidato presidencial a quien
no le dieron acceso a su carpeta
de investigación y luego le die
ron más de mil fojas casi en la
víspera de su audiencia, provo
cando que, ante la queja, el juez
fijara una nueva audiencia para
el 8 de noviembre, donde tendrá
que acudir personalmente a de
clarar. Anaya se encuentra fuera
de México y la pregunta es si se
presentará. Su defensa debe te
ner como referencia lo que suce
dió con Robles y Lavalle, donde
no importa la legalidad, lo im
portante es meterlos a una celda.
Si eso sucede y no se presenta, la
Fiscalía General podrá solicitar
una orden de aprehensión y el
juez, sobre todo si es del grupo
que trabaja por consigna con
esa oficina, se las obsequiará. A
partir de ahí, la persecución se
volverá una cacería con la ayuda
de Interpol, y sería cuestión de
tiempo para que Anaya regre
sara a México en calidad de dete
nido. Lo que pase jurídicamente
después es secundario. La óptica
es lo importante.
Después de Anaya, el mismo

camino vendrá con el resto de los
imputados por Lozoya. Acusa

ciones por delincuencia organi
zada, como la que inventó Gertz
Mañero en el caso de los científi
cos, están cocinándose. Milenio
reportó que se le formularán al
expresidente Enrique Peña Nieto
y varios de sus secretarios de Es
tado, como Luis Videgaray, Pe
dro Joaquín Coldwell e Ildefonso
Guajardo, y los exdirectores de
Pemex José Antonio Gonzá
lez Anaya y Carlos Treviño. La
fiscalía sólo tendrá que repetir
sus artimañas, maquinaciones e
inventos, como lo ha hecho, para
jugar con la defensa, apostar a
que no se presentarán a declarar,
y lograr que un juez le obsequie
órdenes de aprehensión. La óp
tica nuevamente.

No importa que en el largo
plazo los casos se caigan por
falta de pruebas. Lo que hay de
fondo no es la aplicación de la
ley, porque no son casos jurídi
cos sino políticos. Por eso la es
trategia del amago mediante la
invención de pruebas, e inhibir
que se presenten ante el juez a
declarar para entonces sacar una
orden de aprehensión. De esta
forma se cierra el círculo dise
ñado por la Fiscalía General para
bombear combustible a la narra
tiva del Presidente contra la co

rrupción, y que mantenga viva la
posibilidad de que el electorado
vote por quien quiera en el 24.
Lo que pase jurídicamente des

pués es secundario. Lo relevante
para el Presidente es cómo salta
el primer obstáculo definitorio
la Fiscalía General esta tarde,
cuando se conozca la suerte in
mediata de Robles. Por eso, la
rudeza con la que actúe Gertz
Mañero marcará el tono de Ló
pez Obrador en los tres años por
venir.
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Oscurantistas

El horario de verano fue adop
tado por primera vez en
Alemania en 1916. Pronto

se extendió por Europa y llegó a
Estados Unidos dos años después.
Al estallar la Primera Guerra Mun
dial, los requerimientos de com
bustible para producir y mover la
maquinaria bélica exigieron que se
utilizara menos en los hogares.
Aunque la medida tenía parti

darios desde antes y a muchos les
gustó contar con más tiempo de
luz natural, los gobiernos lo impu
sieron junto con otros sacrificios y,
al regresar las tropas victoriosas, se
pensó que ya no era aceptable. No
obstante, las grandes ciudades lo
conservaron.

En Estados Unidos, a pesar del
veto del presidente Woodrow Wil
son, el Congreso lo canceló. Hubo
sucesivas campañas para restau
rarlo, pero no se volvió a implan
tar hasta 1942, otra vez ante los

requerimientos militares.
Terminada la Segunda Guerra

Mundial se dejó la opción de que
cada estado y condado mantuviera
el war time, ya sea en el verano o
durante todo el año. Eso creó un

gran desorden, que hizo crisis en
los 60. En una ruta ferroviaria de
35 kilómetros llegó a haber siete
cambios de horario. Las empresas
de transporte y de radiodifusión
tenían que publicar itinerarios y
programas diferentes para cada
población. El presidente Lyndon
Johnson consiguió en 1966 que al
menos todos iniciaran y termina
ran en la misma fecha.
Desde 1986 los americanos

adelantan sus relojes el segundo
domingo de marzo y lo retrasan
el primer domingo de noviembre,
pero persisten las diferencias. Hay
condados, reservas tribales y po
blados con horas diferentes al resto
de sus estados. Hawái y Arizona no

lo aplican.
Unos quieren eliminarlo por

completo y otros quieren pro
longarlo todo el año, a pesar de
las mañanas oscuras durante el

invierno. Hay iniciativas para que
se extienda una semana más, de
forma que incluya siempre al pri
mer martes de noviembre, día de
las elecciones federales (para que
vayan más a votar). Durante mu
cho tiempo se alegó que no se aca
bara antes del Halloween, porque
así habría menos peligro de que
los niños que salen a pedir dulces
fueran atropellados. La realidad es
que los pequeños prefieren hacerlo
en la oscuridad, más propicia para
los sustos.
Entre los 70 países que tienen

horario de verano está la mayoría
de los industrializados. En Rusia
dura todo el año. En Japón y Corea
del Sur se suprimió porque ob
servaron un ligero incremento en
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el número de estudiantes que no
completaban la tarea. En China se
suspendió en 1991.
POLÉMICO

Los cambios en la duración del día
se deben a la rotación descentrada
de la tierra. En el ecuador el día y
la noche son iguales (12 horas) y
constantes a lo largo del año. En
cambio, cuanto más se acercan a
los polos, los días de verano son
más largos y cálidos.
El principal argumento para

implantar un horario estacional
ha sido el ahorro de energía y la
menor emisión de contaminantes.
En teoría, si se adelanta una hora
el inicio de actividades, el gasto
en iluminación nocturna de las

viviendas decrece más de lo que
aumenta el matutino. Pero eso

depende de qué hagan las perso
nas que no están en su domicilio al
anochecer. Alumbrar un estadio

puede ser muy costoso.
El uso de carburante es afectado

por otros muchos factores. Por eso,
en Suecia y Noruega las compa
ñías petroleras están en contra de
la medida y en otras partes están
a favor. Varía, por ejemplo, según
la altura sobre el nivel del mar o el
clima. En zonas calurosas se usará

más el aire acondicionado y en
regiones frías se usará menos la
calefacción. A los países vulnera
bles a la sequía y que dependen
de la generación hidroeléctrica les
sirve más.

Hay otras ventajas de tener un
horario estacional: menos acciden

tes y delitos; más tiempo para ha
cer compras, asistir a espectáculos,
practicar deportes o hacer visitas.
Los niños juegan al aire libre en
lugar de estar plantados viendo la
televisión. También (importante
para México), tener el mismo ho
rario en las conurbaciones fronteri
zas y entre los socios comerciales.
Los humanos tenemos capaci

dad de adaptamos cuando altera
mos los ritmos circadianos. Por eso
podemos hacer viajes a través de
muchos husos horarios o desve
larnos de vez en cuando. Pero la
molestia la aprovechan los "crono
terapistas", que ofrecen remedios,
y los demagogos, que reivindican
las horas "robadas".
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¿La fuga de Lozoya?
YA SE SABE que las siguientes dos sema

nas son muy relevantes en el caso de
Emilio Lozoya Austin. Si alguien sos
pechaba que mentía cuando presentó
su denuncia a cambio de un criterio de

oportunidad, acertó.
Hoy se tiene la seguridad de que muchos de sus

señalamientos no se sostienen, que no los ha demos
trado y que es improbable que lo haga en los próxi
mos 15 días que le queda para ello.
Sin embargo, aquí lo interesante es que todo

indica que a él también le mintieron al decirle que
legalmente es procedente concederle un criterio de
oportunidad y garantizarle que con ello no pisará la
cárcel.

Esto es así porque Lozoya tiene nada menos que
12 carpetas de investigación en su contra, y en ellas
tendría que reparar o garantizar el daño causado
por los delitos que se le imputan.

Lo anterior impide a la Fiscalía General de la Re
pública y a los pupilos de Alejandro Gertz Mañero
mantener el acuerdo de impunidad que le ofreció a
Lozoya el juez Baltasar Garzón.
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Recordará que fue el famoso fiscal español el que por un pago de cinco millones de dólares
operó la extradición de Lozoya de España con todas las consideraciones, que incluyó el trato privi
legiado del que goza.
Quien tiene el sartén por el mango es el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF),

Santiago Nieto, pues representa a la institución que tiene el carácter de ofendida.
Agraviada en muchos de los delitos por los que se investiga al ex director de Pemex en el sexe

nio de Enrique Peña Nieto, por lo que se va a requerir su anuencia para que prospere cualquier
acuerdo o negociación.
Por hechos denunciados por la propia UIF, se han generado por lo menos seis carpetas de inves

tigación; por congruencia, Nieto puede y debe oponerse a que se le otorgue a Lozoya un criterio de
oportunidad.
Y es que sería incongruente frente a lo insostenible de sus señalamientos y principalmente ante

la nula posibilidad de que se repare el daño generado por los delitos que probablemente cometió.
Tanto la UIF como la FGR se están tardando en pedir un cambio de medida cautelar para Lo

zoya, a fin de que continúe las próximas semanas en prisión preventiva y evitar así que pueda esca
par otra vez.
Recordemos que la medida cautelar de prisión preventiva sirve justamente para combatir la

impunidad y en nada impide a la FGR conceder, de ser procedente, un criterio de oportunidad a
Lozoya.
Además de que ha solicitado dicha medida por delitos mucho menos graves contra personas

que no tienen sus mismas posibilidades económicas, que no enfrentan imputaciones tan graves o
respecto de las que incluso no existen pruebas en su contra, como es el caso de Rosario Robles,
Jorge Luis Lavalle y los científicos del Conacyt.

Por si en la FGR no se han dado cuenta, en la CDMX hay 64 helipuertos y por lo menos 165 plata
formas. Sólo en Miguel Hidalgo, donde vive Lozoya y es sabido que es su medio preferido de trans
porte, hay 48 helipuertos.
Y nada impide que en vez de ir a cenar al Hunan, Lozoya finja una reunión en algún edificio eje

cutivo, eluda cualquier seguimiento y literalmente se vaya volando para jamás regresar, con todos
sus millones y el brazalete electrónico.
Si la FGR no lo hace querría decir quizás que la fuga es en realidad la apuesta de Gertz porque,

paradójicamente, detenerlo como es procedente y exigirle que sostenga sus dichos contra todos los
que ha involucrado, implica la destrucción del asunto por falta de pruebas.
Habremos de estar atentos a éste que pareciera el round definitivo entre Alejandro Gertz, San

tiago Nieto y Emilio Lozoya.

NO CABE DUDA que en la Secretaría de Turismo de la 4T están
urgidos por presentar buenas noticias y eso los lleva a tomar
decisiones cuestionables. Resulta que el
titular, Miguel Torruco, sigue empeci
nado en ser el publirrelacionista de Aero
mar, pese a que es por todos sabido en el
sector turístico y de la aviación que la ae
rolínea de Zvi Katz no paga impuestos, ni
salarios, ni prestaciones a sus empleados.
Hoy habrá una conferencia de prensa para
anunciar el lanzamiento de la primera fase
del Proyecto de Reactivación de la Conec
tividad del Mundo Maya, con la participa
ción de esa empresa y su supuesto socio, G Airways. Estarán
presentes el CEO de Aeromar, Danilo Correa, y el pseudo
empresario de la inexistente aerolínea G Airways, Ricardo
Sagastume, "El Chino", quien arrastra un negro y largo his
torial de fraudes. También el mismo Torruco y el embajador
de Guatemala en México, Mario Adolfo Búcaro. ¿Que no ha
brá nadie en el equipo de Torruco que pueda investigar con
quién se sienta su jefe? En una revisión del Registro Mercantil
de Guatemala no hay dato oficial de G Airways como compa
ñía formalmente constituida. Solo una página de Facebook
creada hace apenas cinco días.
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TAL Y COMO le adelanté, la Suprema Corte de Justicia de la
Nación votó ayer la contradicción de tesis 39/2021 en la que
se impuso el criterio de la inconstitucionalidad del precepto
de la Ley General para el Control de Tabaco. Ganó la no pro
hibición del consumo de cigarros electrónicos con una mayo
ría de siete votos a favor. Fueron los de Juan Luis González
Alcántara, Norma Piña, Alfredo Gutiérrez OrtizMena,
Jorge Pardo Rebolledo, Javier Laynez, Margarita Ríos
Farjat y Arturo Zaldívar. Los que votaron en contra fueron
Yasmín Esquivel Mossa, Fernando Franco, Luis María
Aguilar y Alberto Pérez Dayán. Se trata de un duro revés
para el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, promo
tor del veto.

EN MEDIO DEL conflicto del Conacyt cobrará relevancia la Co
misión de Ciencia, Tecnología e Innovación en la Cámara de
Diputados, que hoy anuncia a su nuevo
presidente, el diputado federal del Partido
Verde, Javier López Casarín, quien tiene
vasta experiencia en el ramo financiero,
tecnológico, político y de telecomunica
ciones. Entre los primeros desafíos para el
que se presume es la mano operadora del
canciller Marcelo Ebrard, estará llevar
por buen camino las iniciativas de la Ley Javier

López CasarínGeneral de Humanidades, Ciencias, Tec
nologías e Innovación, y la aprobación del
Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el
ejercicio fiscal 2022, que comprenden las áreas de CTI.

LA REAPARICIÓN DE Manlio Fabio Beltrones, dicen los en
terados, tiene una sola lectura: el sonorense ya le perdió el
miedo a la 4T y a Andrés Manuel López
Obrador. Su regreso a la opinión pública
obedecería a dos razones. La primera, que
ya resolvió favorablemente la investiga
ción de las autoridades respecto de la cuen
ta en el Banco de Andorra a nombre de su
hija, la senadora priísta Sylvana Beltro
nes, y de su socio en varios negocios, Ale
jandro Capdevielle. Y la segunda, que Manlio Fabio

Beltronesempresas del sector energético están con
tratando de cabilderos a priistas de peso
para influir en los priistas que votarán para que rechacen la
contrarreforma eléctrica de Andrés Manuel López Obra
dor y de Manuel Bartlett.

UN USTED DISCULPE es lo que le espera en las próximas horas
a Luis Alejandro Beristáin. Le informé que como apodera
do legal de Interjet fue detenido el sábado por una presunta
defraudación fiscal de 11 millones 952 mil pesos por concepto
de ISR retenido en julio de 2020. Este hombre tenía a su cargo
las finanzas de la aerolínea y salió de ella en 2017. Era gente
de Miguel Alemán Magnani. Su error fue que no dio de baja
su Firma Electrónica y le imputaron responsabilidad. Pero
también hubo cierto dolo de la administración de Alejandro
del Valle y Carlos Relio, quienes en todo caso fueron los que
no enteraron al SAT de Raquel Buenrostro.
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DOMADOR. El
senador Ricardo

Monreal promueve
una reforma integral
de la Le^f'¡Seneral
de Víctimas, cuya
raí1 illdBffl con.se
gtiir sspue el ordena
miento se pueda
aplicar de manera
¦o® Sor todas las
aútfjridades cofffpe
tenias, conforme a
una política integral
de verdad, justicia y
reparación a las w£
timasde la violencia

y dejas violaciones
a bs derechos hi>

manos,, y opere en
favor de las propias
víctimas con pleno
respeto a sen dere1
chos humanos.

ESC APISTE Ya se

¦rólofichffloja pia
ra la búsqueda en
más de 190 países
de la conductora de
televisión, InésGó
mez Mont, y su es
poso Víctor Manuel
Alvarez Puga, guie
nes'euentan con ór
denes de aprehen
sión acusados de
losdelflos de ope
raciones con recur

sos de procedencia
lícita, delincuencia
organizada y pecu
lado. De ser locali
zados, Alvarez Pu
ga será recluido en
el penal federal de
Al moloyade J uá rez,
y ella en la prisión
federal femenil de
Morelasi
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Las cuentas amargas
y el chocolate legalizado
El estado de derecho es un asun

to de toda la sociedad. No de

pende de la voluntad de un ac
tor político, no depende de un
decreto ni mucho menos de

una decisión unilateral que recuse las
preferencias y el bienestar social. Es en
suma el sustento de la paz social, la se
guridad y el desarrollo. Cuando se va
en contra de este último, se comprome
te el avance económico colectivo por el
privilegio particular que otorga dividen
dos en lo político. Y más pernicioso aun
cuando se normaliza la selectiva aplica
ción de la ley y la posibilidad de infligir
normas permisiblemente. Ahí encuadra
el tema de los llamados "autos chocola

te", que además constituye una distorsión
grave al mercado automotriz en nuestro
país.
El impacto puede ser fatídico al com

binar una caída progresiva de las ventas
en el ramo que data pronunciadamente
desde 201 ó. Desde ese año, la industria
ha experimentado una baja promedio
del 8.2% y, subrayadamente en el año
de cierre por pandemia, hasta 19% en el
2020. Si atendemos a las cifras aporta
das por la propia Secretaría de Hacien
da, debemos saber que en México casi
el 23% de la plantilla vehicular total co
rresponde a este tipo de vehículos.
En una situación de riesgo como es

ta, optar por la regularización a cambio
de una cuota fija, no compensa ni detie
ne de forma alguna un deterioro que, en
tiempos de astringencia económica pue
de significar una cascada de lesiones. La
caída en las ventas de automóviles nue

vos o seminuevos, de legal estancia en el
país, corroe la recaudación, daña la ca
dena de suministro de autopartes e insu
mos, incrementa la desconfianza para la
inversión en el ramo y finalmente acaba
por disminuir la cantidad de empleos. La
problemática se acentúa colateralmente
por la inseguridad que su circulación lle
va a las carreteras al encontrarse la ma

yoría de ellos en un estado ruinoso, ade
más de la contaminación por emisión de
gases ya que difícilmente cumplen con
los parámetros de protección ambiental
requeridos para un automotor.
Los poco más de dos millones de em

pleos vinculados al sector automotriz
en México, podrían entrar en una espi
ral de extinción si las grandes empresas
productoras no encuentran condiciones
de permanencia en el territorio nacio
nal. Hay que recordar que en conjunto
la industria automotriz, ha atravesado
por un complicado trayecto derivado de
los efectos económicos de la pandemia.
Los elevados precios del acero y la esca
sez pronunciada de chips semiconducto
res han ralentizado de forma preocupan
te la productividad del ramo. Además,
habrá que sumar las duras condiciones
de negociación sindical y las previsiones
laborales contenidas en el TMEC como
factores adicionales al deterioro.

A pesar de ello, vender por anticipo el
beneficio de la regularización al destinar
los recursos al bacheo, no es más que
demagogia destilada. Dichos fondos
constituirán ingresos excedentes no par
ticipables según la Ley de Coordinación
Fiscal. Así que; ¿beneficios para quién?.
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Gobierno y sociedad civil
La reforma fiscal que re

duce la deducibilidad de

los donativos a Organiza
ciones de la Sociedad Civil

(OSC) es mucho más que un
cambio de reglas. Tiene que
ver con la concepción del
Estado y su relación con los
ciudadanos. Lo que se deba
te en el fondo no es cuánto

se puede deducir, sino cuál
es el papel de uno y otros.

Sin dudahay y ha habido
abusos de empresas que usan
las fundaciones para evadir
impuestos, meter gastos de
los dueños, ocultar transac
ciones, etcétera. Pero si el go
bierno lo sabe es cosa de que
aplique la ley y detenga los
abusos. Si algo ha hecho bien
este gobierno es vigilar y me
ter en ordénalos grandes con
tribuyentes que están pagan
do más impuestos sin
necesidad de una reforma fis
cal. Si se trataba de frenar
abusos, bastaba con hacer la
chamba y apretar a las funda
ciones fachada. La reforma

entonces no tiene que ver con

mejor fiscalización sino con
un debilitamiento de la socie

dad civilpara que, enpalabras
del presidente, no se metan
con lo que le toca al gobierno.
Es un asunto ideológico, de
concepción del papel del Es
tado frente a la sociedad.

El problema es que lo
que va a recaudar de más el
gobierno no alcanza ni de le
jos para suplir todas aquellas
actividades que hacen las or
ganizaciones civiles. Libera
les o conservadoras, laicas o
vinculadas a diferentes igle
sias, las OSCs tienen una ac
tiva participación en la aten
ción de problemas específi
cos que los gobiernos, por
obesidad, ineficiencia o por
que simplemente están reba
sados, no han hecho ni po
drán hacer. Pensar que
debilitar alasociedad civilfa

vorece a los gobiernos es una
falacia. De hecho, debilita la
gobernanza, pues los gobier
nos que aparentemente "ga
nan" un espacio estratégico,
pierden capacidad para re

solver los problemas más bá
sicos, como atender daños
colaterales en enfermeda
des, cuidar huérfanos, coad
yuvar a la educación espe
cial, vigilar el cumplimiento
de los derechos humanos,
propiciar la equidad de géne
ro y la no discriminación, por
poner sólo algunos ejemplos.

Una sociedad solidaria,
con ciudadanos movilizados

en torno a causas comunes,
no sólo es mejor y más justa,
sino que genera un sentido
de corresponsabilidad que a
la postre se traduce en cali
dad de vida. No se trata de

que el Estado pierda fuerza
o que renuncie a sus obliga
ciones primarias, por el con
trario, hay que fortalecer sus
capacidades y ello pasa por
una Hacienda más fuerte;
México necesita una refor

ma fiscal profunda.
La disyuntiva no es go

bierno o sociedad civil, ne
cesitamos ambos brazos,
más y mejores instituciones
públicas y privadas para sa
lir adelante.
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P0SC0VÍd:
primeros efectos
socioeconómicos
Deseamos ver el final de la pan

demia. Si bien se esperan nue
vas olas de contagio no serán
de la misma magnitud que las
anteriores. Lo anterior, es pro

ducto de la existencia de mejores trata
mientos, a lo que suma un mayor conoci
miento del virus por parte de la mayoría
de la población. No serán aquellas terri
bles escenas de Dante Alighieri de prin
cipios del año pasado. No obstante, sin
haberle dado la vuelta a pandemia, afron
taremos serias consecuencias socioeconó

micas. Estamos apreciando cómo, a par
tir del rebote económico al que asistimos,
han comenzado a surgir serias fallas en la
cadena de suministros, almacenamiento y
logística al tiempo que se profundiza en el
avance tecnológico global. En un mundo
integrado, la dispareja recuperación lo
gística tendrá implicaciones en el abaste
cimiento de estas cadenas de valor. Por su

parte, la atención puntual para detener el
cambio climático, requieren decisiones rá
pidas de inversión a gran escala. A lo an
terior se suma la explicación que tendrán
que dar los gobiernos a sus sociedades
del porqué, luego de obtener por manda
to de ley más del 35% de la riqueza de
sus gobernados, sus sistemas de salud, así
como sus redes de protección social se en
contraban en precariedad total antes de la
aparición del Covid. ¿Qué hacen los go
biernos con el dinero de los ciudadanos?

Lamentablemente estamos por entrar a

la segunda parte de la pandemia que no
será menos difícil que la primera, habrá du
ros efectos por la prolongada parálisis eco
nómica. Las facturas comenzarán a cobrar

se, por ejemplo, el número de pobres habrá
aumentado de forma considerable, con al
tos niveles de marginación lo que impacta
rá notablemente en una migración acelera
da con creciente demanda por alimentos,
medicamentos y refugios. La clase media,
sostén real de los países, tendrá presiones
significativas para seguir solventando su
gasto, preparación, créditos y pago de im
puestos. Los primeros tratamientos eficaces
contra el Covid iniciarán costando al me

nos 700 USD por persona, claramente fue
ra del presupuesto del 80% de la población
mundial. La falta de empleo simplemente no
podrá solucionarse con la sola reapertura
económica; el acelerado avance tecnológi
co ha comenzado a suplir puestos de tra
bajo a lo que se suma la pertinente lentitud
con la que el sector empresarial irá abrien
do nuevas plazas pues ya ha asumido los
altos costos laborales por liquidaciones. A
todo ello, debe añadirse la considerable
presión para ajusfar las políticas monetaria
y fiscal, situación que acarreará inestabili
dad en las tasas de interés globales al igual
que en los tipos de cambio en este sentido
habrá nerviosismo en los mercados, acen
tuado por los altos niveles de inflación que,
por mencionar algunos, Argentina supera
el 58%, EU, 5% y México ó por ciento. No
esperemos buenos tiempos.
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En busca de magistrados
El cuatismo, más que la meritocracia, es el factor

determinante en la selección de los nuevos ma

gistrados electorales, cuya designación es inmi
nente en el Senado de la República.

Las llamadas de recomendación y el cabildeo
de los aspirantes han marcado la tónica en la etapa final
de esas aplazadas designaciones, que involucran a au
toridades jurisdiccionales de 1 8 entidades federativas.

En la Comisión de Justicia, legisladores de oposición
denuncian el marcado favoritismo hacia María Nieto
Castillo en Querétaro. Y sobre todo se quejan de la ti
rantez entre las candidatos a la magistratura en el Tribu
nal Electoral de la Ciudad de México.

Sandra Delgado Chapman trabajó directamente
con Sergio Gutiérrez, cuando éste fungió como repre
sentante de Morena ante el Instituto Nacional Electoral
(INE); fue secretaria de EstudioyCuenta en las Salas Re
gionales Especializada y Ciudad de México.
Anabel Gordillo Argüello es secretaría de Es

tudio y Cuenta de Indalfer Infante González, ma
gistrado de la Sala Superior, y es esposa de Ernesto
Camacho Ochoa, magistrado de la Sala Regional
Monterrey, muy cercano a los intereses de Ricardo
Monreal Avila, presidente de la Junta de Coordina
ción Política en el Senado.
Martha Grez Ramírez fue asesora de Gustavo

Anzaldo, expresidente del Tribunal Electoral de la Ciu
dad de México, donde obtuvo un salario mensual ne
to de 259,860 pesos, sueldo que casi duplica al del
presidente de la República y al de los magistrados del
TECDMX que ganan 130,000 pesos al mes. Tiene una
relación directa con el PAN, toda vez que fue jefa de
Unidad Departamental de la Alcaldía Benito Juárez, en
tre el 2010 y el 2013, por loque trabajó durante las ad
ministraciones de Mario Palacios Acosta y Jorge
Romero Herrera, quien actualmente es diputado fe
deral panista.

Georgina Ríos González es secretaria de Estudio
y Cuenta en la Sala Especializada del TEPJF y fue direc
tora Jurídica cuando José Luis Vargas ocupó la presi
dencia de ese órgano.
Karina Quetzalli Trejo Trejo es una colaborado

ra cercana a Janine Otálora, de la que fue su secreta
ría particular durante su magistratura en la Sala Regional
Ciudad de México, del 2013 al 201 ó, y actualmente
funge como secretaria de Estudio y Cuenta de la magis
trado en la Sala Superior.
Después de evaluar los perfiles de 255 aspirantes,

el pleno del Senado debe nombrar a 20 magistrados
electorales en 17 entidades de la República. Algunos tri
bunales electorales tienen cinco magistrados, otros tres;
pero en todos los casos debe cumplir con la paridad de
género. Por mandato judicial, el órgano legislativo tuvo
que corregir la convocatoria, para abrir el registro a can
didatas en Colima.

Esa modificación implicó una ampliación del plazo
para que la Comisión de Justicia, encabezada por el se
nador morenista Julio Menchaca, remita el dictamen
de elegibilidad a la Junta de Coordinación Política. Ese
plazo expira este jueves 21.

Efectos secundarios
¿INTOLERANCIA? Entre Jorge Arganis, Taniana
Clouthier y Luisa María Alcalde está el secretario
más emproblemado de la 4T. La secretaria del Traba
jo enfrenta críticas por su tolerancia al activismo de la
abogada Susana Prieto Terrazas en la refinería de
Dos Bocas y su indolencia ante el agandalle del líder de
los mineros, Napoleón Gómez Urrutia que obtuvo
99% de los votos en su reelección. Alcalde y Alfredo
Domínguez Marrufo concedieron la nota de nota
pero queda la duda si será eficiencia excesiva o dema
siada ingenuidad.
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Fracasan casi todos los
gobernadores: más de 6
de cada 10 personas
se sienten inseguras

En junio pasado se eligieron nuevos gobernadores.
De las 15 gubernaturas en juego, los candida

tos de Morena ganaron 11: ocho que estaban en
manos del PRI ¡Campeche, Colima, Guerrero, San
Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas),

dos que tenía el PAN (Baja California Sur y Nayarit) y una
que pertenecía al PRD (Michoacán).

El PAN se quedó con las de Chihuahua y Querétaro, un
militante del PVEM, aliado de Morena, ganó en San Luis
Potosí, que tenía el PRI, y un candidato de MC triunfó en
Nuevo León.

El ó de junio, hartos de vivir con miedo, los votantes de
cidieron mandar al diablo a los candidatos de los partidos
de gobernadores que demostraron ser incapaces de com
batir eficazmente a la delincuencia.

El gran reto que ahora enfrentan la mayoría de los nue
vos gobernantes es lograr que más de sus gobernados vi
van seguros, ya que en muchas de las principales ciuda
des de sus estados las personas se sienten inseguras, de
acuerdo con los datos que arroja la más reciente Encues
ta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU), dada
a conocer ayer por el Instituto Nacional de Geografía y Es
tadística (Inegi).

La ENSU nos dice que, en septiembre pasado, el 64.5%
de la gente mayor de 1 8 años se sintió insegura en la ciu
dad en donde vive, porcentaje que no deja de ser muy al
to, pero que es mucho menor al 73.4% que se registró en
marzo de 2020, mes en que empezó la pandemia de Co
vid19 en nuestro país. Es más, el 64.5% es el menor por
centaje registrado desde junio de 2013, cuando la prime
ra ENSU indicó que el 68% de la gente se sentía insegura.
Si bien el promedio nacional muestra que dos de cada

tres personas se sienten inseguras, hay ciudades en donde
el porcentaje de quienes así se sienten indica un clima de

verdadero terror.

En 12 ciudades de los estados que ahora gobierna Mo
rena el porcentaje de personas que se sienten inseguras su
pera al promedio nacional y así lo manifiestan en Baja Ca
lifornia: Mexicali (72.9%) y Tijuana (78.1%); Campeche:
Ciudad del Carmen (78.1 %); Colima: Colima (67.4%) y
Manzanillo (67.0%); Guerrero: Acapulco (72.4%) y Chil
pancingo (75.7%); Michoacán: Morelia (68.0%) y Urua
pan (81.6%); Sonora: Hermosillo (66.8%) y Ciudad Obre
gón (92.5%); Zacatecas: Zacatecas (86.61 %) y Fresnillo
(94.3%).
En San Luis Potosí, que gobierna un pevemista aliado a

Morena, 76.8% se siente insegura en la capital del estado.
En poco tiempo los nuevos gobernadores deberán de

mostrar que tienen la capacidad para combatir a la delin
cuencia y crear un sentimiento de seguridad en sus gober
nados, algo que la mayoría de quienes fueron electos en
201 8, sin importar el partido en que militan, han sido in
capaces de lograren Chiapas, Ciudad de México, Guana
juato, Jalisco, Morelos, Tabasco, y Veracruz.
La situación es especialmente grave en Sonora y Zaca

tecas, con ciudades en donde nueve de cada 10 personas
se sienten inseguras.

¿Qué planes tienen para mejorar la situación en esos lu
gares los gobernadores morenistas de Sonora y Zacatecas,
Alfonso Durazoy David Monreal, respectivamente?
El primero ya demostró su incapacidad para combatir a
la delincuencia siendo secretario de Seguridad federal; el
segundo ni ¡dea ha de tener, en vista de que evita hablar
de sus planes de gobierno con periodistas que no le son
afines.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Rayuela
¿Para qué ir a

adoctrinarse tan lejos si
aquí tenemos a Claudio
X. González, Gustavo de
Hoyos y Mexicanos
contra la Corrupción?
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BAJO LA LUPA
Pandora Papers desnuda la putrefacción neoliberal
en América Lat ina: Lasso, Pinera, Vargas Llosa
ALFREDO JALiFERAHME

America latina (al) no
necesitaba de la hediondez explo
siva de los Pandora Papers para
exponer la debaele financiera/
económica y sociopolítica del

caduco modelo neoliberal y su pernicioso decá
logo del Consenso de Washington (https://bit.
ly/3vud9G8).
EL DESPLOME DEL globalismo neoliberal
en AL desde México hasta Perú se ha ace
lerado y generalizado con la nada honrosa
excepción de Ecuador, donde triunfó su
"presidente Tik Tok", el banquero Guillermo
Lasso: más por los errores estratégicos de
campaña del correísmo, que por sus aciertos
(https://bit.ly/3C4b0n2) donde hoy triunfan
los soberanistas frente a los globalistas (https://
bit.ly/3aTqUVe) y una de cuyas principales ca
racterísticas es la asombrosa cuan fascinante
revuelta de los millennials.

LA AGUDA PROFUNDIZACIÓN de la des
globalizacion (https://bit.ly/3jkpLKT) arreció
desde 2019 con un caos relativo, al unísono
de la "agonía del neoliberalismo con auge de
la remilitarización (https://bit.ly/3vFkra9)",
que implora a gritos sus exequias democrá
ticas. Hoy, dos años más tarde, el globalismo
neoliberal en AL ha llegado al límite de su
putrefacción con la exposición pestilente de los
Pandora Papers, hermanos simbióticos de los
Panama Papers, y su blanqueo fundacional en
las Islas Vírgenes Británicas (sic), donde han
sido exhumados nombres de presidentes en
funciones, como Lasso recidivista caradura
con su lavado adicional en Dakota del Sury el
pinochetista Sebastián Piñera, de Chile, pro
pulsado como el nefario "modelo (sic) a seguir"
por sus epígonos y propagandistas de Televisa
(https://bit.ly/3DVyGdz), al unísono del muy
mancillado Premio Nobel de Literatura Mario
Vargas Llosa, que todavía se atreve a propinar
lecciones de moral desde su patente inmorali
dad (https://bit.ly/3naSD9r).
MIENTRAS EN OTROS países expuestos de
AL se lavan olímpica y lamentablemente las
manos como Poncio Pílalos, sobre los inmundos
nombres de los hermanos simbióticos Panama
Papers/Pandora Papers, en Ecuador, su Parla

mento convocó al desfalleciente Lasso a compa
recer, lo cual le puede valer ser defenestrado, si
es que se aplica correctamente la ley que prohi
be tajantemente la evasión fiscal y el blanqueo
de su clase política (https://bit.ly/3GlpXso). Las
so, que suele ser incontinentemente locuaz an
te los multimedia, se defiende como gato boca
arriba (https://bit.ly/2Ze3jMy) y ha optado por
una defensa muy endeble al acusar de "conspi
ración" a medio mundo, lo cual tilda en forma
alucinatoria de "golpe a la democracia (https://
bit.ly/3pnC8Kd)". Con la carga de un motín en
las cárceles de Ecuador más de 100 muer
tos, Lasso ya había decretado hace 20 días el
"estado de excepción (https://bit.ly/3pflpHx)":
situación que parece complacerle, ya que el 18
de octubre volvió a decretar otro "estado de
excepción" yuxtapuesto al anterior, ahora para
el país entero, con el fin de alargar su proceso
de defenestración (https://bit.ly/3G5SP2K).
DESDE HACE DOS años también estalló
el mito chileno y su pinochetismo neoliberal
(https://bit.ly/3G0SJJA). Piñera es un caso
perdido y naufraga en medio de la derrota del
globalismo neoliberal (https://bit.ly/3jjx81L):
ahora será sometido ajuicio político para ser
humillantemente defenestrado, debido a la
venta de acciones del proyecto minero Domin
ga en 2010, cuya compraventa fue descobijada
por los Pandora Papers y armada, para no va
riar, en las Islas Vírgenes Británicas (https ://bit.
ly/3n7ZsbW).
YA HACE CINCO años, el estrambótico Var
gas Llosa, con un hilarante complejo de supe
rioridad (https://bit.ly/2Z2rOrq), fue atrapado
en su lavado en los Panama Papers (https://bit.
ly/3vpzFzP). Ahora Vargas Llosa, recidivista
consuetudinario del blanqueo, es exhibido sin
pudor ni rubor por los Pandora Papers en su
evasión fiscal en las Islas Vírgenes Británicas.

LA ACADEMIA SUECA, que otorga sus Pre
mios Nobel en forma selectivamente antigra
vitatoria, si es que no se quiere hacer cómplice
de preseas sin probidad que ofenden a la ma
yoría de la población de AL, debería rescindir
el Premio Nobel de Literatura del presunto
delincuente peruano.
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http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

EL presidente de Chile, Sebastián Piñera,
retratado el 4 de octubre pasado en Santiago,

es uno de Los gobernantes mencionados en eL
escándaLo de Los Papeles de Pandora. Foto Ap
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Trump: invadir militarmente a México
// DEA, Ovidio, LeBarón/f Declarar terroristas
a cárteles ff Otro apuro para García Luna

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

A PRINCIPIOS DE NOVIEMBRE de
2019, según lo que ahora reporta The
New York Times, el entonces presidente

de Estados Unidos, Donald Trump, presionaba
a miembros de su equipo de trabajo para orga
nizar acciones militares invasivas a México.

TENÍA EL ANTECEDENTE inmediato del
deplorable asesinato de nueve miembros de las
familias LeBarón, en un lugar de confluencia
entre Sonora y Chihuahua, el 4 de noviembre
de ese año. Eran tres mujeres adultas y seis
menores de edad, mexicanos a la vez que esta
dunidenses, por lo cual Washington consideró
tener derecho a enviar fuerzas militares a Mé
xico para combatir y castigar a los narcotrafi
cantes acusados de ejecutar esa masacre.

LAS OPERACIONES EN México tendrían
como referente a Afganistán y Pakistán, donde
se rastreó y asesinó a personas clasificadas por
Estados Unidos como terroristas. Luego del
asesinato de los miembros de la familia LeBa
rón, Trump llamó al presidente mexicano para
ofrecer ayuda directa, lo que diplomáticamen
te fue rechazado.

EL HABITANTE DE la Casa Blanca llegó a
tuitear que "si México necesita o solicita ayuda
para limpiar estos monstruos, Estados Unidos
está listo, dispuesto y capaz de involucrarse y
hacer el trabajo de manera rápida y efectiva",
conminando a declarar la GUERRA (mayúscu
las en los tuits correspondientes) a los cárteles
locales.

MÁS ADELANTE, TRUMP coqueteó con
la idea de declarar "terroristas" a los grupos
mexicanos del crimen organizado, lo cual, a su
descontrolado entender, le facultaría para in
tervenir directamente en el país vecino. Algu
nos miembros de la familia LeBarón apoyaron
la posibilidad de esa declaratoria de "terroris
mo" (Astillero: Cárteles terroristas/ Coartada
para EU https://bit.ly/3n2QQDi). Ayer mismo,
Adrián LeBarón, al conocer el reporte del NYT
sobre la pretensión gringa de entrar a México
militarmente, declaró que sería benéfico para
México aceptar "ayuda extranjera".

DIECIOCHO DIAS ATRAS, el 17 de octubre
del mismo 2019, se había producido lo que
luego se conoció como el Culiacanazo o el Jue
ves Negro. El cumplimiento de una orden de
aprehensión, solicitada por Estados Unidos con
fines de extradición, pudo haber provocado una
explosión de violencia que según los cálculos
del propio Presidente de México habría signi
ficado unas 200 muertes, entre familiares de
militares y civiles.

Y UN MES antes del Culiacanazo, la recono
cida revista Ríodoce publicaba una nota de
Marcos Vizcarra sobre la discreta e insólita
visita a la capital sinaloense de Uttam Dhillon,
director interino de la agencia estadunidense
para el control de drogas, la DEA, a invitación
del gobernador Quirino Ordaz (propuesto aho
ra para embajador en España).

EL PROPÓSITO, SE dijo, era mostrar a Dhi
llon datos de la disminución de homicidios y
otros delitos en Sinaloa y explicarle las estrate
gias utilizadas en ese propósito. En esa sesión
estuvieron los mandos locales de las secreta
rías de la Defensa Nacional y de Marina, y de
la Guardia Nacional (Astillero: Culiacán: jugar
con fuego // Un mes atrás: la DEA https://bit.
ly/2Z86up2./

UNA SECUENCIA EN poco tiempo: solicitud
de extradición de Ovidio Guzmán, visita de
la DEA a Culiacán, detención y liberación
del citado hijo de El Chapo, más el terrible
ataque mortal a los LeBarón, con el entonces
presidente de Estados Unidos explorando la
posibilidad de enviar 250 mil soldados a la
frontera con México, para frenar la migra
ción, e incluso de entrar a territorio mexicano
para ajusticiar narcotraficantes; propósitos,
ambos, de los que se desistió ante los reparos
de algunos de sus funcionarios y asesores.
Todo ello fue en 2019, uno de los años en que
México ha estado en peligro a causa del impe
rio vecino.

Y, MIENTRAS EN un juzgado de Estados Uni
dos se ha declarado culpable de narcotráfico
Iván Reyes Arzate, quien fue mando de la Po
licía Federal y parte importante del equipo de
Genaro García Luna durante el calderonismo,
¡hasta mañana!
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•En San Lázaro, rabia y hiél
Resulta que los diputados se enfrascaron, sólo en una de las reservas que presentaron sobre la
Miscelánea Fiscal, casi tres horas. Tiempo en el que tuvo lugar un episodio de confrontación
entre la panista Margarita Zavala, los morenistas y el petista Gerardo Fernández Noroña.
La bancada guinda dio la espalda a Zavala mientras gritaba ABC, ABC, por el caso de la
guardería de Sonora. En respuesta, durante la intervención de Noroña, los blanquiazules se
tomaron selfies y después abandonaron el Pleno. No se salvó de los raspones ni el presidente
de la mesa, Sergio Gutiérrez Luna, quien debió aguantar gritos del diputado del PT y recla
mos del coordinador de MC, Jorge Álvarez Máynez. Por cierto que la reserva presentada por
la priista Laura Barrera pretendía modificar la limitación de deducción de donaciones; sin
embargo, no fue aprobada. Lo que sí hubo para todos fue rabia y hiél.

• Aval unánime a Guerra
A poco más de un mes del inicio de la actual legislatura en el Congreso capitalino, por fin se
registrará una primera decisión por consenso, tras varios días de agria disputa por las comi
siones, nos comentan. Y es que se tiene previsto que de manera unánime las bancadas aprue
ben la reelección de Rafael Guerra al frente del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de
México. Esto se debe, nos aseguran, a la buena relación que el magistrado tiene con todos los
partidos, pero centralmente a los buenos resultados de su gestión y el buen manejo que se dio
durante la pandemia en el Poder Judicial, le valieron que nadie ponga peros. A ver si vemos
esa misma camaradería ahora que venga el presupuesto 2022. L't

• El camarón y la buena racha con EU
México y Estados Unidos siguen instalados en un tren de acuerdos, como ayer lo señalamos
en este espacio, y una noticia que se conoció ha venido a refrendarlo. Y es que resulta que
México recuperó la certificación del camarón (garantizando la protección de la tortuga) con
lo que se reactiva la exportación del producto al país vecino. Para que se diera esta decisión,
nos cuentan, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a cargo de Víctor Villalobos,
debió detonar y mantener una negociación relevante con su contraparte en EU, la cual se vio
reforzada por el trabajo de otras dependencias como la Secretaría de Marina, del almirante
Rafael Ojeda, la de Relaciones Exteriores, de Marcelo Ebrard, la de Economía, de Tatiana
Clouthier, la de Medio Ambiente, a cargo de María Luisa Albores, por conducto de la Procu
i aduría de Protección al Ambiente. Nos dicen que también fue central el rol que desempeñó
el embajador de México en EU. Por lo pronto, los arreglos permitirán un beneficio para más
de 63 mil pescadores mexicanos y sus familias.
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•Dos indicadores de Alfaro
Donde dieron cuenta de las buenas notas que tienen en el manejo financiero de la deuda
es en Jalisco, estado gobernado por el emecista Enrique Alfaro. Y es que i IR Ratings, nos
comentan, ajustó al alza la calificación crediticia de la entidad para pasarla a AA desde AA
Lo anterior significa, según el informe entregado, que las finanzas de Jalisco tienen niveles
de deuda manejables, y que incluso se redujeron pasivos relacionados con proveedores du
i ante el 2020. "En este debate sobre el crédito lo que demuestra la realidad es que se actuó de
forma correcta y que utilizamos los recursos que se necesitaban para enfrentar la emergencia
sanitaria", reportó el mandatario estatal. Por cierto que no fue el único indicador en el que
salió bien evaluada su administración, pues el Instituto Mexicano para la Competitividad,
tras revisar los mecanismos de transparencia del estado en materia de información contable,
determinó pasar su puntuación de 55.6 a 100 puntos.

• Quintana Roo, buenos números
Y hablando de gobiernos estatales bien calificados en temas de transparencia contable, habría
que anotar también el de Quintana Roo, del que está a cargo Carlos Joaquín González, pues
igualmente alcanzó 100 puntos en el referido estudio elaborado por el Instituto Mexicano
para la Competitividad. La calificación de la entidad se destaca, nos aseguran, si se considera
que sólo cuatro administraciones estatales consiguieron el mayor puntaje posible mientras
que el promedio del conjunto de los estados se ubicó en 87. El Informe Estatal del Ejercicio
del Gasto presentado la víspera analiza el cumplimiento contable de las entidades, es decir,
la adopción de un "lenguaje único" en la información financiera y la entrega puntual de la
misma y no a todos les va bien. Por ejemplo, entre los peor evaluados está el gobierno de
Chihuahua la calificación aún toca a la gestión de Javier Corral que sólo tuvo 58%. Ahí
los parámetros de comparación.

Las broncas del góber de Coahuila
Dicen que en Coahuila alguien deberá apretarse el cinturón, porque el presupuesto para el
2022 tendrá que rendir. Y es que ayer el gobernador Miguel Ángel Riquelme prometió, en
una reunión con el Comité Técnico del Programa de Atención a Familiares de Personas Des
aparecidas, que aumentará el apoyo conforme las familias lo requieran en materia de salud,
vivienda, justicia y más. Algunos se preguntan si alcanzará, debido a que la cifra de personas
no localizadas hasta octubre casi ha duplicado la cifra del 2018, al llegar a 100 en el año. Des
pués de todo, quizá el daño al sector automotriz, que tanto le preocupó al mandatario luego
de que se aprobara la regularización de los autos chocolate y que, en sus propias palabras, lo
obliga a entrarle al "desmadre" de esta industria, le beneficiará para obtener los recursos que
servirán para algo más que tapar baches.
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En los últimos tiempos hemos visto
intentos descarados que buscan
controlar la discusión pública; para

ello, algunos gobiernos han utilizado mé
todos vergonzosos, por rudimentarios:
"echar montón" en las redes sociales, me
diante la estridencia de los aplaudidores;
"dar pamba" con ataques personales a los
críticos; crear sus propios "chismógrafos"
y llamarlos medios aliados; estigmatizar a
los periodistas en una suerte del "muro de
la vergüenza" y, enlos casos más extremos,
recurrir a la mala práctica de la cancelación:
la 'ley de hielo", pues.

Y cuando esto no es suficiente —casi nunca lo es
pagar a grupos porriles que acechen con órdenes de apre
hensión, amenazas de despidos, auditorías tributarias.

Lo que espera este tipo de regímenes es que los aca
démicos, los periodistas y los opinadores bailemos al son
de su silencio: como si callar no fuera parte del lenguaje,

como si hubiera una sola manera de hacerlo —contrario a

lo que señaló Martin Heidegger, el siglo pasado—.
La discusión pública es condición necesaria de la

democracia; sin ella, la opacidad sería la norma y se co
meterían abusos sin ninguna incomodidad por los atro
pellos cometidos. Estoy convencida de que en decir "lo
no decible", lo incómodo, se juega la posibilidad misma
de la democracia.

Por ello, es necesario repensar la idea de silencio,
pues la caricatura fácil de mordaza es suficiente para
responder a los ataques de las oficinas de comunicación
de Cachún cachún rara, pero no para enfrentar el pro
blema sustantivo.

El silencio, retomo las ideas de Heidegger, es parte
fundamental del habla; guardar silencio, de callar, tiene
tres formas de manifestación: lo no hablado, lo no deci
ble y lo indecible.

Del mismo modo en el que las notas musicales des
cansan en las pausas, las sociedades necesitan también
paréntesis de reflexión. Ese tipo de silencio es deseable
y benéfico parala democracia; el ejemplo paradigmático
está expresado en la veda electoral y, en jerga heidegge
riana, se inscribiría como una forma de lo no hablado.

El segundo tipo, lo no decible, invoca a las diferencias
del modo de ver las cosas, los hechos y el mundo. Sonori
zarlo enfrenta el anonimato de las opiniones comunes, al
tiempo que afirma la existencia auténtica del hablante y
de la sociedad. Para poder callar, se debe tener algo que
decir; y, en las coordenadas de la historia y del tiempo,
decirlo es imperativo.

Finalmente, hay silencios que responden a la angus
tia que nos roba las palabras; se trata de lo indecible que,
aunque no puede ser sonorizado, sigue siendo parte del
habla; pensemos, por ejemplo, en el silencio causado por
una profunda vergüenza.

El poder opresivo, en cambio, no prefiere el silencio
en ninguna de sus variantes, sino el nolenguaje expre
sado en frases huecas, noticias fugaces, en opiniones sin
sustento; del mismo modo, la descalificación, la mentira
y el sinsentido como criterios y métodos de comunica
ción política no son más que el signo inequívoco de un
régimen totalitario.

Hay ejemplos de todos los calibres: algunos más co
rrientes; otros, más ruines.
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Ya les adelantaba en este

espacio la propuesta que
el Gobierno federal envió

a la Cámara de Diputados, en la
que se proponía que los mayores
de 18 años están obligados a ins
cribirse en el Registro Federal de
Contribuyentes.

Pues esa propuesta ya pasó y se aprobó
como parte de la Miscelánea Fiscal. Los ar
gumentos del partido en el poder y sus alia
dos es que con este registro se podrá evitar
que a los jóvenes les roben su identidad y
que tendrán un documento para facilitarles
trámites.

Pero también es un hecho que haciendo
obligatorio que todos los mayores de 18 años
estén inscritos ante el SAT, se tendrá un re
gistro prácticamente de todas las personas
mayores de 18 años, y con ello, muchos con
tribuidores fiscales cautivos para recaudar
impuestos.
¿Cómo se darán de alta los jóvenes? ¿Si

no trabajan tendrán que presentar su decla
ración en ceros? ¿Tendrán que contratar un
contador para hacer estos trámites?

La realidad es que poder presentar una
declaración fiscal anual, aunque sea en ce
ros, si no se tiene conocimiento se debe pe
dir apoyo de un contador.

La propuesta está aprobada, aunque to
davía se están presentando las reservas a
esta ley.

El coordinador de los diputados de Mo
rena, Ignacio Mier, comentó que su ban
cada junto con sus aliados, quienes tienen
mayoría, presentará algunas reservas a la
Miscelánea Fiscal 2022 para aclarar la ins
cripción de jóvenes mayores de 18 años ante

el Registro Federal de Contribuyentes (RFC).
Diputados de la oposición también presen
tarán sus reservas.

El artículo 27 de la Miscelánea menciona
que las personas físicas mayores de edad
deberán solicitar su inscripción al RFC, y si
son personas sin actividades económicas,
la inscripción se realizará bajo el rubro Ins
cripción de personas físicas sin actividad
económica, por lo que no estarán obligados
a pagar contribuciones.
Mier explicó que se presentará una re

serva para establecer que los jóvenes que
realicen su registro y no tengan actividad
económica, no serán requeridos por la au
toridad fiscal.

Por su parte, el coordinador del PAN, Jor
ge Romero Herrera, criticó que la Miscelánea
obligue a que jóvenes, una vez que hayan
cumplido 18 años, se den de alta en el Regis
tro Federal de Contribuyentes (RFC).
"Vamos a dar toda nuestra arma en el

debate para impedir que haya actitudes de
terrorismo fiscal con jóvenes de 18 años, es
un exceso. ¿Qué le pides a un joven prepara
toriano, en el mejor de los casos estudiando
en la preparatoria, que se inscriba en un re
gistro de contribuyentes si ni contribuyente
es?", comentó el panista.
Aproximadamente un millón 200 mil jó

venes entran al mercado laboral cada año y
si se tienen el registro de cada uno de estos
muchachos, se tendrán identificados a más
contribuyentes.

Obligando a los jóvenes mayores de 18
años a tener un RFC, es la manera de que
todos paguen impuestos y se tenga una base
de datos que le permita al Gobierno mexi
cano conocer los ingresos que perciben los
mexicanos y calcular los impuestos que de
ben pagar.

Pero los que no trabajan, ni reciben ingre
sos, también tendrán que darse de alta.
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Con la incorporación al RFC, el SAT con
tará con una base de datos de futuros contri
buyentes, lo que permitirá rastrear las acti
vidades laborales y exigir que cumplan con
sus obligaciones fiscales.

Incluso, con el rastreo, deberán aclarar de
dónde proceden los depósitos que superen
los 15 mil pesos y que lleguen a sus cuentas
bancarias. Y el SAT podrá enviarles notifica
ciones a través del buzón tributario.
Todavía hay temas que no se especifi

can, como si estos jóvenes que no trabajan,
pero reciben ingresos o transferencias, por
ejemplo, de sus padres porque son estu
diantes, tendrán que presentar una decla
ración fiscal.

Por ejemplo, las pensiones alimenticias
están exentas de impuestos, pero se deben
declarar. ¿Entonces si se le deposita a un hijo
para que pague sus clases, tendrá que hacer
una declaración explicando esos depósitos?

Para especialistas, esta propuesta tiene
como objetivo combatir la informalidad. Y
es que al Gobierno federal en este momento
le urge recaudar más impuestos. Ya de por
sí la economía informal en México era alta,
con la pandemia muchas más personas que
perdieron sus empleos empezaron a trabajar

en la informalidad.
Se debe a que, en 2020, hubo 31.3 millo

nes de personas que se incorporaron a la
economía informal, es decir no declararon
impuestos y no declararon sus ingresos, lo
que representó 52 por ciento de la población
económicamente activa, según la Encuesta
Nacional de Ocupación y Empleo, EN0EN.

La propuesta permitirá también, asegu
ran expertos, que Hacienda ubique a más de
30 millones de mexicanos que trabajan sin
pagar impuestos.

Los analistas explican que la nueva medi
da podría generar cierta percepción de riesgo,
para que las personas que empiecen a tener
ingresos y así decidan pagar impuestos.

Incorporar a los jóvenes de 18 años al SAT
implica gastos, pues la iniciativa requerirá de
un gasto administrativo grande para la base
de datos, que necesitará mantenimiento y
seguridad.
Pero también para los jóvenes que no

trabajan y que no saben presentar estas de
claraciones, tendrán que contratar a alguien
que les ayude a hacer en cero su declaración
anual.

Con esta nueva propuesta, los jóvenes se
rán contribuyentes cautivos y se ampliará la
recaudación fiscal.

AL CUMPLIR la mayoría de edad, jóvenes deberán acudir al SAT para inscribirse al Registro
Federal de Contribuyentes, de avanzar los cambios propuestos en la Miscelánea Fiscal.
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Poco se comenta acerca de lo que
podría pasar en el 2023, cuando
no llega el 2022, pero vale la pena

poner en contexto las elecciones del Es
tado de México. Da la impresión de que
Morena cree que se llevará la joya de la
corona sin siquiera despeinarse. Todo
indica que ya han ganado esas eleccio
nes paralas que faltan casi dos años.

Las elecciones de hace unos meses en la Ciudad de

México, sólo son un mal recuerdo. Es cierto que perdie
ron la mitad de las alcaldías, pero no puede atribuirse
esa derrota ni a una mala gestión de las alcaldías sa
lientes, ni a una falta de coordinación en la campaña,
ni mucho menos a la falta de creatividad de los can
didatos, ni al supuesto mal desempeño de Claudia
Sheinbaum. Esas alcaldías debieron ganarlas aunque
no lo hicieron. La derrota no tiene padres, pero sí miles
de excusas. Las buenas conciencias de Morena se sosie

gan pensando que debieron ganar tales alcaldías: sólo
un conjunto de circunstancias adversas lo impidieron.

Las elecciones a gobernador del Estado de Méxi
co podrían reproducir lo acontecido en la Ciudad de
México. Morena ningunea al Revolucionario Institu
cional y las posibles alianzas. No advierte que nunca
han perdido las elecciones del Estado de México y que,

desde luego, no lo pondrá nada fácil. Para un partido
que pierde gubernaturas en cada elección, el Estado
de México se antoja decisivo para su futuro. El PRI
necesita ganar esa elección para reposicionarse hacia
dentro del partido. La derrota en esas elecciones abo
caría al PRI a una situación insostenible. En la actuali
dad, ha revivido gracias al PAN y al PRD, pero necesita
un triunfo que le permita retomar el rumbo.

Las elecciones del 2022 se presentan complicadas
para el PRI, aunque pudieran ganar o participar en el
triunfo de 3 de 6 y no extrañaría que en el 23 fueran por
Coahuila y Esta do de México a la par. Para un partido
acostumbardo a gobernar es más que un drama pensar
que podría perder, una completa tragedia con las previ
sibles conscuencias para su vida interna: desunión, falta
de recursos económicos, pérdida de influencia, tensiones
intolerables. Un escenario tan indeseado como cercano.

Por eso las elecciones del Estado de México son

decisivas y por eso el PRI pondrá toda la carne en el
asador. En este caso, toda la carne es mucha carne.
El Estado de México es priista como se demuestra
elección tras elección. No es sólo el aparato sino una
maquinaría electoral casi imbatible. Para empezar, el
PRI necesita un candidato carismático, capaz de atraer
simpatías y adhesiones. Alguien que represente tam
bién honestidad y probidad. Aun cuando estos ador
nos escasean por ahí, aparecen dos nombres: Carlos
Iriarte y Enrique de la Madrid, uno con gran experien
cia en la operación política y el otro candidateable para
el 2024. No sería ninguna sorpresa que alguno de estos
dos personajes fuera el candidato del Estado de Méxi
co. Para el PRI, la elección del Estado de México es la
elección. Si no gana, no hay futuro. Y lo que necesita
el PRI para rearmarse es futuro a partir de una base
sólida. El Estado de México es ese punto fijo a partir
del que moverse. Todo indica que la batalla por el Es
tado de México será feroz. Como en Ciudad de México,
Morena se equivoca si piensa que está ya ganada.

Las elecciones en el Estado de México serán a cara

de perro. Pero el control, el aparato y la maquinaria
la tiene el PRI. No parece que vaya a dejar escapar
esa gubernatura que movilizará a todo el partido. En
juego no está únicamente el gobierno de ese estado,
sino el presente y el futuro del PRI.
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La formación de un nuevo grupo
parlamentario en el Senado de la
República, autodenominado Plu

ral, presenta interesantes incógnitas so
bre futuros equilibrios políticos.

Del bloque oficialista, dos senadoras del PT, Nancy
de la Sierra y Alejandra León, y uno de Morena, Germán
Martínez, así como el independiente Emilio Álvarez
Icaza y el panista Gustavo Madero —estos dos últimos
postulados por la coalición Frente por México, confor
mada en 2018 por el PAN, el PRD y Movimiento Ciuda
dano constituyeron este bloque de 5 senadores, nada
despreciable en una cámara de 128 integrantes (en la
que, por ejemplo, MC tiene 8, el PVEM 6 y el PRD 3).

Argumentan que, dada la estridencia y polarización
existentes —lo que, cabría preguntarse, ¿acaso es una
excepcionalidad en los parlamentos democráticos del
mundo?—, pretenden ser un factor de "reconciliación
nacional", en tanto que la gran mayoría de la ciudada
nía no se siente adecuadamente representada por las
opciones partidarias.

Veamos. En un modelo agentemandante (legisla
dorelector) se entiende que hay que darle ciertos gra
dos de libertad al representante; pero no es del todo

claro si el electorado de 2018 votó por las personas en
lo individual o por las plataformas de los partidos y
coaliciones que les postularon.

Hay que recordar que en la mayoría de los sistemas
políticos democráticos modernos resulta muy aprecia
da la disciplina legislativa: el electorado suele votar por
partidos cuyas posiciones, ante determinados temas,
se asumen como predecibles. En el caso de Plural, esos
atajos informativos que suelen ser las plataformas y
posicionamientos de los partidos, hacen más imprede
cible la conducta de los legisladores. Más allá de las de
claraciones e intenciones iniciales, no queda claro cuál
es el pegamento que les une. De lo que no hay duda es
que ninguno de ellos obtuvo un mandato para integrar
un bloque variopinto, como el que decidieron formar.
En ese sentido, la rendición de cuentas por la conducta
de los senadores de Plural se hace más difusa.

Desde que se eligió la actual integración del Senado,
en 2018, el papel que tiene en los equilibrios políticos
es fundamental. Considerando todos los factores que
intervienen en la aprobación de una reforma consti
tucional, el Senado era y sigue siendo un importante
dique de contención para evitar que la mayoría more
nista y sus aliados legislativos puedan aprobar refor
mas sin el consenso de, al menos, una fuerza política
opositora relevante. Por ello, resulta particularmente
interesante el papel que Plural podría jugar, como pi
vote para aprobar o contener las ocurrentes reformas
propuestas por el Ejecutivo.

Finalmente, está el tema de la eventual reelección.
De todos los cargos de elección popular que pueden
ser sujetos de reelegirse, las senadurías serán en 2024
sujetas a posible reelección por primera vez, para un
único periodo adicional de seis años. En el caso de cua
tro de estos cinco senadores, tal vez el vínculo con los
electores de sus estados sea relativamente sólido, ya
llegaron al Senado como parte de la fórmula de ma
yoría relativa ganadora, o por ser primera minoría. No
queda claro en el caso del que entró por la lista de re
presentación proporcional.
Ya se verá si este inédito bloque tendrá algún

papel legislativo importante o quedará relegado a la
irrelevancia.
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El reiteradamente menospre
ciado bloque opositor Va por
México, que conforman di

putados del PAN, PRI y PRD, al que
se han sumado los de Movimiento

Ciudadano, empezaron a librar su
pri mera recia batalla contra Morena y
sus aliados, en la discusión de la Mis
celánea Fiscal del paquete económi
co enviado por el Presidente Andrés
Manuel López Obrador, previa a la
que sostendrá cuando se discuta el
Presupuesto de Egresos de la Fede
ración 2022 y de la que seguramente
saldrán chispas.

Por lo pronto, los integrantes de ese bloque an
ticiparon que presentarían 500 reservas, y advir
tieron que no van a retirar ninguna de ellas y las
defenderán ante la cerrazón de las bancadas del

partido en el Gobierno, PT, PVEM y PES, que, en
vez de razonar, acatan la orden del Ejecutivo fe
deral en aprobar sus propuestas económicas "sin
cambiarles una coma", como ocurría en la anterior
legislatura, en la que tuvieron una mayoría de la
que hoy carecen.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

El deceso de la señora Celeste Batel, quien fuera
esposa del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, ocurri
da ayer, coincidió con el 51 aniversario de la muerte
del general Lázaro Cárdenas, fecha en la que ellos y
sus hijos acudieron estos años al Monumento a la
Revolución a encabezar la ceremonia luctuosa, en
recuerdo al expresidente, cuyos restos permanecen
bajo una de las columnas del mismo.
Tanto el tres veces candidato presidencial como
sus hijos Lázaro, coordinador de asesores del Presi
dente López Obrador, como su hermanos Cuauhté
moc y Camila, recibieron condolencias de amigos,
legisladores y políticos, y en la sesión de la Cámara
de Diputados, a propuesta de la bancada del PRD, se
guardó un minuto de silencio, en recuerdo de quien
fuera cónyuge del que fuera líder moral de ese parti
do, en su permanente lucha por la democratización
del país.
A través de un tuit, el Ejecutivo federal lamentó el
fallecimiento de doña Celeste, de origen portugués,
a la que recordó como "mujer sencilla, comprome
tida y solidaria", y le envió abrazos al ingeniero
Cárdenas y a sus hijos, al tiempo de que el diputado
Jesús Zambrano, líder del sol azteca, envió sus con
dolencias a la familia del fundador del mismo.
Será el próximo lunes cuando los 10 exfunciona
rios del Proyecto Metro, encabezados por quien fue
su titular, Enrique Horcasitas Manjarrez, inicien su
defensa de los cargos que les imputa la Fiscalía de
la CDMX por el desplome de una trabe en la Línea 12
del Metro, en Tláhuac,
Como Jefe de Gobierno de la CDMX, Marcelo
Ebrard rechaza tener responsabilidad en el caso de
la Ll2y asegura haber cumplido con su deber, e hizo
"lo que tenía que hacer, si no, no podría dar la cara".
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El retiro de la delegación oficial ve
nezolana de la mesa de diálogo,
mediada por Noruega, que tie

ne lugar desde hace meses en México,
muestra la fragilidad de esa concertación.
Fragilidad de parte, sobre todo, del pro
pio gobierno venezolano, ya que el gru
po opositor que encabézalas negociacio
nes está más claramente comprometido
con el diálogo. Ese grupo, rechazado por
otros líderes opositores, que aborrecen
cualquier entendimiento con el gobier
no de Nicolás Maduro, tiene muy poco
que perder y se aferra a la conversación.

El gobierno de Maduro ha hecho un uso preciso
de la negociación. El diálogo con la oposición le sirve
para suavizar sanciones de Estados Unidos y proyec
tar imagen de moderación en la Unión Europea o en
América Latina, como pudo verse en la pasada cum

bre de la Celac en la Ciudad de México. Para el gobier
no de López Obrador y Morena, el diálogo es una carta
que permite justificar el no aislamiento de Venezuela
de la comunidad latinoamericana y caribeña.

Durante esta prolongada interlocución, cuyos re
sultados se pondrán a prueba en las próximas elec
ciones, Maduro no ha modulado su discurso diario de
criminalización y estigmatización de la oposición, en
bloque, y ha continuado tomando medidas represivas
contra algunos de sus líderes. Esos movimientos agre
sivos buscan colocar la negociación en un límite y una
precariedad permanentes, que hasta ahora no habían
logrado el abandono de la mesa.

La retirada oficial toma como pretexto la previsi
ble extradición de Alex Saab de Cabo Verde a Estados

Unidos, ordenada hace meses. Saab es un empresario
de origen colombiano que durante años ha operado
negocios para el Estado venezolano y, lo mismo que
otros colaboradores y exfuncionarios de los gobiernos
de Hugo Chávez y Nicolás Maduro, está siendo proce
sado por jueces de Estados Unidos. En tribunales de
ese país se le han abierto cargos por lavado de dinero
y otras actividades ilícitas.
Apenas hace un mes, Maduro intentó proteger a

Saab de la extradición, nombrándolo miembro de la
delegación que negocia en México. La decisión era, a
todas luces, una jugada de presión simbólica, ya que
Saab estaba detenido en Cabo Verde desde junio y no
podía viajar a México. El inusitado nombramiento fue
una señal más del débil compromiso del gobierno de
Maduro con el diálogo, puesto que revelaba su instru
mentación para lograr objetivos en la relación bilate
ral con Estados Unidos.

La fractura del diálogo, momentánea o permanen
te, confirma que para el gobierno de Nicolás Maduro
dialogar con la oposición no es una prioridad porque,
en el fondo, sigue considerando a esa oposición ilegí
tima y no cree, realmente, que haya nada que corregir
en el sistema político y electoral venezolano. Como en
Cuba o en Nicaragua, ese sistema es oficialmente con
siderado "perfecto". El diálogo está subordinado a la
tensión o distensión geopolítica con Estados Unidos.
Si falla en ese objetivo, mejor deshacerlo.
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Corrupción, percepción
y realidad

TENEMOS que
preguntarnos sin filias

n¡fobias qué tanto
han cambiado las

cosas como para que
veamos un avancé

tangible en la lucha
contra la corrupción,
nos tememos que no
hay buenas noticias

'emos avanzado poco o nada en la
lucha contra la corrupción, a pesar
ela voluntad delPresidente.

El asunto es fundamental porque es clave para el tabas
queño. No tiene sentido desacreditar a las instituciones que
realizan investigaciones sobre el tema. No se puede respon
der bajo el "se tienen otros datos" o que lo que se busca es
criticar al gobierno vía las fustigadas ONG.

Los informes de estos días nos colocan con pocos avan
ces y en muchos casos retrocesos. No sólo se analizan actos
de gobierno también las condiciones en que se manifiesta la
corrupción, la cual se ha convertido en un lamentable instru
mento de convivencia y gobernabilidad.

Por más que el Presidente insista en que las cosas están
cambiando, está claro que la terca realidad lo alcanza lo que
confirma que la corrupción está en lo más profundo de la
vida del país. Está de tal manera enquistado que por lo que se
está viendo con todo y los discursos presidenciales, en más
de algún sentido seguimos en el lugar en el que estábamos
desde hace tiempo.

La corrupción no puede sólo circunscribirse a lo que hace
o no hace directamente el Ejecutivo. Como centro de la go
bernabilidad puede dictar diferentes políticas y acciones para
luchar contra ella, el reto está en si en su entorno se siguen y
aplican los lineamientos que pronuncia.

La Presidencia puede verse a sí misma como una instancia

que va erradicando actos de corrupción que en otro tiempo
la ejemplificaban y evidenciaban. El Presidente puede con
razón incluso argumentar que las cosas han cambiado en sus
espacios; sin embargo, hacia fuera se siguen presentando
graves problemas, los cuales conoce, pero tiende a mantener
bajo criterios desiguales para abordarlos.
Algunas de las investigaciones sobre la corrupción en

México y el mundo son enfáticas en cómo los gobiernos ac
túan ante la corrupción que tienen que ver con la justicia y
su instrumentación, con las dependencias de gobierno y con
aspectos, negocios, actitudes de familiares o de amistades de
los gobernantes.

La medición sobre la corrupción no empieza y termina en
un gobernante. El Presidente, insistimos, puede llevar a efec
to una lucha genuina, la cuestión está también en lo que pasa
más allá de él mismo y de lo cual es de alguna u otra forma
corresponsable.

Los ciudadanos somos la primera instancia para medir la
corrupción. Somos quien la conoce, "aprovecha", permite
salir de "problemas", y quizá evitarla, más todo lo que pro
voca como parte de nuestra cotidianidad.

Somos el instrumento idóneo para hablar de ella y para
padecerla y por ello sabemos, por experiencia, que se mantie
ne en muchos espacios de manera lacerante. Las mediciones
externas sobre la corrupción del país confirman los trabajos
internos y en buena medida lo que pensamos y vivimos los
ciudadanos.

Tenemos que preguntarnos sin filias ni fobias qué tanto
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han cambiado las cosas como para que veamos un avance
tangible en la lucha contra la corrupción, nos tememos que
no hay buenas noticias.
Algunas cosas están en manos del Presidente. Un cues

tionamiento serio que se le hace es que tiende a medir de
manera diferente lo que tiene que ver con él y lo que tiene
que ver con otros. Un elemento en el cual debe ser acucioso
es el qué pasó con sus hermanos, por un lado aclararía las
muchas dudas que sobre el caso existen y, por el otro, daría
un mensaje al exterior y al propio país que sería expansivo
sobre el tema.

La corrupción es de los asuntos en que la voluntad presi

dencial está siendo rebasada. Como decíamos, una parte está
en sus manos y la otra está enquistada en nuestras formas de
vida y relaciones sociales.
vida y relaciones sociales.
• RESQUICIOS
La Fiscalía de la ciudad puso en la mira a funcionarios del
Metro en tiempos de Ebrard, como responsables del colapso
de la Ll2. Por ahora resulta que ni en tiempos de Mancera y
mucho menos en los de Sheinbaum hay responsabilidades de
la tragedia. Ni el pandeo ni el mantenimiento fueron causas,
¿política o justicia?
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aunque sonaron desde Ga
briel García hasta el propio Ricardo
Monreal, hoy Morena tendrá nuevo
representante en el INE y confirmó al
tabasqueño Mario Llergo, carta ab
soluta del secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, quien envió a
uno de sus cercanos para que se estre
ne en la defensa de las firmas en papel
para la revocación de mandato y solo él
se encargará de los medios.

el embajador de EU en Mé
xico, Ken Salazar, volvió a llamar la
atención sobre una reforma migratoria
antes de viajar a Oaxaca, donde se en

trevistó con el gobernador Alejandro
Muratconlaideadeatraerinversionis

tas para uno de los proyectos estrella de
la4T, el Corredor Interoceánico. El di
plomático amplió su estancia para ha
cer un recorrido y degustar una tlayuda

a unas horas de que se defina
si sigue su proceso en libertad, Rosario
Robles, ex secretaria de Desarrollo So
cial, envió una carta a nuestra compa
ñera Elisa Alanís en la que se dijo con
fiada de salir de prisióny compartió que
estos dos años la han llevado a reflexio
nar mucho en "el abandono de muchas

mujeres que son criminalizadas".

una de las razones del incre

mento de denuncias enjuzgados capita
linos es la práctica de algunas asegura
doras que optan por el litigio antes que
pagar las pólizas a clientes y que motivó
que Interjet demandara en 2020 para
que unjuez impusiera una medida pre
cautoria a la firma Atlas. En seguros, un
alto porcentaje de reclamos en Condu
sef está relacionado con incumplimien
to de contrato, tiempo para el pago de
indemnización o montos, representan
do estos conceptos 47 por ciento de las
66 mil acciones de atención que reciben
en promedio cada año.
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Con razón se reía
La Barbie

En cualquier momento élexpresichenteJelipi
11o saldrá a decir, con justa razón, que es más
perseguido político que Ricardo Anaya. Sobre
todo ahora que le están echando en cara que
uno de los más cercanos colaboradores de su

compadre, García Luna Productions, Iván Reyes Arza
te, aceptó ante la justicia yanqui que trabajó para el nar
co en los tiempos idílicos del calderonato. Por supuesto,
el marido de Margarita, que decían que es un control freak,
no sabía nada de los enjuagues de sus amiguis; de la misma
manera en que mi lie. Peña no érala señora de la casa, él no
tenía por qué saber el iivz'n la vida coca de estos personajes
que por más que los niega, regresan como las oscuras golon
drinas nomás adesprestigiarlo, pobrecito.
Jelipillo no podía perder el tiempo po

niéndole Pegasus asus camaradas, pues es
taba muy ocupando victimizando y revic
timizando a los caídos en su narcoguerra,
correteando a la banda de los No+Sangre
(hoy del lado ultraderechoso), constru
yendo multimillonarias bardas para una
refinería que nunca existió, privatizando
cárceles chafas, dej ando hospitales a me
dias, preparando la venta de garaje de laCFE, o asegurando
que los únicos shots que había en México eran los de tequila
Sean serios. El muchacho chicho del sexenio gacho no

iba a perder el tiempo en nimiedades.
LogachoesquetodoesteescandalitodeldonIvánReyes(el

superpolicía que ni era súper ni policía) no solo le pega a Jeli

pillo sino también ala señora Zavala (incluso más que a Ade
la Micha la peleaamuerte entre Javier Lozanoy Juan Ignacio
Zavala), justo cuandoconstruíaladefensasicilianade esa dis
tinguiday bonita ññkm tropííi a la mexicana a cambio de exen
cionesfiscales. Oigame,fílantropíaque nogeneradeducciones

no esfilantropía, es vituperio.
Ahora esagente resentida e imbécil

de la que habla el subjefe Diego quiere
imaginarse a Calderón instalado en la
graciosa huida como Alvarez Puga, el
esposo de Inés Gómez Mont, acusado
de atracosy perradas financieras, lue
go de que la interpol les sacara la ficha
roja. Imposible, aunque don Jelipillo
suele hacerse como Tío Lolo cuando

le recuerdan su oscuro pasado, no sería capaz de dej ar que
su señora saliera sólita a dar la cara. Jelipe, en su lugar, pa
ra ganarse el apoyo solidario del sector opositorsy Clau
dio XXX González, exigiría que una estatua de la Gómez
punkeon unbolsa de 4 mdp sustituyera a Cristóbal Colón.
Con razón se reía La Barbie.

El muchacho
chicho del sexenio

gacho no iba a
perder el tiempo en

nimiedades
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Dos pájaros de un tiro

I L o importa si se trata de la reforma
eléctrica, de la ley de ingresos en lo

_l_ ^ relativo al financiamiento de las or
ganizaciones de la sociedad civil (OSC), de la políti
ca de seguridad (abrazos y no balazos), del formato
de los programas sociales (transferencias directas
sin intermediarios) o del estilo personal de gobier
no de López Obrador. Prácticamente todas sus deci
siones de gobierno tienen dos impactos. Uno direc
to en el tema en cuestión (generalmente indesea
ble) y el segundo invariablemente debilita alguna de
las instituciones o condiciones que hacen posible la
democracia. Se llama matar dos pájaros de un tiro.
En los dos primeros casos, detrás de las disposi

ciones para fortalecer ala CFE (dotarla de un poder
monopólico y eliminar los órganos reguladores in
dependientes) y captar más impuestos reduciendo
los donativos deducibles para instituciones filan
trópicas, hay una intención claramente autorita
ria. Pareciera que el Presidente tiene un código ge
nético claramente antidemocrático, producto de
una concepción obsoletay muy miope de lo que es
el Estado.

El viernes pasado, Edna Jaime expuso con gran cla
ridad en su columna en El Financiero, cómo sobera
nía eléctrica significa para AMLO incrementar su po
der de decisión; es decir que ély en su caso el director
de la CFE tengan el control de laproduccióny los pre
cios de la electricidad sin hacer caso a recomendacio

nes de cualquier tipo ni a con
dicionantes del mercado. Lo
queimportanoeseldesarrollo
del país, la transición energé
tica>el servicio eléctrico sus
tentable, de calidad y lo mas
barato posible para los mexi
canos; lo relevante es una em
presa estatal monopoiica baj o

el control del Ej ecutivo y nada
más del Ejecutivo. Lo "técnico" (que haya electricidad
suficiente, de calidad, limpia, que permita la competi
tividad delpaísy de las empresas) tiene que someterse
alo político entendido desde la concepción priista de
los 60 del siglo pasado: Estado, reducido lo más posi
ble al Ejecutivo, autoritario, conlos menores contro
lesposibles.
Esa concepción anacrónica del estatismo económi

co se complementa muy bien con lo que hay detrás de
la disposición para reducirla transferencia de recur
sos del sector privado a las OSC que generanbienes y
servicios públicos. Hay que insistir en el hecho de que
producen bienes y servicios públicos, pues en la cabe
za presidencial existe una ecuación en la que lo públi
co es exactamente igual alo gubernamental. Y eso es
falso. Muchos bienesy servicios públicos los produce
la sociedad (educación, salud, empleo, servicios para
grupos vulnerables, protección de los derechos huma
nos, etc.) y en no pocos casos con mej or calidad y me
norprecio.PensarqueelEstadopuedeydebeproducir
todo lo que requiere lasociedad nos conduciría asitua
ciones soviéticas. Ni Rusia ni China.
Conelagravante dequeeneste casóse tratade debi

litarlo más posible alasociedadcivilorganizada, es de
cir anular ala ciudadanía que deseahacerse cargode sí
misma; que sabe de la relevancia de contribuir albien
común, es decir, agarantizar el ejercicio real de los de
rechos de todo tipo, en un esfuerzo no para sustituir al
Estado, sino para complementarlo y acotarlo. Sin esa
sociedad organizada, sin ciudadanía, la democracia
quedaráamerced del caudillo,delapartidocraciaydel
Estado autoritario. Pésimas iniciativas.

Parece CíUG C
i ^ . i

un código genético
Clttt SU 101 te

antidemocrático

Fecha: 20/10/2021

Página: 18

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

Doble mirada / Guillermo Valdés Castellanos

Guillermo Valdés Castillo

Costo: 30,256

Página 4 de 15



El secreto mejor guardado del Conacyt
Serán las arañas, pero, ¿por qué ocultar las actas del Consejo General en las que
debió aprobarse el nombramiento del fiscal general, Alejandro Gertz Mañero,

como investigador del SNI en abril pasado? ¿Pues qué esconden?
Gil estaba pensando en el se

creto, esa forma de ocultar
la información. En una nota
de Nayeli Roldán en Animal
Político se informa que "el

Consej o Nacional de Ciencia y Tecnolo
gía clasificó como información reservada
las actas del Consejo General el máximo
órgano de autoridad del Sistema Nacional
de Investigadores en las que debió apro
barse el nombramiento del fiscal general,
Alejandro Gertz Mañero, como investiga
dor del SNI en abril pasado, después de ser
rechazado durante 11 años debido a su 'in

suficiente producción científica"'.
Serán las arañas, pero, ¿por qué ocultar

esta información tan sencilla? Se pone a la
vista de los curiosos, sin mayores compli
caciones, sus archivos académicos del se
ñor Fiscal y punto com. ¿O hay algo más?
Desde muy pequeño, Gilga lo sabía, si es
condía algo, decía su extinta madre, había
gato encerrado.
El Consejo General del SNI está presidi

do por la directora del Conacyt, Elena Al
varezBuylla, el subsecretario de Educa
ción Superior, Luciano Concheiro, y ocho
representantes más y de acuerdo con el
reglamento es la máxima instancia de de
cisión referente al sistema de investigado
res. Animal Político pidió, a través de dos
solicitudes de acceso a la información pú
blica, las actas de la decisión para crear una
"Comisión Especial Dictaminadora" ex
clusivamente para evaluar a Gertz Mañe
ro, que no estaba prevista en el reglamento,
y el acta donde aprobaron la decisión emi
tida por dicha comisión que determinó no
sólo el ingreso del fiscal como investigador,
sino ubicarlo en el nivel III, el de máximo
reconocimiento.

¡Andale! Otro lío. No se pueden ver los
papeles de un investigador nivel III del
Conacyt, pues se trata de información "re
servada" debido a que "el expediente, a la
fecha, no ha llegado a una conclusión y por
ende, no ha causado estado".
Con perdón de los perdones, ¿pues que

esconden? Clasificar la información de un
nombramiento académico. ¿Estamos locos?

Información pública
El Conacyt, continúa la nota de Animal
Político, emitió un comunicado el 12 de ju
nio pasado donde reconocía haber dado el
nombramiento a Gertz como "reparación
de daño", e informó que no recibiría el es
tímulo económico mientras el fiscal no
estuviera adscrito a una institución de in

vestigación. ¿El Fiscal no hizo las tareas?
¿O como demostró el escritor Guillermo
Sheridan con pelos y señales en esos docu
mentos pueden documentarse con clari
dad los plagios mediante los cuales obtuvo
un grado académico?
Eduardo Bohórquez, director ejecutivo

de Transparencia Mexicana, asegura que
"aunque el acta de la sesión forme parte
de un proceso administrativo más amplio,
es un documento público por mandato de
ley y la decisión de mantener el documen
to bajo reserva parece más una táctica di
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latoria, que un tema de debido proceso ad
ministrativo". Gil pregunta una vez más,
ya en la necia, ¿qué esconden? Además, "la
publicidad del documento es de interés pú
blico no sólo por tratarse de un investiga
dor del SNI, sino porque este investigador
ostenta en este momento autonomía y fa
cultades únicas en la estructura del Estado

mexicano", dijo a Animal Político.
La respuesta parece definitiva: no les

damos nada, y pueden pasar a retirar
se a sus casas de ustedes. La solicitud de

transparencia fue hecha el 17 de agosto,
pero el Conacyt extendió la entrega de
respuesta hasta el 13 de octubre. La Uni
dad de Asuntos Jurídicos de Transpa
rencia respondió con la "reserva", pero
sin que el caso hubiera sido dictaminado
por su Comité de Transparencia que de
be confirmar y sustentar los motivos pa
ra no entregar la información.
Por cierto, ¿no es este Luciano Conchei

ro quien encabezó aquella lista del Me too
de escritores?, pero algo más, ¿no pesan so
bre él graves acusaciones de acoso y daño
sexual? Pues primero lo fueron a esconder
en Chapultepec, allá con Gabriel Orozco, y
luego en el Conacyt. Muybonito. Luciano
a cada santo le llega su capillita. Usted espe
re, tranquilo, paciencia.

Gabinete de curiosidades
Histriónico: se dice de la persona que pare
ce representar un papel en su vida común:
perticularmente se dice de los que hacen
gestos, gritan, se retuercen y afectan con el
rostro muchas impresiones.
En la antigüedad los latinos llamaban

a los cómicos con una antiquísima voz
etrusca: histrión; el histrión era el cómi
co. La voz latina importada directamen
te de la lengua de los romanos (cultismo)
aparece en textos escritos en el siglo XVII
y será voz de eruditos y poetas. Cuando
llegó al uso común, el histrión dejó de ser
un comediante de tragedias y comedias y
pasó a ser simplemente un equilibrista,
un farandulero,

¿No es este Luciano
Concheiro quien

encabezó aquella lista del
Me too de escritores?
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La revuelta de las élites

osehantomadolasmultitudesagraviadaslas
grandes avenidas. No se repiten aquí las imá

_l_ ^ genesdeChileoColombiadondelagentesa
lió a manifestarse y a enfrentar a las fuerzas policiales.
No reacciona el pueblo indignado ante lapropuestade re

forma eléctrica de Andrés Manuel López Obrador, como sí lo
hizo en 2012 acompañando al movimiento #YoSoyl32 o en
2014trasladesaparicióndelos 43 normalistas deAyotzinapa
No se organizan las y los estudiantes, trabajadores,

maestras y maestros, amas de casa para detenerla a punta
de paros, huelgas, mítines y manifestaciones.
No ven las grandes mayorías en peligro su supervivencia,

amenazada su economía, afectados sus intereses, tocado su
corazón por esta reforma Por eso no se alzan.
No vivimos en México una protesta popular, sino una

revuelta de las élites. No habrábombas molotov en las ca
lles, pero sí, como decía Alvaro Obreg'ón, cañonazos mi
llonarios disparados por doquier, miles de páginas en los
diarios y miles de horas en la radio y la TV.
Son los potentados los que se organizan y pretenden

alzarse; son los que mandan sobre quienes mandaban en
este país, los que reaccionan tan airadamente.
Para este puñado de políticos y empresarios empeñados

en parar en secoy a cualquier costo la reforma eléctrica, son
los medios y no las calles el escenario de
estabatalla crucial.

"No toques al problema hasta que el
problema te toque ati", decía Vito Cor
leone, el personaje de "El Padrino", la
obra de Mario Puzo. Y eso, precisamen
te, es lo que está sucediendo en este mo
mento en México.
Quienes mantuvieron por más de 36

años una asociación criminal entre el

poder económico y el poder político, los que dispusieron
a su antoj o de vidasy haciendas en este país, hoy se sienten
realmente "tocados" por López Obrador y por eso reac
cionan con inusual virulencia.
Esta reforma constitucional —como no sucedió con las

otras que ha impulsado el gobierno de la Cuarta Transfor
mación— afectadirectamente sus intereses económicos, les
arrebata lo que ya consideraban como parte del botín y de
vuelve lo que habían robado ala nación.
El mayor problema para esta élite levantisca, en esta

batalla en defensa de su bolsillo, es que está empeñada en
defender lo indefendible y que esa defensa la hacen, ade
más, personajes impresentables.
¿Quién, en su sano juicio, puede alzar la voz para defen

der las reformas de Enrique Peña Nieto, político que en
cabezó una de las administraciones más ineficientes y co
rruptas de lahistoriayestá, ahora, con un pie enprisión?
¿Quién puede creerle a Felipe Calderón, cabildero de

Odebrecht y empleado de Iberdrola—empresa que tie
ne de rodillas a España—, político al
que, además, se le viene encima el jui
cio en Estados Unidos de su amigo, so
cio, mano derechay estratega Genaro
García Luna?
¿Qué confiabilidad puede tener Ri

cardo Anaya, el "valiente" que se dio a
la fuga, a quien se imputa el haber reci
bido sobornos para aprobar la reforma
energética de Peña Nieto?

¿Y el PRI y el PKD, esos tristes satélites del PAN? ¿Qué
fuerza política real pueden tener estos partidos envías de
extinción, si consuman una traición más y se alzan en de
fensa de las grandes empresas y afectan los intereses de
las mayorías empobrecidas en este país?
Nunca tan pocos habían tenido tanta presencia, tanto

respaldo en los medios, tanta rabiay tanto dinero. ¿Pue
den detenerla reforma? En el Congreso quizá, en las calles
j amás. Ese puñado de potentados no impondrá de nuevo,
contra la razón y por la fuerza, su voluntad en México.

Nunca tan pocos
habían tenido tanta
presencia, respaldo

en los medios,
rabia y dinero
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La propuesta presidencial de contra
rreforma eléctrica requiere la apro
bación de dos terceras partes del Con

greso y al menos 17 legislaturas estatales.
El primer escollo es la Cámara de Diputados,

donde el número de legisladores lopezobradoristas
es menor a los dos tercios necesarios para que la re
gresiva idea transite al Senado.
Requiriéndose un mínimo de 334votos, los 198 de

Morena más 37 del PT y 43 del Verde Ecologista su
man 278, lo que explícala avidez con que sus promoto
res buscan el apoyo de lafracción del PRI para obtener,
entre sus 70 integrantes, los 56 sufragios que le faltan.
¿Por qué del PRI y no de los otros partidos? Por

que el PRD tiene solo siete diputados (harían falta
otros 49), Movimiento Ciudadano 23 (o 33 menos
de los necesarios), y pretender los votos necesarios
en la más nutrida minoría opositora, la del PAN (114
eurules), sería perder el tiempo.
Se coquetea con el PRI porque este partido, redu

cido por la ciudadaníaalavergonzosaymerecida ter
cera posición, está dividido en tribus o facciones des
de su desaseado proceso de elección de dirigencia en
que se impuso Alejandro Moreno, Alito, quien des
de que gobernaba Campeche fue visto predispuesto
a congraciarse con Andrés Manuel López Obrador.

Laalianza electoral y legislati
va que Moreno suscribió con los
líderes del PAN y el PRD le dio un
respiro, pero su comportamiento
ante la iniciativa de contrarrefor
ma eléctrica renueva la descon

fianza entre sus correligionarios.
Rollero y dubitativo, lo mis

mo afirma que su acuerdo con
esos partidos no corre riesgo pe

ro juega con la insistencia en "debatir" la propuesta
moreniana dizque para que sus diputados decidan
enfunción del muy sobado "interés nacional", ape
sar de que sus aliados han advertido que si los priis
tas chaquetean se disolverá el acuerdo.
De manera por demás contradictoria, Alito dice que

las deliberaciones conducirán al voto "razonado", pe
ro anticipa que su fracción votará "enbloque".
Pasa por alto el riesgo cierto de dinamitar la alian

zay que la sociedad, a través de los impuestos, finan
cia a los partidos y mantiene a los de oposición para
que contrarresten ala mayoríay no se presten a ser
vir de comparsa ni alcahuetear al avasallante parti
do en el poder.
Lo que Alej andró Moreno está cocinando no so

lo es traicionar su palabra con el PAN y el PRD, sino
también al PRI por perfilar su conversión en otro
más de los partidos parasitarios de Morena.
Más alláde los defectos o aciertos de lacontrarrefor

ma, el PRI y el PAN fueron los grandes impulsores de
la reforma estructural que se quiere echar a la basura.
Y a esos partidos, desde Palacio Nacional, More

na y hasta del Fondo de Cultura Económica ("nos
los vamos a chingar..."), les han llovido todo tipo de
injurias y descalificaciones.
¿Es que todo se le escurre a Alito? ¿Qué cola tie

ne y qué teme si no se presta? ¿De lo "institucional"
qué le queda a su partido? ¿Ignora el significado de
palabras como dignidudy congruencia...?^_

¿Es que todo se le
escurre a Alito?

¿Qué cola tiene y
qué teme si no

se presta?
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A las palabras se las lleva el viento,
pero las regresa, siempre, el tiempo.

Florestán

r1
laudia Sheinbaum es la preferida de

i López Obrador para sucedería en Pa
A lacio Nacional, a pesar del enojo que

tuvo cuando en las pasadas elecciones de junio
perdió más de la mitad de las alcaldías de Ciudad
de México. Por instrucciones suyas reforzó su go
bierno en lo que le había fallado, la operación po
lítica, y entró como secretario general Martí Ba
tres y también envió una nueva encargada de los
programas sociales capitalinos, que había sido
integrante de su ayudantía de seguridad.
A raíz de todo esto, Sheinbaum endureció su

discurso y se convirtió en el eco meridiano de lo
que el Presidente declaraba por la mañana: INE,
Tribunal Electoral, jueces, medios, lo que sea.
Ella lo acompañay endurece, y sin sonar igual.
El miércoles pasado estrenó vestido y se fue a

Chilpancingo a la protesta de Evelyn Salgado co
mo gobernadora de Guerrero.
Allí fue la estrella, después de Félix Salgado,

claro. Incluso él la acercó con Ricardo Monreal
para una reedición del abrazo, ahora falso, de
Acatempan, con el respeto y distancia de aque
llos personajes.
Sentada en primera fila al lado de Salgado su

bió un tuit donde anunciaba, con una foto jubi
losa, que había asistido a dicha toma de posesión,
yagregaba: Por cierto (sic), no hay nada más ma
chista que referirse auna mujer como la hija de,
la esposa de, etcétera; como si las mujeres friéra

mos pertenencia de alguien.
Y olvidó que en la boleta electoral, al lado del

nombre de Evelyn Salgado, a petición de Morena
para que los suyos la identificaran anotaron: Hija
de Félix Salgado, y en su campaña se presentaba
ellamismaysupadre como La Torita, enreferen
ciaaque su papá era £1 Toro, y ella su candidata.
Pero Claudia ya está en campaña, aunque sea

j ornada laboral, y hablando de machismo al lado
de Félix Salgado.
RETALES

1. ARITMETICA. El bloque opositor en la Cá
mara de Diputados quiso vender el peso de su
alianza, cuando en realidad es cero ante inicia
tivas de mayoría simple, pues Morena y aliados
la superan fácilmente. El reto será en la reforma
eléctrica a finales de noviembre, donde veremos
si la 4T dobló a Alej andró Moreno, porque sin los
votos de labancadapriista, 70, no tendrála mayo
ría calificada y no pasará;
2. GUSTO. Jaime Bonilla, gobernador saliente
de Baja California, es uno de los más queridos por
López Obrador. Así lo hizo público en su gira por
aquel estado donde anunció que vendría al gabi
nete. Y cuando le preguntaron a qué posición, el
Presidente respondió: ala que él quiera. Nadie
como Bonilla; y
3. INDIFERENCIA. Murió por covid19 Ro
drigo de la Riva Robles, un pilar de la Secretaría
de Seguridad Pública federal y de su titular, Ro
sa Icela Rodríguez. Era titular de la Unidad de
Análisis Estratégico. Y apunto lo de la indiferen
cia porque ni un pésame, ni un adiós.
Nos vemos mañana, pero en privado
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Se busca político
Pues sí, ahora resulta que necesitamos

políticos. Casi de la noche a la mañana
hemos caído en la cuenta de que nece

sitamos alguno, más de uno en realidad, capaces
de articular una postura coherente en la Cámara,
y conseguir un consenso, y negociar una mejor le
gislación sobre energía eléctrica. Es peor todavía:
necesitamos a los partidos políticos, partidos con
posturas sólidas, argumentables, voto disciplinado.
En la prensa todo son quej as por la miseria de

la oposición, o por la nulidad programática del
partido oficial, y es verdad todo eso, solo es ex
traño que haya quien se sorprenda. Este orden de
hoy se ha hecho a base de votos, y con tiempo. Se
buscan las causas en la desigualdad, la pobreza,
en la corrupción de los gobiernos anteriores, y no
hay duda de que es así, pero se pasa por alto la in
fluencia seguramente decisiva de la antipolítica.
Han sido treinta años largos de denostar a los po
líticos, porque son todos iguales, y también a los
partidos, treinta años de pedir que se vote contra
los políticos —y hemos conseguido un muy sólido
desprecio de la democracia: mejor cualquier otra
cosa, lo que sea.
La marejada comenzó con el entusiasmo por la

Sociedad Civil, que venía a ser una forma de repre
sentación vicaria, sin los vicios de la política. Siguió
con la irresponsable, infantil campaña por el voto
en blanco, y después con la fantasía de los candi

datos independientes: cual
quier cosa menos los parti
dos, los políticos. Y bien, a
fin de cuentas, la antipolítica
produjo esto: la antipolítica
(no faltarán quienes recuer
den a Ortega: "no es esto, no
es esto").
Extrañamente, cuan

do se habla de una posible

reforma del sistema electoral vuelven siempre,
como movidas por un resorte, las mismas ideas.
Primero, eliminar las plurinominales, pensadas
en nuestro sistema para moderar el peso de la
primera mayoría, para que el PRI no se quedase
con todo y que hubiese una representación más
ajustada de la pluralidad existente (para enten
dernos, se trataría hoy de escoger entre tener solo
300 diputados de Morena, o 300 de Morenay 200
de oposición). A continuación, acabar con los par
tidos, quitarles el financiamiento, favorecer can
didaturas independientes. Veamos: el predomi
nio de los partidos tiene muchos problemas, en
su favor solo puede decirse que es mejor que las
alternativas. Sin financiamiento público, el dine
ro pondría a los candidatos (hoy también sucede,
es verdad, pero hay sanciones, y a veces se pier
de una candidatura o una elección por ese moti
vo). Y un candidato que respondiera únicamen
te a su distrito, que necesita una carretera o una
exención fiscal o un hospital de especialidades,
podría ofrecer su voto en la Cámara para todo lo
demás —sin tener que preocuparse por la imagen
del partido.
El sistema tiene muchos defectos. Lo que se ha

propuesto es todo peor, pensado a partir de una
imagen fantasiosa, infantil, del sistema político
gringo. Llevamos treinta años de golpear todos los
días a los políticos, a los partidos, y eso también ha
sido un factor para producir esto que tenemos. Aho
ra resulta que necesitamos políticos, partidos con
identidad reconocible. Y no hay.

Llevamos 30 años de
golpear a los partidos
y eso ha sido un factor

para producir esto
que tenemos
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Las iniciativas a cambios

a las Leyes del ISR e IVA
del Ejecutivo reflejan tres

grandes reformas: Por un lado, com
bate la evasión de los grandes contri
buyentes. No es posible que con tan
tas carencias sociales por atender no
recaudemos ni siquiera 15 por cien
to del PIB cuando otros países de la
OCDE recaudan en promedio 30 por
ciento, a pesar de los esfuerzos sin
precedentes del SAT de haber cerra

do esta brecha en al menos tres pun
tos recientemente.

Una "perla" ejemplar son las per
sonas físicas que deducen por con
cepto de donativos cientos de millo
nes de pesos, lo que obviamente no
son donativos ni sus donatarias es

tán realizando alguna obra a favor de
la sociedad civil. La disposición pro
puesta es topar hasta 15 por ciento de
deducibilidad para este rubro solo a
personas físicas, lo cual es consisten
te con el promedio de donativos de 98
por ciento de ellas,
que es de 30 mil pe
sos. Por lo que esta
medida no afectará
los donativos a las

organizaciones de la
sociedad civil.

El segundo gran intento es el de
formalizar la economía a través del

régimen de simplificación fiscal que
beneficiará a más de 90 por ciento
de los contribuyentes, personas fí
sicas y morales del país. Es un régi
men muy sencillo que aplica a per
sonas físicas que tengan ingresos de
hasta 3.5 millones anuales, para los

cuales el SAT aplicará un impuesto
progresivo que va desde 1 hasta 2.5
por ciento de los ingresos. Para las
personas morales con ingresos de
hasta 35 millones pagarán sus im
puestos respecto a flujos (ingresos
menos gastos) y amortizarán sus in
versiones más rápido. El efecto más
importante de esta reforma es que
la formalización de estas unidades

económicas les facilitará ser sujetas
de crédito, lo cual constituye una de
manda sentida de todo el sector in

formal, y que contri
buirá a su desarrollo
y el del país.
El tercer gran in

tento es proteger a
los jóvenes mayores
de 18 años para inhi

bir el robo de su identidad, al pedir
les que se registren ante el SAT, que
también les permite registrar que no
perciben ingresos de trabajo. Y es que
muchas empresas registran a los jó
venes sin su consentimiento de ma

nera indebida al SAT y en casos ex
tremos hacen operaciones indebidas
a su nombre. ¦

Muchas empresas
registran a los jóvenes
sin su consentimiento
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Por donde se la vea, la CFE es

una quiebra andante. Una
quiebra que echó a andar

este gobierno, que dice que quiere resca
tarla. Por primera vez en décadas, nos
dice Macario Schettino (https://bit.
ly/3aPbodO), la generación de electri
cidad crece menos que la economía, y
la economía trae un desfalco de varios

puntos, al extremo de que podríamos
tener un sexenio de crecimiento nulo.

Las cuentas de la quiebra de la CFE
durante este gobierno apenas pue
den exagerarse. Su director perdió
mil millones de dólares en la cance

lación de un gasoducto que luego tu
vo que abrir.
En estos tres años de gobierno, la

CFE ha tenido cuatro apagones gran
dotes, de esos que ya no había: dos en
la penínsulayucateca y dos en el norte,
uno de estos por la crisis de abasto del
gas texano, debido a
una inesperada catás
trofe climática.
El precio del gas

texano con que se pro
ducía electricidad en
el norte de México
creció 10 veces. La CFE no había com
prado seguros contraesaeventualidady
la empresa tuvo que pagar 10 veces más
de lo que habría pagado de asegurarse.
El director de CFE se puso filantró

pico y entregó al sindicato de la com
pañía aumentos de salarios, presta
ciones y pensiones que añadirán a su
quiebra en marcha un pasivo laboral
de 200 mil millones.

Desde entonces la empresa no gana
sino pierde dinero. En 2019 y 2020 sus
pérdidas sumadas fueron de 40 mil mi
llones de pesos.
Aunque estamos en un año de recu

peración o de rebote, luego del abismo
de 2020, el año 2021 pinta igualmente
desastroso para la CFE.
Sus ingresos, nos dice Carlos Ra

mírez (@CarlosRamirezF), han caído
6.5%, sus gastos han subido +15.2, su

inversión ha descen

dido 23.1%, el balan
ce primario de la em
presa es de un 91.3 %.
Y recibe un subsi

dio de 70 mil millones,
nos dice Jorge Andrés

Castañeda: https://bit.ly/3lWgyKDr.
A este luj o de paraestatal en quiebra

quiere entregarle el gobierno el manejo
de la industria eléctrica por el resto de
los tiempos.
Dice bien Julio Patán (@juliopa

tan09): Te prometen que viene una
nueva época para México y cuando vol
teas, la nueva época es Manuel Bartlett
quebrando alaCFE.^™

En estos tres años de
gobierno ha tenido 4
apagones gran dotes
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Baj o el discurso de la pacifi
cación se ha implementa
do un proceso comentado

aquí en las últimas semanas, sobre to
do a partir de las mesas de seguridad (o
de paz) estatales y regionales en las que
autoridades revisan a diario la violen

cia nacional con un nuevo paradigma
en materia de seguridad.
"Vamos a seguir avanzando en pa

cificar el país. Es un desafío, es una
responsabilidad, es una convicción. Si

no terminamos de pacificar a México,
por más que se haya hecho, no vamos
a poder acreditar históricamente a
nuestro gobierno", dijo el presidente
Andrés Manuel López Obrador hace
unos meses.

Bajo esta idea también fue creada
la Guardia Nacional, organismo de
corte castrense que es definido por el
gobierno como un "cuerpo de paz y
proximidad con la población", el cual,
según los últimos reportes públicos,
está conformado por más de 100 mil
elementos distribuí

dos en 193 compa
ñías ya construidas
y otras 55 por termi
narse. La meta oficial
es tener a fin de año
248 instalaciones

distribuidas a lo largo del país de ma
nera regional y seguir construyendo
más en los años siguientes.
Las características de operación de

la Guardia Nacional abarcan aspectos
tanto policiales como militares que
buscan afianzar una estrategia de "te
rritorialización", con la que el gobier
no pretende tener una coberturay pre

sencia que le permitan controlar de
nuevo el territorio nacional.

Justo en esta fase es cuando la pa
cificación pregonada por el gobierno
entrará a una disyuntiva crucial. Has
ta ahora la apuesta primordial han
sido las mesas estatales y regionales,
donde se discute a diario la atención

de los problemas de violencia con una
perspectiva más civil que militar; sin
embargo, el proceso de cuartelización
de la Guardia Nacional está por con
cluir y tendremos pronto un organis

mo represivo con un
poder y una presen
cia inéditas.
Será entonces cuan

do los caminos de la

pacificación podrían
bifurcarse en la vía de

las mesas civiles o en la de los cuarte

les militares. Seguramente el discurso
oficial prevaleciente es que la pacifica
ción avance por ambas vías, pero nadie
garantiza que esta militarización del
territorio pueda estar siempre someti
da al control civil...

...o que el control civil esté exento de
tentaciones autoritarias

La meta es tener a fin de
año 21 o instalaciones a

lo largo del país
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Hace dos años el presiden
te Andrés Manuel López
Obrador tomó una deci

sión que seguramente marcará su sexe
nio y que ha sido debatida desde enton
ces en la opiniónpúblicay publicada.
Frente ala brutal respuesta del ejér

cito del Cártel de Sinaloa para proteger a
uno de sus líderes, Ovidio Guzmán, hijo
del Chapo, el Presidente decidió que se
le dej ara libre para terminar aquel en
frentamiento que, seguramente, hubie
ra terminado de mucho peor manera

Ese día, aún temprano en el sexenio,
tuvimos balazos y abrazos. Escribo ba
lazos y no me refiero a los de la orga
nización criminal, sino a la intención
de las fuerzas armadas mexicanas de

arrestar aun líder de cártel que eviden
temente salió mal.
"Acción precipitada", fueron las pa

labras de Alfonso Durazo en aquellos
días. Pero la respuesta abalazos de los
seguidores de Ovidio en Culiacán pro
vocó que el abrazo con
el que respondió el go
bierno se haya multi
plicado hasta hoy.
Desde entonces no

hemos conocido un

solo operativo más,
precipitado o no, que vaya sobre algún
líder criminal, y tanto el Presidente co
mo otras autoridades han hecho el ar

gumento de cómo, según ellos, esas co
sas no sirven.

Pero no habría que pensar ni siquiera
en otras ciudades o regiones. Los hechos
de aquel día demostraron que enuna ciu
dad de México el control lo tiene alguien
que no es el Estado. Con armas, personal,

estrategiay capacidad de reacción. En al
gunas horas controlaron lo que tenían que
controlar y lograron su obj etivo para de s
pués volverse aguardar.
Digamos que las autoridades tienen

razón y que arrestar líderes, descabezar
organizaciones, no sirve. Pero más allá
de arrestar a Ovidio, qué se ha hecho en
dos años para desarticular a ese ejérci
to criminal que salió a defenderlo, para
quitarles esas armas, restarles capaci

dad de operación e in
timidación. ¿Será que
Culiacán duerme tran
qml° sal)lcndo ciue 3111
mismo duermen otros

que en cualquier mo
mento pueden sem

brar terror?
Tal vez eso, lo de estos dos años, es la

ilustración más evidente de aquello que
llamamos la ausencia de Estado. Sí, es
cierto, ahí estálapolicíay la Guardia Na
cional y el Ejército, pero los que ponen
las condiciones son otros cuando se les

da la gana, porque se les amenaza a ellos
o a su negocio.
Y eso hace mucho quenohacambiado.

,Qllé S6 lia hecho Cll dos
años para desarticular a
ese ej t
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100 millones volando
En Guerrero muchos esperaban un
ajuste de cuentas entre los nuevos
mandos morenistas y los desplazados
del PR1.

Nadie se hubiera sorprendido. Lo que
sí asombra es la feroz lucha entre dos
morenistas: la nueva alcaldesa de Aca

puicc, Abe lina López, y su antecesora
y correligionaria Adela Román,
Y es que hay cíen millones de pesos
que no aparecen por más que le bus
can. Abelina ya dijo que presentará
una denuncia ante ¡as instancias co

rrespondientes del estado y la fede
ración porque ellat dijo, no va a car
gar con pecados ajenos.
"Yo tengo que blindarme'' amagó
López quien anunció una demanda
penal.
Dicen allá que el dinero se pidió para
hacer obras que no se hicieron, o que
están en su etapa inicial a pesar de
lo cual ya se pagaron completas. Muy
sospechoso.

Pitra promover imagen
A Cuauhtémoc Blanco la gente le ha
perdonado muchas por su popularidad
innegable, pero todo tiene un límite.
En More los hay molestia ciudadana
creciente ante la revelación de que en
el presupuesto para el año que entra
el gobernador aumentó el presupues
to para promoción de su imagen en
109 por ciento, mientras que en salud
solo incrementó 3 por ciento.

¿Cuáles son sus prioridades?
Queda claro que la intención de Blan
co es recuperar la popularidad per
dida por su mal gobierno metiéndo
le dinero a su auto promoción, dejan
do atrás demandas ciudadanas apre
miantes como la salud.

El Instituto Mexicano para la Compe
titividad documentó el dato. Solo falta

que Cuauhtémoc diga que la culpa es
de los emisarios del pasado.

TaMa de salvación
Tal parece que en Quintana Roo la alian
za que todavía gobierna, conformada
por PAN y PRD, ya entregó la plaza.
El gobernador Carlos Joaquín, que hi
zo su carrera en el PRI y a la hora bue
na saltó al PAN, no ha podido mante
ner unidos a estos partidos,
Perredístas y panistas de Quintana
Roo no se quieren ver ni en pintura.
No se juntan para negociar y le quie
ren dejar el paquete a las dirigencias
nacionales
El PRD se ha achicado tanto en esta

plaza que está en riesgo de perder
su registro.
En la acera de enfrente, Morena am
plia su ventaja en cada encuesta que
se publica. Mara Lezama, alcaldesa de
Solidaridad, es la más mencionada y
en segundo lugar está otro político de
Morena, el senador José Luis Pech.
Otra senadora de Morena, Maribel Vi
llegas, acecha a los líderes y se dice
por allá que está lista a escuchar otras

opciones. Podría ser la tabla de salva
ción del PRD para conservar el regís
tro.

Regreso al cannabls
La senadora Olga Sánchez Cordero
retomó uno de los temas con los que
arrancó su carrera de legisladora; la re
guíarización integral de la mariguana.
Dejó el tema de lado cuando estu
vo en la Secretaría de Gobernación

porque todos saben que el presiden
te López Obrador tiene una posición
conservadora en este tema.

Pero como ya está de regreso en el Se
nado y además preside a este cuerpo
legislativo, auguró que en este perio
do de sesiones se debe aprobar el uso
de la mariguana. "En estos tiempos ya
no hay cabida para la política prohibi
cionista".
La liberación iría más allá del uso iú
dico de la hierba y abarcaría todo su
potencial medicinal.

Condolencias
La clase política en su conjunto expre
só sus condolencias a la familia Cár

denas por el fallecimiento de Celes
te Batel.

Esposa del ingeniero Cárdenas, Ce
leste se ganó el aprecio de propios y
extraños por ser una mujer sencilla,
comprometida, solidaría, que acompa
ñó a su marido en el largo recorrido
por la democratización del país.
Que descanse en paz»
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Al corazón del
capitalismo le falta sangre

Estados Unidos, la nación más rica del mundo, con

los más grandes consumidores del planeta, un
país que entre sus atractivos para los visitantes
extranjeros eran las compras, hoy tiene sus tien
1 das semivacías, con la administración del pre

sidente Joe Bíden intentando dar solución a un problema
que, sin embargo, los expertos aseguran se volverá peor.

Los estantes de artículos básicos como papel higiénico y
pañales están completamente desiertos. No hay abundan
cia de ropa de invierno, ni de muebles, faltan hasta autos
y libros. Con las fiestas de fin de año a la vuelta de la es
quina, se da por hecho que no habrá suficientes juguetes y
tampoco arboiitos y adornos de navidad para todos. Algo
hasta ahora inimaginable en este país.

Productos como lavadoras, refrigeradores y computado
ras requieren meses de espera para ser entregados y los em
presarios advierten que la falta de productos en los super
mercados y farmacias se extenderá mínimo hasta el segun
do trimestre de 2022. Pero mientras eso llega, los precios,
incluso de la vivienda y la gasolina, se han ido a las nubes,
con sus opositores culpando al presidente y este tratando
de asegurar que pronto todo se arreglará.
Y es que las líneas de

abastecimiento tradicio
nales no están funcio
nando. Los cuellos de
botella causados por la
pandemia son cada día
más graves, justo en mo
mentos en que se reactivaría la economía con la población
pensando en gastar lo que ahorraron en meses de aisla
miento.

Los puertos de California y Georgia están repletos de
buques de carga que no pueden vaciarse debido a la falta
de trabajadores que afecta también al sistema ferroviario
y de tráileres.

Si antes de la pandemia había diariamente cerca de 17
buques de carga anclados en los puertos del sur de Califor
nia, a donde liega el 40 por ciento de todos los bienes que
se consumen en el país, este martes se contaron más de cien
buques que esperaban sin éxito entregar su carga. Para este
jueves habrán llegado 45 más.

El 90 por ciento de lo que los estadunidenses compran,
usan y comen, atraviesa algún océano para llegar aquí, en
su mayoría proveniente de Asia. Antes de la pandemia cos
taba dos mil 500 dólares enviar un contenedor desde China,
actualmente el precio es 25 mil, de ahí la carestía.
Para hacer más grave la situación, muchos de los países

que proveen a Estados Unidos todavía no superan la crisis
de la COVID19, por lo que su fuerza laboral está aún fue
ra de las fábricas.

Aquí mismo se esperaba que con la vacuna la producción
local volvería a ta normalidad, pero miles de trabajadores
que quedaron sin empleo a principios de la pandemia han
optado por no regresar a trabajar, ya sea porque reciben
beneficios de desempleo del gobierno, porque cuidan un
enfermo o porque no quieren lidiar con gente que se niega
a usar tapabocas o vacunarse. Se vive un capitalismo ve
nido a menos *

Con ¡as fiestas de fin
de año a la vuelca de la

esquina, se da por hecho
que no habrá juguetes
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La ventana de la corrupción
"La corrupción de lo.s

gobiernos comienza casi
siempre por ía de sus normas

y principios"
Montesquieu

A veces la mejor forma de ocultar algo
es poniéndolo a la vista de rodos. Así me
parece que ocurre con eso que llama
mos servicio público. Hablamos de él,
lo criticamos, lo solicitamos, lo necesi
tamos, io usamos, tratamos con las per
sonas que lo prestan, pero pocas veces
nos detenemos a pensar en su naturale
za o razón de ser, precisamente porque
tenemos acceso a ellos. Como con tantas

otras cuestiones en la vida, no adverti
mos su importancia sino hasta que nos
hacen falta.

Que llegue energía eléctrica y agua
potable a nuestras casas, contar con dre
naje, seguridad pública, alumbrado, pa
vimentado, con escuelas y universida
des, transporte público, recolección de
basura, son solo algunos de miles de
ejemplos útiles para identificar la im
portancia de los servicios públicos en
nuestras vidas.

Pero la prestación de tales servicios
no es obra del espíritu santo, no son fru
to de la generación espontánea ni tam
poco resultado de la generosidad de ¡as
personas que ocupan encargos públicos.
¡No! Los servidores públicos estamos pa
ra servir a la sociedad y punto. Hace una

semana decíamos que ios cargos públi
cos no son propiedad de nadie, sino que
tantos los encargos como quienes los
ejercemos, somos un vehículo para la
consecución de un fin: servir.

Entonces, si la corrupción es la desna
turalización de las cosas, la perversión
de su esencia o fin, entonces el servi
cio público se corrompe cuando no hay
una necesidad específica que atender o,
cuando habiéndola, se desatiende.

¿Para qué queremos al gobierno —no
me refiero a uno en particular, sino a cual
quiera, ers cualquier momento— si no co
mo la solución a nuestros problemas? La
existencia de dependencias públicas, los
recursos que en su operación se invierten
año tras año, se justifica por la sencilla ra
zón de que cada una de esas dependencias
tiene como origen y fin en si mismo la sa
tisfacción de una necesidad o un área de

oportunidad social.
Desde luego, tales instituciones no se

conducen con piloto automático, funcio
nan a través de personas a las que deno
minamos servidores públicos; tales su
jetos, como integrantes de una institu
ción de servicio público, están llamados
al cumplimiento de ese deber público
institucional. Pobre institlición la inte

grada por individuos individualistas que
se sirvan del encargo y no que sirvan
en él. Desafortunadas personas quienes
caigan en manos del individualismo in
crustado en el servicio, sitio en el que

es inadmisible.
La administración pública se pervier

te tan pronto como olvida y deja de cum
plir con la misión institucional para la
que fue concebida y la primera ventana
de oportunidad para que ello ocurra es
el desconocimiento de la función social

que debe desempeñarse y, segundo, que
quienes concurran a tales posiciones 1o
hagan por cualquier razón, menos por
la vocación de ejercer un servicio social.

Esa ventana que hace propicia la co
rrupción es como todas las que conoce
mos, Permite ver hacía afuera pero tam
bién hacia adentro, y ahí radica su utili
dad para identificar prácticas corruptas,
denunciarlas y acabar con ellas ¿cómo?
Primero teniendo presente esto que aho
ra comparro con ustedes y, segundo que,
aunque es cierto que el servidor debe sa
ber cuál es el servicio que debe dispen
sar, en la misma proporción, la ciudada
nía informada, usuaria de los servicios
públicos, funge como factor indispen
sable en la ecuación, pues su participa
ción activa, sus demandas y la exigencia
de cobertura de sus necesidades opera,
sin saberlo, como estímulo para la me
jora continua del servicio y, al mismo
tiempo, como monitores ciudadanos del
cumplimiento del fin y objeto de las ins
tituciones públicas, justificando así su
existencia o condenándola a su extin

ción por carecer de razón de ser •
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SUBE Y BAJA

Octavio Al militao CSumúibnadp íferánol d? knmfcwa v Pesca

El gobierno de EU notificó formalmente
a la Comisión Nacional de Acuacultura

y Pesca [Conapesca) la certificación de
camarón mexicano para ser exportado a
dicho mercado.

Mark Zuckerbery
Fundador de Facebook

Su empresa tendrá que pagar 4,75 millo
nes de dólares a Estados Unidos y hasta
9,5 millones de dólares a personas elegi
bles afectadas por ta supuesta discrimina
ción de la compañía.
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Q uien se haya quedado úni
camente con el almíbar cho
rreante en las palabras de
John Kerry y su elogio por
las posibilidades ecológicas
del programa "Sembrando

vida", cuya finalidad no es ni la sustenta
bilidad, ni la reforestación, ni el arraigo
de los campesinos empobrecidos de todas
maneras en sus tierras feraces e ingratas,
sino el acarreo electoral, solamente escu
chó la mirad del discurso.

La otra tiene momentos de grave ad
vertencia, muy en el estilo norteamerica
no del palo y la zanahoria. Por ejemplo,
esto de ta pérdida del tiempo. O su apro
vechamiento, como se quiera interpretar:

"...Pero quiero recalcar algot y no quie
ro recalcarlo solamente como enviado del

presidente Biden o como John Kerryt lo re
calco para demostrar que la ciencia ya nos
advirtió en el 2018, es algo a lo que tene
mos prestar atención, en el 2018 ios cientí
ficos nos dijeron que ustedes, las personas
que están en el gobierno, ríen en 12 años en
los cuales tomar decisiones claves y ejecu
tar prácticas para evitar las peores conse
cuencias del cambio cfímárico.

"Ya pasaron tres añost nos quedan nue
ve solamente y obviamente no se puede co
menzara ejecutar algo que va a ser en ocho
años o en siete añost tiene que comenzar
ahora..."

Y por otra parte el torpedo silencioso
disparado contra la Contrarreforma Eléc
trica. ¿En qué sentido? En este;

"...Tomar acción en todos los sectores

de la economía y pasar a
una economía cero (lim

pia, pues} ofrece opor
tunidades y es lo mejor
que nos ofrecen nuestras
vidas. Quiero que uste
des se concentren en eso.

"Esto es un cambio mas grande en Ja
economía que lo que hemos visto en la Re
volución Industrial y con repercusiones
mucho más profundas y los trabajos que
más van a crecer en Estados Unidos en tos

úf rimas serán para los técnicos cíe energía
cólica, también en instalación de paneles
solares..."

Cuando Kerry habla de energía cóli
ca lo hace a sabiendas de cómo el gobier
no mexicano ha criticado y obstaculizado
esa forma de aprovechamiento del viento
para generar fluido eléctrico. Cuando no
es la acusación por despojo a los pueblos
originarios, los cuales no han hecho nada
en los últimos 500 años con las riquezas
bajo sus pies o cerca de las nubes, es la
fealdad de las aspas en contraste con el
roquedo de la sierra de Baja California.

Tan bonitas las crestas montañosas
sin rotores. Tan bonitas y tan inservibles,

Y en cuanto a la

energía solar, tampoco
tiene en México mucho

futuro, porque si se tra
ta de limitar la inver
sión privada y sobre to
do extranjera, entonces

no habrá quien haga ese trabajo. La tec
nología de la Comisión Federal de Elec
tricidad no da para eso.

Cuando mucho le permite adquirir
turbinas y mover plantas hidroeléctricas
o de carbón o combustibles fósiles como

el petróleo o el diesel el combustóleo, pre
cisamente lo vedado, al menos en los Es
tados Unidos,

La Reforma va en sentido contrario,
porque aun cuando quiera producir ener
gía limpia, no tiene los recursos tecnoló
gicos para hacerlo. Podrá comprar equi
pos extranjeros, pero eso es una forma
oblicua de negar el nacionalismo trans
formador.

No digo nacionalismo revolucionario,
porque eso fue cosa del PR1.

Pero Kerry ha venido a endulzar el
oído de la Cuarta Transformación, pero
no acudió como visitante; vino como ins
pector.

Y en ese sentido llega Ken Salazar,
con un hermoso Stetson a las tierras de la

Guelaguetza, para escuchar de boca del
gobernador Alejandro Murat, los porme
nores de las inversiones y parques indus
triales de Canal Interoceánico, cuya obra
el Gobierno Federal desarrolla en combi
nación con el estatal, en las angostas tie
rras del Istmo.

El embajador, presa de ese súbito in
terés de los gringos (desinteresado de se
guro) por nuestro país, con amplitud de
despliegue después del cambio de nombre
de la Iniciativa Mérida, se mostró compla
cido por las dimensiones del proyecto y el
volumen de las inversiones en la zona íst
mica de México.

Y Murat avanza*

Cuando Kerry habla de
energía eáiica lo hace a

sabiendas de cómo t !gobierno
mexicano ha criticado )'
obs tacú Iizado esa forma...
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Dicen los enterados que en el proceso
internacional que se sigue contra ALEX SAAB,
presunto testaferro del presidente Nicolás
Maduro, por el lavado de hasta 550 millones de
dólares, el Gobierno mexicano participa en las
acciones contra el empresario y sus socios en
México, tales como Joaquín Leal de la empresa
Libre Abordo, a través de la cual se vendían
alimentos de la canasta básica al régimen
venezolano. De ahí que la Unidad de
Inteligencia Financiera, de 5antiago Nieto,
haya interpuesto desde 2019 cinco denuncias
ante la FGR contra 19 personas físicas
y morales relacionadas con el caso;
esto tras detectar irregularidades por el
orden de los 150 millones de dólares en el país.
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Que el gobernador de Oaxaca, Alejan
dro Murat Hinojosa, destapó ya esta se
mana a quienes serian los posibles can
didatos para sucederlo cuando termine
su gestión en 2022. Según los persona
jes mencionados por el mandatario es
tatal, el titular del Instituto de Educa
ción Pública, Francisco Ángel Villarreal,
sería el de mayores posibilidades de en
cabezar una eventual alianza que inclu
yera el apoyo del numeroso magisterio;
adicionalmente, estarían el legislador
Alejandro Aviles y el dirigente del Parti
do Revolucionario Institucional en la

entidad, Eviel Pérez. Lo cierto es que los
que más saben creen que esta bataEa
está perdida de inicio, pues Morena va a
dominar la contienda. ¿Será?

Hoy se instala en San Lázaro la Comi
sión de Ciencia, Tecnología e Innova
ción de la LXV Legislatura. El diputado
presidente será Javier López Casarín, un
cercano al canciller Marcelo Ebrard, y
vaya que la noticia cayó bien en la Cá
mara, pues es experto en innovación,
además es miembro de los 300 Young
Leaders ofthe world del Center for Li
veable Cities.

Este abogado y empresario se estrenó
como legislador por los colores del Ver
de, y tiene grandes retos, pero su perfil

habla por sí mismo. Apenas en 2019, Ló
pez Casarín fue presidente Honorario
del Consejo Técnico, Académico y Cien
tífico del Consejo Consultivo de la
Agencia Mexicana de Cooperación In
ternacional para el Desarrollo (AMEX
CID) de la Secretaría de Relaciones Ex
teriores. El legislador sucederá a la mo
renista Marivel Solís en la presidencia
de la comisión.

Aun cuando en Hidalgo avanza la recu
peración luego de las inundaciones ge
neradas por las severas lluvias de sep
tiembre, para nadie pasa desapercibido
el reclamo por no tomar las previsiones
necesarias para evitar que la tragedia se
instalara en los hogares de miles de fa
milias. Ante ello, en la entidad hay más
de un síntoma de alternancia, por lo que
diversos sondeos ubican a Morena de

Mario Delgado, a punto de cortarle las

alas al Revolucionario Institucional, de
Alito Moreno, pues la diferencia es de al
menos 10 puntos entre una fuerza y otra,
de acuerdo con diversos sondeos.

Así, con los comicios a la vuelta de la
esquina tampoco se pierde del panora
ma político el reciente salto dado por
Cuauhtémoc Ochoa Fernández, quien
dejó atrás las plumas del Verde Ecolo
gista para integrarse a los morenistas,
por lo que se dice que ya fue palomeado
desde Palacio Nacional para ir por la
candidatura, escenario que no suena
nada descabellado al añadir a los facto

res que también fue nombrado en una
posición estratégica al interior de la Cá
mara de Diputados, donde asumió el
encargo como secretario de la Comisión
de Energía, una de las más importantes
por la reforma que envió el Ejecutivo y
que ahora está bajo análisis.
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Participativo y con prisa
El presupuesto participativo es importante porque es
la expresión de una comunidad para el ejercicio de un
presupuesto específico. En los próximos años, la Ciu
dad de México deberá dedicar cuatro por ciento de los
recursos de las alcaldías a este programa. Sin embar
go, durante esta administración, el Gobierno de la
Ciudad de México se ha encargado de dificultar la
aplicación de estos recursos.

Una preocupación constante de los vecinos es si
se cumplirá con el presupuesto participativo apro
bado en la elección de inicios de 2020, y la verdad
es que esto no se ha garantizado para ninguno de
los dos ejercicios presupuéstales, 2020 y 2021. Hoy,
las alcaldías de la Ciudad de México enfrentan el

reto de ejecutar en muy pocos días obras que nece
sitan tiempo para alcanzar una calidad aceptable
para los vecinos.

Entre 2019 y 2021 hemos visto muy poca volun
tad de parte del Gobierno de la Ciudad de México
para el ejercicio de recursos del presupuesto parti
cipativo. Los problemas comenzaron, de hecho, an
tes de la pandemia. La elección se llevó a cabo el 15
de marzo, cuando apenas estábamos por iniciar el
proceso de encierro.

Ese día se votaron Comisiones de Participación
Comunitaria, Copacos, y proyectos participativos.
Sin embargo esa elección debió llevarse a cabo
unos meses antes, por eso se optó por unificar dos
años de ejercicio.

Con el pretexto de la pandemia y la dificultad para
realizar las asambleas vecinales, el Gobierno de la

Ciudad de México optó por cancelar el ejercicio de
2020 y juntar el recurso de dos años en 2021, pero de
hecho no se avanzó mucho cuando había tiempo.

Si era un recurso etiquetado, debieron ser las
administraciones locales salientes y no las entran
tes las que convocaran a las licitaciones de adquisi
ción y obra. Hoy ya no hay condiciones para llevar
a cabo obras de calidad ni adquisiciones óptimas.
Las nuevas alcaldías han tenido que avanzar a
marchas forzadas para el ejercicio de este recurso,
pero hay altas probabilidades de que se tenga que
devolver el presupuesto al Gobierno de la Ciudad
de México, con el perjuicio para los vecinos.

La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, está obli
gada a dar respuesta: Ampliar los plazos para compro
meter el recurso y también para ejecutar las obras o
paia la entrega de las adquisiciones respectivas.

Sin voluntad, dos años de presupuesto partici
pativo quedarán sin ejercerse, a pesar de que es un
programa con arraigo comunitario. Debe haber vo
luntad de la administración capitalina, como lo han
demandado las demarcaciones integrantes de la
Unión del Alcaldías de la Ciudad de México (UNA
CDMX) esta semana.

Por último, añadiría que también hace falta una
reforma profunda, tanto para procurar mayor par
ticipación de la ciudadanía en la discusión y apro
bación de los proyectos, como para imponer san
ciones a quienes lo saboteen, como ha ocurrido es
tos dos años en que no se ha podido ejercer ade
cuadamente el presupuesto participativo. A falta
de voluntad, sanciones.
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En la mira, el gerente de Pemex
La Unidad de Inteligencia Financiera, de Santiago Nieto,
recibió una denuncia para indagar el patrimonio de Juan
Carlos Reyna Carrera, gerente de Supervisión de Proyec
tos de Infraestructura Estratégica en la Subdirección de
Proyectos de Explotación Estratégica en Pemex Explora
ción y Producción (PEP), a cargo de Ángel Cid Munguía.

En el escrito, con copia para Roberto Salcedo Aquino,
secretario de la Función Pública y Alejandro Gertz Mañe
ro, fiscal General de la República, se refiere que Reyna
Carrera ha echado mano de su posición para presunta
mente enriquecerse de manera ilícita.

La acusación se suma a la que en 2020 realizó un gru
po de empresarios, ante la Función Pública, entonces a
cargo de Irma Eréndira Sandoval, misma que fue dada a
conocer por el presidente de la Organización de Trabaja
dores Campechanos (OTC), losé lesús de la Cruz Hernán
dez, en la que se le señala de aprovechar al menos 10
proyectos en su beneficio.

Desde julio de 2019, luán Carlos Reyna Carrera es ge
rente de Supervisión de Proyectos de Infraestructura Es
tratégica, cargo por el que mensualmente recibe un sala
rio bruto de 149 mil 657 pesos, según información de
transparencia. Ingeniero eléctrico de formación, ingresó
a Petróleos Mexicanos en diciembre de 1986 como super
visor de obra en la Gerencia de Servicios Técnicos de la

Región Marina de Pemex Exploración y Producción y
desde entonces no se ha separado de la empresa
productiva.

En 35 años ha sido supervisor, coordinador de inge
niería, coordinador de construcción, residente de cons
trucción de obras, subgerente, gerente de proyectos y fi

nalmente gerente de supervisión.
Estuvo a cargo de Juan Javier Hinojosa Puebla, quien

ingresó a Pemex Exploración y Producción en 1997 y se
convirtió en director ejecutivo en 2015.

Agrega la denuncia que Hinojosa Puebla, es actor y
pieza clave en la cuantiosa sangría realizada a la petrole
ra. Como alto directivo de la llamada empresa productiva
del Estado, supuestamente usó su influencia para benefi
ciar a empresas mediante licitaciones y adjudicaciones
amañadas.

Aunque sobre de él todavía no pesan sanciones por
parte de la autoridad, desde 2020 es señalado de supues
tos vínculos con la empresa Demar Instaladora y Cons
tructora, constituida en 1990 y cuyo apoderado legal es
Carlos Manuel Su Nava.

De 2004 a 2016, la firma obtuvo 25 contratos con PEP
por más de 18 mil 997 millones de pesos.

Y en los últimos años, de 2018 a la fecha, Demar ha obte
nido al menos cuatro contratos con PEP por mil 578 millo
nes de pesos y poco más de 197 millones de dólares. Éstos
últimos, aprobados técnicamente por Reyna Carrera en su
calidad de gerente de Proyectos de Infraestructura Marina,
de la Subdirección de Servicios a la Explotación, tal como se
puede leer en los documentos que llevan su firma.

Los contratos por los que fue denunciado en 2020 se
habrían formalizado entre 2012 y 2014 y juntos suman 22
mil 348 millones de pesos y 290 millones de dólares. PEP
los entregó en su mayoría a través de Licitaciones Públi
cas, y las empresas que se quedaron con ellos fueron:
Constructora Subacuatica Diavaz; ICA Fluor Daniel;
Operadora CICSA; Onesubsea LLC; Swiber Offshore Mé
xico; Dragados Offshore de México y Saipem.
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Revisan avances del AIFA
Cónclave en Palacio Nacional: el presidente
López Obrador reunió con parte de su gabinete
a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum y a los
gobernadores del Edomex y Morelos, Alfredo del
Mazo y Cuauhtémoc Blanco Revisaron los avances del
aeropuerto Felipe Ángeles, y todos se comprometieron
a hacer lo suyo para inaugurarlo en marzo de 2022.

Adán A.

López

Viene Evo, otra vez
De regreso a México viene el ex presidente de Bolivia,
Evo Morales. Resulta que el PT, de Alberto Anaya,
organiza el seminario Los partidos y una nueva
sociedad, e invitó al político depuesto en 2019 por
intentar retener la presidencia de su país a través de
un fraude electoral. El propio Evo anunció en redes su
nueva visita, pero ahora no será como fugitivo.

M arcel o
1,;

Alerta canadiense
Por cierto, Canadá lanzó una alerta de viaje a 13
estados de México, por sus altos niveles de violencia
Chihuahua, Colima, Guerrero, Durango, Michoacán,
Nayarit, Nuevo León, Sinaloa, Tamaulipas, Sonora,
Coahuila, Morelos y Guanajuato. Sobre este último,
gobernado por Diego Sinhue, el gobierno de Justin
Trudeau pide evitar ir a León, Irapuato y Celaya.

Alfredo
del Mazo

Dialoga con todos
Conciliador nato está resultado el secretario de

Gobernación, Adán Augusto López: no sólo se ha
reunido con tirios y troyanos, sino también con
quienes están fuera de esos extremos. Tan es así que
se sentó a dialogar con cuatro de los cinco senadores
rebeldes que buscaban conformar una bancada. Y les
dejó abierta la puerta del Palacio de Cobián.

Alberto

>maya

Limpiando la imagen
Ahora la cancillería mexicana, a cargo de Marcelo
Ebrard, se dispone a limpiar la imagen de México ante
el mundo, creada por las narcoseries. Ese es uno de
'os objetivos principales del programa del Pabellón
de México en la Expo Dubái 2020. De acuerdo con el
encargado de la política exterior, se trata, de reflejar la
riqueza real que existe en el país, para atraer turismo.

Justin
Trudeau
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Galimatías tricolor, en Aguascalientes
Despojan a muertos, en Tabaseo
Marín MoIIinedo crece en la 4T

I dilema de Arturo Herrera, exsecretarlo
de la SHCPde AMLO Irá como gobernador
cleBanxico, en unas semanas, pero algu
nos lo cancliclatean para la gubernatura de
Hidalgo, en 2022, obviamente por Morena.
Banxico es una carta internacional, pero
la gubernatura es carrera política para el

tecnócrata, aunque no deja de ser un volado. Quienes brincan
en el PRI, para suceder a Ornar Fayad son Jorge Rojo, de la
dinastía Rojo; el alcalde ele Mineral de la Reforma, Israel
Félix Soto, y la diputada Carolina Viggiano. La carta more
nista es Julio Menchaca y, muy lejos, Abraham Mendoza,
superclelegaclo. Todo lo demás es chiquillería.

AGUASCALIENTES: El alfil del exgobernador Carlos Lozano
(PRl), Francisco ChávezRangel será sentenciado a cárcel por
corrupción en el IEA. Paco es el alfil de Lozano y de su esposa,
Blanca Rivera, quien busca la gubernatura para 2022. La
pareja tricolor ve más lejos saciar su glotonería presupuestaI.

TABASCO:Toclavía no sana de las heridas que dejó la crisis
sindical y represiva de Dos Bocas e ICA Fluor, cuando el go
bernador Carlos Merino tiene una su/generis crisis social en

Centro. Resulta que un panteón mu
nicipal fue privatizado por el exalcalde
de Morena, Evaristo Hernández, y
la sociedad se enfurió. La actual edil,
Yolanda Osuna, también morenista,
no sabe qué hacer con el regalo a la
empresa Tecnología del Sureste,
que despojará a los muertos de sus

tumbas. ¿Fue gratis? Entre morenis
tas no se hurgan los negocios sucios.

OAXACA: El encargado de uno de los proyectos de infraes
tructura más ambiciosos de la 4T, el Corredor Transístmico,
es el empresario Rafael Marín MoIIinedo. Para hacer atractiva
la inversión en este polo de desarrollo, otorgarán estímulos
fiscales para que cientos de empresas se instalen en la zona
y transporten sus productos por tren.

CDMX: La magistrada Celia Marín Sasaki suspira, otra vez,
por presicirel Poder Judicial local. Organiza mítines masivos
con militantes y funcionarios del PAN. ¿Sabrá que son los
magistrados del PJCDMX quienes eligen a su presidente?
No es una elección popular.

PUEBLA: Otra decepción de Morena. Karina Pérez Po
poca, exalcaldesa de San Andrés Cholula, enriqueció a su
familia con dinero del pueblo. Favoreció a las empresas de
su esposo, Javier Elias Axamal. Cínica mente, le clonó 7.5 mil
metros cuadrados a una fundación de su cónyuge, donde
maicearon a ediles del PRl. ¿Destapará la cloaca de Karina su
sucesor, el panista Edmundo Tlatehui Percino? Urge castigar
a quienes roban al pueblo, sin complicidades.

VERACRUZ: Al Órgano Electoral local le falló el ábaco.
Sacrificó una diputación a MC, que liclera localmenteSergio
Gilí Rullán, para beneficiar a partidos satélites de Morena.
¿Torpeza o mala fe del OPLE, de José Bonilla?

QUERÉTARO: El Instituto Electoral local quitó el registro a
Fuerza por México, Partido Encuentro Solidario, Redes So
ciales Progresistasy Querétaro Independiente. El gobierno de
Mauricio Kuri se ahorrará más de 150 millones de pesos al año.
¿Destapará ¡a
cloaca de

Karina Pérez
su sucesor?
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Lo impresión es que las autoridades mexicanas
actúan a capricho, que la impunidad y corrupción
son parte muy importante en la vida del país

firmar que la pandemia de COVID19 ha
tenido un enorme impacto en el mundo es
obvioy asegurar que esa situación ha sidoA negativa para la gobernanza democrática
en tocos niveles y en la inmensa mayoría de
los países parece cada vez más evidente.

De creer a un reciente reporte del World
Justice Project, la situación se ha deteriorado a tal nivel que,
de acuerdo con la Institución Brookings, uno de los más
influyentes centros de análisis estadounidenses, ha sido
literalmente un golpe físico para la democracia, derechos
humanos e imperio de la ley a lo largo y ancho del planeta.

El documento está basado "en las experiencias y per
cepciones" del público en general y de lo que describe como
"practicantes legales" en el paísycle expertos mundiales. En
total, 138 mil encuestas caseras y cuatro mil 200 entrevistas
con abogados o analistas de la ley.

Y en ese marco, México no sale bien parado, aunque nunca
ha quedado en buen sitio cuando se trata de medir temas como
corrupción, respeto a la ley y las regulaciones, limitación ele
poderes gubernamentales, derechos fundamentales, orden

y seguridad.
En el caso del reporte titulado In

dice 2021 de Respeto a la Ley, está
consistentemente en el lugar 113 de
¡os 139 países incluidos en el estudio,
condos notables excepciones: ocupa
el s iti o 43 e n té rm i n os c! e a pe rtu ra c! el
gobierno a compartir información y

el 91 en lo que se refiere a respeto a
derechos fundamentales.

A cambio, está en el lugar 135 en el listado de corrupción,
130 cuando se habla de orden y seguridad, en el 105 en cuanto
a la imposición y ejecución ele regulaciones, 131 en lo que se
refiere a la resolución de problemas mediante el sistema
judicial y el 129 cuando se habla de justicia criminal.

Eso implica, en todo caso, que pese a todas las explicacio
nes, la impresión es que las autoridades actúan a capricho,
que la impunidad y la corrupción son todavía parte muy im
portante en la vida del país y que el respeto a regulaciones,
leyes y derechos se encuentra más bien en un estado de
debilidad que infortunadamente es endémico y no necesitó
de la emergencia creada por el COVID19.

Con todo, México no es la excepción en un mundo donde
el deterioro del Estado de Derecho parece la regla.

Para Tecl Piccone, especialista de la influyente Institución
Brookings, de Washington, "los ejecutivos del gobierno utili
zaron la pandemia para tomar más poder, a través de estados
de emergencia que pudieron haber sido necesarios dada la
gravedad ele la crisis, pero no siguieron las reglas prescritas".

El funcionamiento básico de los poderes Legislativo y
Judicial fue obstaculizado por la naturaleza ele una crisis
para la que el mundo no estaba preparado y que imposibilitó
la libre reunión, no sólo para temas lúdicos, sino de cuerpos
colegiados como legislativos y jurídicos.

El único consuelo es que en México el gobierno no apro
vechó la pandemia para incrementar su poder por encima
de la ley. Ya lo hacía, antes y ahora.
El respeto a
regulaciones
se encuentra

debilitado
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No podemos presumir mucho en lo que toca o
economía, salud, seguridad, estado de derecho,
energéticos y corrupción

uestro líder anunció que va a llevar la pa
labra verdadera a la ONU. Originalmente, el
discurso giraría sólo en torno a la corrup
ción, pero días después dijo sin decir: "Basta
de falsa modestia. Llevemos ante el mundo

el legado entero de mi administración", de
manera que vamos a oír una especie de

informe de gobierno, nada más que ante el planeta entero.
Ya lo dije: es una gran idea.

Hay que unlversalizar el ejemplo de esta Gran Marcha hacia
la utopía agrariopetrolera.Asíy todo, conviene reconocer que
la 4T tiene algunas, llamémoslas así, áreas de oportunidad,
y que por tanto el Presidente debería evitar ciertos temas en
su comparecencia.

El primer tema que podría evitar es justamente el de la
corrupción. Es difícil ele creer, pero parece que romper un
récord de asignaciones directas, mantener durante dos años
en la Función Pública a Irma Erénclira, rodearte de Ana Gabriela,
Napitoyel licenciado Bartietto aliarte con el Verde podría no
ser el mejor camino para erradicarla tranza, sin mencionara
los hermanos que luego se le salen a uno del redil.

Lo comento porque dice The
World Justice Projectque somos el
quinto país más corrupto, o sea, el lu
gar 135 de 139, cuando en 2019 éramos
el 117. Los malquerientes dicen que
sólo estamos arriba de sitios como

el Congo. Yo confío en el Presidente:
seguro que en el siguiente corte c!e
caja podemos chingarnos a Kenia,

Guineay Madagascar,chancea Bo
livia y Haití. Los tenemos a tiro.

Tampoco parece buena idea hablar mucho de salud pública,
porque están sin servicios médicos 16 millones de compatriotas
que sí los tenían en el prianismo. Por si pt esto, el Presidente
debería ahorrarse también el tema de los oncológicos, que
siguen sin llegar a los niños, o el de la pandemia, porque es
medio raro presumir que, 600 mil muertos después, los casos
ya van disminuyendo.

Tampoco es buena idea hablar de la economía, porque
si en 2020 caíste 8.5% negativo y este año logras pegarle
al 6.2%, algo no termina de cuadrar. Sobre todo cuando ya
habías alcanzado números negativos en 2019. 0 cuando la
inversión ancla a la fuga.

Otro tema que no: Gas Bienestar, que ancla más caro que
el jitomate. De paso, tampoco el del petróleo.

Ah,y mejor no meterse a lo de los derechos humanos, con
la persecución a los científicos y la maclriza en Dos Bocas.

Otro tema vetado: la seguridad. Digo, está difícil explicar
que en septiembre hayamos tenido casi 84 asesinatos a! día,
un subiclón respecto a agosto y un récord desde 2019.

En síntesis: no podemos presumir mucho en lo que toca a
economía, salud, seguridad, estado de derecho, energéticos
y corrupción. Ah, o del medio ambiente. Pero seguro que en
ciertos temas estamos mejor que nunca. Hay varias semanas
para ciar con ellos.

Sigan al doctor Patán para más consejos sobre imagen
internacional.

En ciertos

temas estamos

mejor que
nunca; hay que
dar con ellos
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no de los debates más inten

sosquehuboayeren laCáma
ra de Diputados fue sobre la
propuesta de limitar la deduc
ción del ISR sobre el monto de
los donativos ciudadanos a las

organizaciones de la sociedad
civil. Dice el presidente López Obrador que los
empresarios utilizan este mecanismo para no
pagar los impuestos que les corresponden. El
primer error es decir que los donativos provienen
solamente de los empresarios. Hay miles y miles
de ciudadanos que clonan dinero a estos grupos.

Según el artículo 5 de la Ley de Fomento a las
Actividades Realizadas por las Organizaciones de
la Sociedad Civil, su trabajo consiste
en la asistencia social, salud, apo
yo a la alimentación popular; obras
cívicas, enfocadas a promover la
participación ciudadana en asuntos
de interés público; asistencia jurídi
ca, apoyo para el desarrollo de los
pueblos y comunidades indígenas;
promoción de la equidad de género;
aportación de servicios para la atención a grupos
sociales con cliscapaciclaci; cooperación para el
desarrollo comunitario en el entorno urbano o

rural; apoyo en la defensa y promoción de los
derechos humanos; promoción del deporte; pro
moción y aportación cié servicios para la atención
de la salud y cuestiones sanitarias; apoyo en el
aprovechamiento de los recursos naturales, la
protección del ambiente, la flora y la fauna, la
preservación y restauración del equilibrio eco
lógico, entre muchos otros.

El titular del Ejecutivo y los diputados de Mo
rena, PTy PVEM pierden de vista que la Cruz Roja
utilizó más de 160 millones de pesos de recursos
propios y donativos para trasladara más de siete
mil pacientes con COVID19 durante los primeros
meses de la pandemia. También se les olvida que
Cruz Roja tiene un servicio complementario

que prácticamente sustituye el servicio de am
bulancias de nuestro sistema ele salud en todo

el país. ¿Quién no ha utilizado una ambulancia en
su vida? Gracias a esos donativos le han salvado

la vida a un ser querido. Yo misma he sido clama
voluntaria de la Cruz Roja, la organización que se
activa cuando hay desastres naturales, llevando
víveres, medicinas y enceres a comunidades en

riesgo. Hay que entender que si los
diputados clesincentivan los donati
vos, millones de personas en nuestro
país se verán afectadas gravemente
porque estas organizaciones se de
dican a hacer el trabajo que no puede
hacer el gobierno. Por eso existen,
porque ahí donde no llega el gobierno
llegan ellas. Refugios para mujeres

víctimas ele violencia, guarderías, asilos, centros
de prevención y alivio de aclicciones; orfanato
nos, defensoría de derechos humanos y una
gama enorme ele actividades, que al no poder
recibir donativos se vendrán abajo, aumentando
el sufrimiento y el dolor de miles de mexicanas
y mexicanos. Recordaremos los nombres de
quiénes votaron a favor. Es cuando.

Recordaremos
los nombres

de quiénes
votaron a favor
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Ricardo Monreal mueve piezas en ¡a Cámara alta
como si de un juego de ajedrez se tratara

ase lo que pase, de Morena saldrán tres
candidatos presidencialesen 2024: Claudia
Sheinhaum, Ricardo Monreal y Marcelo
Ebrard. Y todos, desde sus respectivas
trincheras, no hay día en que no actúen
en consecuencia.

Lo cierto, sin embargo, es que quien está
más lejos de los aprecios c!e Palacio Nacional es el zacatecano,
quien ha debido sortear los obuses que le envían todos los
días, voluntaria o involuntariamente.

No son uno ni dos los episodios que clan cuenta c!e eso.
Desde el vacío presidencial en la entrega de la Medalla Be
Disario Domínguez, el pasado 7 de octubre, hasta la rein
corporación a la Cámara alta de personajes muy cercanos al
jefe del Ejecutivo. Entre ellos se encuentran Olga Sánchez,
exsecretaria de Gobernación; Gabriel García, excoorclinador
ele programas sociales, y César Cravioto, exresponsablecle
la Reconstrucción ele la CDMX, suplente ele Martí Batres, hoy
secretario ele Gobierno ele la capital.

En tocios los casos, Monreal no sólo los recibió con ios bra
zos abiertos, sino que les asignó encomiendas específicas.

A Sánchez Cordero le facilitó el camino para llegar a la
presidencia de la Mesa Directiva. Pidió
a todos sus colegas que le presenta
ran sus respetos y hasta la acompañó
del brazo en su toma de posesión. En
los hechos, no obstante, son pocas
las senadoras ylos senadores q ue
se acercan a ella. Además, los coor
dinadores de las otras fracciones y
los propios morenistas siguen acor
dando con Monreal.

Ala ministra en retiro le ha costado mucho trabajo cono
cer los procesos legislativos,y eso propició un alejamiento
ele sus colegas. Eso si, no hay ceremonia oficial en la que no
esté presente. Y en todas las fotos aparece siempre sonriente.

Gabriel García tampoco representa un peligro para Mon
real. Llegó al Senado el 2 de julio. Fue recibido con todos los
honores, pero no ha destacado porsu laborcomo legislador.

En cambio, fue nombrado representante del Senado en
el INE. Lejos, muy lejos de las grillas parlamentarias.

Con Cravioto fue un poco diferente la cosa. En él reconocen
a un político hábil, con amplia experiencia en la operación
y las negociaciones.

No fue "relegado" como los otros. Por el contrario, aquí
aplicó la máxima de "manten más cerca a tus enemigos que a
tus amigos". Sabedor de que es uno de los personajes más
cercanos a Sheinbaum, Monreal lo designó como "vocero" de
la fracción de Morena en el Senado, a pesar de queya existen
varios voceros. Lo hacen sentir parte del grupo y para todos los
temas es tomado en cuenta, cosa que no ocurría con Batres
como senador. Esa es la forma en la que Monreal, aspirante
a la silla del águila, mueve sus piezas como si se tratara de
un juego ele ajedrez, estrategia que más adelante se verá si
le rinde frutos o de plano cambia de camiseta, porque ele la
carrera presidencial,ya elijo, nadie lo baja.

• ••

Y como dice el filósofa... Nameacuerda: "Cuando veas
una buena jugada, trata siempre de encontrar otra mejor".

Su

conocimiento

legislativo lo
convierte en

indispensable
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Luis Antonio Ramírez Pineda es uno de los cuadros

más jóvenes y eficientes de la 4T. Se ganó con
trabajo la confianza del presidente López Obrador

emos comentado en esta misma colum

na la larga lista de aspirantes a gobernar
Oaxaca, tanto de Morena como de la opoH sición. Pero no son todos, porque no puede
descartarse a dos personajes más con
posibilidades. Claro, todo depende de cómo
se equilibre la distribución de candidaturas

a hombres y mujeres para cumplir con la paridad de género
que ordena la ley. Eso podría alterar el tablero entero del
ajedrez electoral ele 2G22.

Luis Antonio Ramírez Pineda, actual director del ISSSTE,
es un joven político oaxaqueño. Hijo c!e un exgobernaclorde
Oaxaca, Heladio Ramírez. Es licenciado en economía por
el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM), tiene
una maestría en planeación política y social en la London
SchoolafEconomicsandPoliticalScience,en Londres.Tiene
51 años y nació en Huajuapan de León.

Luis Antonio Ramírez Pineda es uno de los cuadros más

jóvenes y eficientes de la 4T. Heredó la vena política de su
padre, pero se ganó con trabajo ¡a confianza del presidente
López Obrador. Tiene una larga carrera administrativa en

el gobierno federal y fue diputado
federal en ¡a LIX Legislatura.

Además de estar cumpliendo con
sus responsabilidades al frente del
ISSSTE, ya se la ha visto haciendo
trabajo político en Oaxaca. Algunas
encuestas lo ubican en segundo
lugar dentro de las preferencias cíe
Morena, detrás de Susana Harp.

?el lado de la oposición, el otro
nombre que no hay que ignorar es el de Eufrosina Cruz Men
doza. Actualmente es diputada federal por el PRI, aunque sus
orígenes políticos fueron en el PAN. En 2007 ganóla presidencia
municipal de su natal Santa María Quiegolani, pero la Asamblea
Municipal anuló su triunfo por ser mujer. En 2010 se convirtió
en diputada local por el PAN y fue la primera mujer indígena
en presidir el Congreso de Oaxaca. Su relación cercana con
Felipe Calderón comenzó a entorpecer su carrera política y,
en 2018, se acercó a José Antonio Meacle, entonces candidato
del PRI a la Presidencia de la República. Actualmente es di
putada federal. Su activismo, trabajo comunitario y político la
colocan en una posición sin competencia en caso c!e que la
candidatura a gobernar Oaxaca recaiga en una mujer.

BON APPÉTIT: Javier Corral Jurado, quien se dedicó
seis años a rumiar en el pasado en lugar de navegar al

futuro como gobernador de Chihuahua y se convirtió en un
lastre para el estado, ya se vió en la 4T. Dicen que hay tres
opciones para él. La Fiscalía Anticorrupción o la Fiscalía

para Delitos Electorales, que dependen de la FCR, o como
embajadoren Cuba.

A César Augusto Peniche, quien fuera el fiscal de Corral
en Chihuahua, ya fue visto en las oficinas de la FCR hacien
do exámenes. Además, Francisco González Arredondo, uno
de los fiscales encargados de construir los Expedientes X
para perseguir a César Ducirte, ya se encuentra en la CDMX
junto con un equipo de chihuahuenses, como avanzada.
Del lado de la

oposición, el
otro nombre es

el de Eufi'osina
Cruz Mendoza
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EL
BUENO

El príncipe Guillermo de Ingla
terra celebró el fin de semana los

Premios Earthshot para reconocer
a cinco proyectos que luchan con
tra el cambio climático de manera

innovadora en el mundo.

• Karim Benzema comparece hoy
ante el tribunal de Versalles por el
caso de sextape; intentó extorsio
nar a Mathieu Valbuena en 2015.

Tendría una pena de cinco años en
prisión y 70 mil euros de multa.

En Alemania se juzga al exfut
bolista congoleño del Schalke 04,
Hiannick Kamba, quien fingió su
muerte para que el seguro de vida
le pagara 1.2 millones de euros,
por lo que está acusado de fraude.
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El periodo pandémico ha resultado un gran respiro
para el planeta, pero deberá ser una decisión de los
mandatarios continuar así

"Lo pandemia nos está mostrando formas alternativas de
hacerlas cosas"

R. Kaufmann

s indudable que la pandemia ocasionada
por el SarsCoV2, con sus distintas va
riantes, han venido a cambiar al mundo.
Nuestras prácticas como individuosy como
sociedad se han visto limitadas debido

al confinamiento necesario, elejamos c!e
viajar, abrazarnos, reforzamos nuestras

prácticas de higiene, valoramos las actividades cotidianas
como un paseo por el parque o la visita dominical a los abuelos.
También tuvimos que modificar las maneras de interacción
humana en las rutinas laborales, persona les, fraternales y de
esparcimiento, como los conciertos, a través ele una pantalla

Estas transformaciones que hemos vivido en la cotidia
nidad también las sufrieron las grandes industrias y em
presas, al reducir sus producciones o abandonar casi en su
totalidad sus operaciones, como el caso ele las compañías
aeronáuticas. Cuando reflexionamos acerca ele esta situa

ción, inmediatamente se nos viene a la cabeza la pérdida
ele miles ele empleos y ¡a crisis económica por la que hemos

pasado durante este largo periodo
Sin embargo, las disminuciones en el
uso ele vehículos, aerotransportes o
"apagones" en las graneles industrias
le han ciado un respiro (literalmente)
a nuestro planeta.

En este sentido, pudimosobservar

alrecleclorclelorbeimágenescleani
males en sitios donde habitualmente

no pueden estar por la ocupación
humana, en centros comerciales en Australia o parques ca
nadienses. Y lo más importante fue lo mostrado respecto a la
reducción sin precedentes en las emisiones ele C02, derivadas
del uso del petróleo, gas y carbón a nivel global. La ocasiones
anteriores que ocurrió esto, a menor nivel, fueron durante
momentos álgidos ele la sociedad, como la "gripe española".

Al respecto, la disminución del uso ele energía durante el
año 2020 fue ele 6%, lo equivalente a la energía que utiliza un
país ele aproximadamente 1.7 millones ele habitantes, según los
datos ele la Agencia Internacional ele Energía. De igual manera,
la reducción en el uso del carbón fue ele 8%, es decir, casi tres
mil toneladas menos ele estas emisiones en la atmósfera.

Los viajes por transporte aéreo fueron cancelados en 90% en
Europa y más ele 50% en Estados Unidos, aunque la conta
minación ele los aviones sólo sea un 3% ele la mundial. Lo que
contribuyó en mayor medida fue la reducción del automóvil en
50%, según expertos. El periodo pandémico ha resultado un
gran respiro para el planeta, pero deberá ser una decisión ele
los mandatarios continuar así. El uso ele energías limpias, la
utilización ele transportes amigables con el medio ambiente,
reducir los plásticos ele un solo uso, tales como cubiertos,
contenedores y los famosos popotes. Dentro ele la tormenta
que ha sido este virus, debemos tomar la oportunidad ele ser
conscientes que este mundo es la única casa que tenemos
y aprender a convivir ele mejor manera con ella.
Este mundo
es la tínica

casa que
tenemos
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EL DELEGADO DE
MIGRACION QUE USA
VUELOS PRIVADOS

ontinúa la instalación de comisiones le

Cgislativas en la Cámara de Diputados. Rosa
María González Azcárraga, del PAN, asumió
como presidenta de Asuntos Migratorios,
instancia del Congreso que debe ser rele
vante por la crisis migratoria en el país, pero
que en la recta final c!e la pasada Legislatura

se desentendió del grave problema que representa la entrada
ilegal de caravanas c!e indocumentados. Lo mismo ha ocurrido
con la comisión del Senado a cargo de Bertha Alicia Caraveo
Camarena. ¿La conoce?

GonzálezAzcárragaescleTampicoy ha visto el deambular
ele los migrantes centroamericanos, venezolanos, haitianosy
otras nacionalidades. En los últimos dos años intentan cruzar

a EU en busca de una vida mejor. "Quieren ocultar la crisis, se
incrementó la violencia, los problemas de salud y los registros
civiles se están llenando de bodas falsas: mujeres u hombres
que traen dinero pagan 30 mil pesos para casarse, poder
regularizarse y luego pasar del otro laclo", dijo la legisladora.

El gobierno federal, asegura, se hace de la vista gorda
para no atender el problema alegando falta de recursos, no

sólo para evaluar la situación de cada
uno de ellos, sino para la comida y
atenciones médicas, por eso endosa
el problema al gobierno estatal, pero

éste no tiene la capacidad de cubrir
las necesidadesy hereda la desgracia
a las alcaldías. "Es una bomba de

tiempo; no tarda en estallar", dice la
legisladoratrasasumirla presidencia.

Es el primer tema que tiene por
abordar. Pero hay otras denuncias en su carpeta, del que
no habló en público porque todo se centró ayer en la Ley de
Ingresos, pero me adelanta que mandará un oficio al Instituto
Nacional de Migración y/o presentar un punto de acuerdo para
que se investigue al delegado de dicho instituto en Tamaulipas,
Segismundo Martínez Delgado, pues el miércoles pasado viajó
en un vuelo privado de Texas, EU, a Ciudad Victoria con dos
personas de nombres Marcela Rueda y Gerardo Hernández.

"No va con los discursos de austeridad, ni el Presidente de
la República usa aviones privados, y menos cuando el Instituto
de Migración alega que carece de presupuesto cada vez que
se habla de los problemas. Se debe investigar porque hasta
ahora el señor no ha hablado de su viaje", expresó. El avión en
el que se trasladó cuenta con la matrícula americana N569PA,
según los ciatos proporcionados por la legisladora panista.

UPPERCUT: Quien se prepara para asumir hoy como
presidente de la Comisión de Ciencia y Tecnología e Inno
vación en la Cámara de Diputados es Javier López Casorín,
del P VEM. Es cercano a Ebrcird y por loque está pasando
con los científicos será una posición clave, además de

que es experto en innovación, un tema fundamental en lo
inmediato en todos los sectores. Su llegada es vista con
buenos ojos por el camino a recorrer en estos ámbitos.

Se mandará un

oficio al INM
para investigar
al delegado en
Tamaulipas
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Mala conducción, grita Noroña a su aliado

Gerardo Fernández Noroña no se aguantó de gritar mala conducción al presi
dente de la Cámara de Diputados de origen morenista, Sergio Gutiérrez.

Su enojo que lo obligó levantar la voz era porque mientras él hablaba en
la tribuna los panistas le dieron la espalda b^jo la estrategia de tomarse selfies
para ignorar su ofensiva de señalamientos de pandilla de paniaguados.

No aguantó Noroña por eso le insistía al presidente que pusiera orden, que no
era posible que permitiera eso, que en sus cinco minutos de exposición estuvie
ran tomándose fotos. Naturalmente que incomodó los señalamientos de defensa
de Margarita Zavala.

Por ello Noroña se fue contra Margarita Zavala que antes había participado
en la tribuna llena de panistas para apoyarla en su defensa.

Que no se le olvide que su esposo se robó la Presidencia en 2006 y que su se
cretario de Seguridad, Luna acaba de aceptar ser testigo protegido acusado de
delincuencia organizada y lavado de dinero para cooperar con Estados Unidos.

Noroña subió y sin más comenzó su burla y sarcasmo, esta Tribuna huele azu
fre, huele a usurpación, huele a la guardería ABC, un programa que fue utilizado
para negocios de ellos los paniaguados. Por eso los panistas le dieron la espala
da para tomarse las selfies e ignorarlo.

Era bola cantada que la sesión estaría al rojo vivo, la oposición sabía que sus
propuestas no pasarían porque Morena tiene la mayoría para aprobar la misce
lánea fiscal, la orden de Palacio Nacional era no cambiar ni una coma y ni hablar.

El grupo mayoritario de Morena y sus aliados, encabezados por Ignacio Mier
sabían que los opositores marcarían una larga lista de reservas como una vieja
estrategia que solo sirve para alargar la sesión.

La sesión dejó marcado el inició de confrontación que será toda la ruta hasta
2024 en esta legislación de los morenos y aliados contra los panistas de Marko
Cortés, pristas de Alandro Moreno y perredistas de Jesús Zambrano, se suman
los de Movimiento naranja de Dante Delgado, un movimiento que tiene uno de los
mejores tribunos, Jorge Alvarez Máynez.
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NO ES LEGAL EMPRESAS PIDAN CERIFICADO DE VACUNA
Vamos a ver cómo les cae a los empresarios que andan pidiendo o pretenden
pedir el certificado de vacunación a su clase trabajadora la decisión de la
Secretaría de salud ordenada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador
que no es justificable y no es legal.

Que quiere decir, bueno que ahora si de forma oficial o Presidencial, como lo
quieran tomar, los trabajadores no tendrán que presentar ese documento como
requisito para poder laborar. Si se les exige Hugo López Gatell dijo que pueden
denunciarlos a la Procuraduría Federal.

Por un lado puede ayudar esa petición empresarial para controlar en lo más
posible los contagios o al menos una medida preventiva aunque sea menor. Y por
el otro no se puede imponer algo que este fuera de la legalidad.

Desde luego que también hay un severo problema para obtener el certificado
porque ha sido fallido el esquema presentado, ante ello Gatell adelantó que se
está por entrar una herramienta para el auto corregir para agilizar la entrega. Es
decir ya está en puerta la solución para atender las múltiples quejas, ojalá no sea
puroblablabla.

OFICIAL EN GRUPO PLURAL DEJAN PT Y EL PAN

Ayer el Grupo Plural, vaya la nueva bancada que se integró en el Senado que
integran Germán Martínez de Morena, Nancy de la Sierra y Alejandro del Carmen
León Gastélum del PT, Gustavo Madero del PAN y el independiente o sin partido,
Emilio Alvarez Icaza sostuvieron una reunión con el Secretario de Gobernación,
Adán Augusto. Es la nueva bancada que ahora será factor, en gran parte de los
nuevos destinos que decida la gran mayoría que lidera Ricardo Monreal.

Para efectos y para que no quede dudas, sus cinco integrantes ahora supe
ran al destartalado PT que, oficialmente lo han dejado las dos senadora para
quedar mocha la fracción con solo tres senadores. A ver ahora que dicen los
reglamentos. En el PAN, también salió Madero y ahora Germán por el mismo ca
mino. Sus votos ahora si valen oro.

TIANGUIS TURISTICO CON 41 PAISES EN PUERTA
Una buena noticia para los empresarios hoteleros, de prestaciones de servicios
y los mismos gobiernos, sobre todo de los pueblos mágicos, destinos de playa,
mar y arena, arqueológica y cultural, pues para el Tianguis Turístico que se cele
brará en Mérida, Yucatán el 16 de noviembre hay registrados hasta el momento
mil 250 compradores de 41 países. Y que decir que será inaugurada, como es la
tradición por el Presidente en turno, hoy por Manuel López Obrador.

La blanca Mérida de Renán Barrera en el estado de Yucatán que gobierna
el anfitrión panista Mauricio Vila, cumplió con lo establecido para realizar el
Tianguis Turístico porque cuenta con la infraestructura adecuada.

Anote que este sector que dirige el Secretario de Turismo, Miguel ferruco
hay 15 mil habitaciones disponibles en 550 hoteles, una cifra nada menor y si en
cambio que habla del crecimiento de esta industria sin chimenea que se ha vol
cado con la llegada de nacionales y extranjeros además de disfrutar la tradicio
nal cochinita pibil, visitar Chichén Itzá, una de las maravillas del mundo.

La derrama será extraordinaria, pero más la proyección que esperan dar al
mundo sobre todo la abra sexenal del Tren maya que sin duda será anfitrión esté
tica en todos los espacios del evento.

Jachavez77®yahoo£om

Fecha: 20/10/2021

Página: 1

Area cm2: 366

2 / 2

Columnas Políticas

Aquí, en el Congreso / José Antonio Chávez

José Antonio Chávez

Costo: 22,143

Página 4 de 5



I'or VIIHTIO MoiiIO\ <I

¿Neta cumpliste con tu deber, Marcelo?;
Rosario, la traición y su regreso a casa

árcelo Ebrard Casaubon dice que hizo lo correcto con la Línea 12.
Que cumplió con su deber.
Y que no siente ni tantita responsabilidad en el derrumbe del metro en

mayo pasado, en el que murieron 26 inocentes, incluido un niño de doce años.
La que bautizó como Línea Dorada por su presunto nivel extraordinario se

convirtió en la Línea Doblada.
¿No se siente responsable por esta mala construcción de la Línea 12?, le

cuestionó una reportera en la conferencia de Palacio Nacional.
Mire usted lo que vi la semana pasada es que se pusieron o no se pusieron pernos

y que estaba mal la soldadura.
cCómo me siento yo?
Yo cumplí con mi deber en ese momento. Intervino hasta el Instituto Nacional de

Ingeniería de la UNAM, el IPN.
Actué de una forma profesional e íntegra.
¿Y de los 26 muertos?, se pregunta vox populi.
¡Ah!, de eso no habló.
Nadie se lo mencionó y él, que dice no estar totalmente enterado de cómo ha

avanzado el caso, menos.
Y ya cuando lo vio enredado, a punto de perderse, entró al quite Andrés Manuel

López Obrador.
No en vano es su carnal.
Es parte también de lo mismo.
A lo mejor estaban esperando que la Fiscalía de la CDMX, como es Claudia o

depende de la jefa de gobierno, le iba a hacer juicios a Marcelo.
Y se quedaron con las ganas, dijo.
ciY los 26 muertos?
Muertos están.
Mala suerte, para qué se suben al Metro.

¿D^arán salir a Rosario?
Rosario Robles sabe perfectamente que está en la cárcel por traicionar a Andrés
Manuel.

Y que el juez sobrino de Dolores Padíerna, hijo de una de sus hermanas, la envió a
la sombra con un argumento ridículo: que no coincidía su domicilio con la credencial
del INE.

Y que, en consecuencia, no era ni es de fiar.
Sin pretender defender a una mujer indefendible, perdida por la ambición, el

poder y el dinero lo cierto es que está presa por sentirse intocable y desafiar a López
Obrador.

Lo puso, como se dice en el argot policiaco.
En aquel proceso del desafuero y en los videos que mostraron al cínico René

Bejarano echándose a las bolsas del saco hasta las ligas de los fajos de dólares y
devaluados pesos que el vividor Carlos Agustín Ahumada Kurtz, novio de Rosario, le
entregaba para financiar al movimiento.

Entonces, como ahora con sus hermanos Pió y José Ramón, Andrés Manuel dijo
que él tenía y tiene las manos limpias.

Esa es su estrategia.
Usa mandaderos.
Abrepuertas.
En esta columna, revelé en 2019 que el sobrino de Dolores Padierna, Felipe de

Jesús Delgadillo Padierna, actuó como juez de consigna y le dictó formal prisión, pese
a tener derecho a llevar el proceso en casa mediante una fianza.

Robles Berlanga está detenida, dicen, por su presunta participación en la Estafa
Maestra triangulación de siete mil 670 millones de pesos utilizando ocho universidades
y once dependencias y por presentar una licencia de conducir con un domicilio falso,
lo que podría derivar en su fuga.

Entonces amarra a tus perros, dijo a Andrés Manuel cuando buscaba la dirigencia
del PRD y éste negó estarla bloqueando.

Revizarán su caso.

Noroña contra Margarita
Gerardo Fernández Noroña es un patán.

Cuando Margarita Zavala hablaba en tribuna, ayer, la atacó miserablemente.
Farsante. Se dice de izquierda inexistente en México pero gusta de los

satisfactores capitalistas: Mercedes, Audi, BMW y, exquisito, agua Perrier.
Intolerante, bloquea, como la mayoría de los presuntos izquierdistas, en twitter.

Vacuna en Coacalco

En Coacalco, Estado de México, comenzó a buen ritmo la vacunación de jóvenes de
entre 18 y 29 años.

El sábado 23 se vacunará al último grupo de mayores de edad en dos sedes:
Cabecera Municipal y Clínica 198 del IMSS.

El alcalde Darwin Eslava puso en marcha la Jornada Nacional de Vacunación.
El Estado de México está en semáforo verde, tal como la CDMX.

Vámonos: El IVA que impuso Luis Videgaray a las croquetas, ha desaparecido.
albermontmex@yalioo.es aalbermontmex
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STPRM, el anuncio
que no llega
A pesar de que ya se daba por
un hecho de que antes de que
terminara el mes de octubre

habría un anuncio oficial sobre la
convocatoria para la renovación
del Sindicato de Trabajadores
Petroleros de la República
Mexicana, con el jaloneo de las
últimas semanas en materia

laboral y sindical, el anuncio
podría ser pospuesto, nos dicen.
Actualmente, la Secretaría del

Trabajo, encabezada por Luisa
María Alcalde, tiene otros frentes
abiertostcomo el conflicto en la

refinería de Dos Bocas o la "gue
rra fría" entre la CTM y la Catem
por la titularidad de algunos

contratos colectivos y, sobre todo,
por ser la central obrera predomi
nante. Nosolo es la renovación de

la Secretaría General y el relevo
oficial de Carlos Romero Des

champs, sino la renovación de las
dirigencias seccionales, en donde
los ánimos entre los aún cercanos

al exlíder sindical y los disidentes,
siguen muy encendidos.

No olvidan el mayoriteo
Previo a la maratónica jornada
en el pleno de la Cámara de
Diputados, los coordinadores de
oposición nuevamente señalaron
la forma atropellada en que, con
sideran, legislan Morena y sus
aliados. No les falta razón aunque

quizá un poco de autocrítica
porque algunos de ellos han
estado del lado de los que "ma
yoritean". Pero, sin duda, quien
puso los puntos, sobre las íes fue
el coordinador tricolor Rubén

Moreira, quien cuestionó que
con esas formas, los legisladores
del partido guinda lleven a buen
puerto la Reforma Eléctrica. Y es
que tal parece que los diputados
de Morena le agarraron muy
rápido el gusto a imponer su
mayoría y, de momento, les sigue
funcionando. Pero habrá que
ver cómo les funciona cuando

requieran votos deotras banca
das que no sean las del Verde o.
las del PT.

Mensajes cruzados
Nos dicen que la discusión inter
na en la bancada de Morena,

para considerar o no algunos
de los cambios propuestos por
la oposición en la Ley de In
gresos y la Miscelánea Fiscal,
también ha estado influenciada

por otros externos, aunque con
posturas encontradas. Por un
lado los mensajes de la dirigen
cia nacionaly de Palacio en don
de se reafirma que no requieren
modificaciones; y por otra, desde
la contraparte en el Senado
en donde recomiendan hacer

ciertos ajustes para que llegando
a la Cámara alta no se les "corrija
la plana".
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EL NEGOCIO DEL

ARRENDAMIENTO

Y SECUELAS DE LA
EXPROPIACIÓN
La adquisición de 510 camiones
como parte de la reestructuración
del transporte público podría con
vertirse en un negocio millonario
muy apetitoso para quien sea el
ganador del contrato de arren
damiento de las unidades, un
esquema que anunció el goberna
dor Samuel García.

Si el gobierno pretende aplicar
este esquema financiero y que
los transportistas sean quienes
operen las unidades esto sería
un favor para los empresarios
pues hasta ellos podrán adquirir
las propias, tal como lo anunció
Hernán Villarreal, secretario de
Movilidad.

Pero esto aún deja muchas
dudas, por ejemplo, ¿cuál sería la
tasa de interés de este arrenda

miento?

De igual manera, esto que pre
tende hacer Samuel es, en cierta
forma, lo mismo que hizo su ante
cesor, Jaime Rodríguez Calderón
en 2019, al solicitar al Congreso
aplicar este esquema para mil
vehículos a un costo de 2 millo

nes de pesos por cada unidad, es
decir, más de 2 mil millones por
toda la flotilla.

El ganador, de acuerdo a la
licitación pública 59/2019, fue la
empresa Valué, propiedad del
empresario Carlos Bremer.

Bremer, por cierto, fue uno de
los invitados especiales a la toma
de protesta de Samuel García
como gobernador y también se
le ha visto en eventos públicos
como el Festival Santa Lucía.

SECUELAS DE

LA EXPROPIACIÓN

El municipio de San Pedro,
encabezado por el alcalde Miguel
Treviño de Hoyos, dejó inhabi
tables los dos inmuebles de la

vecina Rocío Leos Chávez, tras

La adquisición de 510 camiones
como parte de la reestructuración
del transporte público podría con
vertirse en un negocio millonario
muy apetitoso para quien sea el
ganador del contrato de arren
damiento de las unidades, un
esquema que anunció el goberna
dor Samuel García.

Si el gobierno pretende aplicar
este esquema financiero y que
los transportistas sean quienes
operen las unidades esto sería
un favor para los empresarios
pues hasta ellos podrán adquirir
las propias, tal como lo anunció
Hernán Villarreal, secretario de
Movilidad.

Pero esto aún deja muchas
dudas, por ejemplo, ¿cuál sería la
tasa de interés de este arrenda

miento?

De igual manera, esto que pre
tende hacer Samuel es, en cierta
forma, lo mismo que hizo su ante
cesor, Jaime Rodríguez Calderón
en 2019, al solicitar al Congreso
aplicar este esquema para mil
vehículos a un costo de 2 millo

nes de pesos por cada unidad, es
decir, más de 2 mil millones por
toda la flotilla.

El ganador, de acuerdo a la
licitación pública 59/2019, fue la
empresa Valué, propiedad del
empresario Carlos Bremer.

Bremer, por cierto, fue uno de
los invitados especiales a la toma
de protesta de Samuel García
como gobernador y también se
le ha visto en eventos públicos
como el Festival Santa Lucía.

SECUELAS DE
LA EXPROPIACIÓN

El municipio de San Pedro,
encabezado por el alcalde Miguel
Treviño de Hoyos, dejó inhabi
tables los dos inmuebles de la

vecina Rocío Leos Chávez, tras

El empresario Caries Bremer fue uno
de ISSt ínvitaüQS a la toma ele píiifégti
de Samuel.

llevar a cabo una accidentada

expropiación para la ampliación
de la avenida José Vasconcelos.

Así lo determinó un peritaje
que ordenó el Primer Tribunal
Colegiado en Materia Adminis
trativa del Cuarto Circuito del

Poder Judicial de la Federación.

Se afectaron los servicios, una
parte de la electricidad, el gas y se
registraron daños a la tubería de
agua.

La estructura de los dos inmue

bles, uno que fungía como vivien
da y otro como local comercial,
también resultó con afectaciones.

Pero lo más lamentable es que,
según el peritaje, se tomaron un
metro más de lo que estaba esta
blecido en el decreto de expro
piación. En teoría, el municipio
tendría que hacerse cargo de estos
daños.

Se espera que con el amparo
interpuesto por la vecina de San
Pedro, el juzgado de distrito se
pronuncie en el mismo sentido,
a favor de Rocío y en contra del
ayuntamiento, cuyos funciona
rios actuaron con abuso de poder
y de manera arbitraria.
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CABAL PENICHE LIBRE
Los abogados de Carlos Cabal

Peniche lo tienen muy claro.
Él es totalmente libre y los
procesos judiciales que esta
ban en su contra fueron can

celados desde el viernes de la semana

pasada. El pleito que sostuvo con Crédito
Real se acabó con el cambio de acciones

por la deuda, así, directo, se cancelan tos
procesos judiciales. Ahora están en el
proceso de ver qué hacen con ellas, tos
dueños quieren su dinero y van a mone
tizar el paquete accionarlo y ya hay, al
menos, un buen candidato. Todo lo que
pasó este lunes es puro show, tos mal
querientes de Cabal Peniche quieren ge
nerar ruido con la idea de que se reactiva
la orden de aprehensión porque no se
presentó a Armar, eso no es cierto. Lo que
falta es que le notifiquen al juez, ahora si
que, pagada la deuda, se acaban los pro
cesos judiciales.
El que anda presumiendo su in

glés es Alejandro Murat, go
bernador de Oaxaca, con el
embajador Ken Salazar que
desde la noche del lunes llegó

a su estado. La conversación inicial fue

sobre el proyecto del corredor interoceá
nico y los parques industriales que van a
construirse alrededor del mismo y se su
pone que van a convertir al Istmo de
Tehuantepec en lo que los neoliberales
llamaron Zonas Económicas Especiales,

nada más que estas van a ser de la 4T.
Pues el presidente López Obra

dor presentó el programa
Sembrando Vida al enviado

de Washington, lohn Kerry, y
le pidió que se convirtiera en

parte de su agenda porque México busca
que se replique en Centroamérica para
evitar el avance de la migración ilegal. Lo
cierto es que México se ha convertido en
un primer filtro de la migración ilegal y
se necesita atender el origen de la migra
ción ¿Sembrando Vida será parte de la
solución? Pues en Palacio Nacional hay
mucha confianza, pero desde afuera tos

ven con grandes limitantes,
uienes traen ánimo de pe
lear con el presidente y la
4T son los de la Alianza

Mexicana de Abogados.
Ricardo Beltrán, presiden

te delTBTisejo Directivo de la alianza,
condena enérgicamente las expresiones
hechas en Palacio Nacional en contra de

ellos y diceque son "desafortunadas, las
timosas, indignantes, abusivas y tenden
ciosas". La defensa es para abogados en
la práctica privada y también jueces y
magistrados.

PD: Ayer la Suprema Corte de Tusticia
resolvió calificar como constitucional la

venta de cigarros electrónicos en México.
Las tabacaleras felices y más sus publi
relaciomstas disfrazados de ONG's .
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ECATEPEC, LA TRAICIÓN
RUBÉN PÉREZ
Alas piedras en el camino del

senador Higinio Martínez Mi
randa, rumbo a su proyecto
de 2023, se agregan claros
obstáculos colocados desde

Ecatepec, a pesar de que él como jefe del
grupo político de Morena, en su momento,
influyó para el palomeo. Y es que el legis
lador federal ha venido aplicando aquello
de que "lo que no está prohibido está per
mitido", y en una jomada de activismo po
lítico, está allanando el camino por la can
didatura al gobierno mexiquense. Este he
cho alebrestó a los panistas en el Congreso
mexiquense, donde también hay "suspi
rantes" por la "grande", en una postura que
se puede considerar normal por tratarse de
adversarlos políticos. Sin embargo, Higinio
Martínez Miranda tiene a su lado el fantas

ma de la deslealtad en Ecatepec, donde al
alcalde Femando Vilchis Contreras le han

vendido la idea de que él puede ser un "ga
llo con espolones", y por lo mismo son fre
cuentes los acontecimientos que obstru
yen la vía que comenzó a zanjar FUgimo
Martínez Miranda. Para ello se han explo
rado hasta estrategias de traición, las cua
les ya son del conocimiento del senador.
Resta ver qué hace ante esta felonía, y más
aún, qué dice el dueño de Morena desde
Palacio Nacional.

A RENGLÓN SEGUIDO

COMO nuevo presidente de la Asocia
ción de Empresarios y Ciudadanos de Mé
xico (Asecem) en Huixquilucan, fue nom
brado Octavio Villa Ríos, designación que
fue recibida con beneplácito por la clase
empresarial de ese municipio. El organis
mo que preside Raúl Chaparro sigue con
solidando buenas alianzas en beneficio de
tan importante gremio. Villa Ríos es una
figura con amplia experiencia en los secto
res público y pri vado quien, de la mano de
Chaparro, seguirá impulsando la agenda
del sector... CONTRARIO a lo que debería
prevalecer en Naucalpan con la paz social
las protestas por falta de pagos salariales
de empleados del gobierno están converti
das ya en el "deporte cotidiano". Ayer una
nueva protesta de policías que reclamaban
sueldos se sumó a la lista de repudios
contra la administración, la cual niega ha
blar de la situación financiera del ayunta
miento. Nadie ofrece solución a los traba

jadores... CONDENADOS a soportar a ma
los gobiernos, los habitantes de Coacalco
no tienen ni para dónde hacerse. Morena,
en voz de Mario Delgado, dice que es casi
un hecho que anulen las pasadas eleccio
nes, mientras que la alianza marital PR1,
PAN y PRD afirma que su triunfo es legiti
mo. En ambos bandos hay delincuentes
políticos que se quieren apoderar del go
bierno.
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PELEAS POR CCT ENTRE
CENTRALES OBRERAS

PATRICIA CARRASCO

Abogados y expertos
laborales hablan ad
vertido del conflicto

que se venía en la
disputa por los con

tratos colectivos de trabajo, tras
la reforma a la Ley Federal del
Trabajo del 1 de mayo de 2019, lo
cual se vio en el conflicto de Ge

neral Motors en Silao, Guanajua
to, y según dicen sindicalistas, en
la obra de la Refinería de Dos Ro
cas.

Aunque en este último caso
hay varias lecturas y deslindes de
centrales obreras como la Catem

y la CTM, quienes afirman no te
ner ningún sindicato ni CCT.

Presuntamente responsabili
zan a una abogada laboral que
trabaja en la frontera norte, legis
ladora de Morena, de azuzar a los
trabajadores al enfrentamiento.

Los sindicatos tienen el dere

cho a pelear los CCT, buscar su
revisión y la representatividad de

los trabajadores, al contar con el
respaldo de 30%.

Ello, claro, hasta que cuenten
con la Constancia de Representa
tividad que otorga el Centro Fe
deral de Conciliación y Registro
Laboral, que les da derecho a em
plazar a huelga, a legitimar o re
visar un contrato colectivo de tra

bajo.
"Si bien el caso de Dos Bocas

no parece que es por una pelea
por el CCT, sino porque los traba
jadores exigen salarlos justos,
pagos de horas extras y mejores
condiciones laborales; si se puede
dar una lucha por un contrato,
aunque el gobierno de la 4T no
quiere ningún sindicato en esa
obra", opina el especialista labo
ral Ernesto Sánchez Ponce, de la
firma Pizá Abogados.

Para el abogado Óscar de la
Vega Gómez, el problema en esa
obra tiene su origen en la ley la
boral que no respeta el derecho a
la libertad de asociación por la
protección al corporaüvismo sin
dical y prácticas corruptas.

El Articulo 395 debe revisarse,
dice, pues la cláusula de exclu
sión por Ingreso es la forma de

condicionar el empleo a los tra
bajadores para que se afilien a un
sindicato o de lo contrario no po
der trabajar.

Así se violenta el derecho del

trabajador a la libre elección de
pertenecer o no a un sindicato, al
que en la mayoría de los casos ni
siquiera conoce, cita De la Vega.
Señala que muchos de los

conflictos violentos como el de la
refinería de Dos Bocas, tienen su
origen en la preservación del ne
gocio de las cuotas sindicales en
la Industria de la construcción.

Las cuotas de los trabajadores
han sido, en gran parte, en mu
chos casos, el interés de muchos
sindicatos para mantener la cláu
sula de exclusión por ingreso,
aclaró el abogado.

EN ESE TENOR. Laboristas

destacan que la LFT de hace dos
años, tiene que perfeccionarse en
los procesos de legitimación de
contratos colectivos de trabajo,
ya que con la actual ley se com
plica la posibilidad de que los tra
bajadores dejen a las centrales
obreras y se consolide la demo
cracia y libertad sindical.

(a)Patri17Carrasco
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LÍNEA 12, ARENA POLÍTICA
JOELSAUCEDO

Desde el primer momento de
la tragedla de los 26 muer
tos por el colapso de la li
nea 12 del Metro, se vislum
braba su politización.

Y asi fue. El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador no se presentó con el
argumento de que no se prestaría a to
marse la foto.

Pero de inmediato salió al auxilio de

la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
quien habla entrado en una vorágine de
reclamos y críticas.

En todo momento, la propia Shein
baum y el gobierno que encabeza se des
lindaron de toda responsabilidad.

Lo anterior, a pesar de que la entonces
directora Florencia Serranía era al mis

mo tiempo la directora de Mantenimien
to. Es decir, que es doblemente responsa
ble.

Desde e! gobierno capitalino se em
pezó a difundir la Idea de que uno de los
responsables era el jefe de Gobierno en
el momento de la construcción de la li
nea 12, Marcelo Ebrard.

La misma versión salló del viejo Pala
cío del Ayuntamiento para incriminar al
senador y ex jefe de Gobierno Miguel
Ángel Mancera.

El golpeteo también le Eegó a los pies
del diputado Jorge Gaviño, director del

Metro con Mancera y quien culpó a
Ebrard del hecho.

Pero ambos, Mancera y Gaviño, se
mostraron dispuestos a dar la cara frente
a una acusación que los ubicaba con me
nor responsabilidad en comparación con
Ebrard y Sheinbaum.

El caso es que tanto el canciller como
la jefa de Gobierno aprovecharon la co
yuntura, uno para deslindarse y otra para
culpar a su principal adversario rumbo a
2024.

En resumidas cuentas, el tema de la
linea 12 continuará como la principal
arena política en la disputa por el poder
que inició desde los anticipados destapes
de López Obrador.

Aún le falta a esa historia, por la cas
cada de demandas y contrademandas.
Pero los únicos que pierden son los habi
tantes de Tláhuac.

PROSPECCIÓN... En los gobiernos de
Morena hay incongruencia, puesto que
iluminan de rosa los edificios públicos,
pero cierran clínicas de la mujer para
atender el cáncer de mama, declaró la
presidenta del PRD en la Ciudad de Mé
xico, Nora Arias Contreras, en el contexto
del Dia Internacional de la Lucha Contra

el Cáncer de Mama.

Twitter: (aiJoelSaucedo
saucedos¡<a>yahoo,com.mx
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Me fue como en feria,
conñesa Monreal

a persistencia, la tenacidad, la terLquedad y hasta la paciencia, son cua
lidades de mujeres y hombres pode

rosos, encumbrados en los altos niveles de
dirección, de conducción, de liderai a los
demás que demuestran su debilidad de
espíritu o que solo son rémoras de aque
llos que luchan todos los días por ser mejo
res personas.

Decimos esto, porque nos llamó la atención
una confesión, casi a manera de descargo, que
hizo anteayer Ricardo Monreal Avila, presi
dente de La Jucopo del Senado, cuando habla
ba en la inauguración de la 43* Asamblea
Global de la Privacidad Z0Z1, organizada por
el Instituto Nacional de Transparencia, Ac
ceso a la Información y Protección de Datos
Personajes (Inai).
Se referia Monreal a la necesidad de regu

lar a las poderosas plataformas digitales como
FaceBook, Twitter, Google, Instagram y tantas
otras que por ahora se autorregulan y muchas
veces se exceden y llegan a censura, o ai revés, a
la difamación, ambas acciones igual de graves,
por mencionar algunos desaciertos.
Con precisión dijo que "Ja legislación vi

gente desde hace una década, debo de decir
Jo, requiere ajusfes que la coloquen en una
línea de vanguardia para reforzar la investi
gación de violaciones a la privacidad come
tida en contra de usuarios digitales por
agentes cuyos servidores tecnológicos están
ubicados fuera del territorio nacional

"Un servidor, presenté una iniciativa más o
menos en este sentido, buscando consensos
para modificar. Es impresionante, aunque sé
que son patrocinadoras algunas de las platafor
mas de esfe evento, es impresionante su poder.
"Solo presen té la iniciativa, y así me fue,

como en feria, porgue desinforman, tergi
versan y alteran. Es impresionante enfrentar
se a ellos. Por eso, espero hablar con ellos,
ahora que ustedes son organizadores, para
decirles de qué se trata y que no generen
tanta desinformación ".

La tengo presentada y no voy a ceder, no
voy a ceder,porgue es uu tema fundamental
para Ja vida del país y del mundo.
No voy a cedes, no voy a ceder, repitió

Monreal. Esa persistencia la hemos visto en
muy pocas, contadas, personas.

Marihuana, otra vez
Fue inaugurada en el Senado la exposición
"Cannabis, más allá de lo Iúdico'\ y en la
muestra se pueden observar esculturas y foto
grafías con la intención de acercar a las per
sonas a la cultura oaxaqueña y, sobre todo, a
mujeres que cultivan cannabis en esas tierras.
Obviamente, la inauguración estuvo a cargo

de doña Olga Sánchez Cordero (el florero
que cambió de aparador) , quien no pierde
oportunidad de colarse a cuanto evento
puede, con o sin invitación, con tal de salir en
la foto. Pero bueno, ese es otro cuento.

Les decía que fue inaugurada la Expo
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Mota en el Senado y ahí dijo la Doña que en
las próximas semanas o meses, (¿?) iniciará
la discusión y eventual aprobación para
regular el uso y consumo de la cannabis en
México.

La regulación, dijo, debe estar acompañada
de una visión de derechos humanos y de jus
ticia social; además de considerar la perspec
tiva de la seguridad pública, a fin de eliminar
la política prohibicionista que ha imperado
durante décadas en nuestro país, y así termi
nar con la criminalización de la que han sido

víctimas campesinos y comunidades agrarias.
"En estos tiempos ya no hay cabida para la

política prohibicionista, somos el México de las
libertades y el pueblo es consciente de ello. "
La senadora Martha Lucia Micher Ca

marería, dijo que desde el Congreso se tiene
que cambiar la percepción negativa sobre el
uso del cannabis, pues "estamos tratando de
concientizar a las personas de los múltiples
beneficios".

Dijo que esta planta tiene beneficios cul
turales, medicinales, alimentarios y puede
impulsar la generación de una industria del
cáñamo que generaría miles de empleos
formales.

La senadora Susana Harp Iturribarria,
confió en que se deben quitar prejuicios so

ciales y reflexionar sobre Jas ventajas de
esta planta, para retomar lo que la naturaJe
za nos ha dado.

Senadoras dejan al PT
Ya de salida, les cuento que durante la

sesión de ayer se informó oficialmente la
decisión de las senadoras Naxicy de la Sieria
Arámburo y Alejandra del Carmen León
Gastélum para dejar de formar parte del
Grupo Parlamentario del Partido del
Trabajo. Falta saber cuándo dejará Morena
el michoacano Germán Martínez.

Igualmente, se informó que el senador
Gustavo Madero Muñoz dejó de formar
parte déla fracción parlamentaria de Acción
Nacional. Emilio Alvarez Icaza era de por sí,
in dependiente.

Avanza así la integración del bloque plural
de senadores, a quienes no se les reconocerá
como bancada legislativa, pero conservan sus
derechos y obligaciones como senadores de
la república.
No buscan canonjías, ni las tendrán, pero

vaya que Jran logrado notoriedad al Jraberse
cortado el cordón umbilical, aunque hay
quien los llama tradiores.
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A casi tres años de gobierno
de Morena, el país está en la

antesala del desastre
Última parte

Es muy importante mencionar que para contener el éxodo de
migrantes centroamericanos, el gobierno ofreció permisos de
estancia temporal y empleo en los megaproyectos que preten

de desarrollar en el sureste, como la construcción del Tren Maya.
Sin embargo, este fenómeno migratorio y la estrategia para conte

nerlo, es traducido en un verdadero dolor de cabeza para ios ciuda
danos mexicanos que viven en la zona fronteriza norte y sur del paísr
por el impacto social y económico que representa para nuestro país,
ya que ser, no solo el patio trasero de Estados Unidos, ahora el
gobierno de la 4Tr nos ha convertido en el muro de contención
migratorio, en pocas palabras somos la versión "pirata región 4"
de la Barder Patrol de EE. UU. haciendo el trabajo sucio de los esta
dounidenses en la frontera sur.

No podemos dejar de considerar que existe una grave
con ira dicción en el discurso del presidente AMLO:
"Sabemos que debe fortalecerse la protección a los solicitantes de

asila en México" Son temas que van más lentos que la coyuntura y vio
lación de derechos humanas que ocurre en la frontera sur".
Con las decisiones de las autoridades migratorias mexicanas, que

ahora hacen uso de la violencia, y la constante violación de los dere
chos humanos en perjuicio de los migrantes extranjeros.
La opinión de miles de mexicanos, el análisis de especialistas, y la

conclusión de las familias de victimas de la inseguridad, violencia,
corrupción e injusticia, cuestionan y descalifican la militarización del
país, sin olvidar que al inicio de su mandato, López Obrador hizo
caso omiso de una coalición de más de 300 organizaciones de la
sociedad civil que exigían que la Guardia Nacional fuera una fuer
za civil, como lo estipula la Constitución.
El gobierno de Morena, de manera estratégica, ha otorgado un
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poder sin precedentes a las fuerzas armadas y
militares, ya que en la actualidad los miem
bros de la Sedeña están construyendo el
Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de
México y colocando vías para una
sección del Tren Maya, constru

yendo miles de nuevos bancos y ayudando con programas sociales y
distribución de vacunas.

Los elementos de la Secretaria de Marina [Semar), una fuerza mili
tar de élite con estrechos vínculos con Estados Unidos, ahora con
trolan los puertos de México; y la Guardia Nacional se ha hecho
responsable, junto con el Ejército, de vigilar a Jos migrantes no
mexicanos que viajan al norte de Estados Unidos.
Por otra parte, la construcción de una refinería en Tabasco que

ya provocó graves conflictos laborales y la compra de parte de
otra refineria obsoleta considerada "¿asura" en Houston, Texas,
que sin lugar a dudas sirve como ejemplo de una política energé
tica que violenta acuerdos internacionales en materia medioam
biental, que afectará seriamente a la inversión extranjera, la libre
competencia y la concurrencia de importantes empresas que
invierten millones de dólares y generan miles de empleos en
México, circunstancia que el gobierno de Morena, nunca podrá
hacer; ya que tal parece que su principal objetivo es volver al
pasado, en materia energética.
En conclusión, los mexicanos seremos testigos y participes de

las nuevas ocurrencias del gobierno de Morena en materia de
revocación de mandato, estrategia que tiene más intereses políti
coelectorales que jurídicoconstitucionales para fomentar y con
solidar la democracia participativa en términos de la reforma al
artículo 35 constitucional que ha provocado toda clase de debates

y desencuentros, sin embargo, el
t V presidente Andrés Manuel

López, saldrá más fortalecido
y 1 ; que nunca, mientras que la

oposición seguirá siendo
víctima de la intimidación o

persecución de la VIF y la
í, ¦ FGR.
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Conferencia

La bancada prllsta en La LXI LeglsLa
tura deL Estado de México, convocó
a una conferencia para hablar deL
cáncer de mama, en ocasión deL
Día Internacional de La Lucha contra

este mal. Se habLó deL apoyo a toda
La problemática que enfrenten las
mujeres. AL finaL, Las entrevistas se
fueron a Los temas políticos, como
Los foros que realiza el senador
Hlglnio Martínez en donde critica
de manera constante eL gobierno
de Alfredo del Mazo. Alejandra
del Moral, en su caLidad de líder

estatal del PRI, llamó a La cordura
al senador, porque no es precandi
dato, e incluso se refirió a él como
un político con experiencia, que
debe respetar Los tiempos electora
les y actuar con cordura. Del Moral
también se refirió al caso Coacalco,
y aseguró que eL respaLdo deL PRI es
absoluto para David Sánchez Isido
ro, porque ganó La eLecciún y nadie
Le puede arrebatar su triunfo.

El diputado morenista Maurllio
Hernández dijo en entrevista que el
senador Hlglnio Martínez ejerce su
Libertad de expresión al habLar de la
probLemátlca deL Estado de México,

que no puede ser reconvenido por
nadie y que no hay irresponsabi
lidad en sus comentarios, porque
simple y senesLLamente ejerce su
Libertad de expresión," aunque
podamos estar o no de acuerdo
con ello". El diputado David Parra,
señaLó en entrevista que cuando
se vengan Los tiempos deL análisis
deL presupuesto para eL próximo
año, la bancada del PRI exigirá más
recursos para combatir este mal,
eincLusoeLcérvico uterino,ya que
el gobierno federal ha descuidado
mucho La atención al cáncer y el
gobierno estatal no Lo puede des
atender.

En la LXI Legislatura se dio inicio
a la instalación de Las comisiones.

ALlnstaLarseLa de Procuración y
Administración de Justicia, el dipu
tado Gerardo Dlloa Pérez hizo un

LLamado a ponderar el interés pú
blico sobre la militancia e ideología
partidista porque el problema de La
procuración de justicia y La corrup
ción no solo está en La FlscaLía, sino
también en las instituciones de

seguridad púbLlca y en el ámbito
penal.
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[ ¿SERÁ? ]
Ejemplo europeo
Rumbo a la COP26, donde los países fijarán las metas de
reducción de Gases Efecto Invernadero (GEI), México estará
en la misma línea que Francia, España y Holanda, pero no
por sus logros en el combate a la contaminación, sino por haber
perdido unjuicio por cambiar los acuerdos firmados en 2015,
principalmente en lo que se refiere a transporte y a generación
de energía eléctrica... Dicen por ahí que es una muestra de
que del primer mundo no siempre copiamos lo mejor. ¿Será?

¿Y los residuos sólidos?
. ..y en sentido contrario, en el Senado que preside Olga
Sánchez Cordero, se alcanzaron algunos acuerdos, como por
ejemplo la Ley General para la Prevención y Gestión Integral
de Residuos Sólidos avanzó en comisiones, la cual busca
garantizar un medio ambiente sanoypropiciar un desarrollo
sustentable... ya solo falta que la apruebe el pleno. ¿Será?

Opacan el debate
Ya lo había advertido el presidente de la mesa de decanos en
la LXV Legislatura a finales de septiembre: nunca había visto
tanto desorden e insultos entre los legisladores. Y ayer, los le
gisladores llevaron a otro nivel la falta de respeto entre ellos. Al
subir a la tribuna la diputada Margarita Zavala, en la bancada
de Morena decidieron que en lugar de entablar un debate de
ideas y posturas, que es lo que se supone que deben hacer en un
Parlamento, eramejoridea darle la espalda, gritar"ABC" e
interrumpirle constantemente su intervención. Luego de "los
argumentos" morenistas, Acción Nacional decidió hacer lo
mismo a Gerardo Fernández Noroña quien por poco pierde

los estribos, hasta dio un manotazo enla tribuna y exigió ai
presidente de la Mesa Directiva orden. Malos augurios para
lograr entendimientos previo a la discusión del Presupuesto
de Egresos. ¿Será?

No todos están con Maduro
Nos confirman que en Estados Unidos ha sido muy bien valo
rada la colaboración del Gobierno mexicano en los procesos
que se siguen contra el empresario colombiano Alex Saab,
vinculado al régimen de Nicolás Maduro. Se recuerda que la
administración federal, a través de la Unidad de Inteligencia
Financiera de S antiago Nieto, ha presentado cinco denuncias
contra el prestanombres del mandatario venezolano, así como
contra sus socios en México, quienes participaron en operacio
nes irregulares para proveer alimentos a sobreprecio en el país
sudamericano.

Murat abre sus cartas
En Oaxaca, el gobernador Alejandro Murat destapó a los
posibles candidatos con los que una eventual alianza PRI
PAN PRD podrían contender por la gubernatura cuando deje
el encargo el próximo año. El mandatario priista anticipó que
propondrá al actual director del IEEPO Francisco Ángel Villa
rreal; al diputado Alejandro Avilés o al presidente del tricolor
en ese estado, Eviel Pérez; quienes se enfrentarían en las urnas
a la senadora morenista Susana Harp y al representante del
Partido Verde, Raúl Bolaños... se abren las apuestas. ¿Será?

.. .por cierto, nos comentan que es GabrielaRuvalcabayno
Gabriel, que e s directora y no director quien encabeza la Escue
la Judicial Electoral.
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Facebook, ¿por qué no?,
construye su metaverso
El gigante de las redes sociales Facebook
anunció que creará 10 mil empleos en la
Unión Europea en los próximos cinco años
mediante el desarrollo de un metaverso. El

concepto se refiere a un universo colectivo en
Internet al que se accede através de aditamen 
tos como cascos o visores de realidad virtual.

En este, una persona puede tener una vida
digital alterna. Comprar, hacer negocios, edu
carse, socializar y entretenerse son, hasta el
momento, los objetivos del espacio. SegúnFer
nando Rubio Sancho, del Consejo General de
Colegios de Ingenieríalnformáticade España,
el avance tecnológico ha permitido crear estos
espacios "en 3D con capacidad de interacción
y (...) características de un mundo real, viven 
cial, interactivo, continuoy tridimensional".
Para MatthewBall, inversionista de riesgo,

el metaverso es la evolución de los smartpho
nes y, eventualmente, lo que hacemos en un
teléfono celular con Internet se trasladará a

este. El también ensayista aclara que "se alte
rará la forma en que asignamos y monetiza
mos los recursos modernos", y pone el ejemplo
del videojuego Fortnite, en el que "ha surgido
toda una subeconomía (...) donde
los 'jugadores' pueden construir y
monetizar su propio contenido".
Esta semana, en un comunicado

firmado por Nick Clegg, ex vicepri
mer ministro británico y actual vice
presidente de Asuntos Globales de
Facebook, y Javier Olivan, vicepresi
dente de Productos Centrales, la em
presa sostuvo que "la UE tiene una
serie de ventajas: un gran mercado
de consumidores, universidades de
primera clase y, lo que es más impor
tante, talento de primera calidad".
Por o tro lado, mencionaron que' la UE tam

bién tieneun papel importante (...) enla con
figuración de las nuevas reglas del Internet"
y que sus líderes están promoviendo "valores
europeos como la libre expresión, la privad

NUEVA REALIDAD

dad y la transparencia".
El anuncio de Facebookllegó dos

semanas después de que se revela
rá la identidad de Francés Haugen,
una exgerente en el equipo de In
tegridad Cívica de la empresa que
en septiembre filtró documentos
internos al WallStreet Journal, des
atando la peor crisis de la red social
hasta el momento.

Las filtraciones revelaron que
Facebook tomaba una actitud laxa

contra el tráfico de personas en su
plataforma. También que la compañía, tras
un estudio interno, concluyó que Instagram
(propiedad de Facebook) estaba afectando
psicológicamente a los adolescentes, situa
ciónque decidió no hacerpública.
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Bartlett y Compañía

La declaración del director de la CFE
Manuel Bartlett en el sentido de

que la Reforma Eléctrica no contem
pla indemnizaciones, es tan absurda

como pensar que, si alguien modifica un con
trato de forma unilateral, que afecta los inte
reses pactados de una de las partes, ésta no
exija una indemnizaciónpor el daño causado.
Pero el fondo es el miedo. El Gobierno sabe que
la reforma no pasará tal y como el Presidente
ordenó a sus operadores.
La forma de reaccionar del régimen cuan

do tiene ante sí un escenario adverso es la

confrontación. ¿Qué dice el manual? Hacer
aparecer ante la opinión pública nuevos ar
chienemigos: Oxxo, Bimbo, Femsa. ¿Cuál es
el pecado imperdonable de estas empresas?
Gestionar bien los costos y la energía que usan
para sus productos y servicios y así tener una
mejor oferta para sus clientes y consumidores.
No se puede ser más traidor.
Bartlett es la avanzada de lo que veremos

los próximos tres años. Detrás de este despro
pósito está el sector más radical del régimen.
La declaración literal de Paco Ignacio Taibo
en la FIL de Guadalajara con respecto a la re
forma eléctrica ¡nos los vamos a chingar! los
describe perfecto. ¿Así o más claro?
Si es usted comerciante o empresario cla

semediero que ha puesto en los techos de su
negocio paneles solares para ahorrar de for
ma importante en el recibo de luz y poder ser
más eficiente y reinvertir en su negocio y crear
empleos, ¿qué cree? ¡ Se lo van a chingar!
Si es usted un prestador de servicios y con

la Reforma Energética la vigente decidió
invertir y trabajar en temas de energías lim
pias, renovables, similaresy conexas puesbad
news ¡ se lo van a chingar!
Si usted es una persona como cualquier

otra que en su casa anda preocupado por
el costo de la luz y sabe que con la iniciativa

presidencial le van a aumentar el recibo y los
precios de todo lo que consume su familia, sí,
a usted, ¡ También se lo van a chingar!
Pero si usted es de Villahermosa, Tabasco,

¡Ya chingó! Allí el mismísimo Presidente le
perdona todo lo que deba de luz, con la condi
ción de que haga un acto de contrición, vote
por Morenay si es posible pague cuando quie
ra. Lo que sea su voluntad.
Sin embargo, para Bartlett y compañía,

el miedo es que se los chinguen. El domingo
pasado, en el PRI, la balanza a rechazar la
reforma eléctrica es cada vezmás evidente. La

reaparición y la declaración de Manlio Fabio
Beltrones después de tres años de silencio
apunta en qué sentido irá el PRI.
El llamado de Monreal a que Bartlett se

modere y que la reforma necesita cambios pro
fundos, seguro causaron más de un entripado

enPalacio. El pulso Monreal vs. Morena está a
tope. Mario Delgado ya lo ve hasta en la sopa.
El miedo del Gobierno y su movimiento es

que el panorama no está nada alentador. Este
miércoles se presentará en el pleno del Con
greso la Ley de Ingresos, lo más seguro es que
no pase. ¿Veremos al fin al Presidente y suslea
les negociando con la oposición el presupuesto
proyectos faraónicos del régimen incluidos
Reforma Eléctrica, etc? Parece que no.
Hace dos años elPresidente declaró textual

mente : No somos moderados, somos radicales.
El moderado sólo es un conservador más des

pierto la cita original es de Melchor Ocampo
E1 peligro está en que cuando los líderes

carismáticos se radicalizan, pasan de las ame
nazas a lo hechos. Elementos para presionar
no le faltan al Presidente. Y ganas le sobran.
La oposición en México no está en su mejor

momento, pero tampoco lo están ni Morena
ni el Gobierno federal. Es necesario dejar los
radicalismos aunladoypensarenMéxico. Es
hora de negociar. Estamos aún a tiempo.
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Monreal yEbrard lo saben: López va con Sheinbaum

Ninguno se engaña.
López Obrador no cambia ni

cambiará jamás de opinión sobre
asuntos de interés personal, con el

país en segundo término.
Y el mayor deelloses trabaj ar en la sucesión

con Claudia Sheinbaum.
Lo saben a la perfección Marcelo

EbrardyRicardo Monreal.
Van contra la maquinaria y en esto no cuen

tan Morenay menos Mario Delgado.
Todos lo sabemos: las decisiones son uni

personales, como las candidaturas, elmanejo
de Morena y el aparato asistencialista del
Gobierno.

Este será reforzado en la segunda mitad
del sexenio a partir de 2022 aceitado con el
dinero privado dedicado a programas de be
neficencia pública.
López Obrador vía Los Siervos de la Na

ción Cuervos de la nación, les dice Alejan
dro Moreno, Alito hoy entregan en su nom
bre el dinero y lo cobrará en votos en junio de
2024.

COMPROMISO: RESPETO MUTUO
Muchos analistas ven un frente anti Claudia
Sheinbaum.
Mentira.

Ha sido un diálogo civilizado.
Ricardo Monreal y Marcelo Ebrard dicen

respetarse mutuamente y piensan arrancar al
tabasqueño la apertura del proceso interno.
En eso iríanjuntos, pero competirían inter

namente en igualdad, no en consulta como
quiere López Obrador.
Acepte usted el parangón:
El miércoles 17 de marzo de 1994 en casa

de Luis Martínez Fernández del Campo el
candidato Luis Donaldo Colosio pidió a Ma
nuel Camacho no usar políticamente el con
flicto de Chiapas.
Nohubo acuerdo.

Pero, me dijo Luis Donaldo Colosio el
sábado 19 de marzo, se ratificaron el respeto
mutuo y jamás invitó a Camacho a su equipo.
Nos conocíamos, nos medimos sin llegar a

ningún acuerdo me subrayó Colosio ante el
general Domiro García Reyes.
En esas están Ricardo Monrealy Marcelo

Ebrard.

L A ANTIDEMOCRACIA DE NAPITO

1.  Justo cuando López Obrador hablaba en
Palacio de democracia sindical, la realidad lo
desmentía.

Napoleón Gómez Urrutia, Napito, ganó

con... ¡99 por ciento de los votos en el sindi
cato minero, como en los viejos tiempos del
char rismo cetemista!

Sí, 20 mil 343 votos a favor y... ¡ sólo 49 en
contra!

Es el modelo de la 4T lopezobradorista con
la cual viola el tratado comercial entre México,
Estados Unidos y Canadá, TMEC.
2. Los miembros de la cúpula priista no

tienen llenadera.

Alejandro Moreno es presidente del parti
do, diputado federal, presidente de comisión
en la Cámara y tótem tricolor.
Rubén Moreira también es miembro del

CEN y coordinador de su bancada.
Y su esposa Carolina Viggiano es secre

taria general del PRI, diputada federal y hoy
rendirá en Hidalgo protesta como dirigente
del colectivo feminista 50+1.

Y por si fuera poco, será candidata del PRI
a gobernadora, marcada para perder por su
falta de arraigo socialy político.
Y 3. Gran parte de la apuesta de Alejandro

Muratpara desarrollar Oaxaca está en el
corredor interoceánico.

El tema atrae internacionalmente y por
eso estuvo el flamante embajador de Estados
Unidos en México, Ken Salazar, donde tomó
datos de los parques industriales posibles.
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Las armas del Ejército

Tener un Ejército de paz no quiere
decir que se le dé la espalda al uso de
las armas. El hecho de que no haya
guerra con otros países rro descalifica

el entrenamiento militar ni la carr era de las

armas, y es por ello por lo que la Sedeña no des
cuida ninguna de sus obligaciones naturales.
La diversificación de los trabajos de los

militares mexicanos no implica distraer las
atr ibuciones que le son propias. Los soldados
mexicanos, en todos sus rangos, combaten la
desigualdad.
La Dirección General de la Industria Militar

de la Sedeña anunció la creación del fusilXiu

hcóatl, elaborado por 402 soldados de esta
fábrica, que tendrá una producción de hasta
3 0 mil unidades al año, que le dará mayor per
sonalidad alasFuerz as Armadas ante propios
y extraños al ser el arma principal del Ejército
Mexicano.

El EX05 Xiuhcóatl, que en náhuatl quiere
decir serpiente de fuego, es procesado y en
samblado en la fábrica de armas de la Sedeña,
la cual se convertirá en el arma principal del
Ejército Mexicano, luego de varios años de
estar a prueba en distintas condiciones como
tierra, agua y calor.
Su cadencia de tiro esde700 a800 disparos

por minuto, con un cargador de 3 0 cartuchos,
que permite contar con cinco cargadores,

y seguirá construyéndose éste y el próximo
año. Una vez concluida la producción de esta
arma, la Dirección General de la Industria
Militar se trasladará a Puebla.
Las tareas cotidianas de la Sedeña están

asentadas en las leyes, no hay descuido cuan
do se dedican a la construcción del aeropuer
to u otras edificaciones, porque su inversión
en trabajo redundará, en ese caso, en una
concesión a la propia dependencia.
Antes esas concesiones se destinaban a la

empresa privada que monopolizaba el pro
ducto para regir los precios de servicios aero
portuarios.
Nada se descuida en la Sedeña, un Ejército

que tiene como prioridad salvaguardar la
integridad de los mexicanos, y no porque
haya una guerr a que librar, sino porque los
embates de la naturaleza son permanentes y
sus consecuencias deben ser cada día menos

gr acias a pr ogramas de la institución como el
DNIII, que dedica todo su esfuerc o para evitar
que los pobres del país sean los más dañados
por los fenómenos naturales.
Diversificar las labores de los militares no

significa faltarles al respeto con tareas que no
son propias de las armas, tampoco implica
militarizar el país, simplemente se le da una
r ealidad más compr ometida para mejor ar la
calidad de vida de los mexicanos.

La inercia de prioridades de otros tiempos

protegía a quienes teman la posibilidad de res
guardarse solos ante la furia de los elementos
naturales, pero también ante la violencia de
la delincuencia. Ahora se trata de que ambos
fenómenos no dañen a nadie, sin importar si

son ricos o pobres, y por ello se estudian con
profundidad las estrategias del PlanDN III des
de la experiencia de la Sedeña en estas áreas.
El compromiso de las Fuerzas Armadas

se pone a prueba todos los días, que esto no
implique ser noticia no quiere decir que haya
pasividad en sus actividades; y la elaboración
de esta arma se convierte en una pr ueba de
que nuestro Ejército está salvaguardando no
sólo a los mexicanos ante cualquier desastre,
sino construyendo el futuro y protegiendo
la soberanía y las instituciones. Los soldados
mexicanos están en guerra permanente con
tra la desigualdad.
Una prueba más de que los militares en

México no sólo forman parte del pueblo, sino
que son el pueblo con uniforme.
PEGAYCORRE.La visita del exsecretario

de Estado del vecino país del norte, John Ke
rry, termina con dos mitos que la oposición
quiso convertir en verdad. El primero, que
hay enemistad entre los gobiernos de México
y EU, falso; y el segundo, que en México hay
comunismo, ni hay ni habrá... Esta columna
sepublicaloslunes,miéicolesyviernes.
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Contra organismos autónomos, luego ONG's, ahora Fundaciones

El presidente Andrés Manuel López
Obrador desconoció el aporte de
las organizaciones no gubernamen
tales y fundaciones privadas a la so

ciedad mexicana.

Organizaciones de la sociedad civil, funda
ciones y otras figuras que se ocupan de temas
en los que el Estado mexicano es omiso o no
cuenta con los recursos suficientes para aten
der a la población fueron demonizadas en la
conferencia mañanera.

Dijo el Presidente, en defensa de la modifi
cación fiscal que topa en 15% la deducibilidad
de las donaciones, que las empresas crearon
organizaciones y fundaciones para evadir
impuestos.
"Noestrabajodelasempresas(elaltruismoy

la filantropía); ellos tienen que pagar impues
tos y el Gobierno atender a la población", dijo.
Pero el Gobierno no solo este, sino todos

los anteriores, ha sido incapaz de atender al
100% las necesidades de la población.
Un solo ejemplo:
El año pasado, con motivo de la pandemia,

el propio Presidente firmó un acuerdo para
que en los Centros de Rehabilitación Infantil
Teletón (CRIT) se proporcionara rehabilita
ción a los sobrevivientes de Covid que presen
taron secuelas motrices graves.
Hubo entonces loas y reconocimiento al

trabajo conjunto entre el Gobierno y las or
ganizaciones civiles, a las que ayer se refirió
con desdén.
Hace cosa de dos meses, firmó un acuerdo

mediante el cual la Secretaría del Bienestar

becó a 20,000 niños con problemas para que
fueran atendidos en un CRIT.

Y hablamos solo de los CRIT, pero existen
muchas fundaciones que lo mismo ofrecenme
dicamentos oncológicos que estudios de pre
vención para diferentes tipos de enfermedades.
Y las hay quienes fomentan el deporte, las

artes, e incluso, como ocurre con la Funda
ción Azteca, las que se ocupan al 100% de los
gastos de mantenimiento de escuelas secun
darias y preparatorias creando oportunida
des para estudiantes de bajos de recursos que
no podrían obtenerlas del Gobierno.
La contribución de las organizaciones civi

les y de las fundaciones ha dado un respiro al
Gobierno quitando presión a los servicios de
salud, principalmente, y al sector educativo.
Ya veremos, si las empresas que las finan

cian o las personas físicas que aportan deci
den dejar de donar, si el Gobierno este go
bierno puede brindar rehabilitación a toda
la población que acude a los CRIT o mantener
el grado de excelencia que tienen las escuelas
financiadas por la Fundación Azteca, entre
muchos otros servicios.

• • • •

Un mes después de haber rendido protesta
como gobernador de Zacatecas, David Mon
real comenzó a gobernar por el retrovisor.
En unalamentable declaración, el flamante

gobernador dijo que la ola de violencia que

vive el estado desde hace años, es resultado de
la "herencia maldita de.. ¡ Felipe Calderón!"
Al parecer el morenista dio un salto en el

tiempo y se olvidó que las masacres en la enti
dad se han registrado en los últimos doce años
y las más mediáticas, en el último sexenio, en
la administración es un decir de Alejandro
Tello.

¿Por qué no responsabilizó a sus antece
sores y recurrió al villano favorito de la 4T?
¿Acaso hubo acuerdo por allí?

• • • •

Por cierto, dentro de los nombramientos del
Comité Ejecutivo Nacional del PRI, destaca el
de Carlos Iriarte Mercado como secretario
de Elecciones.

Iriarte forma parte del Grupo Atlacomulco;
es un político que ha escalado casi todos los
puestos en el Gobierno del estado de México
y se le reconoce como un operario hábil.
Parece que al grupo que todos creían muer

to se le mueve la patita.
¿Será el próximo candidato del PRI a la gu

bernatura?
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• Ardió San Lázaro. La discusión por la aprobación
del paquete fiscal se encendió. Los morenistas arre
metieron contra la diputada Margarita Zavala y le
recordaron la tragedia en la Guardería ABC, donde en
junio de 2009 murieron 49 niños. En medio de gritos
le dieron la espalda a la legisladora y los panistas
salieron del salón de plenos... aunque el final de la
película, pues ya lo conocemos...

• PRI, dividido... y en zozobra. Entre dirigentes
priistas confían en que al final irán con la oposición
en el rechazo a la reforma eléctrica del presidente
Andrés Manuel López Obrador. Pero los silencios, las
dudas y la falta de firmeza los tiene intranquilos...
eso es lo que transpiran.

• Evo Morales, de nuevo a México. Resulta que el
Partido del Trabajo, aliado de la autodenominada 4T,
trae de nuevo al boliviano. Ya con menos problemas
encima, el ex presidente podrá hablar tranquilamen
te sobre sus experiencias.

• Congreso de CDMX, con anestesia. Nos cuentan
que cuando los diputados y diputadas de oposición
quieren arremeter contra el gobierno local, una legis
ladora de Morena se acerca para preguntar qué van a
decir... y tratar de bajar los ánimos. Así las cosas.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Desde la CDMX a las 09:45hrs de hoy, sobre
Calzada de Tlalpan se podrá escuchar el eco del
choque de trenes del metro, debido a la tragedia
ocurrida allá por 1975, cualquier parecido con la
contemporaneidad es pura coincidencia ante lo
sucedido hace unos meses.

Lo curioso radica, en que hay quienes señalan
culpables pero no ven la viga en el ojo propio,
como el caso del Senador Jule 11 Rementería y del
Diputado Federico Doring, los cuides gritan a los
4 vientos para que comparezcan lodos los actores
involucrados, pero ellos no han llamado a uno de los
principales señalados, Jorgito Romero.
Ya que valdría la pena recordar que el pañis La
Romero Herrera, fue uno de los encargados en
manejar los recursos parala reconstrucción por
el sismo del 2017, de los cuales, una parte sería
destinada al Metro. Pero él, junto con Mauricio
Toledo^ v el difunto Leonel Luna, optaron por un
manejo discrecional del "billullo".
Por su parte quienes han de ver recibido un golpe
de realidad semejante al choque ocurrido hace 46
años, fue el ferrocarrilero Víctor Flores Morales

y el profesor Alfonso Cepeda Salas, ante el
llamado del Presidente AMLO sobre impulsar la
democratización en los sindicatos.

Todo parece indicar que el tictac del reloj va en
su contra, ya que su excusa del COVID19, para no
llamar al sufragio, esta pronta a vencer, pues es claro
que ía pandemia en México va a la baja. ¿Habrá
llegado la hora de acabar con la dinastía 3.0 de Elba
Esther Gordillo en el SNTE?

POSTIT

Aseguran los confidentes de este tundemáquinas,
que en el Observatorio Naval y en el ala oriente
de la Casa Blanca en Washington D.C estarán
de manteles largos por el cumpleaños 57 de la
vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harria.
La c ual, s in d uda aparecerá enlaboleta
norteamericana presidencial, el primermartes de
noviembre del 24, será ella el paralelo para que la
Jefa Claudia Sheinbaum haga lo mismo, al igual
que Rosa Icela Rodríguez para la Jefatura de
Gobierno en la CDMX.

El tiempo dirá, pero dicho impulso, seguramente
ayudará a las mujeres.
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Inés v puga
tiemblan

POCO A POCO LES VAN CERRANDO

LOS CAMINOS PARA DAR CON ELLOS

La cacería de brujas para dar con Inés
Gómez y su esposo Alvarez Puga apenas
comienza, poco a poco les van cerrando
los caminos y la presión surtirá efecto en
las siguientes semanas para dar con ellos
de una vez por todas.

La Fiscalía General de la República
tiene muchas sorpresas para cerrar con
broche de oro el sexenio de Andrés Ma

nuel López Obrador, una de las finalida
des es lograr recuperar los votos de todos
aquel los que dejaron de creer en la 4T.
El reto es interesante pues gracias

a estas detenciones el panorama para
el 2024 podría ser prometedor una vez
que la 4T le entregue a México cabezas
de alto "pedorraje" para que el senti

miento de justicia inunde a todo el país.
Se giró la ficha roja de la ínterpol con

tra Alvarez Puga y su esposa Inés Gó
mez Mont sin que esto nos de razón de
su paradero, el laberinto que "aparente
mente" le dará respuestas al Gobierno
Federal es exactamente el mismo que
desde hace unos meses nos mantiene

con la esperanza de incluso enjuiciar a
ex presidentes.
Tan solo fue necesario que vieran a

Emilio Lozoya en un restaurante de alto
"pedorraje" para que una vez más lancen
ideas fantasiosas donde aseguran pronto
caerá Anaya, Videgaray o el mismísimo
Peña Nieto sin embargo no es tan fácil
como se cree.

¦ *
De ser cierta la detención de Alvarez

Puga e Inés Gómez Mont será necesario
entender quiénes están detrás de todos
estos negocios ai igual dar con algunos
de los personajes públicos más reconoci
dos que estén vinculados para justamen
te darle al pueblo lo que pide; un poco de
show y atole con el dedo sin que suceda
absolutamente nada.

Si la Fiscalía General de la República
hubiese querido dar con los responsa
bles de esta red corrupta; lo hubiese he
cho desde hace mucho y me queda claro
que los intereses que hay de por medio
incluso podrían herir de manera colate
ral a cercanos de la4T.
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Consulta difícil,
per» n» imposible
MAESTRO, ROBLES COMPARECE HOY ANTE
UN JUEZ Y PEDIRÁ PRISIÓN DOMICILIARIA.

Se le antojó un Pato Pekín, y como en Santa Rosa
rio (digo Martha) Acatitfa no aparece en el menú...
Pero si le dan arraigo casero, tiene una orden de
aprehensión pendiente por delincuencia organiza
da de un juez deAlmoloya, y es cárcel forzosa.
Se requieren 2 millones 1,758 mil 227 fir

mas para pedir la consulta de revocación de
mandato.

Urge revocar, pero a la directiva del 1NE: puras
trabas le pone a la 4T: la misión es muy difícil, pe
ro si la consulta para enjuiciar a expresidentes (que
era más atractiva) obtura más de seis millones de
votos a favor, no es imposible que una tercera parte
acuda a ñrmar el 2 7 de marzo próximo. Este tipo de
iniciativas deberían dirimirse en el Congreso y el

Senado, que para eso pusimos ahí a los legisladores.
Sauri, Bettrones, Ochoa Reza y Coldwell di

cen que la reforma eléctrica invita a regresar
al pasado.
Al pasado quieren retornar esos prinosaurios para
que el PBI vuelva a saquear al país, pero en el pre
sente y en un futuro inmediato no se ven indicios
de que ocurra porque es PRlsionero de sus propios
yerros.

La FGJCDMX citó el día 25 a 10 implicados
en el colapso de la Línea 12 del STC.
Culpables no son los jefes de gobierno, sino cons
tructores del tramo y directores del Metro, des
de Horcasitas hasta Serranía: a ellos se les delegó
la responsabilidad del buen uso y mantenimien
to, y no cumplieron; y secretarios de obras y servi
cias también, por no verificar que marchara bien el
transporte público más grande e importante de la
capital.
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Semáforo verde

NO BAJAR LA GUARDIA

El esperado semáforo verde llega por
ñn, Ilay quien considera que se trata
de una decisión política, mucho más
que la correspondiente a las condi
ciones de salud.

En cualquier caso, el entusiasmo es
evidente, lo cierto es que debe haber
moderación. Es necesaria que cada
quien tome sus precauciones.
La euforia es mala consejera, cuidar
se a si mismo y a los suyos es impres
cindible.

Aunque no sea obligatorio el uso
del cubre bocas, debe segtiir sien
do una buena práctica, mantener la
distancia adecuada y evitar tumul

tos resulta conveniente.
Por otro lado, las autoridades sanita

rias han precisado que una tercera ola
de contagios es inminente y eso podrá
provocar el cambio del color del semá
foro.

De ahí que sea sumamente sano
mantener reglas, ya no como condición
obligatoria, sino más bien como una dis
ciplina personal.

Por cierto, las instituciones de Edu
cación Superior están tomando sus pre
cauciones, y es el caso que en diversas
Universidades marcaron la necesidad

de la vacunación de sus estudiantes.
Tal medida es entendí ble, debido a

que, en el caso de alumnos de Educa
ción Básica, su edad les hace menos vul
nerable al COVID19. No es el caso de

jóvenes de Educación Superior, quienes
superan en general los 15 años de edad y
existe ya la plena disposición de que es
factible ser vacunados.

De esta manera, resulta innegable
que el semáforo verde es buena alterna
tiva, pero sobre la cual no deben darse
actos de precipitación, que nos lleven a
una mayor y preocupa nte problemática.
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Provocación
Una verdadera guerra
de tui lazos enfrentan los

nuevos alcaldes, entre ellos
e 1 de Coyoacán Gíovanni
Gutiérrez, a quien en las
últimas fechas "vecinos y
trabajadores inconformes"
le han aplicado una
campaña en redes sociales
sobre presuntas pro testas y
denuncias.

Sin embargo, nos comontan
que esas "protestas" son
orquestadas por personajes
de muy "negrohistorial"
que hasta buscaron
cobijo en los partidos
de " la chiquillada" y ni
aún metiéndole lana,
pudieron conservare!
hueso. Anuncian marchas,
plantones y protestas por
redes, pero, a la mera hora,

brillan por su ausencia
Y los que se la quieren
curar en salud son muchos

de los involucrados en

el desplome de la L12.
q uienes a toda costa
buscan "tíznaraquiense
les ponga enfrente" entre
ellos al canciller Ebrard 

q uien ya dio su post ura
con tal de repartir culpas.
I ncl uso, c uando buscaron
ala Jefa Claudia, este fue su
mensaje:
''No voy a entrar en ese
debate; es un debate en el

quequierenque entre mos,
y no voy a entrar. La
Fiscalía tiene su papel,
tiene su trabajo, confío en
la fiscal Ernestina Godoy;
y nosotros tenemos el
nuestro, y tiene que ver con
rehabilitar la línea".
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lira «tifos
UIF EN EL CASO DEL TESTAFERRO
DE NICOLÁS MADURO
•En.eljuicio quese lleva enfetados^Unidos,
contra Alex Saab Moran, testaferro de Nicolás
Maduro, por el delito de iavado de dinero
destaca la .actuación gue el Ggbtono
ha tenido para la d^
dáemgre^rio»de: origen cplgnib^
socios mejicanos. En eápeáfleo, la Unidad de

Santiago
Nieto Castillo, ha congelado las cuentas
de.í?. personas.físicas y:.^grdE^..d^c^ías_
a vender; alimentos de la canasta .básica ai
régimen venezolano; asimismo, ha presentado
cinco . denuncias^. ante .ia .Fisca to
República tras detectar irregularidades por el
orden de ios Í5Ó miliones de dólares.

MILLONARIOS ERRORES
•Aún.cuando elfondo de imersign Ngrt^
Capital México ha hecho gala de su impuíso

í1 a n_ te la ] 5( í j sa
Mexicana de Valores (BMV), que hoy preside
Marcos^Martínez^.Gavica,ig cierto
decisiones tomadas por ei fondo que dirige
Gabriel Mizrahi Zonana.noi.siemgre sgn ¡as
nicjores, eLjnciusg,^podrían ternm
fírt?ia en ..quiebrajjíues cercangs.aíempre^
cgnientan que tras apgstar.pgr ja cgmpafua,
dedicada a las tdecomunicaciones, todo se viene
abajpX5ía se encuentraen cgncursg mera
p< w jo t]lie sería cuesiicki cíc semanas para
.Que la..bancarrota sea declarad
es que para gstentai" el 80%deksaccign^_
^nvenciergn a más de.i^gp^a cgnwrtirseen
sgágjgrinc|B§Íj,.pgr ¡ggue:juntaron ¡a juggsaa
sumacíe .400 ni^
^ 11• X.l!tíA Ja 1 A1*.1!f ik!ic:acicín tle

aueleslailaronjas.

¿PACTO DE KURI CON LORENZO Y
LEONARDO?
•El.ggbernadgr electo de Querétarg, Mauricio
Kuri González, debería estar preocupado.
Según reportes preliminares provenientes
de radio pasiilg delLü^.dCgn^ig_GmCTaÍ.
se apresta a designar; Presidenta dd
Querétarg a.una .aspeantede nombre Adriana
Teresita Sánchez, que cgmo}^a se informó
aquí msmOj_n^tiósgbre.su tra^^gmkbgral
en d procesoi.resjectivg. .j^r su.bajg.gerñ|.y.
^AVA AÁ 'A A? Á fA k! A ? ÍAA A^ÁAa .! íIJÁ AAÍ^jA ac: io n
3C|^^ablejd^e_^r_unj^c¿o de Lorenzo
Córdgya cgnel.ex .presidente del.ÍFE Leonardo
Valdés, ex jefe de.^
Querétatoj gara..gue éste manejedór^ng.
electgrd ¡geai a su .gusto desde ja
dgnde afirmaj3restar.su
ponerle atención al tema.
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UIF EN EL CASO DEL TESTAFERRO
DE NICOLÁS MADURO
•En.eljuicio quese lleva enfetados^Unidos,
contra Alex Saab Moran, testaferro de Nicolás
Maduro, por el delito de iavado de dinero
destaca la .actuación gue el Ggbtono
ha tenido para la d^
dáemgre^rio»de: origen cplgnib^
socios mejicanos. En eápeáfleo, la Unidad de

Santiago
Nieto Castillo, ha congelado las cuentas
de.í?. personas.físicas y:.^grdE^..d^c^ías_
a vender; alimentos de la canasta .básica ai
régimen venezolano; asimismo, ha presentado
cinco . denuncias^. ante .ia .Fisca to
República tras detectar irregularidades por el
orden de ios Í5Ó miliones de dólares.

MILLONARIOS ERRORES
•Aún.cuando elfondo de imersign Ngrt^
Capital México ha hecho gala de su impuíso

í1 a n_ te la ] 5( í j sa
Mexicana de Valores (BMV), que hoy preside
Marcos^Martínez^.Gavica,ig cierto
decisiones tomadas por ei fondo que dirige
Gabriel Mizrahi Zonana.noi.siemgre sgn ¡as
nicjores, eLjnciusg,^podrían ternm
fírt?ia en ..quiebrajjíues cercangs.aíempre^
cgnientan que tras apgstar.pgr ja cgmpafua,
dedicada a las tdecomunicaciones, todo se viene
abajpX5ía se encuentraen cgncursg mera
p< w jo t]lie sería cuesiicki cíc semanas para
.Que la..bancarrota sea declarad
es que para gstentai" el 80%deksaccign^_
^nvenciergn a más de.i^gp^a cgnwrtirseen
sgágjgrinc|B§Íj,.pgr ¡ggue:juntaron ¡a juggsaa
sumacíe .400 ni^
^ 11• X.l!tíA Ja 1 A1*.1!f ik!ic:acicín tle

aueleslailaronjas.

¿PACTO DE KURI CON LORENZO Y
LEONARDO?
•El.ggbernadgr electo de Querétarg, Mauricio
Kuri González, debería estar preocupado.
Según reportes preliminares provenientes
de radio pasiilg delLü^.dCgn^ig_GmCTaÍ.
se apresta a designar; Presidenta dd
Querétarg a.una .aspeantede nombre Adriana
Teresita Sánchez, que cgmo}^a se informó
aquí msmOj_n^tiósgbre.su tra^^gmkbgral
en d procesoi.resjectivg. .j^r su.bajg.gerñ|.y.
^AVA AÁ 'A A? Á fA k! A ? ÍAA A^ÁAa .! íIJÁ AAÍ^jA ac: io n
3C|^^ablejd^e_^r_unj^c¿o de Lorenzo
Córdgya cgnel.ex .presidente del.ÍFE Leonardo
Valdés, ex jefe de.^
Querétatoj gara..gue éste manejedór^ng.
electgrd ¡geai a su .gusto desde ja
dgnde afirmaj3restar.su
ponerle atención al tema.
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MADRUGUETE
•Morena en el..Cor^eso deja Ciudad,
sea.dejantó
prensaadelantó^.®.e.presenta
i11 ¡V' '^1ÁY^ 1_?"^ VíA f.sl j_^^! k! Vifl11
ideí Presupuesto. La diputada ÍVÍartha
Avila,coordiné
guinda, dioa.cpnocer.quese.prete^

A1?
el.?.Q.de noviembre para estabjecar
conifiróniisos y el 31 de dicieníbre
para ejercer íos recursos. Para esto
propondránanteel Legislativo una
AAA A)_ _Í_<A. í ¿I . Z\k\
Transparencia.en .Remuneracignes,
l^r_^_t >_ í í¡
Esto antela.sgiicitud.de iasj.los.
alcaldes de ia ÜÍ^CDMXde ampliar
losplazos.

DORING SOLICITUD DE
COMPARECENCIAS
•El.diputadg.del PAN,.Federico.
DoríinSí.^cusgque la Coherencia

lA_)_^_ _í r aba je >s 1 "egis ia t ivos cícl
Congresojocaíd^idieron

déla, sesión de.estem^
los puntos de acuerdo justamente
cuando el iegisiador solicitaría que
egnig.parte; de la Gigsa del^
del Gpbierng de la;.Ciudad.se;namara.
i.eomparecer a .Í[as_y ígs.searetangs.
deGgbiernOj .Seguridad, Desar^
Eegnómiep,.SaÍudAB^^
? "^viendatSIBISOt Gestión integral

del.METRO.. Señaló ..que pretextaron
QU.e se:reafoar^
^A!Cinnes y n() dari:i tiempo para
analizar; eÍ punto de acuerdo.

JOVENES INTERESADOS EN
PARTICIPACIÓN CIUDADANA
¦Durante.el Prgcesg Electgral
Ordinario 20202021, d" instituto
í ij^t (>ra I cíe ja (jí iuda d
.quejas.juventudes
en .el.trabajo ..quédeseme

ioscomicios .igeaiesy promoyer ¡a
cultura^.denpcrátíca.en
.asegurói lai.Cgnsejera Electora
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Carolinai del Angel Cruz, aTseñalar
gtie esa es.U.na de Las concíusignes
del informe .del Obsemtgrig.de.
Programas; deLEducadgn Cívica y
Fomento ai Voto^Joyen en el Prgcesg
Federal Eiectoraí .M^Lftuepresentó.
la Organización Fuerza Ciudadana
AI

VIOLENCIA EN CANCHAS DE
FUTBOL
•La .madrugada de .este martes una
bajacera registrada en la ^

Cuauhtémoc dejó como saldo dos
1?^ AÍA aA?. A IAA
.ocurrieron en.unas^ canchas defutbol
rápido. ubicadas .eneEcnrre.de.ias.
ealíes^Platino}i.Bgieg deía egígnia
^iie.Ggmez. De acuerdg con lgs
prinieros reportes, ai lugar a
un grupo de sicarios a bordo de dos
A AijA'AAA Ía . A.. rA! A Á !Ál fAtíA A A^A A1 A k i^A !.*A _v_
víctimas..Un .hgmbre murió
la cancha y otro más a
deportivo^,.cuandg .pretendía escapar,
para pedir ayuda.
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La República
era Esto
Acaba de aparecer en español, pu

blicada por editorial Anagrama»
la muy interesante novela La
República era Esto, obra del es
critor y periodista egipcio Alaa
alAswany inspirada en la Pri
mavera Árabe, la cual en Egipto

llevo al derrocamiento de la larga dictadura de
Hosni Mubarak. La obra, escrita de forma polifó
nica, despliega las historias paralelas de varios
residentes de El Cairo cuyas vidas se cruzan en
la vorágine de la revolución. Algunos de ellos la
apoyan, otros se oponen, pero todos son afecta
dos por la omnipresencia de un Estado despótico.
Todos reflejan sus ansiedades sobre los frutos dé
la rebelión, cualquier sensación de optimismo,
aunque presente, es escasa.

Después de. 18 días de marchas, huelgas y des
obediencia civil, el 11 de febrero de 2011 Muba
rak renunció a la presidencia, y fue juzgado por
corrupción y abuso de poder. Fue condenado a
cadena perpetua, aunque indultado en 2017. Al
año siguiente los egipcios eligieron al islamista
Mohamed Morsi como presidente, quien 110 tardó
en otorgarse a sí mismo poderes extraordinarios.
E112013 1111 golpe militar dirigido por Abdel I aiali
Al Sisi (a la sazón ministro de Defensa) reimpuso
una férrea dictadura militar. En 2014se celebraron
unas amañadas elecciones presidenciales en las
cuales Sisi se impuso con 1111 97 por ciento de los

votos. Desde en lotices la represión se ha intensifi
cado como nunca antes, incluidos los tiempos de
Mubarak, mientras la corrupción es galopante y el
nivel fie vida de la mayoría fie la población decae.
Se inviene macho en infraestructura, pero el P1B
per cápita se redujo en 1111 promedio de2.8% entre
2011 y 2015 y los sistemas educativo y de salud
Son deplorables.

Al Sisi, a quien alguna vez Donalfl Trump llamó
"mi dictador favorito" es respaldado por las monar
quías del Golfo y por Occidente porque les preocupa
la estabilidad fie una región estratégica, no la vigen
cia de los derechos de la población. Estados luidos
tiene en Egipto uno fie sus principales aliados en
la región y considera a Sisi la única, opción via ble
contra una posible expansión del fundamentalis
1110 islámico. La Unión Europea, incapaz como de
costumbre fie tener una posición consensuada, se
ha mantenido al margen.
Para muchos analistas no lodo fueron magros

resultados en la Primavera Arabe. Hablan de un
"cambió fie mentalidad" entre los egipcios tras el
fin del régimen de Mubarak respecto a la política.
Hay más conciencia cívica y se han comenzado a
cuestionar ideas que antes parecían inamovibles
sobre el poder absoluto, la libertad de expresión,
el patriarcado, etc. Quizá, pero por el momento el
gobierno en* el país de los faraones actualmente
lo ejerce un sátrapa y el libro de Asvvany lia sido
prohibido por ^insultar al presidente'
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ARTURO
ZÁRATE Mil

DESDE EL
CONFINAMIENTO

Corte, aviación,
maletas

1 tema del equipaje en los aviones comercia
les se ha vuelto conflictivo, porque las líneas
aéreas están cobrando hasta por la maleta de
mano que se permite llevar en cabina,

A la vista de la Secretaría de Comunica
ciones y Transportes (SCT) y fie la Procura
duría, Eederal fiel Consumidor (Profeco) las

compañías han establecido sus propias reglas.
No toman en cuenta lo que indica la fracción IX fiel arti

culo 47 bis de la Ley de Aviación Civil ni la j urisprudencia
que ya existe en la materia de la Suprema Corte dejusticia
de la Nación (SOJN).

Hay compañías quese han amparado para poder seguir
con el cobro de maletas y no les importa que sus recursos
j uríflicos sean desestimar los. Otras de plano ni se toman la
molestia fie protegerse en instancias legales.

¿Qué dice la fracción l,\ del artículo 47 bis de la Ley de
Aviación Civil?

"Para vuelos nacionales e internacionales, el pasajero
podrá transportar como mínimo y sin cargo alguno, veinti
cinco kilogramos de equipaje cuando los vuelos se realicen
en aeronaves con capacidad para veinte pasajeros o más,
y quince kilogramos cuantío la aeronave sea fie, menor
capacidad, siempre que acate las indicaciones del conce
sionario o permisionario en cuanto al número de piezas y
restricciones de volumen. El exceso fie equipaje debe ser
transportado de acuerdo con la capacidad disponible déla
aeronave y el concesionario o permisionario, en este caso,
tiene derecho a solicitar ai pasajero un pago adicional".

En otro fie sus párrafos señala:
"Además, el pasajero podrá llevar en cabina hasta flos

piezas de equipaje fie mano. Las dimensiones fie carda pieza
de equipaje de mano serán de hasta 35 centímetros de largo
por 40 centímetros fie ancho por 25 centímetros de alto, y
el peso de ambas no deberá exceder los diez kilogramos,
siempre y cuando por su nal m aleza o f limensiones no dis
ímil uyan la seguridad y la comodidad de los pasajeros".

La jurisprudencia de la Corte (27/2019) también tleja en
claro el derecho de los pasajeros, a propósito del alcance
que tiene el artículo 47 bis dé la ley de aviación:

"...al prever el derecho de los pasajeros de llevar consigo
dos lipos de equipajes sin cargo alguno: el documentado y
el de mano o en cabina, respeta el derecho a la seguridad
jurídica, toda vez que el legislador distinguió con claridad
la regulación quedebe observarse para operar el transporte
de equipaje en el servicio fie transporte aéreo, según se
trate de vuelos nacionales o internacionales, pues mien
tras para los vuelos nacionales dispuso que los pasajeros
pueden documentar sin costo hasta 15 o 25 kilogramos de
equipaje según la capacidad de la aeronave, y de llevar en
cabina también grat Hitamente hasta flos piezas cuyo peso
Sumado no exceda 10 kilogramos, debiendo tener, cada
una, una dimensión máxima fie hasta 55 centímetros de
largo por 40 centímetros de ancho y 25 centímetros dealto.
para los vuelos internacionales dispuso que el equipaje
estará sujeto, en principio, a lo dispuesto por los tratados
internacionales, sin que ello implique que ante la falta de
regulación internacional específicamente aplicable, pueda
desatenderse lo previsto por la legislación nacional"

En este contexto, para regularizar el tema fie las male
tas en aviones y garantizar el derecho de pasajeros, SCI y
Proleco disponen de lo que manfla la ley.

1 tema del equipaje en los aviones comercia
les se ha vuelto conflictivo, porque las líneas
aéreas están cobrando hasta por la maleta de
mano que se permite llevar en cabina,

A la vista de la Secretaría de Comunica
ciones y Transportes (SCT) y fie la Procura
duría, Eederal fiel Consumidor (Profeco) las

compañías han establecido sus propias reglas.
No toman en cuenta lo que indica la fracción IX fiel arti

culo 47 bis de la Ley de Aviación Civil ni la j urisprudencia
que ya existe en la materia de la Suprema Corte dejusticia
de la Nación (SOJN).

Hay compañías quese han amparado para poder seguir
con el cobro de maletas y no les importa que sus recursos
j uríflicos sean desestimar los. Otras de plano ni se toman la
molestia fie protegerse en instancias legales.

¿Qué dice la fracción l,\ del artículo 47 bis de la Ley de
Aviación Civil?

"Para vuelos nacionales e internacionales, el pasajero
podrá transportar como mínimo y sin cargo alguno, veinti
cinco kilogramos de equipaje cuando los vuelos se realicen
en aeronaves con capacidad para veinte pasajeros o más,
y quince kilogramos cuantío la aeronave sea fie, menor
capacidad, siempre que acate las indicaciones del conce
sionario o permisionario en cuanto al número de piezas y
restricciones de volumen. El exceso fie equipaje debe ser
transportado de acuerdo con la capacidad disponible déla
aeronave y el concesionario o permisionario, en este caso,
tiene derecho a solicitar ai pasajero un pago adicional".

En otro fie sus párrafos señala:
"Además, el pasajero podrá llevar en cabina hasta flos

piezas de equipaje fie mano. Las dimensiones fie carda pieza
de equipaje de mano serán de hasta 35 centímetros de largo
por 40 centímetros fie ancho por 25 centímetros de alto, y
el peso de ambas no deberá exceder los diez kilogramos,
siempre y cuando por su nal m aleza o f limensiones no dis
ímil uyan la seguridad y la comodidad de los pasajeros".

La jurisprudencia de la Corte (27/2019) también tleja en
claro el derecho de los pasajeros, a propósito del alcance
que tiene el artículo 47 bis dé la ley de aviación:

"...al prever el derecho de los pasajeros de llevar consigo
dos lipos de equipajes sin cargo alguno: el documentado y
el de mano o en cabina, respeta el derecho a la seguridad
jurídica, toda vez que el legislador distinguió con claridad
la regulación quedebe observarse para operar el transporte
de equipaje en el servicio fie transporte aéreo, según se
trate de vuelos nacionales o internacionales, pues mien
tras para los vuelos nacionales dispuso que los pasajeros
pueden documentar sin costo hasta 15 o 25 kilogramos de
equipaje según la capacidad de la aeronave, y de llevar en
cabina también grat Hitamente hasta flos piezas cuyo peso
Sumado no exceda 10 kilogramos, debiendo tener, cada
una, una dimensión máxima fie hasta 55 centímetros de
largo por 40 centímetros de ancho y 25 centímetros dealto.
para los vuelos internacionales dispuso que el equipaje
estará sujeto, en principio, a lo dispuesto por los tratados
internacionales, sin que ello implique que ante la falta de
regulación internacional específicamente aplicable, pueda
desatenderse lo previsto por la legislación nacional"

En este contexto, para regularizar el tema fie las male
tas en aviones y garantizar el derecho de pasajeros, SCI y
Proleco disponen de lo que manfla la ley.
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ISRAEL
GONZÁLEZ
DELGADO
NOTA AL PIE

PTSD
a la mexicana

1 lema, del gas no solo só i raí a fiel
gas. De hecho, viendo el despliegue
de los adores que participan en el
san lítete, el asunto nos transmite ño
las de sabor al pasado, pero con una.
impronta inconfundible de nuestro
presenie desdibujado.

Desde la formación del partido oficial, el
sistema polílico mexicano se las arregló para
gobernar con reglas muy peculiares, claras yant i
democrát icas, no exenlas de vaivenes ideológicos
y sobreviviendo a mega lómanos desquiciantes (le
esloy viendo a li, JOLOPO). Pero esle arreglo se.
forjó alrededor de prioridades eminentemente
sociales, no económicas (aunque lodas las deci
siones públicas lengan un impacto económico,se.
entiende). La reforma agraria, el sindicalismo, la
ampliación de la educación masiva y la alineación
de un solo partido con el gobierno fueron, proba
blemente, las cualro esquinas del cuadrilátero
paternal y autoritario de nuestro siglo XX.
Pero en 1976, aproximadamente, ocurrió un

cadibio quedtiraría hasta 1993; la suertepolíli
ca y social de los mexicanos eín a ría determina
da por variables económicas, que además eran
inmunos a las decisiones del Estado mexicano.

Las crisis sexenales eran un costoso ensayo y
error de vacíos légalos y claudicaciones guber»
na mentales, en las que la clase, política se resis
tía sin éxito a aceptar que cada vez podía menos,
sin importar los apoyos tradicionales con los
que contara (sindicatos, televisoras, caciques,
lo que fuera).
Poco a poco, el gobierno se resignó a que lo

que podía decidir estaba dentro de un margen
muy reducido, uno que lo redujera a mero ga
ranto de intereses privados, cuando las reglas
impersonales del mercado provocaran alguna
sil nación de emergencia (y para salvar a quienes
habían causarlo la crisis, se entiende). La clase
política tradicional (de cuyo corte es la que hoy
está en el poder) vio con desesperación cómo se
erosionaba su poder y autoridad por causas qué
no entendía, provocarlas por decisiones que se
tomaban en la reserva federal estadounidense,
o en el Pondo Monetario Internacional. De ahí
viene el pánico déla presente administración a
cosas como la inflación, el tipo de cambio o el
endeudamiento externo, pues esos (los entien
dan o no) fueron los fantasmas que derrocaron
a la vieja clase políl ¡ra.
En ese Sentido, hay un aprendizaje, y es una

versión moderna cte la reivindicación del poder
estatal. No se aspira ya a imprimir dinero para
resolver los problemas de liquidez (con lodo y sus
críticas, el respeto de AMLO a BANXlCO ha sido
ejemplar), y sólo el enajenado Nicolás Maduro se
avienta la punt ada de seguir et iquetando precios
de bienes y servicios por decreto.

El establecimiento de precios máximos del gas
es más modest o. Se usa una fórmula que acepta
la variación de los precios, considerando utílirlad,
pero no una utilidad ilimitada. La causa es que
el precio del gas afecta toda la canasta básica y,
pese a que los combustibles bajan de precio de
forma cíclica, la inflación general que provoca
su escasez, rara vez se revierte. No es una mala

idea, y no es una idea socialista, ni populista, ni
ninguno de esos adjetivos tan gratuitos.

Pero en 1976, aproximadamente, ocurrió un
cadibio quedtiraría hasta 1993; la suertepolíli
ca y social de los mexicanos eín a ría determina
da por variables económicas, que además eran
inmunos a las decisiones del Estado mexicano.
Las crisis sexenales eran un costoso ensayo y
error de vacíos légalos y claudicaciones guber»
na mentales, en las que la clase, política se resis
tía sin éxito a aceptar que cada vez podía menos,
sin importar los apoyos tradicionales con los
que contara (sindicatos, televisoras, caciques,
lo que fuera).
Poco a poco, el gobierno se resignó a que lo

que podía decidir estaba dentro de un margen
muy reducido, uno que lo redujera a mero ga
ranto de intereses privados, cuando las reglas
impersonales del mercado provocaran alguna
sil nación de emergencia (y para salvar a quienes
habían causarlo la crisis, se entiende). La clase
política tradicional (de cuyo corte es la que hoy
está en el poder) vio con desesperación cómo se
erosionaba su poder y autoridad por causas qué
no entendía, provocarlas por decisiones que se
tomaban en la reserva federal estadounidense,
o en el Pondo Monetario Internacional. De ahí

viene el pánico déla presente administración a
cosas como la inflación, el tipo de cambio o el
endeudamiento externo, pues esos (los entien
dan o no) fueron los fantasmas que derrocaron
a la vieja clase políl ¡ra.
En ese Sentido, hay un aprendizaje, y es una

versión moderna cte la reivindicación del poder
estatal. No se aspira ya a imprimir dinero para
resolver los problemas de liquidez (con lodo y sus
críticas, el respeto de AMLO a BANXlCO ha sido
ejemplar), y sólo el enajenado Nicolás Maduro se
avienta la punt ada de seguir et iquetando precios
de bienes y servicios por decreto.

El establecimiento de precios máximos del gas
es más modest o. Se usa una fórmula que acepta
la variación de los precios, considerando utílirlad,
pero no una utilidad ilimitada. La causa es que
el precio del gas afecta toda la canasta básica y,
pese a que los combustibles bajan de precio de
forma cíclica, la inflación general que provoca
su escasez, rara vez se revierte. No es una mala
idea, y no es una idea socialista, ni populista, ni
ninguno de esos adjetivos tan gratuitos.
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Pero en 1976, aproximadamente, ocurrió un
cadibio quedtiraría hasta 1993; la suertepolíli
ca y social de los mexicanos eín a ría determina
da por variables económicas, que además eran
inmunos a las decisiones del Estado mexicano.
Las crisis sexenales eran un costoso ensayo y
error de vacíos légalos y claudicaciones guber»
na mentales, en las que la clase, política se resis
tía sin éxito a aceptar que cada vez podía menos,
sin importar los apoyos tradicionales con los
que contara (sindicatos, televisoras, caciques,
lo que fuera).
Poco a poco, el gobierno se resignó a que lo

que podía decidir estaba dentro de un margen
muy reducido, uno que lo redujera a mero ga
ranto de intereses privados, cuando las reglas
impersonales del mercado provocaran alguna
sil nación de emergencia (y para salvar a quienes
habían causarlo la crisis, se entiende). La clase
política tradicional (de cuyo corte es la que hoy
está en el poder) vio con desesperación cómo se
erosionaba su poder y autoridad por causas qué
no entendía, provocarlas por decisiones que se
tomaban en la reserva federal estadounidense,
o en el Pondo Monetario Internacional. De ahí

viene el pánico déla presente administración a
cosas como la inflación, el tipo de cambio o el
endeudamiento externo, pues esos (los entien
dan o no) fueron los fantasmas que derrocaron
a la vieja clase políl ¡ra.
En ese Sentido, hay un aprendizaje, y es una

versión moderna cte la reivindicación del poder
estatal. No se aspira ya a imprimir dinero para
resolver los problemas de liquidez (con lodo y sus
críticas, el respeto de AMLO a BANXlCO ha sido
ejemplar), y sólo el enajenado Nicolás Maduro se
avienta la punt ada de seguir et iquetando precios
de bienes y servicios por decreto.

El establecimiento de precios máximos del gas
es más modest o. Se usa una fórmula que acepta
la variación de los precios, considerando utílirlad,
pero no una utilidad ilimitada. La causa es que
el precio del gas afecta toda la canasta básica y,
pese a que los combustibles bajan de precio de
forma cíclica, la inflación general que provoca
su escasez, rara vez se revierte. No es una mala
idea, y no es una idea socialista, ni populista, ni
ninguno de esos adjetivos tan gratuitos.
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Capitanes
VALNEY
SUZUKI...

Es el nuevo capitan de
ía farmacéutica dane

sa Novo Nordosk. Ha
estado al frente de la

empresa en Colom
bia y ahora llega a re
forzar la estrategia de
la compañía en intro
ducción de nuevas

moléculas para el tra
tamiento de diabetes

y el programa de en
trega domiciliada para
pacientes con hemo
filia de instituciones

del sector público.

Fecha: 20/10/2021
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Cambio de plan
Fue el viernes pasado a media tarde cuan

do el Comité Oficial de Acreedores sin
Garantía de Grupo Aeroméxico, que lleva
Andrés Conesa, presentó a la jueza She
Dey Chapman su documento de objeciones
al plan de reestructura de la aerolínea

El escrito señalaba que el plan origi
nal "no podía ser confirmado" hasta ese
momento.

Los acreedores se quejaron de falta de
información sobre el trato que se está dan
do en la reestructura a los actuales accio
nistas y miembros del Consejo, así como
de las dudas sobre los costos de los nue
vos aviones Boeing 737 Max.

No pasaron ni dos horas para que Ae
roméxico presentara a la Corte una ver
sión corregida en la que solicitaba aplazar

a noviembre y diciembre las audiencias
ante la jueza

En la nueva versión se aclara un pago
a acreedores sin garantía hasta de 300 mi
llones de dólares en efectivo, a los cuales
la empresa les debe 2 mil 588 millones de
dólares. No está claro si este dinero sería
para todos los acreedores sin garantía, o
sólo algunos.

Estos recursos forman parte de los mil
187.5 millones de dólares para una suscrip
ción de nuevas acciones que serán apor
tadas precisamente por los actuales ac
cionistas, Delta Airlines, de Ed Bastían, y
cuatro fondos de inversión estadouniden
ses, como parte de los mil 725 millones de
dólares de capital fresco para sacar a Ae
roméxico del proceso de bancarrota
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Se suben
al tren

La más reciente obra en lici
tación pública nacional del
Tren Interurbano México
Toluca despertó el interés
de al menos 17 empresas,
que buscan llevarse el con
trato para construirla

Se trata del viaducto ele
vado de 192 metros de lon
gitud que unirá la estación
Vasco de Quiroga del tren
con el puente atirantado
ConaguaManantial de 600
metros que quedó a cargo
del consorcio liderado por
ICA, de Guadalupe Phillips.

Entre las compañías que
acudieron a la visita del sitio
donde se hará la obra y que
plantearon preguntas están
Jaguar Ingenieros, de Moi
sés Zecua; La Peninsular, de
Carlos Hank Rohn; Caabsa,
de Luis y Mauricio Amo
dio, así como Constructora
de Proyectos Viales de Mé
xico, filial del grupo español
OHL donde CAABSA
tiene ahora el control.

Hoy se reanudará la
junta de aclaraciones para
responder las preguntas de
los interesados.

Si todo sale conforme
a lo planeado, el fallo se da
rá la próxima semana y la
construcción deberá con
cluirse en un año, para que
la obra quede lista en no
viembre de 2022.

Metodología
bajo la lupa
La Comisión Nacional del
Sistema de Ahorro para el
Retiro (Consar) volvió a sor
prender a más de uno con el
anteproyecto que emitió para
modificar la metodología con
la que se calculará el tope a
las comisiones de las Afores.

La metodología pero
sobre todo los datos utiliza
dos en ella, son importantes
porque las variables que se

OHL donde CAABSA
tiene ahora el control.

Hoy se reanudará la
junta de aclaraciones para
responder las preguntas de
los interesados.

Si todo sale conforme
a lo planeado, el fallo se da
rá la próxima semana y la
construcción deberá con
cluirse en un año, para que
la obra quede lista en no
viembre de 2022.

Metodología
bajo la lupa
La Comisión Nacional del
Sistema de Ahorro para el
Retiro (Consar) volvió a sor
prender a más de uno con el
anteproyecto que emitió para
modificar la metodología con
la que se calculará el tope a
las comisiones de las Afores.

La metodología pero
sobre todo los datos utiliza
dos en ella, son importantes
porque las variables que se

incluyan o las que se dejen
de incluir determinan el to
pe máximo.

La Consar, de Iván Plie
go Moreno, dice que cam
bió la fórmula porque se ne
cesitaba tener una "simplifi
cada" y "sencilla" para poder
comparar las comisiones de
México con Chile, Colombia
y Estados Unidos.

El asunto es que la re
forma en pensiones estable
ció que el tope máximo de
comisiones que se aplicará
a las Afores en México sería
resultado de un promedio
aritmético de los cobros en
materia de comisiones en
estos tres países.

Pero hay algo que no
cuadra en la fórmula de la
Consar porque nadie se ex
plica de dónde salen los da
tos que el organismo deter
minó para realizar el cálcu
lo. Los errores están en que
la comparación de comisio
nes utilizada por la Consar
no es exacta y tampoco con
sidera las diferencias de las

economías en los países, lo
que de entrada ya generó
suspicacias.

No por nada la Asocia
ción Mexicana de Afores,
que lleva Bernardo Gon
zález, está pidiendo que la
Consar detalle las fuentes,
conceptos y justificaciones
que se están utilizando para
dicho cálculo.

Reconocen
a Fintech

La US México Chamber
of Commerce anunciará
hoy la inclusión de la Fin
tech mexicana Broxel en el
Board de Directors.

Se trata de una cámara
basada en Estados Unidos

conformada por empresas
mexicanas o binacionales

que participan en ese mer
cado. La mayor parte de las
empresas que la integran
están en sectores de cons
trucción e infraestructura,

sidera las diferencias de las
economías en los países, lo
que de entrada ya generó
suspicacias.

No por nada la Asocia
ción Mexicana de Afores,
que lleva Bernardo Gon
zález, está pidiendo que la
Consar detalle las fuentes,
conceptos y justificaciones
que se están utilizando para
dicho cálculo.

Reconocen
a Fintech

La US México Chamber
of Commerce anunciará
hoy la inclusión de la Fin
tech mexicana Broxel en el
Board de Directors.

Se trata de una cámara
basada en Estados Unidos
conformada por empresas
mexicanas o binacionales
que participan en ese mer
cado. La mayor parte de las
empresas que la integran
están en sectores de cons
trucción e infraestructura,

como Cemex; bancos, como
Citi, o transporte, como es
el caso de Aeroméxico.

En este caso, Broxel, de
Gustavo Gutiérrez, será la
primer empresa de tecnolo
gía financiera El anuncio lo
hará el presidente de la cá
mara, Albert Zapanta.

Una de las razones pa
ra incluir a Broxel en la cá
mara es el lanzamiento del
producto "Borderless", con
el que los paisanos pueden
tener cuentas en dólares, en
pesos y envío de remesas en
tiempo real a través de una
misma aplicación.

El ingreso a la cámara
es un reconocimiento a un
producto de reciente lan
zamiento que da a los con
nacionales la posibilidad de
gastar menos en remesas, ac
cedan a un medio de pago
seguro (solo con ID o matrí
cula consular) y que su di
nero esté ahí en caso de que
ellos tengan que regresar a
México por alguna razón.
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What's
News

Procter & Gamble Co.

está subiendo los pre
cios de muchos productos
básicos del hogar al tiempo
que los costos del flete y las
materias primas aumen
tan más rápido de lo que
anticipaba el gigante de los
productos de consumo. El
fabricante del detergente
Tide y los rastrillos Gillette
señaló que empezará a
cobrar más por ciertos
productos de belleza,
cuidado bucal y arreglo
personal. "No anticipamos
ninguna baja de costos",
dijo Andre Schulten,
director de finanzas de
P&G, en una entrevista.
? El entusiasmo de

operadores individuales
está dando nueva forma
al mercado del combus
tible nuclear que genera
una décima parte de la
electricidad del mundo y
está provocando un alza
en las acciones vinculadas
con el uranio. Después de
languidecer durante una
década tras el desastre de
Fukushima, los precios spot
del uranio se han disparado
a 47 dólares por libra contra
32.25 dólares al inicio de
agosto. Las acciones coti
zadas en EU del gigante del
uranio canadiense Cameco
Corp. han subido más de
20% en octubre.

? Las ventas de Johnson
& Johnson subieron en
el trimestre más reciente
comparado con el mismo
periodo el año pasado,
reflejando más visitas al
doctor e intervenciones
médicas. Los ingresos de
la firma aumentaron 11%

respecto al año pasado en
el tercer trimestre, a 23.34
mil millones de dólares.
Las ventas de dispositivos
médicos crecieron 7.6%,
las ventas farmacéuticas
subieron 14% y las ventas
de algunos productos de
consumo un 5.7%.

? Un frenesí de opera
ciones con acciones de
GameStop Corp. a inicios
del año debe llevar a los
reguladores a considerar si
las apps de correduría "pa
recidas a juegos" alientan a
los inversionistas a comprar
y vender demasiado, dijo la
Comisión de Valores e Inter
cambio (SEC). El reporte de
la SEC atribuyó el episodio
a un aumento rápido en
transacciones de inversio
nistas individuales que usan
plataformas como Reddit
para intercambiar ideas y
estrategias. El precio accio
nario de GameStop subió de
menos de 20 dólares a fines
del 2020 a 483 dólares el 28
de enero.

? La empresa inmobilia
ria de la familia de Jared
Kushner recurre por prime
ra vez a un miembro fuera
de la familia para dirigir
el negocio, luego de que el
ex asesor de alto rango de
la Casa Blanca dijo que no
volverá. Laurent Morali,
presidente de Kushner
Cos., asumirá el puesto
de director ejecutivo de
inmediato, manifestó la
firma. En esencia, el puesto
de CEO ha estado vacan
te desde el 2016, cuando
Kushner empezó a trabajar
de tiempo completo en la
campaña presidencial de su
suegro Donald Trump.
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Como mexicano no
podría suscribir la
visión que plantea la

iniciativa de reforma consti
tucional en materia eléctrica
presentada por el titular del
Ejecutivo, pues estoy con
vencido que la mejor mane
ra de garantizar el abasto de
energéticos en condiciones
competitivas es utilizando
a la competencia como mo
tor. Urge además diversifi
car la matriz de generación y
aprovechar intensamente las
fuentes de energía conven
cionales y no convenciona
les, lo que difícilmente suce
de en modelos centralizados.

También estoy conven
cido en la conveniencia de
mantener como área estra
tégica a las redes de tras
misión y distribución, pues
constituyen la columna ver
tebral del sector. Una sana
rectoría exige que el Esta
do administre, en favor del
funcionamiento eficien
te del mercado, el acceso y
uso equitativo de este indis
pensable insumo. Asimismo,
creo que la participación de
actores privados y de una
importante empresa estatal
con mayor vocación social
es una fórmula que funciona,
siempre y cuando exista un

arbitro imparcial y una can
cha de juego pareja.

La iniciativa de reforma
constitucional de 2013 tuvo
varios aciertos, pero fallas
importantes de implemen
tación; dados sus objetivos,
lo congruente hubiera si
do haber visto ambiciosas

inversiones públicas y una
decidida modernización del
sistema eléctrico nacional,
incluyendo a la CFE. Pero
eso no implica abandonar
un modelo y sustituirlo por
otro que dejó de ser acorde
a los tiempos y necesidades
desde hace décadas.

Entiendo, aunque no
comparto, la idea que guía
la Iniciativa, la cual preten
de regresar a un modelo de
monopolio estatal, donde la
CFE se haría cargo de toda
la cadena de valor, relegan
do a la participación privada
a un rol subsidiario. Aun así,
el proyecto exhibe inconsis
tencias —siguiendo su pro
pia lógica— y aspectos que
no necesariamente abonan
a sus pretensiones. Comen
to cinco puntos en concreto.

1. Se establece como
nueva área estratégica, re
servada de manera exclusiva
a la Nación, al litio y "demás
minerales estratégicos". Y
serán "áreas prioritarias" las

industrias requeridas para la
"transición energética". La
indefinición salta a la vista,
así como los riesgos de ex
pandir el catálogo por las
vías inadecuadas.

2. Se elimina la figura de
empresas productivas del
Estado y se sustituye por
"organismos del Estado", sin
que quede claro cuál sería
entonces la nueva catego
ría jurídicaadministrativa
de CFE y Pemex.

3. La CFE sería el único
autorizado para prestar el
servicio de abastecimien

to de energía eléctrica. Al
mismo tiempo, esta empre
sa generaría al menos el 54%
de la electricidad y el sector
privado un máximo de 46%,
aunque sólo para venta a la
CFE. Independientemente
de que resulta cuestionable
asignar cuotas de mercado
de esta forma, ¿qué necesi
dad habría de hacerlo si la
CFE sería el único prestador
del servicio y en todo caso
decidiría que tanta electri
cidad adquiere de genera
dores privados?

4. No se entiende por
qué necesariamente tienen
que cancelarse los permi
sos y contratos válidamen
te otorgados previo a la re
forma. Es excesivo. Cierto,
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una reforma constitucional
puede hacerlo e incluso con
efectos retroactivos, pero no
sin generar responsabilidad
internacional y costosísimos
litigios iniciados al amparo
de tratados. Adicionalmen
te, los transitorios disponen
que la CFE establecerá las
modalidades de contrata
ción —para adquirir electri
cidad— necesarias sin suje
tarse al artículo 134 cons
titucional, que en esencia

exige a todo ente público
buscar las mejores opcio
nes en beneficio del Estado.
¿Por qué?

5. En efecto, bajo un mo
delo de monopolio estatal,
donde la CFE estaría inte
grada vertical y horizontal
mente, quedando a cargo de
la generación, conducción,
transporte, distribución y
abasto, así como del con
trol y planeación del siste
ma eléctrico nacional, pier
de relevancia el regulador

sectorial, es decir, la Comi
sión Reguladora de Energía.
Pero ¿por qué desaparecer
también a la Comisión Na
cional de Hidrocarburos?
¿Ellos que tendrían que ver
en todo esto?

Maestro en Derecho por la
Universidad de Oxford,

Maestro en Políticas Públicas

por la Flacso y Profesor en la
Universidad Iberoamericana.

Twitter: @AlejandroFaya
Email: afayardz@gmail.com

Fecha: 20/10/2021

Página: 24

Area cm2: 323

2 / 2

Columnas Económicas

Alejandro Faya, "La Mano Visible"

Alejandro Faya,

Costo: 69,122

Página 5 de 8



La arriesgada apuesta
de Sheinbaum con la L12
En el esperado proceso

que inicia contra los
presuntos responsa

bles de la tragedia de la Linea
12 del Metro de la CDMX, la
fiscal Ernestina Godoy se
juega su credibilidad al fren
te de la procuración de jus
ticia capitalina, con sospe
chas de judicializar carpetas
que afectan a declarados ad
versarios de su jefa política y
la tentación de dejar enla im
punidad a útiles exfunciona
rios y operadora de una
cuestionada administración
mancetista,
Detropezar en la causa pe

nal que abre contra persona
jes cercanos alcancillerMar

eelo Ebrard, sobre Godoy
Ramos caerá la sombra que
cubre desde hace algunos
meses al Fiscal General de la
República, Alefandro Certa;
Maneto, señalado de mani
pular las indagatorias con
tintes personales y políticos,
y acostumbrado á explotar
las figuras legales de repara
ción de daño o testigo cola
borador para otorgar regalos
de impunidad.
De hecho, la Fiscalía de la

Ciudad de México tiene ya a
su propio Emilio Lozma en
la figura de Miguel Angel
Vázquez Reyes, excolabo
rador del gobierno de Mi
guel Ángel Maneera, pro
cesado penalmente por in
flar la nómina de los traba
jadores del gobierno, y libe
rado en los últimos días de
septiembre con la figura del
criterio de oportunidad, bajo
la promesa de que aportaría
información que lleve a cap
turara los peces gordos dé la
pecera capitalina.
Vázquez Reyes disfruta

actualmente de una cómoda
prisión domiciliaria, luego
de asegurar a los Ministerios
Públicos locales que tiene
documentos y pruebas sufi
cientes para incriminar a
una red de funcionarios pú
blicos que, durante la admi
nistración anterior, desvia
ron hasta mil millones de pe
sos de las arcas del gobierno
de la CDMX.
No obstante, aseguran

fuentes con conocimiento dé
esas declaraciones, el exsub
secretario de Administra
ción tampoco ha aportado

datosde gran valórala inves
tigación la misma historia
de la FGR con Lozoya, o adi
cionales a los que existían en
las carpetas abiertas en la fis
calía capitalina contra Luis y
Julio César Serna, Edgar
Tungüí, Caxios Metieses y
Mauricio Toledo.
Sobre Luis Sema, por

ejemplo, se tenía concluida
desde hace tiempo una in
vestigación por posible enri
quecimiento ilícito y defrau
dación fiscal, en la que los
implicados serían principal
mente la esposa del exsecre
tario particular de la Jefatura
de Gobierno, Macla de los
Ángeles Simón Agulrre su
hija María Fernanda Serna
Simón, y su yerno Carlos
Jiménez Rodríguez, de
quienes se reportan propie
dades y gastos que no corres
ponden a sus ingresos.
Con una estrategia tam

bién similar a la de Emilio
Lozoya, el exfuncionario ca
pitalino involucró a práctica
mente toda su familia en
operaciones ilícitas. De he
cho, a él no se le detectan
propiedades o irregularida

des financieras, pero a su có
nyuge se le encontraron por
lo menos ocho inmuebles
con un valor reportado de 46
millones de pesos.

La hija se encuentra en la
misma condición, sin repor
tar ingresos y con dos in
muebles adquiridos de 2015
a 2016 por más de 12 millones
de pesos.
Sumado a esto se sabe que

una razón social fachada,
Chavarría Arquitectos S.A.
de C.V. participaba enel pago
de tarjetas y bienes millona
rios para la familia Serna, y
que además envió durante la
administración de Maneera
108 millones de pesos a Es
tados Unidos. La solidez de la
investigación ha sido siem
pre suficiente para judiciali
zar de manera inmediata es
ta carpeta, pero quienes apo
yan los proyectos de la jefa de
Gobierno, Claudia Shein
baum, parecen tener otras
prioridades que apuntan ha
cia 2024 y a la cabeza de la
cancillería mexicana •

moriomokionacla
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HSBC. en la mira
portadas
::::: HSBC en México, de Jor
ge Arce, lleva más de una
semana con fallas en sus
operaciones con tarjeta de
débito, lo que complica la vi
da a sus clientes, quienes si
guen quejándose en redes
sociales. Nos cuentan que en
la Comisión Nacional Banca
ria y de Valores (CNBV), de
Juan Pablo Gia£ están
atentos al desarrollo de esta

contingencia y, si bien no es
ni de cerca de la magnitud
de la falla que tuvo BBVA en
septiembre, sí impacta al
usuario, por lo que el regula
dor ya espera un reporte de
tallado, mismo que debe en
tregarse una vez que se co
rrija la problemática. No hay
una explicación clara, nos
reportan, pues las operacio
nes vía banca en línea, así
como en sucursales, no tie
nen problemas.

Gopinatti le dice

adiós al fm
::::: Al finalizar la reunión
anual de otoño y tras el es
cándalo que superó la direc
tora gerente del Fondo Mo
netario Internacional (FMI),
Kfistalina Geoigteva, nos
cuentan que la economista
en jefe del organismo, Cita
Gopinath, dejará el puesto
en enero. A tres años de
aceptar ser la consejera eco
nómica, regresará a su anti
guo trabajo. La economista

dijo que volverá al Departa
mento de Economía de la
Universidad Harvard. Nos
comentan que Georgieva no
dejó pasarla ocasión para
destacar que Gopinath pasa
rá a la historia como la pri
mera mujer economista en
jefe del FMI. Ella fue la au
tora del documento el Gran
Confinamiento, cuando la
economía global entró en
cuarentena por el Covid19
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Cuando era niño, gran parte de los juguetes
fabricados en México eran una basura. Po
pulares juguetes de otros países, como Hot
Wheels, se hacían en fábricas nacionales. Y
es que, antes de la firma del TLCAN, la fabri
cación de productos tan diversos como estos
juguetes, enseres domésticos, electrónicos,
productos de belleza y hasta casi todas las
partes de los automóviles eran hechos en
México —algunos bien y otros mal— como
un signo de nacionalismo económico y or
gullo nacional.

Los juguetes eran tan malos como los vi
llanos contra los que luchaban. En una oca
sión, un familiar me trajo de Estados Unidos
el mismo carrito Hot Wheels que yo ya tenía
—y que había sido fabricado en México. La
diferencia de calidad era evi
dente entre los dos —idénticos,
salvo el país de fabricación— a
las pocas semanas el juguete
mexicano —sin orgullo algu
no— acabó por romperse.

Lo mismo con muchos de los

productos que se fabricaban en
México en industrias cerradas

a la competencia de productos
extranjeros. Eran de mala cali
dad y sólo cumplían con la re
gulación y escasa competencia
nacional.

Con la apertura del TLCAN en 1994, el
cambio en muchas industrias fue muy visi
ble. En un periodo de 15 años, México fue
abriendo a la competencia de América del
Norte muchos productos que antes eran ex
clusivos de nuestro país o, de plano, no se
conseguían.

El Hot Wheels que tanto le pedía a mi fa
miliar ahora se importaba sin problemas y,
como muchos otros productos, obligó a la
industria nacional a adaptarse y mejorar su
calidad.

o
Si bien tuvo sus problemas, la globalización
representó muchos beneficios. Sólo con

Estados Unidos, las exportaciones crecie^
ron 797% y las importaciones 517% de 199?*
a 2019. Esto abrió el mercado a millones de^*
nuevos empleos y oportunidades de nego^
ció. Y es que nuestro país pasó de un mode^»
lo económico de cerrazón, nacionalismo y" "
sospecha de los extranjeros a uno en dond£ví
se abrieron muchas industrias bajo el librg¡ ,
comercio. Se reconoció al mundo como un*
nuevo mercado y competidor. 'v\v

O, por lo menos, era lo que pensábamos^»
Con regiones enteras rezagadas y muchpj^
políticos de la vieja guardia paralizados en»'**;
ideas de los años 70, el nacionalismo se re
plegó a ciertas industrias. Los mismos pdK
ticos mexicanos que antes se opusieron al %
TLCAN, la liberalización y hasta el horario d^

verano, se refugiaron en símbcKv
los de un nacionalismo ranció;*
Querían volver a los Hot1

Wheels chafas. El mejor ejemif
p'° fue e!sector enerfétic0^ fe;
importaba que perdiéramos*,
billones en extracción y reñíí
nación de petróleo, gas y otros, £
Eran "nuestras" pérdidas y
gUHo de nuestra patria. Ningúrr
extranjero vendría a robarnos;
orgullo primero, presupuesto,
después.

Es así como llegamos a los
funcionarios que ahora recuerdan viejos y
nacionalistas tiempos, donde papá gobier
no perdía, pero nos enorgullecía. La contra
rreforma energética textualmente "propone
un nuevo sistema eléctrico mexicano (don
de) el Estado recupera (el) sistema eléctrico
nacional"; en otras palabras: volveremos, a
través de nuestro nacionalismo energético,
a la gloria nacional.

o
El juguete de esta administración, orgullo de
nuestra pérdida financiera nacional, even
tualmente se romperá, como lo hicieron en
los años setenta y ochenta miles de juguetes
mal fabricados.

r ¡ Kjpn
tUVO SUS
problemas,
la globalización
representó
mUCnOS
beneficios.
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En cualquier crucero de la Ciudad de México
se puede tener contacto con un fenómeno vi
ral que no tiene que ver con el covid19 y que
manifiesta la rapidez con la que un contenido
se puede volver una tendencia global gracias a
la tecnología. Me refiero a que en la esquina de
cualquier gran avenida se puede comprar una
máscara como las que aparecen en El Juego
del calamar, una serie sudcoreana en la que
un grupo de personas ahogadas en deudas o
con urgentes necesidades de dinero compiten
en un juego distópico de suma cero en el que la
muerte de unos es la ganancia de otros.
¿Qué me da envidia de El juego del cala

mar? Al ver el primer capítulo recordé cuando
estuve en Seúl hace 4 años y me encontré con
una ciudad muy desarrollada con calles limpias
y sin baches, parques impecables, niveles de
seguridad pública extraordinarios,
la única advertencia a los viajeros
que hace el Departamento de Es
tados Unidos es que los taxistas
a veces no quieren usar el taxí
metro; escuelas públicas de pri
mer nivel, la mejor conexión de
internet móvil del mundo y em
presas realmente innovadoras de
clase mundial, como Samsung, LG o Hyundai.
Las escenas cotidianas de El juego del calamar
muestran un metro impecable, calles limpias, la
visita a una estación de policía parece ciencia
ficción desde la óptica mexicana. Veo El jue
go del calamar como la oportunidad de lo que
México podría ser hoy y puede ser mañana.

De acuerdo con datos del Banco Mundial,
a dólares actuales, en 1980 el P1B per cápita
de Corea del Sur era de 1,870 dólares mientras
que el de México era de 2,560 dólares, 40 años
después el PIB per cápita de Corea es tres ve
ces más grande que el de México, por lo cual
la economía del país asiático es la décima a
nivel mundial, a pesar de tener menos de la
mitad de los habitantes que nuestro país, que
ocupa la décimo quinta posición. Si en 1980
se hubiese preguntado a un grupo de analtas
económicos qué país tenía n.as probabilidades
de logra; altos niveles ue desarrollo la gran ma
yoríi s_ habría inclinado por México. En primer

lugar, a diferencia de la nación asiática Méxi
co no está dividido en dos por una guerra ci
vil, situación que amenaza desde entonces a
la península con una guerra nuclear. En 1980,
Corea del Sur vivía mucha turbulencia luego del
asesinato un año antes de Park Chunghee,
presidente dictador, lo que desembocaría en
otra dictadura, mientras que en México, si bien
no había democracia había un sistema ordena
do en donde había sucesiones cada seis años
lo que evitó golpes de Estado. México entró
formalmente a la democracia, con la elección
de 2000, mientras que Corea del Sur lo hizo
en 1997. En el análisis de 1980 sería claro que
un México con una economía abierta conta
ría con mayores ventajas y recursos que Corea
del Sur, un territorio 19 veces más grande que
el del país asiático, con una enorme frontera y

relación comercial con la mayor
economía del planeta.

¿Qué hizo Corea del Sur para
superarnos de esa manera en 40
años? La respuesta no es larga
y no cabe en una sola columna,
sólo decir que al periodo de cre
cimiento económico de Corea

del Sur después de la guerra civil
y hasta la crisis de 1997 se le llama el Milagro
del Río Han, en referencia al río que atravie
sa Seúl y dicho milagro se logró gracias a una
serie de políticas de industrialización a través
del apoyo estatal a grandes conglomerados a
los que se le pedía ambiciosos objetivos de ex
portación e innovación. Además, Corea del Sur
colocó un fuerte énfasis en la excelencia edu
cativa en todos los niveles. La diferencia entre
los dos países pasa por la continuidad, Corea
citi Sur no reinventó su modelo económico
cada seis ^ños, construyó un sólido Estado de
derecho y aunque no está exenta de corrup
ción sus instituciones han llevado a presiden
tes a la cárcel. El Juego del Calamar surge de
un país potente que se ha sabido transformar
en condiciones difíciles y que no está exento
de retos sociales como plantea la trama, Méxi
co tiene potencial como para que en 20 años
podamos ver el nivel de vida de Corea del Sur
como algo propio y cotidiano.

El PIB per cápita
de Corea es tres

veces más grande
que el de México.
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Esta semana fue presentado el estudio de
Oxford Economics sobre el aumento en el con
sumo de cigarros, pero ilegales, en los últimos
diez años en México.

De acuerdo con el reporte, el consumo pasó
de 2 a 18.8% del total del mercado nacional, y la
presencia de cigarros ilegales se ha dividido en
los de contrabando, que ingresan a México de
manera ilegal —principalmente chinos, con las
marcas Win y Brass—, y aquellos que ya son pro
ducidos en el país por marcas establecidas como
Link y Económicos, pero que no tienen códigos
de seguridad del Sistema de Administración Tri
butaria, que encabeza Raquel Buenrostro.

Observe el tamaño de la ilegalidad y la eva
sión fiscal, que por su cuantía debería ser un
tema del Gabinete de Seguridad pública.

La venta de Link y Económicos es la que
más ha aumentado. Representa 12% del merca
do de consumo de cigarros. La estimación in
dica que el impacto sobre la recaudación fiscal
del SAT es de 13 mil millones de pesos al año,
lo que representa una pérdida de 19.9% (el año
pandémico fue del 10.7%) y equivale a casi la
mitad del subsidio al IEPS de gasolinas, que el
presidente López Obrador ha decidido man
tener para contener el impacto inflacionario del
alza de precios internacionales del petróleo y
sus derivados.

El SAT ha puesto en marcha una app de ve
rificación que hace posible escanear, desde
un celular, la legalidad del producto, pero no
se ha realizado una activa campaña de pro
moción del uso de la app por los ciudadanos
porque, hasta ahora, todo ha parado en un ex
horto de delegaciones locales de la Cofepris,
pese a que, año con año, se incautan cerca de
100 millones de cajetillas de cigarrillos. Hoy, es
posible encontrarlos por redes sociales y con
una googleada.

Y, por cierto, aún no me queda claro por qué
son inspectores de la Cofepris (regulador) los
que realizan la incautación del producto, en
lugar de la Guardia Nacional, en funciones de
policía federal.

Los resultados del estudio hacen evidente
que tanto las autoridades federales como los
fabricantes internacionales, Philip Morris y Bri
tish American Tobacco, deben profundizar en

campañas de incautación y concientización,
particularmente en los pequeños y medianos
establecimientos del país, para contener esta
práctica que continúa en expansión. ¡Dicen en
mi pueblo que no hay vacío que no se llene!

Y, hablando de cigarrillos, esas medias tintas
en la SCJN, que encabeza Arturo Zaldívar, al
resolver sobre temas como la mariguana o los
vapeadores y cigarros electrónicos, es parte de
lo que impulsa 1) la lentitud con la que se legisla
y 2) la facilidad con la que los goblemícolas del
sector salud, encabezados por el prohibicionis
ta Hugo LópezGatell, siguen pretendiendo
erigirse en amos de la conducta ciudadana.

Con siete votos a favor, la Suprema Corte
de justicia de la Nación (SCJN) resolvió que la
prohibición absoluta en México de los cigarros
electrónicos y vapeadores es una medida des
proporcionada e inconstitucional. Pero como
4 no estuvieron a favor, cada ciudadano que
quiera usar vapeadores tendrá que presentar
su amparo, ¡puro enfado!, ¿no? Hoy Mexvap,
que encabeza Juan José Cirión, registra casi
mil peticiones de amparo de consumidores que
pretenden usar el vapeador, pero, de éstos, sólo
16 se han resuelto.

©
DE FONDOS A FONDO

#ANPACT, que preside Miguel Elizalde, pre
sentará en un evento que encabeza Salomón
Elnecavé, el director general de Autotransporte
Federal, una nueva plataforma para capacitar a
los hombres que manejan camión. La platafor
ma y los cursos son gratis.

Participan en este esfuerzo GIZ alemana,
Canacar, Conatram y ANTP. Apoyan el esfuerzo
la SCT y la Semarnat. Está dirigido al pequeño
empresario del autotransporte para facilitar su
actualización en el manejo de su empresa con
alternativas digitales.
#ScotiabankMéxico se convertirá, a partir del
1 de noviembre, en el banco con mayor por
centaje de mujeres reportando a un CEO, con
la integración de la experta peruana en riesgos
Elbia Castillo, como directora de la Dirección
General Adjunta de Prevención de Lavado de
Dinero y Control Interno.
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Ya como rectora de la Universidad del Ca
ribe, Marisol Vanegas ha tenido tiempo de
reflexionar y ha recibido algunas invitacio
nes para compartir su experiencia como se
cretaria de Turismo de Quintana Roo en el
momento en que estalló la crisis de covid19.

A la pregunta: ¿por qué Quintana Roo se
recuperó tan rápido?, ella considera que se
debió a cuatro factores, pero antes de enu
merarlos recuerda los últimos días de la Fe
ria Internacional.de Turismo de España, en
2020.

Comenzaba febrero y en Madrid ya había
gran preocupación porque habían llegado
los primeros contagiados de covid19 desde
Asia y comenzaba a gestarse una especie de
sicosis que, de alguna manera, logró conte
ner el gobierno español durante
la Fitur, un evento con gran ex
posición internacional.
Pero el día en que aterri

zó de regreso a Cancún, ella
buscó a la secretaria de Salud
de Quintana Roo, Alejandra
Aguirre, y con el apoyo del go
bernador Carlos Joaquín coin
cidieron en que era imperativo
trabajar en varios protocolos, el
primero de los cuales era cómo
reaccionar para atender y aislar
a los pacientes contagiados.

Ellas tenían un camino andado, pues al
estado habían llegado portadores de enfer
medades contagiosas que requerían de la
participación de la Secretaría de Turismo,
pues lo hicieron debido a la enorme conec
tividad aérea hacia esa entidad.

O
Vanegas se anticipó incluso al Consejo Mun
dial de Viajes y Turismo (WTTC, en inglés),
pues cuando habló sobre el tema con la en
tonces presidenta. Gloria Guevara, ella le
dijo que contaba con el sello de Safe Tra
vel, pero juntas hablaron del diseño de los
protocolos.

Esa.comunicación conjunta que existió

entre las Secretarías de Salud y de Turismo,
en una posición de igualdad, fue la primera
razón de la pronta recuperación.

La segunda fue la unidad del sector, que
compite a veces de forma despiadada, pero
que, en momentos de crisis, como ha ocu
rrido con los huracanes, se vuelven uno y
trabajan de forma incansable y coordinada.
Un ejemplo de lo anterior fueron los

25 grupos de WhatsApp que abrieron con
Vanegas para dar seguimiento a problemas
específicos en diferentes destinos del estado
y en subsectores del turismo.

La tercera la atribuye al Consejo de Pro
moción Turística de Quintana Roo, que di
rige Darío Flota, pues concentró toda la
promoción en alianzas con las aerolíneas

porque eran las únicas que se
guían operando, incluso debido
a que, legalmente, no podían
dejar de volar, pues arriesga
rían sus permisos.

Concentrar allí la promoción
fue clave cuando México fue
uno de los poquísimos países
que no cerró nunca durante la
pandemia.

La cuarta razón es el lideraz

go, ya que el Caribe Mexicano es
un referente de los viajes a nivel
mundial y si en ciudades como la

de México o Monterrey el turismo es una ac
tividad secundaria, en Quintana Roo significa
90% del empleo.

No es extraño entonces que este lunes,
durante la inauguración del Cancún Travel
Mart, el gobernador Carlos Joaquín haya
dicho ante más de 500 compradores y pro
veedores que la actividad turística está en
pie, aunque todavía faltan retos por salvar
en cuanto a la pandemia.

O

¿Por qué
Quintana Roo

se recuperó tan
rápido? Vanegas
considera

que se debió
a cuatro factores.

Es cierto que se perdieron cien mil empleos,
resumió, pero se pudieron mantener 400 mil
y hoy ese estado es el número uno en gene
ración de empleos en México, con casi 75 mil
en el último semestre.
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Decreto automotriz:
sin definiciones
• Se tendrá que definir si se pone un tope en la
antigüedad de los vehículos que serán regularizados.

José Zozaya, presidente de la Asociación Mexicana de la In
dustria Automotriz, quien reconoce que es optimista, confía
en que los argumentos de las empresas automotrices sean
escuchados por las secretarías de Hacienda y de Seguridad
Pública y Protección Ciudadana, que de acuerdo con el De
creto publicado en el Diario Oficial de la Federación serán
las encargadas de elaborar el programa de regularización
de autos chocolate en Baja California, Sonora, Chihuahua,
Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas y Baja California Sur.

LO primero que resalta es que se deja fuera a la Secre
taría de Economía, lo que es un total absurdo porque es la
que regula al sector industrial.

Zozaya espera que la voz de los empresarios sea escu
chada y que se fijen reglas que logren aminorar el golpe
a la industria automotriz, ya de por sí está afectada por la
escasez de microchips y los bloqueos a las vías férreas en
Michoacán que se han prologando más de 70 días.

Se tendrá que definir si se pone un tope en la antigüedad
de los vehículos que serán regularizados y lo que espera
la industria es que no sean mayores a 10 años; que no se
regularicen los autos que ingresaron a México después del
16 de octubre, aunque tampoco
está claro cómo se comprobará
la fecha de ingreso, pues estamos
hablando de contrabando ilegal;
además que se exija una verifi
cación vehicular como sí exige a
los autos importados legalmente
que tienen que cumplir con es
trictas normas ambientales.

0
GBM, AMBICIOSA META
Hoy en conferencia de prensa, Pedro de Garay y José
Antonio Salazar, codirectores de GBM, presentarán una
nueva estrategia de crecimiento enfocada a un uso más
eficiente de la tecnología que facilite el acceso al portafo
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lio de fondos de inversión y atraiga a un mayor número de
inversionistas.

Los planes de GBM, que es líder en el mercado porque
opera en promedio el 16.6 por ciento del mercado, con
templa incrementar el número de asesores financieros
independientes y de aquí a fin de año contratarán a 200
especialistas en tecnología, que se dice fácil, pero en Méxi
co, de acuerdo con las propias cifras de GBM, hay alrededor
de 150 asesores independientes frente a otros países, como
Brasil, que tienen un mayor número de inversionistas, don
de hay más de 14 mil asesores independientes.

La meta es, desde luego, ampliar el mercado de inver
sionistas y enfocarse a un amplio segmento de la pobla
ción que tienen su dinero en cuentas bancadas y no sólo
personas físicas, sino también empresas y más del 70 por
ciento de sus inversiones están a la vista y no reciben pago
de intereses.

Es una apuesta agresiva a la que hay que dar la bienve
nida porque, en efecto, uno de los problemas del mercado
de valores mexicano es su bajo número de participantes,
tanto del lado de la oferta como de la demanda.

O
INCERTIDUMBRE SOBRE RFC

Donde también hay grandes dudas es en los cambios en
materia fiscal ya aprobados en la Cámara de Diputados y
que hoy serán enviados al Senado. En el caso del RFC obli
gatorio para jóvenes mayores de 18 años no se ha definido
cómo comprobará el SAT el registro, si estará vinculado a
otros trámites, como renovar o sacar la credencial del INE
para todos los adultos mayores de 18 años y las sanciones
que aplicará el SAT por incumplimiento.

El sector automo

triz espera que
no se regularicen
los autos que
ingresaron a
México después
del 16 de octubre.
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1 PepsiCo, empresa que en México preside Roberto
• Martínez, invirtió tres mil 400 millones de pesos

y puso en marcha dos centros de distribución y logís
tica en Huejotzingo, Puebla, y Ciudad Obregón, Sono
ra, para su portafolio de alimentos que incluye Sabritas,
Gamesa y Quaker, entre otros. A la par entregó otros
seis proyectos de transformación y relocalización en
Huajuapan de León, Oaxaca; Valle de Bravo, Estado
de México; La Paz, Baja California Sur; Los Mochis, Si
naloa; San Quintín, Baja California, y San Juan Tlalpi
zahuac, Estado de México. La transformación de la red
logística de PepsiCo México forma parte de un ambi
cioso plan de inversión por 80 mil millones de pesos
que el Sistema PepsiCo México anunció en mayo de
2019 y que se ha mantenido prácticamente inalterado.
2 Aprende Institute, que tiene como CEO a Martin

•Claure, cerró una ronda de inversión por 22 mi
llones de dólares que usará para sumar talento, mejorar
su oferta educativa y ampliar los servicios a empresas e
instituciones. En los últimos dos años, esta plataforma
ha inscrito a más de 70 mil estudiantes, entre empren
dedores y clientes de compañías que buscan fortalecer
su talento, y ha ayudado a seis de cada 10 a aumentar
sus ingresos en el corto plazo. Tiene alianzas con em
presas como WeWork, BBVA, Banco Santander, entre
otras, y ha implementado proyectos con la Fundación
Maestro Cares, de Marc Anthony. Su alianza más re
ciente es con Univision para lograr que su oferta de
productos sea más accesible a la comunidad hispana
de los Estados Unidos.

3 Las preocupaciones por los altos niveles de la in
flación, tanto a nivel nacional como internacional,

continúan, de manera que los ajustes a los pronósticos
para el cierre de año se están generalizando. El Insti
tuto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas, encabezado
por Ángel GarcíaLascurain, hizo lo propio al elevar
su perspectiva para el cierre de 2021 de 6.0 a 6.3 por

ciento. Las disrupciones en las cadenas de suministro y
las presiones que han sufrido los precios de los energé
ticos han provocado una nueva ola de ajustes. Además,
los signos de desaceleración económica han traído
consigo discusiones en torno a la posibilidad de que la
economía global se esté aproximando a un escenario
de estanflación, es decir, un periodo con alta inflación y
lento crecimiento.

4 Pese a que la Comisión Reguladora de Energía, de
•Vicente Melchi, mantiene prácticamente conge

lado el otorgamiento de permisos para la instalación de
nuevas estaciones de servicio o para el cambio de ima
gen a marcas distintas a Pemex, las empresas que han
logrado las pocas autorizaciones siguen avanzando en
el mercado. Una de ellas es Shell, que preside Alberto
de la Fuente, pues recientemente arrancó la operación
de la gasolinera 230 con su marca que ya está presente
en 17 estados de la República, y que convierte a Méxi
co en uno de los 80 países donde opera este tipo de ne
gocios. La empresa ya se encuentra entre las primeras
cinco con mayor presencia en el país, donde, además
vende su propio combustible, el cual importa principal
mente de Estados Unidos.

5 Las voces en contra de la iniciativa de refor
•ma eléctrica puesta a consideración del Congre

so de la Unión siguen multiplicándose. Vladimiro de
la Mora, presidente de la American Chamber of Com
merce of México, la cual aglutina más de mil empresas
de origen estadunidense, advirtió sobre sus repercusio
nes medioambientales, económicas y de cumplimien
to de compromisos internacionales, particularmente
con el Tratado entre México, Estados Unidos y Cana
dá. El directivo explicó que en medio de un proceso de
reactivación económica, nacional y regional, en el que
México y Estados Unidos realizan esfuerzos conjuntos
para la relocalización y desarrollo de cadenas regiona
les de suministro, esta propuesta afectará el clima de
confianza y certidumbre.
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Van por ingresos:
ípFC, donaciones y...
imezcla la elevan
pe 55.1 a 60.6 dls/b
t'l
j Janto el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la
fÓ, como la jefa del SAT, Raquel Buenrostro, rechazaron
t£l tener una ntieya reforma fiscal. En su lugar, dijeron, se
ijlebía cobrar bien. Por eso estamos viendo la actual misce
lánea fiscal, discutida en el Congreso, donde si bien hay un
gran avance con el Régimen Fiscal de Confianza, también
hay controversias en el RFC para mayores de 18 años, en
reducir la deduclbilidad de las donaciones, incluso, algo
que no es de la miscelánea, pero trae ingresos, en el precio
subvaluado del precio de la mezcla de petróleo.

O
DONACIONES, LAS METEN EN EL MISMO PAQUETE
Las nuevas modificaciones al articulo 151 de la Ley del 1SR
limitan las deducibilidades para donaciones y las mete en
un limitado 35% de deducibilidad, junto con gastos escola
res, médicos, laborales, funerarios, intereses hipotecarios,
etcétera.

Dos claros ejemplos de organizaciones sociales que
funcionan bien, la Cruz Roja y el
Teletón. Y tendrían limitaciones
para su fondeo. La idea del go
bierno es centralizar esas funcio
nes, pero no tiene la capacidad.

©
ISR AL CUMPLIR 18 AÑOS
Al obligar a los jóvenes, al cum
plir 18 años, a tener su RFC, el
•SAT podrá ir evitando la econo
mía informal, los tendrá a todos con mayor control. Y evitará

el robo de identidad, pues las factureras se aprovechaban
de los jóvenes para sacar facturas a su nombre.

Sin embargo, ¿quién garantiza al joven que no deberá
presentar una declaración anual de pago de impuestos?
Puede recibir dinero de su familia, y no es ingreso tributa
ble. Ahí hay dudas.

O
MEZCLA AUMENTA DE 55.1 A 60.6 DLS/BARRIL
"Los Criterios Generales de Política Económica presenta
ron, en su marco macroeconómico, una estimación de la
¦mezcla mexicana de petróleo de 55.1 dólares el barril. Pero
"Hacienda, al ver el aumento en el precio del petróleo, ya la
elevó a 60.6 dólares el barril. Y... ¿Hacienda qué hará con
el excedente? Acaso será un guardadito más o servirá para
ampliar un gasto público reducido. Ahí hay otra incógnita.

O
GOLPAZO A NAPOLEÓN, NUEVO LAUDO
Napoleón Gómez Urrutia dejó México para exiliarse en
Canadá, en el 2006, debido a la acusación de haber reci
bido 54 millones de dólares de la venta de Cananea y no
"haberlos repartido entre los trabajadores del sindicato mi
nero. La novedad: el caso está más vivo que nunca, con un
nuevo laudo.

La junta Federal de Conciliación y Arbitraje notificó el
laudo del 13 de octubre, condenando al Sindicato Nacional
de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y Si
milares de la República Mexicana, y a su secretario general,
Napoleón Gómez Urrutia, por no haber repartido los 54
millones de dólares entre los trabajadores.

El laudo fue emitido a través de la resolución del Décimo

Tribunal Colegiado en Materia del Trabajo del Primer Cir
cuito. El caso sigue a Napoleón desde hace años.

¿Quién garantiza
al joven
que no deberá
presentar una
declaración

anual de pago
de impuestos?
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El odioso mensajito
de iCloud en el iPhone
Asumo que ocurre igual

con los Android, pero la
experiencia más cercana

la tengo con un iPhone.
Palabras más, palabras menos,

siempre advierte que se acabó mi
espacio en iCloud y que conse
cuentemente debo pagar más, si
quiero guardar todas las fotos que
automáticamente acumuló en al
gún lado cada vez que cambio de
teléfono.

Hay remedio, claro: sentarse
un par de días a borrar contenido
insulso, pero siendo francos...
¿Quién hace eso?
De la nostalgia ha nacido una

"necesidad" y de ésta, un enorme
negocio que podría amarrar a los
usuarios de unsmartphone, de
por vida.
¿Se dan cuenta de lo poco que

cambiaron estos dispositivos en
los años recientes? Pero curio

samente, lo que mejora rápida
mente es la cámara. Cada vez

mejores fotos, cada vez más pesa
das, cada vez más "gigas".
La "nube" le llaman a ese ser

vicio que creció con el correo
electrónico y que ahora guarda
recuerdos de las posadas y del
baile en ese "bodón". ¿Quién se
atreve a borrar las 35 fotos del
ramo de la novia?
Habida cuenta de que la infor

mación de Gmail, Outlook y otros
no se guardan en un USB, nació
ese propósito de nombre celes
tial que como algunos vicios, na
ció gratuito, pero que de a poco
suma ahora clientes que pagan a
Google o Apple. Estas compañías
guardan la memoria de vida de
ustedes y hacerlo tiene un precio.
En la empresa fundada por

Steve Jobs, empieza en 17 pesos
mensuales por un espacio de 500
GB, o bien, 179 pesos por una
"mansión" de 2 TB.
Los servicios que incluyen

el ya descrito, le entregaron a
Apple 50 mil millones de dóla
res durante nueve meses con
tados hasta junio (es el periodo
más reciente que reportaron a
las autoridades). Eso es 28 por
ciento más que un año antes, una
tasa de crecimiento comparable
con la de la venta de iPhones y
computadoras.
Si bien es todavía una cuarta

parte de lo que representa el otro
negocio, los servicios otorgan un
margen del 33 por ciento, que
es superior al de los dispositivos.
Conviene, vaya, apostarle.
En Microsoft, la empresa crea

dora del "Hotmail" la historia es
aún más relevante. La catego
ría de servicios ya rebasó a la de
sus productos y crece a una tasa
anual de 31 por ciento, y para
Google, en Alphabet, aumentó 37
por ciento en un año; específica
mente sus servicios en la "nube",

Fecha: 20/10/2021

Página: 22

Area cm2: 335

1 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruíz

Costo: 74,638

Página 3 de 13



si bien conforman la minoría de

las ventas, aumentaron ingresos
53 por ciento en ese lapso.
Hasta ahora, los mejores clien

tes de la atención que proveen
estas empresas son compañías
que deben guardar su informa
ción de manera segura ante la
posibilidad de un accidente que
dañe servidores propios, o de un
ciberataque de los que ustedes es
cuchan casi todos los días.

Amazon se subió con particular
interés al negocio con AWS, que
aumenta ingresos 33 por ciento
anualmente y ya le reporta 21 por
ciento de las ventas a esta compa
ñía fundada por Jeff Bezos, mag
nate enfocado ahora en los viajes
espaciales.

Si bien los corporativos son la
parte más jugosa del negocio en
este momento, el volumen que
representan 7 mil 700 millones
de personas que cargan o carga
rán un dispositivo digital en la
bolsa representa un área de na
tural interés para estas empresas
que hoy se alinean para que todos
ellos acumulen información.

Guardarla tiene costos, no solo
en instalaciones y equipos en los
que invierten estas compañías,
sino también para el ambiente.
La electricidad necesaria para
alimentar esa infraestructura es

generada en buena medida que
mando combustibles. Ese costo lo

pagan todos.
Sundar Pichai, jefe en Google,

fijó 2030 como fecha límite para
operar todos los negocios con
energías limpias. Esta semana
reconoció la dificultad de cum
plir la meta, en declaraciones
recolectadas por Bloomberg: "Es
un poco estresante", dijo Pichai,
"porque no tenemos todas las res
puestas para llegar allí".
En lo que él busca el modo, Fa

cebook se alió con Ray Ban para
vender lentes que pueden grabar
video de lo que hacen ustedes
durante el día. Más imágenes vie
nen en camino, la dependencia
de la nube aparentemente, solo
puede crecer.
Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"Nació gratuito, pero que de a poco suma
ahora clientes que pagan a Google o Apple.
Estas compañías guardan la memoria de
vida de ustedesy hacerlo tiene un precio"
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Imperio de la ley
Con un abrazo

a Cuauhtémoc Cárdenas

Se publicó el reporte 2021
del World Justice Pro
ject, que mide, desde

hace poco más de una década,
diversas dimensiones asocia
das con la justicia y el Estado de
derecho. Los índices compara
bles (con algún ajuste) existen
desde 2011.

En el indicador general, Mé
xico rondaba 0.47 unidades (el
máximo sería 1.0) hasta 2015.
En los siguientes tres años se
perdieron 0.02 unidades, y
en los últimos tres, ya bajo el
actual gobierno, se ha perdido
0.01 unidades cada año. La
caída se acelera.

La razón es que bajo este go
bierno todos los indicadores
caen, algunos de forma impor
tante. La caída mayor ocurre
en "orden y seguridad", donde
perdemos 0.06 unidades, para
quedar en el lugar 130, de 139

países evaluados. Están en peor
situación Haití, Venezuela,
Mozambique, Congo, Mali,
Pakistán, Nigeria y Afganistán.
Puesto que todos ellos están
en guerra civil o al borde de la
misma, no parece buen lugar
para estar.
La segunda mayor caída es en

"ausencia de corrupción". Per
dimos 0.05 unidades, y ahora
estamos en 0.26 unidades, que
corresponde al lugar 135 (mis
mos 139 países). Por debajo
están Uganda, Camerún, Cam
boya y Congo. Por cierto, aun
que la caída en este indicador
viene desde 2015, es relevante
que no ha cambiado el ritmo de
caída, ya no digamos la tenden
cia, por muchos pañuelos que
saquen en la mañanera.
En tercer lugar empatan dos

indicadores, que caen 0.03
unidades: "derechos funda
mentales" y "justicia civil". En
el primero estamos en 0.49
unidades, que nos colocan en

el lugar 91, mientras que en el
segundo estamos en 0.37 uni
dades, correspondientes a la
posición 131, ahora por encima
de Nicaragua, Congo, Guate
mala, Afganistán, Myanmar,
Bolivia, Venezuela y Camboya.
Los siguientes indicadores

caen más o menos al mismo
ritmo. En "justicia criminal",
estamos en 0.29 unidades, lu
gar 129, y superamos a Haití,
Nicaragua, Paraguay, Congo,
Myanmar, Camboya, Hondu
ras, Camerún, Bolivia y Ve
nezuela. En "aplicación de la
regulación" estamos en 0.44
unidades, que nos ubican en el
lugar 105, pero en "gobierno
abierto" estamos en 0.60 pun
tos, la calificación más alta que
alcanzamos, y que nos coloca
en el lugar 43. Sin este indica

dor, estaríamos 10 lugares más
abajo en el índice global.
Finalmente, en el indicador

de "limitaciones a los poderes
de gobierno", estamos en 0.45
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unidades, en el lugar 102 de la
clasificación. En el indicador

global, alcanzamos 0.43 pun
tos, y nos ubicamos en la posi
ción 113.
Observe que sólo en dos in

dicadores estamos por arriba
de la posición 100, mientras
que en los seis restantes (y en
el promedio global) superamos
claramente ese nivel. En los
dos temas que, supuestamente,
definieron la elección de 2018,
seguridad y corrupción, tene
mos el peor desempeño en los

últimos tres años, confirmando
lo que esta columna había afir
mado hace ya muchos meses:
este gobierno no resolvió los
temas para los que fue elegido,
pero generó problemas donde
no había.
El Estado de derecho, la

aplicación de la ley, las limita
ciones al poder del gobierno y
su apertura, son fundamenta
les para el desempeño de una
economía. Entre los países de
ingreso "medioalto" como nos
clasifican, somos casi los peo
res, ligeramente arriba de Tur

quía, Irán y Venezuela (que ya
no debería estar en este grupo).
Permítame ser más claro: la
economía 15 del mundo (en
dólares corrientes), con un
ingreso per cápita que ronda
el lugar 60, tiene un Estado de
derecho en el lugar 113.
Además, nuestra situación

sigue empeorando, y lo hace
más rápido que en los gobier
nos anteriores. Como vamos,
es más probable que perdamos
posiciones económicas, a que
ganemos en imperio de la ley.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
El mercado seguirá dando
seguimiento a los reportes
financieros de las empresas
más importantes en la Bolsa
de Nueva York y a nivel global
se presentarán los inventarios
de petróleo crudo semanal
déla AIE.

MÉXICO: Los mercados
estarán concentrados en
la aprobación de la Ley de
Ingresos por la Cámara de
Diputados.
A las 6:00 horas el INEGI

publicará el Indicador
Oportuno de la Actividad
Económica correspondiente
a septiembre.
Por la tarde, se darán a

conocer los resultados de la
encuesta de expectativas de
Citibanamex.

Entre los reportes del ter
cer trimestre que destacan
en la jornada se esperan los
de Alfa, Gruma y Vesta.

ESTADOS UNIDOS:
A las 7:30 horas se

publicarán datos sobre los
permisos de construcción
correspondientes a
septiembre.
 Rafael Mejía
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RAZONES Y
PROPORCIONES

El problema
de la inversión
Manuel
Sánchez
González

En años recientes, la inver

sión fija bruta en México
ha mostrado una creciente

debilidad. En particular, durante
tres años, desde la segunda mitad
de 2015, esta variable se man
tuvo estancada, como resultado
del declive del componente de la
construcción, que contrarrestó el
ascenso del componente de ma
quinaria y equipo.
La atonía de la inversión se

profundizó a partir de mediados
de 2018, con una trayectoria des
cendente, que se acentuó durante
abril y mayo de 2020 como con
secuencia de las medidas para en
frentar la pandemia. El desplome
fue sustancial, al llevar la inver
sión a un nivel inferior a ochenta

por ciento del promedio obser
vado en 2013. El deterioro en la
formación de capital involucró sus
dos componentes, si bien la cons
trucción resultó la más afectada.
Desde mediados de 2020, la in

versión se ha incrementado, aun
que a un ritmo decreciente, lo que
ha reflejado, principalmente, el
virtual estancamiento de la cons

trucción durante el presente año.
Con cifras ajustadas por estaciona
lidad, enjulio pasado, la inversión

aún se encontró por debajo del ni
vel de febrero del año anterior.
El desfavorable desempeño de

la inversión es preocupante por
que limita el dinamismo contem

poráneo de la economía. Así, a
pesar de ser el componente de la
demanda agregada que más cayó
en 2020, la inversión ha apoyado
poco a la recuperación económica.
Por ejemplo, durante los prime

ros seis meses de 2021, en el cre
cimiento anual del PIB de 6.9 por
ciento, la inversión total contri
buyó con 1.9 puntos porcentuales,
mientras que el consumo privado
lo hizo en 5.1 puntos.
Más importante resulta el he

cho de que la menor inversión,
así como su deficiente calidad,
restringen las posibilidades de
expansión económica de largo
plazo. En efecto, la formación
de capital incluye la ampliación
y modernización de las edifica
ciones y estructuras físicas que

hacen posible una mayor produc
ción de bienes y servicios.
Además, la inversión es una

forma esencial de aprovechar los
hallazgos que permiten la innova
ción y la mayor eficiencia produc
tiva. El cambio tecnológico es la
principal fuente de crecimiento
sostenido de cualquier economía.
Es difícil identificar con certeza

los factores que podrían explicar
la prolongada debilidad de la in
versión. No obstante, una conje
tura razonable apunta a diversos
elementos que han conformado
el marco de política económica.
Específicamente, la disminu

ción de la construcción du

rante los tres años a partir de la
segunda mitad de 2015 parece
reflejar la crisis y posterior re
estructuración de los desarro
lladores de vivienda. En buena
medida, ésta tuvo su origen en las
nuevas reglas gubernamentales
para otorgar subsidios a las cons
trucciones habitacionales, dando
preferencia a las zonas urbanas,
lo que desvalorizó muchas reser
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vas territoriales de esas empresas.
En menor grado, contribuyó

también la mayor contracción de
la inversión pública, implantada
como respuesta a la caída en los
precios internacionales del petró
leo y la agudización de los proble
mas financieros de Pemex.

Por su parte, el inicio de la ten
dencia declinante de la inver
sión total a mediados de 2018
coincide con la victoria electoral

del actual presidente de la Repú
blica, cuya implicación inmediata
para la inversión fue la decisión
de detener la edificación del
Nuevo Aeropuerto de la Ciudad
de México, con base en una con
sulta popular llevada a cabo en
octubre de ese año.
A esa determinación le ha se

guido una serie de medidas que
han dañado el ambiente para rea
lizar negocios, mediante barreras
a la inversión y el deterioro del
Estado de derecho. Las acciones
más notorias han abarcado la inte
rrupción de la construcción de una

importante fábrica cervecera, re
curriendo a otra consulta popular;

el freno de permisos y subastas en
el sector energético, y la renego
ciación de contratos con concesio
narios de ductos, entre otras.
Asimismo, durante 2021, la in

certidumbre jurídica ha aumen
tado con diversas modificaciones

legales orientadas a acrecentar el
estatismo eléctrico, así como el
poder monopólico de Pemex, en
detrimento de la participación de
los particulares.
Finalmente, la iniciativa de re

forma constitucional en materia
energética, actualmente en el Con
greso, busca, entre otros aspectos,
concentrar la generación eléctrica
en la CFE, cancelando los permisos
existentes, así como los contratos
de compraventa de electricidad.
Las plantas del sector privado que
darían sin sustento jurídico y suje
tas a las condiciones de la CFE.

Es urgente que la política eco
nómica dé un giro sustancial
hacia fortalecer el entorno insti
tucional que provea confianza a
los inversionistas. El enfoque gu
bernamental actual solo augura
un mayor debilitamiento de la in

versión, con consecuencias muy
adversas sobre las posibilidades
de progreso económico del país.
Exsubgobernador del Banco de México y
autor de Economía Mexicana para Desen
cantados [FCE 2006]
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DINERO, FONDOS
Y VALORES

Poner enjaque la
confianza en México
Víctor
Piz

En paralelo a la presenta
ción de la iniciativa de
reforma constitucional

sobre el sector energético, que
plantea la cancelación de todos
los permisos de generación de
energía eléctrica y los contratos
de compraventa de electrici
dad, se dispararon los flujos de
salida por parte de inversionis
tas extranjeros de instrumentos
gubernamentales.
Aún es pronto para decir

que la propuesta del Ejecu
tivo afectó la confianza de los
inversionistas, que han mos
trado cautela ante las condicio
nes externas e internas, lo que
se ha traducido en una dismi
nución del apetito por activos
mexicanos.

Pero en los primeros días de
octubre volvió a reducirse la
tenencia de bonos guberna
mentales por parte de los inver
sionistas foráneos, después de
una pausa en septiembre.
Entre los inversionistas sigue

habiendo preferencia por activos
de otras economías emergentes,
en particular por deuda de países

asiáticos.
La inclusión de China en diver

sos índices de renta fija globales
ha convertido a esa economía, la
segunda más grande del mundo,
en un destino alternativo para
los flujos de capital.

A eso se suma el hecho de que
los diferenciales entre tasas de

interés con Estados Unidos, que
habían favorecido a México,
fueron nulificados por la alta
inflación.

Durante la primera semana de
octubre, los extranjeros ven
dieron 35 mil 679 millones
de pesos de sus posiciones en
deuda gubernamental mexi
cana, según cifras del Banco de
México.

Esas salidas más que revirtie
ron lo recuperado en septiem
bre, cuando hubo entradas por
15 mil 777 millones de pesos.
Septiembre fue el primer mes

que registró compras netas de
valores gubernamentales por
parte de extranjeros, después de
nueve meses consecutivos con

flujos negativos.

Las ventas en los primeros
ocho días de octubre coinciden
con la incertidumbre de los
inversionistas relacionada con
la iniciativa enviada el 30 de
septiembre al Congreso por el
presidente López Obrador para
reformar los artículos 25,27 y
28 constitucionales, en materia
energética.
La propuesta ha generado un

amplio debate por sus posi
bles efectos negativos sobre
la industria eléctrica, lo que
podría derivar en acciones con
tra México por parte de inver
sionistas de diversos países, así
como en un ambiente de falta de
confianza.
El saldo total de los activos de

deuda mexicana en manos de no
residentes en el país disminuyó
a un billón 634 mil 615 millones
de pesos al 8 de octubre, el nivel
más bajo desde principios de
abril de 2013.
Quiere decir que, en térmi

nos de participación de inver
sionistas extranjeros en valores
gubernamentales de México,
el retroceso es equivalente a
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ocho años y medio.
En lo que va del año ha habido

salidas de capital foráneo en bo
nos emitidos por el gobierno de
256 mil 433 millones de pesos,
que representan una contracción
de 13.6 por ciento.
En menos de 10 meses de

2021 las salidas son práctica
mente similares a las de todo
2020, cuando cerraron el año en
un máximo histórico de 257 mil
239 millones de pesos.
En este año la principal venta

se ha registrado en bonos a tasa
fija de largo plazo con 236 mil
933 millones de pesos menos a la
primera semana de octubre.
Marginalmente se ha visto

compensada con entradas a Udi
bonos en lo que va del año. Las
presiones inflacionarias han in
crementado el atractivo de estos
instrumentos de cobertura con
tra la inflación.
Desde el récord alcanzado

por la tenencia extranjera de bo
nos gubernamentales en febrero
de 2019, la salida es ya de 639
mil 313 millones de pesos, lo
que representa una caída de 28.1
por ciento.
A partir de ese pico, la pérdida

de apetito por títulos de deuda
en moneda mexicana entre in
versionistas foráneos ha sido
continua.

México pierde 'brillo' entre

los extranjeros, cuya confianza
pudo verse afectada con la ini
ciativa de reforma constitucional

sobre el sector energético, que
cambia las reglas vigentes en
permisos y contratos eléctricos.
Si bien no hay fuga de capita

les, la llave está abierta y puede
abrirse aún más si persiste la in
certidumbre o desconfianza de
los inversionistas.

"A partir de febrero de 2019, ¡a pérdida
de apetito por instrumentos de deuda en
moneda mexicana entre inversionistas

extranjeros ha sido continua"
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COORDENADAS

Enrique
Quintana

¿Sin moverle ni una coma?

Todo indica que hoy o en la madrugada de ma
ñana, todo el paquete de ingresos, es decir, la
Ley de Ingresos, la Ley de Derechos y la Misce

lánea Fiscal, habrá sido aprobado por la Cámara de
Diputados, prácticamente sin cambiar ni una coma
a lo enviado por Hacieda.
Las votaciones habrán tenido el rechazo práctica

mente unánime de la oposición y el respaldo com
pleto de Morena y sus aliados.
Y ahora irán a la Cámara de Senadores donde pro

bablemente tampoco reciban modificaciones.
Sin embargo, la historia podría ser diferente,

cuando en las siguientes semanas se discuta el Presu
puesto de Egresos.
No se trata de que en materia de gasto, Morena

vaya a ser generoso y a dar concesiones a las deman
das de otras fuerzas políticas.
No, de lo que eventualmente podría tratarse es

de emplear la negociación del Presupuesto como
un recurso para obtener votos a favor de la reforma
eléctrica.
La Comisión de Energía de la Cámara de Diputa

dos, cámara de origen en la reforma constitucional en

materia eléctrica, ha planteado que la discusión de la
iniciativa no será inmediata.
Ha señalado la posibilidad de realizar un 'parla

mento abierto', para escuchar los diferentes puntos de
vista.

Francamente, no creo que Morena esté conside
rando seriamente cambiar la iniciativa a partir de
escuchar las voces de los expertos, que mayoritaria
mente se han expresado en contra de ella.
De lo que probablemente se trataría es de esperar

hasta la discusión del presupuesto para tener una
moneda de cambio y por lo mismo, la posibilidad de
negociar los votos de algunos legisladores del PRI.
Aunque la Cámara de Senadores no apruebe el pre

supuesto, este año probablemente deba trabajar de
manera estrecha con los diputados con objeto de que
también algunos senadores del PRI reciban 'incenti
vos' para que respalden la reforma eléctrica.
En el pasado, cuando no había mayorías absolu

tas, había un fondo con el que se financiaban proyec
tos patrocinados por los diputados, como carreteras,
que permitían a los legisladores posicionarse en sus
distritos.

Fecha: 20/10/2021

Página: 2

Area cm2: 313

1 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 69,736

Página 12 de 13



Le comentamos ayer en este espacio que se ve difícil
que los priistas vayan a votar de manera uniforme.
Ni sus líderes de las fracciones parlamentarias en

las dos cámaras ni tampoco el líder nacional del par
tido tienen la autoridad necesaria para conseguir una
votación monolítica.
Esto lleva a Morena a buscar un estilo de negocia

ción que sume votos de legisladores priistas en lo in
dividual o cuando mucho de pequeños grupos.
Además de apoyos en materia presupuestal, otro de

los ingredientes que estará presente en esta negocia
ción es la modificación de algunos de los aspectos
de la refoma.
Si no se cambiara nada, si se pretende pasar sin mo

verle ni una coma, sería muy difícil para los priis
tas justificar el respaldo a la iniciativa de López

Obrador.
Es por ello que las posiciones intolerantes, como la

expresada el fin de semana por Bartlett, meten en difi
cultades a los negociadores de Morena.
Pero al mismo tiempo, algunos morenistas ra

dicales temen que en la negociación, la iniciativa
pueda ser rasurada de aspectos que ellos consideran
indispensables.
Por eso quisieran que los votos de los priistas se

buscaran más bien a través de presiones y no de
concesiones.

Es pronto para saber lo que va a ocurrir, pero quie
nes piensen que la reforma eléctrica ya está amarrada
para el gobierno, se pueden llevar un sorpresa, pues
todavía hay muchos obstáculos que se tienen que
saltar.
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Alex Saab, álter ego
de Nicolás Maduro
El aislamiento internacional y la desconfianza en su en

torno llevaron a Nicolás Maduro a apostar por Alex
Saab como su contacto personal con el mundo de las
finanzas públicas y privadas.

Pero la vida siempre tiende hacia el equilibrio. En
este caso, Marshall Billingslea, subsecretario de financiamien
to del terrorismo del Departamento del Tesoro durante el go
bierno de Donald Trump, se marcó como objetivo casi per
sonal seguir las huellas que Alex Saab iba dejando por el
mundo para llevarlo detrás de las rejas.
La obsesión de Billingslea con el caso Saab llegó a tal

punto que les hizo llegar a Caracas al empresario y a su so
cio Alvaro Pulido dos gorras con el logo del Departamento
del Tesoro en cuyas viseras escribió: "I see you soon" (Nos
vemos pronto). Así lo narra el periodista Gerardo Reyes en
su libro Alex Saab, laverdad sobre el empresario que se hi
zo multimillonario a la sombra de Nicolás Maduro (editorial
Planeta).
Nicolás Maduro se ha cansado de mostrar la insignifican

cia que para él representa la oposición política en su país. Lo
hizo nuevamente el pasado fin de semana al anunciar la sus
pensión del diálogo que se lleva a cabo en la Ciudad de Mé
xico por un motivo insignificante frente a la crisis de que vive
Venezuela desde hace algunos años: la extradición de su ami
go Alex Saab.
La llegada de Alex Saab a una prisión de Florida es una

derrota de Maduro no solo por la acumulación de informa
ción personal que lleva consigo la memoria del empresario
colombiano sino por el significado que Saab representa pa
ra Estados Unidos: una prueba que posiblemente demostra
rá la mutación de un Estado a un país gobernado por una
mafia.

Alex Naín Saab Morán conoció a Maduro la segunda se
mana de octubre de 2010 cuando este era ministro de Exte

riores de HugoChávez. Fue la senadora colombiana Piedad
Córdoba quien lo introduce a la cancillería venezolana.

Córdoba tenía dos semanas de haber sido destituida por
la Procuraduría colombiana por sostener vínculos con las Farc.
Un automóvil blindado del gobierno de Venezuela fue por la
ya exsenadora al aeropuerto de Maiquetía, en Caracas.

Nicolás Maduro recibió a Piedad Córdoba a la 1:30 de la
mañana. Saab se quedó en la antesala. Quienes estuvieron
presentes en la antesala escucharon peticiones de Piedad Cór
doba a Maduro: seguridad personal porque, según ella, el ex
presidente Alvaro Uribe quería matarla. Ella pidió automóviles
blindados para ella y su hija.
Al finalizar la reunión le dijo a Maduro que le quería pre

sentar a su "amigo palestino": Alex Saab.
"A esta mujer hay que protegerla porque va a ser la próxi

ma presidenta de Colombia", le dijo Maduro a Saab, según
narra Gerardo Reyes en su libro.
Antes de salir del encuentro con Maduro, Saab le pidió a

Andrés Vásquez, asistente de Piedad Córdoba, que le tomara
una foto con su BlackBerry ¡unto a Maduro.

El sueño de Alex Saab era vivir en Miami y abrir una ofi
cina en Nueva York. Inició bien, viajó en 1996 junto con su
entonces esposa Cynthia Certain a Florida, sin embargo, dos
años después, Estados Unidos no le renovó la visa de trabajo
por lavado de dinero.
Solo viéndolo como su álter ego, se comprende la total con

fianza que desbordó Maduro sobre Alex Saab, un persona
je millonario que lo mismo cenaba en un lujoso restaurante
en París junto a su segunda esposa Camilla Fabri, una mode
lo italiana, que en un famoso restaurante italiano en Ankara.
Los ingresos de Saab se dispararon desde el día en que

Maduro le ayudó a descongelar 30 millones de dólares lue
go de que Hugo Chávez decidiera congelar la importación
de productos colombianos a través del control de divisas lla
mado Cadivi.

Alex Saab nunca pensó que su persona fuera blanco per
manente del subsecretario del Tesoro Marshall Billingslea.
Continuará.
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Bancos centrales
mantienen el

rostro impasible
• (>011 el tiempo, los bancos centrales han
incorporado objetivos ad icionales y han
ampliado sus conjuntos de herramientas
de política en consecuencia, especialmente
cuando se les pide que eviten que las grandes
perturbaciones provoquen depresiones
mundiales. Pero con la innovación de las

políticas surgen nuevos riesgos, sobre todo
para la independencia de los bancos centrales.
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B ASI LE A  ¿Cuántas veces han
oído decir qué la RéSéfVá Fede
ral de Estados Unidos tiene un

mandato dual para promover
tanto la estabilidad de precios

como el máximo empleo? ¿Sabían que el
argumento es falso? Según la Ley de Reforma
de la Reserva Federal de 1977, la Fed tartí
bién fefflun tercer mandato: garantizar tasas
de interés de largo plazo moderadas.

Este objetivo no tiene nada de Inusual. Los
bancos centrales a lo largo de los años han
intentado impedir aumentos repentinosíde los
rendimientos de los bonos gubernamentales.
En los años 1 930, por ejemplo, el Tesoro de
Estados Unidos quería que la Fed limitara los
rendimientos de^ ros bonos, lo que llevó a un
acuerdo según el cuál la Fed acordaba man
tener condiciones de mercado ordenadas.

Aún el histórico Acuerdo entre el Teses® y
la Reserva Federal de 1 951, qué restabléiió
la independencia del banco central después
de la Segunda Guerra Mundial, exigía a la
Fed "garcHzar MBkB «SlfagatB
los requerimientos del gobierno y, al mismo
tiempo, minimizar la monetización de la deu
da pública".

Por cierto, la Fed tiene un cuarto objetiva,
porque es responsable [prácticamente como
casi todos los demás bancos centrales) de
garantizar un sistema fina «ero estaMBEl
punto aquí e§ que la mayoría de los bancos
central ||ini§ antiHcle la «is finan
ciera de 2008 tenían sólo un instrumento de
política monetaria |pn el cual llgvár a cabo
estas, tareas: la tasa de interés de un día#1
los mercados interbancarios. De ahí que el
pensamientoacadémico convencional en los
años 1990 se centrara en un únfe© instrumen

to de corto plazo, que resultó ser muy conve
niente para mantener a los. bancos centrales
al margen de los problemas políticos.

Pero tener más objetivos que instrumentas
políticos es una violación de la famosa Regla
deTinbergen, llamada así porJanTinbergen,
el economista holandés que ganó el primer
Premio Nobel Conmemorativo en Ciencias
Económicas en 1 969. Tinbergen sostenía
que x cantidad de objetivos políticos requiere
x cantidad de instrumentos políticos indepen
diente!, y luego de la crisis del 2008, los
bariCÓSCentrales asumieron el desafío transfor
mando sus balances en un instruméntoyálaye

de política monetaria.
Este desenlace no,fue mera consecuencia

de que la tasa de política alcanzara el límite
inferior igual a cero, ni fue particularmente
atípico, teniendo en cuenta que los bancos,
centrales siempre han hecho un uso extensivo
de sus balances. De todos modos, todavíano
se sintió el pbno impacto económico de un
conjunto de herramientas políticas más gran:
de y más diverso.

Consideremos el Banco Central Europeo.
Cuando la tasa de interés de corto plazoerg
sy Único instrumento, la misma política mon&
taria se aplicaba a todos los miembros de
la eurozOna más allá dé fas circunstancias
nacionole!,; Con úna política de balances,
podía en parte abordar esta brecha con la
intencHBJe perseguir uncHflación del 2%&ri
toda b euiOzona. Por ejemplo, un programa
de préstamo especial démediano plazo para
los bancos (con las mismas condiciones para
Ii ii li i ¦flÉHIlli 11 para los bancos en países
con un mal acceso a los mercados o donde
los préstamos bancarios son más costosos.
Un argumento similar se puede hacer para
las compnHde csjivqs finai^ftffleiMwoy
dos bajo presión.

Las políticas de balances del BCE por lo
tanto pueden brindar un mayor estímulo mo
netario f¡¡ aquellas países donde más fe lo
necesita.

En una declaración luciente sobre su riví:
sión de la estrategia de política monetaria, en
fátizó el uso continuo de "compras de activos
y opiScione:SBef¡nanc¡B^BS difl^fc
largo plazo", y que "consideraría, según fuera
necesario, nuevos instrumentos políticos".
Poner el balance en el centro de: la política

monetaria representa una revolución. Como:
dije en una reciente monografía del Instituto
Nacional de Investigación Económica y So
cial, una expansión monetaria radical desti
nada a hacer ta que fuera necesario ha impe
dido que tres sacudidas gigantescas (la crisis
ncBieraiBlobal de . ' ¦ el Usi colapsl

del fQrO en 201 2 y el Covid1 9) provocaran
una depresión global en un.ntomento en que
ílis políticas HccHs en Estados UiHfiSy Eu
ropa eran restrictivas. La tracción prolongada
dsfcqMzas Blacionarias ¡Bificó esil dfl
cisión política.

Pero todas las innovaciones en materia de

políticas crean nuevos peligros y ahora exiS'

té un riesgo mayor de qué el giro hacia una
laxituJBiscal por Harte del gobierna interfiera
en la independencia de la política monetaria.
Asimismo, mayores expoffliones a riesgos fi
nancieros (especialmente en tas mercados de
bonos) podrían hacer qye el ajuste monetario
sea una empresa más peligrosa, con un ries
go mayor de errores políticos.
Aun más problemático^® hecho: de que

el éxito de las políticas de balances ha crea
do expectativas poco realistas sobre 1o que
pueden lograr tas bancos centrales.

La magnitud y la diversidad ilimitada de
tas instrumentos de balances implica qugel
público puede esperar, de manera lógica si
nolgnsata, que los bancos Centrales logréü:
muchos objéítos Muevos.

Por éjéfffplo, tas ambiciosos programas
de infraestructura pública y tas planes para
una transición más rápida hacia una econo
mía verde podrían resultar favorecidos por el
apoyo de los bancos centrales (o regulatorio)
de la emisión de bonos privados. La #vienda
asequible para los: jóvenes podría promo
verse de la misma manera. No: importa de
qué se trate, se espera que tas bancos cen
trales por ta menos escuchen, Y tas políticos
bien podrían estar dispuestos a obligar a tas
bancos centrales a asumir nuevos objetivos.
Después de todo, la simple réplica de que los
"bancos centrales no hacen gst®"ya no sirve.
Las sociedades modernas son complejas ys»
han depositado grandes expectativafréh tas
autoridades públicá§¡

¿Cómo proteger entonces a los bancos
centrales? Para ¡mplefnentar la política mo
íietaria de manera efectiva, "deben conservar
el derechsa vender cualquier activo que
compren ya sean bonos verdes, bonos de
infraestructura, títulos respaldados por hipóte
cas, títulos extranjeros o cualquier otra cosa.
Pero, además de eso, necesitamos una rs#
SKri iBeperE^ESBos aHosy beneficicH
de suBBisaccicnes. HOficinBde EHlua
ción Independiente del Fondo Monetario In
ternacional esun modelo qugss podría imitar
¦ este fin.

Los bancosfcentrales también podrían so
licitar ocasionalmente una guía explícita del
gobierno cuando las transacciófflS de activos
están motivadas por objetos de políticas no
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monetarias^ Deberían hacerse acuerdos igual
mente explícitos cuando tas reguladores redu
cen la ponderación del riesgo sobre activos
favorecidos por el gobierno.

Nada de esto será fácil. Los banqueros
centrales son perfectamente capaces de ex
plicar con cara impasible: por qué cualquier
acción que toman encaja con sus principales
responsabilidades:para garantizar la estabili
dad macroec<3*iica fíftnci®. Peü^H
alta presipn sobre los bancos centrales para
hacer más implica que algunas acciones mir
narán la credibilidad de su gspmpromiso con

monetarias^ Deberían hacerse acuerdos igual
mente explícitos cuando tas reguladores redu
cen la ponderación del riesgo sobre activos
favorecidos por el gobierno.

Nada de esto será fácil. Los banqueros
centrales son perfectamente capaces de ex
plicar con cara impasible: por qué cualquier
acción que toman encaja con sus principales
responsabilidades:para garantizar la estabili
dad macroec<3*iica fíftnci®. Peü^H
alta presipn sobre los bancos centrales para
hacer más implica que algunas acciones mir
narán la credibilidad de su gspmpromiso con

sus funciones esenciales.
No hay tiempo para desperdiciar en crear

procedimientos para minimizar #|)é peligro.
Los bancos centralesíndependientes ssipaces
de implementar medidas innovadoras te'por
ta tanto polémicas) han sido uno de tas gran
des logros en materia de política económica
de los últimos 20 años. La erosión de su in

dependencia es una amenaza que:<se debe
resistir de plano.

sus funciones esenciales.

No hay tiempo para desperdiciar en crear
procedimientos para minimizar #|)é peligro.
Los bancos centralesíndependientes ssipaces
de implementar medidas innovadoras te'por
ta tanto polémicas) han sido uno de tas gran
des logros en materia de política económica
de los últimos 20 años. La erosión de su in
dependencia es una amenaza que:<se debe
resistir de plano.
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Cómo Fucam
cambió de modelo

para sostenerse
En julio de 2019, Jorge Alcocer y Juan Ferrer

visitaron las instalaciones de la Fundación de

Cáncer de Mama (Fucam); el doctor Fernan
do Guisa les hizo el recorrido y explicó cómo
funcionaba su modelo para atender con me

nor costo a las pacientes y cómo aprovechaban los
recursos del Seguro Popular. Les pidió apoyo para lo
grar cobrar adeudos atrasados y todo parecía haber
se entendido.

De hecho, más adelante el presidente López Obra
dor recibió en Palacio al Dr. Guisa, que entonces
aún dirigía Fucam, y ahí el mandatario no sólo le di
jo que le apoyaría para la cobranza atrasada, sino
que incluso impulsaría para que Fucam cubriera to
do el país. Bueno, pues no pasaron muchos días de
ello, y contrario a la promesa presidencial, en febrero
de 2020 el subsecretario Hugo LópezGafell anunció
que por falta de transparencia Fucam dejaba de reci
bir financiamiento público y daba por hecho su inmi
nente cierre. No fue así. Fucam no dejó de operar; sí
se vio obligada a cambiar de un día para otro su mo
delo ahora sin recursos públicos pero hoy sigue aten
diendo a cientos de mujeres. Las pacientes antes reci
bían su tratamiento integral y completo sin tener que
desembolsar gracias a los recursos del SP; ahora tie
nen que pagary la consecuencia es que no todas ter
minan tratamiento.

Su directora, María Luisa Guisa, nos comenta que
Fucam hoy sigue atendiendo a más mujeres con cáncer
de mama que el Incan, Hospital Juárez y Hospital Gene
ral juntos. La realidad es que Fucam era un brazo fuerte
en cáncer de mama para el Seguro Popular y, dice su
directora, los recursos que recibía eran en función de las
pacientes atendidas. En 2018 recibió más de 300 mi
llones de pesos y atendió a 1,500 nuevas pacientes. El

costo promedio (aunque es en función de las etapas I, II
y III) que logra Fucam es de 400,000 pesos por pacien
te, y dice su directora que en el sector público la cifra se
elevaría hasta un millón y medio de pesos.
Lo que no se entendió es que Fucam generaba

eficiencias; el Seguro Popular pagaba medicamen
tos, cirugías y radioterapia, y la Fundación cubría
la atención integral; si el caso se complicada iba
por su cuenta. E incluían también contención emo
cional, cuidados paliativos, nutrición y cardiología.
Entre la pandemia y la falta de recursos, lo que más
se redujo fueron las mastografías. De 40,000 que
Fucam hacía anualmente, en 2020 hicieron 15,000.
Aun así, los diagnósticos no se han reducido. In

cluso con todo y pandemia en 2020 diagnosticaron
1,120 nuevos casos, lo malo es que entre 20 y 30%
ya no siguen tratamiento, y conforme avanzan en el
proceso son cada vez menos las que se sostienen. La
mayoría toman 1 ó 2 quimios y luego ya no regresan.
De enero a junio de 2021 Fucam diagnosticó

1000 nuevos casos, pero cerca de una tercera par
te ya no continúa; muchas se irán, ya con la certeza
del diagnóstico, a un hospital público. Ya es un avan
ce porque en el sistema público la tardanza para lle
gar al diagnóstico es de 8 a 14 meses, aunado a la
carencia de medicamentos. En Fucam el compromiso
es llegar al diagnóstico en un plazo de 15 días a un
mes, y asegura su directora que siempre lo logran.
Con todo, Fucam este año estiman atender a unas

1000 pacientes con tratamiento completo. Y es que
otra opción para salir adelante fue abrirse a recibir
aseguradas con gastos médicos mayores por reem
bolso. Lo triste es que las menos afortunadas, que no
tienen seguro ni recursos para pagar de su bolsillo,
son las que están muriendo.
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Ladrillo a ladrillo
Las reformas del Pacto por México nos lle

varon a pensar que por fin dejaríamos
atrás las taras estructurales de nuestra

economía: en educación se le quitaría el
control corporativo a los corruptos sindi

catos de maestros y se crearía un sistema meri
tocrático de evaluación continua; en energía,
se eliminarían los monopolios de Pemexy CFE
para la creación de mercados en competencia
supervisados por órganos reguladores autóno
mos, y en telecomunicaciones, se creó la figura
de Agente Económico Preponderante para los
sectores telecomunicaciones y radiodifusión,
con la finalidad de desconcentrarlos y alcan
zar condiciones de competencia efectiva.
A raíz de la llegada al poder de López

Obrador, la reforma educativa se eliminó pa
ra volver a entregar el control a los sindica
tos, que si bien son incapaces de educar, son
buena carne de cañón para mantener el po
der político; la contrarreforma energética po
dría materializarse en unos días, eliminando
la competencia y restaurado, fortalecidos, los
monopolios de Pemex y CFE, que además de
empresas asumirían roles de autoridad tras la
desaparición de los órganos reguladores. Por
su parte, el desmantelamiento de la reforma
en telecomunicaciones se está llevando a ca

bo de manera más sutil pero no menos trágica:
ladrillo por ladrillo, el Instituto Federal de Tele
comunicaciones (IFT) está nulificando la figura
de Agente Económico Preponderante en Tele
comunicaciones (AEPT).

Deficiencias menores en la redacción de la
reforma constitucional de 2013 y de la Ley Fe
deral de Telecomunicaciones y Radiodifusión
de 2014 (LFTR) han sido aprovechadas por el
IFT para suavizar la regulación asimétrica im
puesta al AEPT ¡Telmex/Telnor/Telcel) y, al mis
mo tiempo, bloquear o entorpecer las alian
zas entre competidores que podrían permitirles
una posición más firme para reducir la capa
cidad que el AEPT tiene de controlar el sector.
Primero, redujeron drásticamente la asimetría
en tarifas de interconexión entre el AEPT y sus
competidores; después, descafeinaron la sepa
ración funcional que ellos mismos habían orde
nado para permitir que la empresa mayorista
del AEPT sea subsidiaría de su empresa mino
rista (de tal manera que el dinero sólo se pasa
de una bolsa a la otra pero los incentivos para
discriminar a competidores frente a su propia
unidad minorista siguen ahí) y, lo que es peor,
son los empleados de la minorista los que ope
ran a la mayorista, en un clarísimo conflicto de
interés. A continuación, liberaron las tarifas del
AEPT para el servicio de acceso indirecto al
bucle local en los 52 municipios más ricos del
país, sin realizar análisis alguno en materia de
competencia económica e índices de concen
tración. De esta manera, el AEPT subió precios
para que los de sus servicios mayoristas sean
superiores a los minoristas, con el ánimo de
desplazar a sus competidores. Y la más recien
te: el IFT pretende restringir las concentracio
nes entre competidores del AEPT estableciendo

criterios que simplemente omiten la existencia
del AEPT y la aún descomunal concentración
que mantiene en el sector telecomunicaciones.

La intención implícita en los criterios que
pretende adoptar el IFT es evadir los estable
cidos en el artículo Noveno Transitorio de la

LFTR, con el objeto de restringir lo más posi
ble las concentraciones o alianzas entre com

petidores del AEPT. Dicho artículo es una ex
cepción expresa a la legislación en materia de
competencia económica que fomenta las con
centraciones y alianzas de empresas del sec
tor telecomunicaciones en tanto exista un AEPT.

Una vez que éste se desconcentre por deba
jo del 50% del sector en su conjunto, la ley
general volverá a aplicar. Pretendiendo hacer
nugatorio lo establecido en dicha disposición,
el IFT intenta establecer parámetros que elimi
nen el Indice de Dominancia (que sí tomaba
en cuenta los efectos pro competitivos de te
ner competidores más fuertes) y restrinjan in
cluso concentraciones pequeñas entre compe
tidores del AEPT.

Un claro ejemplo de la captura del IFT por
parte del AEPT es que si aquel hubiese aplica
do los criterios propuestos para determinar si
el AEPT tiene poder sustancial en los 52 muni
cipios en los que se le liberó, en todos ellos hu
biera superado los rangos permitidos. Enton
ces, nos preguntamos ¿por qué para con los
competidores son tan estrictos y para el AEPT
tan laxos? Usted y yo conocemos la respuesta,
amable lector.
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Las acciones de Grupo Pochteca, comercializadora y
distribuidora de materias primas y químicos, repuntaron17
en la sesión de este malíes en la Bolsa Mexicana de Valores,
después de qüfe.anunció que las cuéntas banearias de su sub
sidiaria Pochteca Materias Primas fueron desbloqueadas por
parte de la autoridad, por lo que ya operan con normalidad
en él mercado bursátil.

Mediante un comunicado, Pochteca reiteró su disposición
para seguir colaborando con la Unidad de Inteligencia Financie
ra (UIF), para aclarar la situación.

El lunes 1 1 de octubre, la empresa informóqiia instituciones
banearias suspendieron las cuentas de «subsidiaria luego de
que la UIF,. (unto con la Secretaría de Marina y la Administra
ción de Control de Drogas de Estados Unidos, iniciaron una in
vestigación por señalamientos que la vinculan con la comercia
lización de precursores químicos de fentanilo a organizaciones
criminales.

La aerolínea de bajo costo Volaris será la primera en acep
tar bitcoins en El Salvador, en momentos en que el país centro
americano trata de expandir el USO de la criptomoneda.

El Salvador se Convirtió en septiembre en la primera nación
del mundo en adoptar el bitcoin como divisa de curso legal, per
mitiendo hacer transacciones con ella en orí creciente número de
establecimientos, a los que Se sumaría Volaris, que inauguró el
martes su filial Sel país.

Volaris dijo que el uso de la moneda digital sola: sería acep*
tado para el pagode servicios en la terminal aérea, sin ofrecer
más detalles.

La implementación de la criptodivisa ha estado plagada de
fallasen el sistema de la cartera digital impulsada por el Gobier
no salvadoreño, Chivo, y decenas de denuncias de suplanta
ción de identidad.

Volaris, que se ha convertido en la línea aérga más grande
de México por transporte de pasajeros ct pesar del golpe de la
pandemia de coronavirus a la industria, tiene actualmente eñ
Centroamérica rutas hacia Ciudad de Guatemala, Sanjoséy
San Salvador.

Google, de Alphabet, anunció la últirritf versión de su teléfo
no inteligente, Pixel 6 y Pixel 6 Pro, que contará con el primer
chip de la Compañía llamado Tensor.

El gigante tecnológico también lanzó Pixel Pass, un servido,
de suscripción a partir de 45 dólares por mes para clientes de
Estados Unidos que incluirá el Pixel Ó y acceso a las versiones
premium deYouTubey YouTubeMusic.

El precio del Pixel 6 comenzará en 599 dólares, mientras
que el Pixel 6 Pro, que incluye un teleobjetivo y una cámara fron
tal mejorada, comenzará en 899 dolaras,

Los teléfonos de Google saldrán a la venta en los proveedo
res de servicios inalámbricos en Estados Unidos,el próximo 28
de octubre.

Volkswagen de México decidió extender un par de días
más el paro técnico qug implemento desde la .semana pasada
en su planta localizada en Puebla, una medida que tanto la
compañía como otras del sector automotor han aplicado a lo
largo del año para afrontar la escasez de semiconductores.

La suspensión de actividades aplicará este martes y el miér
coles 20 de octubre para el segundo y tercer turno del segmen
to dos de la planta, encargado de la producción del modelo
Tiguan, y para el segundo turno del segmento tres, que produ
ce el modelo Taos.

La automotriz alemana aplicó la semana pasada un paro
de actividades del 6 al 15 de octubre para todos los turnos de
su segmento uno, dedicado a la producción del modelo Jetta,
en su planta de Puebla.

En las últimas semanas, varias automotrices con operacio
nes en el país han implementado la suspensión de operacio
nes de sus plantas para enfrentar la escfiffiSZ de chips origina
da por la pandemia deCpvid1 9, misma que para muchos
de los líderes de la industria continuará hasta 2023.

El lunes, el productor de autopartes de aluminio Nemak re
fle¡#Pf|K¡mera vez en lo qufmWaño e' 1 : 1S de (l
falta de chips en sus resultados trimestrales,: tras sumar dos pe
riodos previos de haber sorteado los parSs de algunos de suS
principales clientes.
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La administración
de los errores

En un mundo en donde los negocios y las inte
racciones entre diferentes partes se ha vuel
to muy compleja, es aún más importante que
las entidades públicas y privadas, sea cual
sea su objetivo, se vuelvan más eficientes y

transparentes.
La semana pasada hablábamos de los errores y la

oportunidad de aprendizaje que dejan para la mejo
ra continua de las organizaciones.
Es importante recalcar que la mejor práctica es

no incurrir en errores, por las consecuencias en tér
minos económicos, de seguridad y de imagen que
estos traen consigo; sin embargo, es necesario reco
nocer que, por propia naturaleza humana, los erro
res existen.

En cualquier sistema, deben existir controles pa
ra prevenir la ocurrencia de errores, pero además
deben existir otros controles para detectarlos cuan
do ocurran, de tal manera que haya la oportunidad
de corregirlos antes de que haya consecuencias por
ellos.

Por lo anterior, una de las responsabilidades de los
administradores es poner en práctica un sistema in
tegral de control interno que ayude a prevenir y evi
tar los errores, sean estos en ámbitos operativos, de
información financiera y de cumplimiento a leyes y
regulaciones.
Partimos de la base que la entidad y su organiza

ción, tiene un código de ética y conducta que están
alineados con un juego de valores preestablecidos
para guiar la actuación de la entidad y de los indivi
duos que en ella colaboran directa o indirectamente.
Cuando hablo de la administración de los erro

res, no me refiero a que haya una predisposición de
la administración hacia la comisión de errores. Más
bien me quiero referir a la actitud que toma la ge

rencia relativa a la forma en la que va a enfrentar
los errores que sean detectados. Evidentemente, co
mo mencionamos en el artículo de la semana pasa
da, no pretendemos hablar de los errores incurridos
de mala fe que normalmente llevan al robo o al frau
de. Para eso, la administración deberá implementar
los controles más severos, ya que, si llega a existir
colusión, es muy difícil que este sea detectado con
oportunidad.

Uno de los primeros puntos de los que quiero ha
blar es que la administración debe crear una cultura
de responsabilidad y de perder el miedo a reportar
con oportunidad los errores. La administración debe
hacer énfasis en que no reportar un error, tiende a
multiplicar sus efectos, en vez de que, si es reportado
con oportunidad, es posible de neutralizar o eliminar
cualquier efecto que este pueda tener. Esto quiere de
cir que el mejor control de detección es el propio ope
rador de cada tarea a ser controlada.

Teniendo en cuenta que normalmente, si el error es
detectado en el momento en que se incurre, el opera
dor de la tarea es la primera opción de corrección, el
sistema debe tener los controles de confirmación sufi

cientes para que el propio operador pueda volver a
procesar y evitar el error.

Una vez detectado el error, la administración tiene
que establecer todos los pasos y protocolos para que
estos sean corregidos y que se determine la causa del
error para evitar ocurrencias posteriores.

Por último, como mencionamos la semana pasa
da, la administración deberá tener alguna forma de
documentar los errores más importantes detectados
y las soluciones que fueron ¡mplementadas para que
sirvan como biblioteca de soluciones en la empresa y
documentación de mejoras a los sistemas.
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Consar, bola rápida a Afores
Tremenda sorpresa e ¡ncertidumbre

provocó entre las Afores la inespera
da decisión de Consar de modificar
la fórmula para calcular las comisio
nes que cobran las 20 administrado

ras que operan en el mercado.
Se trata, para decirlo en términos beisbolis

ticos, de una bola rápida que lanza la Consar
a las Afores.

Lo que más llama la atención del súbito
anuncio del órgano regulador que encabeza
Iván Pliego Moreno es la urgencia con la que
se pretende que se apruebe el cambio, a es
casos meses de que se emitieron los criterios
generales.
El anteproyecto anuncia que para fines de

este mes de octubre se conocerá la comisión

que cobrarán el próximo año las Afores.
Resulta evidente que ante la premura del

tiempo lo que busca la autoridad regulatoria,
al solicitar que se exente en la Comisión de Me
jora Regulatoria (Conamer) de la Secretaría
de Economía que encabeza Tatiana Cloutfiier,
el análisis del Impacto Regulatorio, es que se
apruebe en "fast track".
De lograrse ese objetivo la nueva fórmula

para determinar las comisiones que cobran las
Afores se aprobaría al vapor y las Afores no
tendrían derecho de réplica.
A la fecha las Afores cobran una co

misión promedio de 0.80 por ciento.
Lo que propone el anteproyecto es una reduc
ción anual del tope máximo en las comisiones,

tal y como se preveía originalmente, pero aho
ra bajo un nuevo cálculo.
El hecho es que desde el punto de vista de

expertos en la materiael nuevo cálculo que se
propone es conceptualmente incorrecto.
¿Qué quiere decir esto? quiere decir que

es incorrecto porque las comisiones en Chile
y Colombia se determinan sobre el salario del
trabajador. Es decir, son comisiones sobre "flu
jos" de ingreso, mientras que en México se de
terminan sobre un porcentaje del "saldo" del
ahorro del trabajador. En consecuencia no son
equivalentes.

La Asociación Mexicana de Afores que en
cabeza Bernardo González reaccionó de in
mediato. Advirtió que el anteproyecto (...) no
reúne los requisitos establecidos en la Ley de
Mejora Regulatoria para que se le conceda la
exención en la presentación del análisis del im
pacto regulatorio.
Y ¿cuál es la argumentación oficial, es decir

de la Consar?

El regulador dice que la modificación de la
fórmula para el cobro de comisiones de las afo
res es para establecer una metodología más
sencilla que simplifique la comparación de las
comisiones de México con las que se cobran
en Estados Unidos, Chile y Colombia.

La Ley del SAR, en su artículo 37, establece
que las comisiones que cobren las afores esta
rán sujetas a un máximo, el cual resultará del
promedio aritmético de los cobros en materia
de comisiones en los sistemas de fondos para

el retiro de los Estados Unidos de América, Co
lombia y Chile.

El punto es que la nueva fórmula podría con
ducir a una reducción de las comisiones que
cobran las afores basada más en criterios dis

crecionales de la autoridad que sobre un es
quema técnico.

La pregunta entre los participantes del mer
cado es si la intención subyacente de Consar
es la de intentar reducir lo más rápido posible
las comisiones que cobran las Afores.
La intención original ciertamente es redu

cirlas pero gradualmente. Bajarlas en ma
yor proporción y velocidad, sin duda tendría
un fuerte impacto favorable en la percepción
gubernamental.

Pero al mismo tiempo implicaría un cambio
de reglas abrupto para el segundo negocio fi
nanciero más importante del país.

Veremos.

De lo malo lo menos peor: AMIA
La estrategia de las armadoras de autos en
México frente al decreto presidencial que or
dena regularizar los autos chocolate, es bus
car acotar al máximo posible los daños que
provocará.

La expectativa de las empresas que integran
a la Asociación Mexicana de la Industria Au

tomotriz (AMIA) que preside José Zozaya es
aprovechar la puerta que representa la convo
catoria que les harán para revisar los procedi
mientos con los que se realizará la regulariza
ción. A ver qué logran.
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Los diputados de adorno del Presidente
El primero que sorprende por su

aceptación de algunos aparta
dos del Paquete Económico pa
ra el 2022, en especial de la
Miscelánea Fiscal, es el propio

secretario de Hacienda, Rogelio Ramí
rez de la O.

Tiene aspectos que más parecen de
la autoría de aquellos que acompañan
al Presidente y que dicen que se van a
"chingar" a los opositores a la contrarre
forma energética que de un experto y re
putado financiero que ha vivido su vida
profesional en la iniciativa privada. Pe
ro bueno, conocemos a su ¡efe directo.

La incorporación obligatoria de los jó
venes a partir de los 1 8 al registro de pa
go de impuestos es escandaloso, pero
la limitación de las deducciones por los
donativos a las organizaciones civiles es
un golpe terrible a estas agrupaciones
que, sin lugar a duda, hacen un traba
jo excepcional donde el Estado ha mos
trado incapacidad para cumplir con sus
obligaciones.
Suena a un golpe ideológico más de

la 4T, desde ese rencor hacia las orga

nizaciones privadas y sociales, en un
afán de querer que todo el mundo ten
ga que abrevar bajo el ala de este go
bierno, aunque no tenga la capacidad
de actuar.

Los recursos adicionales que pue
dan captar por esta limitación en la de
ducción de los donativos de las perso
nas físicas a estas organizaciones sin
fines de lucro no justifican el dejar de
hacer un trabajo bien organizado y de
tanto impacto social que vive de esas
aportaciones.

El reclutamiento fiscal de los jóvenes
va en la línea de ese afán de control,
es como querer tener el interruptor de la
electricidad de todos los ciudadanos, to
dos los comercios y todas las empresas
para bajarles el switchs\ se portan mal.
No hay sorpresa en esa forma de

proceder de la 4T, lo que pesa en la fal
ta de voces críticas en toda la estructura

que rodea al presidente López Obrador.
No siempre puede tener la razón y no
hay quien se atreva a contrariarlo.
Ni sus secretarios de Estado, ni todos

los diputados que integran esas banca
das alineadas a su movimiento.

No se trata de que haya una rebelión

en la granja y que le tumben al Presiden
te su Paquete Económico desde las ban
cadas del Partido Verde, del Trabajo,
mucho menos de Morena, pero sí que
pueda comprender que decisiones co
mo aplastar a miles de organizaciones
sociales que ayudan y viven de los dona
tivos acabarán por afectar a sus repre
sentados en sus lugares de origen.
Más de un obediente diputado de

berá pensar que no es lo mejor enrolar
en la mira del fisco a los jóvenes por el
simple hecho de cumplir la mayoría de
edad. Pero no se atreven a expresarlo
con sus votos, con sus argumentos, para
modificar estas propuestas del ejecutivo.
Lo único que escuchan es la senten

cia presidencial: esto es lo que convie
ne al pueblo, y como ya ha dicho López
Obrador que no le gusta que le cambien
ni una coma a lo que ordena, pues así
pasa sobre este poder autónomo de la
Unión.
Ahí están los senadores donde inclu

so algunos del movimiento que gobierna
han mostrado deseos de pensar y actuar
por cuenta propia. Ya veremos qué pa
sa con estos temas que son ahora de su
competencia.
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Subdesarrollo
y migración

El actual gobierno mexicano plan
teó primero al presidente Donald
Trump y después a Joe Biden, la
necesidad de realizar progra
mas de desarrollo económico en

los países centroamericanos para retener
a la población que actualmente emigra.
Trump ignoró la propuesta, pero Bi

den la asimiló decidiendo destinar más
de 600 millones de dólares a la asisten

cia de Guatemala, Honduras y El Salva
dor. Asimismo pidió al Congreso de su
país la autorización por 861 millones de
dólares en el año fiscal 2022 para igua
les propósitos.
Dice un comunicado del presiden

te Biden al presidente López Obrador:
"Espero trabajar con usted para am
pliar nuestra cooperación, específica
mente aumentando la inversión en el sur

de México y el norte de Centroamérica
(....), como lo discutió la vicepresiden
ta Harris con usted, abordar las causas
fundamentales de la migración es una
de las principales prioridades de nuestra
administración".

La migración es un fenómeno deriva
do de las deplorables condiciones so
cioeconómicas, además de otras per
versidades asociadas como son el
narcotráfico y la inseguridad.
Un ejemplo patético es el de cientos

de migrantes que hacen fila en Tapachu
la, Chiapas, para presentar solicitudes

de refugio.
De enero a septiembre de este año se

registraron 90,000 solicitudes mientras
que en el mismo periodo del año ante
rior fueron 27,000. Del total de peticio
nes de este año, 26,000 son de haitia
nos, el resto centroamericanos, cubanos
y venezolanos.

La cuestión es grave porque México
sólo puede absorber a una parte de su
población que anualmente se incorpora
a la población económicamente activa.
Otra parte queda sobreviviendo en el su
bempleo o la dependencia familiar. Esto
plantea la imposibilidad de ofrecer em
pleo a la población que ha emigrado a
nuestro país con la esperanza de irse a
Estados Unidos (EU). Sólo puede ofrecer
un refugio temporal y limitado.
México también tiene su propia pro

blemática con sus migrantes que se han
¡do a EU y que explica una población de
38 millones de personas de origen mexi
cano en aquella nación.
El migrante mexicano sufre persecu

ción policiaca, miedo, inseguridad. La
alternativa de regresar no es opción ape
tecible porque aquí no hay condiciones
ocupacionales favorables.
Pero además hay una política de re

patriación en EU que este año se ha en
durecido. Hubo 149,000 deportados de
origen mexicano de enero a agosto y se
espera que para todo el año se presente
la mayor ola de repatriaciones de la últi

ma década.

Si sumamos a los repatriados mexica
nos con la estancia en México de inmi

grantes estaremos hablando de una po
blación flotante adicional de 230,000
personas cuya demanda diaria mínima
es de desayuno, comida y cena. Los al
bergues existentes están saturados.
La cuestión migratoria es de muy difí

cil solución porque los países expulsores
de población no han tenido, hasta aho
ra, la forma de retenerla. Y el país re
ceptor, EU está contagiado de una ola
racista que evita que surja una reforma
migratoria.
El racismo es la pasión humana más

baja, la más cruel y antiestética. Resul
ta notable el ejemplo que ofrece el go
bernador de Texas, que tiene 2,000 mi
llones de dólares para llevara cabo una
política antiinmigrante.
En el mundo, el único operativo efi

caz para resolver los problemas migra
torios. particularmente de población pro
veniente de los países árabes y africanos
es la Unión Europea, que mediante una
canalización de recursos a Turquía, este
país recibe a los migrantes legales para
después canalizarlos a los países de la
Unión Europea según sus capacidades.
Esto ha significado una disminución im
portante de los flujos migratorios hacia
Europa.
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MEXICO SA

Cepal: sin Estado no hay recuperación /
Covid19: vacunación = dinero público,
Trasnacionales farmacéuticas, roñosas

CARLOS FERNANDEZVEGA

A LOS ODIADORES profesionales
del Estado y todo lo que huela a sec
tor público, la Comisión Económica
para América Latina y el Caribe
(Cepal) les ha dejado un atento

mensaje: "el papel del Estado ha sido esencial
frente a la respuesta a la pandemia de coronavi
rus y debería serlo en la recuperación, por lo que
se requieren instituciones públicas con nuevas
capacidades".

SIN LA PARTICIPACIÓN del Estado, pues,
sería impensable no sólo la vacunación de millo
nes de seres humanos (y buena parte del costo
de la investigación que llevó a tener el biológico
necesario para combatir el Covid19) y la cana
lización de recursos a la población más pobre,
sino la recuperación económica del planeta. De
hecho, si millones de personas no han sido ino
culadas no ha sido por la negativa del Estado, si
no por la falta de voluntad de las trasnacionales
farmacéuticas que se niegan a liberar así sea
por un breve periodo las patentes respectivas.

ALICIA BÁRCENA, SECRETARIA ejecutiva
de la Cepal, subrayó que "iniciada la emergencia
sanitaria se visibilizó el papel del Estado en el
suministro de vacunas, en las transferencias
de emergencia a poblaciones vulnerables para
apuntalar a los hogares, en la inversión pública
para los sistemas de salud que tenían graves
problemas en muchos de los paísesy en la sos
tenibilidad financiera de los sistemas de protec
ción social" {La Jornada, Dora Villanueva).

POR ELLO, "EL rol del Estado ha sido reco
nocido, revelado, para liderar los procesos de
recuperación pospandemia, pero justamente
se requieren instituciones con capacidades
renovadas; la pandemia sorprendió a América
Latina con pocas herramientas para enfrentar
la complejidad de la crisis, la cual pasó de ser sa
nitaria a económica y luego a social y ambiental,
hecho al que se suman los rezagos estructurales
ya acarreados. La pandemia mostró en toda su
diversidad e intensidad las inaceptables des
igualdades de la región. También magnificó sus
graves brechas estructurales (...) Se agravaron
la baja inversión y productividad, pobreza y des
igualdad" (ídem).

LA PANDEMIA DEJA una enseñanza: "la ne
cesidad de construir instituciones resilientes,

con capacidades renovadas, para hacer frente
a los crecientemente complejos desafíos del
desarrollo. Aunque los países se encuentran
aún en medio de la pandemia, con esquemas de
vacunación que progresan de forma muy asimé
trica, es necesario sobreponerse a la coyuntura
y construir de forma participativa escenarios de
futuros probables que contemplen un estilo de
desarrollo con mayor igualdad y sostenibilidad
y que tengan como una condición habilitante la
reconstrucción de confianzas en las institucio
nes para fortalecer la democracia".

SE TRATA, DIJO, de "una institucionalidad con
fortalezas renovadas para interpretar y trabajar
en contextos complejos y con altos niveles de
incertidumbre, con capacidad no sólo de antici
par, prepararse y responder a las crisis, sino de
construir y materializar proyectos con futuro,
vigilar proactivamente el presente y reflexionar
sobre el pasado, aprendiendo de las experiencias
y haciendo posible las transformaciones nece
sarias. La capacidad del Estado de reconstruir
las confianzas es un elemento central para ne
gociar intereses particulares en busca del bien
común, para replantear relaciones de poder en
el territorio y llegar a los acuerdos y pactos que
se requieren para impulsar un nuevo modelo
de desarrollo que asegure una vida digna para
todas y todos".

Y HAY QUE actuar rápido, porque 73 por ciento
de los latinoamericanos piensa que sus gobier
nos trabajan para las élites y las grandes empre
sas, no para el pueblo. De ahí la urgencia de "re
forzar las instituciones para que sean capaces de
responder a la recuperación tras la pandemia y
fortalecer los sistemas nacionales de inversión
pública para generar empleo de calidad; ésta ha
sido un permanente rezago en América Latina,
pues representa 17.6 por ciento como propor
ción del PIB, mientras en el promedio mundial
alcanza 26.3 por ciento".

Las rebanadas del pastel

LA CAMARA MINERA de México, otra plañi
dera de la cúpula empresarial, dice estar "muy
preocupada" por la iniciativa de reforma consti
tucional en materia eléctrica, porque, según ella,
se generaría energía "muy sucia". ¡Qué horror!,
pero si la suciedad le da asco, entonces debería
darse una vuelta por los tiraderos tóxicos que
dejan sus agremiados por toda la República.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
¿Y Mancera cuándo? //
Francia investiga a Iberdrola ff
Esperando la reapertura de la frontera
ENRIQUE GALVAN OCHOA

HAY TRES MOMENTOS claves en
la historia del Metro de la Ciudad
de México: 1. Su inauguración
en septiembre de 1969 con el
general Alfonso Corona del Rosal

como regente del entonces Distrito Federal. 2.
El aumento del boleto de tres a cinco pesos en
diciembre de 2013, que promovió el jefe de Go
bierno Miguel Ángel Mancera, y 3. El accidente
de la Línea Dorada, en mayo de este año, con un
saldo sangriento. Esta obra se realizó en la ad
ministración de Marcelo Ebrard. Tres encuestas
de dudosa credibilidad dieron como resultado
que los capitalinos estarían felices con el au
mento propuesto por Mancera. Había ofrecido
que los 3 mil millones de pesos que se calculaba
obtener con el "tarifazo" se destinarían a 11
compromisos de rehabilitación, actualización,
sustitución y mantenimiento de trenes e insta
laciones fijas, entre otros. ¿Cuándo se realizaron
se percataron de que había fallas de origen en
la construcción? ¿Cómo utilizaron el dinero? La
Fiscalía del gobierno de Claudia Sheinbaum ha
abierto expedientes a funcionarios y empresas
por el suceso en la Línea Dorada. ¿Por qué no
está incluido Miguel Angel Mancera? El aboga
do Gabriel Regino, representante de cinco de
los funcionarios públicos implicados, informó
que presentarán denuncias en la Fiscalía contra
Mancera; además de Florencia Serranía, Jorge
Gaviño y Jorge Jiménez Alcaraz, ex directores
del Metro. El presidente López Obrador dice
que hay interesados en hacer pelear a Claudia
y Marcelo. Les recomendó (a los pica pleitos)
que respiren hondo, que se tranquilicen. "No te
calientes, granizo..."

Francia investiga a Iberdrola
LA FISCALÍA NACIONAL Financiera de
Francia ha abierto una investigación preli
minar por la adjudicación del parque eólico
marino de SaintBrieuc en 2012 a Ailes Ma
rines, filial de Iberdrola. Según la Afp, citada
por el diario digital español El Confidencial, la
investigación trata de dilucidar si hubo algún
tipo de irregularidad en la adjudicación del

contrato. La firma de Iberdrola fue elegida por
el Ministerio de Ecología y el de Industria con
tra la opinión de la Comisión de Regulación de
la Energía, que hubiera optado por otro can
didato, según revelan fuentes del caso citadas
por Afp. Francia ha abierto esta investigación
después de que un grupo de pescadores locales
enviaran una denuncia a la fiscalía gala. El sec
tor pesquero de la zona de Normandía se queja

de los potenciales daños medioambientales
que los parques eólicos marinos pueden causar
a su actividad económica y están encabezando
protestas. Ha amenazado con llevarse sus in
versiones de México. ¿Cuándo?

Esperando la reapertura
TIJUANA TIENE LA fama de ser la garita
más grande del mundo. Millones de personas
se movilizan vía terrestre entre Estados Uni
dos y México cada año, en ambos sentidos. Pa
ra los viajeros que usan avión, hay un paso de
paga, su nombre es CBX, que por unos dólares
te llevan del aeropuerto de Tijuana a Otay, del
lado estadunidense. Está anunciado que abrirá
el 8 de noviembre, aunque todavía no tiene to
dos los detalles sobre los requisitos, aparte de
pasaporte, visa y vacunación completa. Esa es
la buena noticia. La mala es que los pasaportes
que expide la Secretaría de Relaciones Exte
riores subirán de precio a partir del primer día
de enero. El de 10 años aumentará a 3 mil 506
pesos, el de seis años a mil 988, el de tres años
a mil 471 pesos, en tanto, que el de un año cos
tará 754 pesos.

Ombudsman social
Asunto: no hay citas
PASAN LOS DÍAS y no hay solución al pro
blema de las citas del Issste en Chihuahua. Se
planteó al delegado, al senador Rafael Espino,
y a cuanta autoridad le pueda interesar pero
no hay respuesta. Los derechohabientes me
recen una explicación cuando menos. Es más
fácil conseguir una consulta gratuita en las
Farmacias del Ahorro o con el Doctor Simi una
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consulta barata, pero no en el Issste, en donde
ya están pagadas con las cuotas de los derecho
habientes.

José Leopoldo González/Chihuahua
(verificado por teléfono)

Twiteratti
MENGUA CONSTANTE DE militantes alcanza
88 por ciento del padrón del PAN. Con Gustavo

Madero en 2012 había un millón 800 mil inte
grantes, y en 2021, con Marko Cortés, 270 mil.
Esté quien esté al frente, los tiempos cambiaron
y la gente más despierta que nunca. Al hoyo.
Escribe Dr. Aarón Fuentes ® @MD_HO_DrAaronFC

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Se instaló en la Cámara de Diputados La
Comisión de Deporte, La cual es presidida por

María José Alcalá (primera de izquierda a
derecha). Foto Cristina Rodríguez

Fecha: 20/10/2021

Página: 6

Area cm2: 363

2 / 2

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 29,221

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Afínales de septiembre la Junta de Gobierno decidió de
nueva cuenta un incremento de 0.25 puntos porcen
tuales a la tasa de interés de política monetaria, lleván

dola hasta un nivel de 4.75%, fortaleciendo así lo que ya es
claramente un ciclo alcista, pues desde mediados de este año
la autoridad monetaria ha decidido elevar consecutivamente

la tasa desde un piso de 4.0%.

Llama la atención que, si bien desde
el primer incremento en junio pasado
la decisión de la junta ha sido dividida,
ahora parece cobrar mayor fuerza la
percepción de que es necesario fortale
cer la tendencia al alza ya que en la últi
ma reunión fueron cuatro miembros de
la Junta de Gobierno los que votaron a
favor del incremento a diferencia de las
dos reuniones cuando solo fueron tres.
En adición, la perspectiva es que los
incrementos continúen en lo que resta
del año, el consenso de analistas de la
encuesta Citibanamex anticipa que la
tasa terminará en este año en 5.25%.
Recordemos que el objetivo priori

tario del Banco de México es mante

ner la estabilidad de precios, en este
sentido, la política actual de Banxico
parece ser la adecuada a la luz de: (l)
los resultados recientes de la inflación
(6.0% anual la inflación general y 4.9%
el subíndice subyacente, ambos muy
alejados del objetivo puntual de 3.0%);
(2) las presiones inflacionarias externas
(inflación muy alta en Estados Unidos

y precios de las materias primas con
incrementos considerables), y (3) las
expectativas de inflación interna per
sistentemente al alza.

Si bien, las razones expuestas justifi
can de forma consistente la política de
incrementos a la tasa de interés, vale la
pena considerar la opinión del único
subgobernador disidente. Su negativa
a un incremento a la tasa es bastan

te radical ya que considera la medida
como "inefectiva e ineficiente". Argu
menta que los incrementos en la tasa no
tienen impacto para disminuir la infla
ción, y por tanto son inefectivos, dado
que ésta ha venido creciendo en buena
parte por el aumento de los precios in
ternacionales y por el rompimiento en

las cadenas de producción, lo cual cabe
mencionar, es cierto.
Asimismo, ve ineficiencia en la po

lítica alcista debido a que ella provoca
disminuciones en el consumo e inver
sión (que desde mi punto de vista so
brevalora los efectos en estas variables),
así como inhibe el crédito (también

desde mi punto de vista el rezago en el
crédito responde más a otros factores
como las expectativas de crecimiento
que a la tasa de interés), además de que
impacta las finanzas públicas, lo cual
sí tiene un impacto inmediato sobre el
costo financiero de la deuda.
Finalmente argumenta que el ade

lanto en el ciclo alcista respecto al de
EU puede llevar la tasa de interés a un
terreno muy restrictivo que afectaría
necesariamente el crecimiento. Como

contraparte, el subgobernador disi
dente propone mejorar la política de
comunicación de Banxico, que deberá
detallar con claridad la naturaleza del

choque inflacionario.
A la luz de las dos posiciones en la

Junta de Gobierno, es evidente que la
política más precautoria toma venta
ja en la votación; sin embargo, ambas
ponen de manifiesto el enorme dilema
de la política monetaria entre inflación
y crecimiento, especialmente para el
próximo año.
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Mes tras mes el Inegi publica
el Indicador de Confianza

Empresarial, ICE, que mide
cómo anda la confianza de los empre
sarios del sector manufacturero, de la
construcción y del comercial, entre
otras cosas, para invertir directamente
en México, inversiones directas de las
que depende la producción de bienes
y servicios, con la que se mide el creci
miento de la economía, la creación de
empleos y la generación de ingresos
de los que depende el bienestar.

Como todo índice el ICE va de cero a cien. Si se

ubica en cero hay total desconfianza. Si se ubica en
cien hay confianza total. Entre cero y cincuenta ha
desconfianza. Entre cincuenta y cien hay confianza.

Si hubiera total desconfianza el monto de nue

vas inversiones directas sería, en una escala de cero
a cien, cero. Si hubiera confianza total sería, en la
misma escala, cien, con el efecto positivo que ello
tendría sobre la producción de bienes y servicios,
la creación de empleos (para producir alguien tiene
que trabajar), la generación de ingresos (a quien
trabaja se le paga por hacerlo), y el bienestar de
las personas, que depende del empleo y el ingreso.
Hay una clara relación entre la confianza de los em
presarios para invertir directamente y el bienestar
de las personas, que debe ser la principal variable
para calificar el desempeño de una economía.

Con relación a la confianza de los empresarios
para invertir directamente en México, en septiem
bre pasado el ICE se ubicó en 31.1 unidades, des
confianza. Comparando: en septiembre de 2018,
antes del inicio de la 4T, se ubicó en 39.2 unida
des, desconfianza; en septiembre de 2019, ya con
el Efecto 4T en marcha, se ubicó en 34.2 unidades,
mayor desconfianza; en septiembre del año pasa
do, con la combinación del Efecto 4T más el Efec
to Covid, se ubicó en 20.5 unidades (en mayo, en
pleno cierre de la economía, fue de 10.8 unidades,
enorme desconfianza), mayor desconfianza.

En la medida en la que Efecto Covid ha ido ce
diendo, y las actividades económicas han regre
sado a la normalidad, la desconfianza empresarial
ha ido bajando: empezamos el año, en enero, con
el ICE para realizar inversiones directas en 22.0
unidades y en septiembre se ubicó en 31,1, todavía
lejos de la zona de confianza, pero acercándose, lo
cual apunta en la dirección correcta, sin que haya
algo que asegure que sigamos avanzando en esa
dirección. Al contrario, probablemente retrocede
mos hacia mayores niveles de desconfianza. ¿La
causa? La contrarreforma eléctrica de AMLO.

El lunes l de noviembre conoceremos el ICE

de octubre y el martes 2 lo estaré comentado en
estos Pesos y Contrapesos, apostando doble con
tra sencillo a que el ICE para realizar inversiones
directas retrocederá hacia una mayor descon
fianza, efecto de la contrarreforma eléctrica que
se anunció en octubre.
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IN
VER
SIONES
MÁS NOCHES DE HOTEL

Prive Travel percibe
el repunte en salidas
Hay buenas nuevas en turismo:
datos de Price Travel arroj aron
45 por ciento más en la venta de
noches de hotel durante el ve

rano, y entre los destinos más
buscados destacan Cancún,
Riviera Nayarit, Riviera Maya
y Puerto Vallarta La firma re
conoció con los EVM Awards

aXcaret, Meliá, Moon Palace,
Azul y Mundo Imperial por su
labor en la recuperación.

CERTIFICADO CLOBAL

Ahmsa consolida la
calidad de su acero

El Laboratorio Metalúrgico
de Altos Hornos de México re
frendó la certificación inter

nacional de calidad para sus
pruebas físicas y químicas para
asegurar la calidad de su acero,
resultado de aprobar una audi
toría déla Entidad Mexicana de
Acreditación. Fue una revisión
intensiva que incluyó las prue
bas de calidad para cada rango
de sus tipos de acero.

ETIQUETA E ILEGALIDAD
IP revisa temas sobre

alimentos y bebidas
Nos contaron que en la sesión
de la Comisión de Alimentos,

Bebidas y Tabaco de la Cáma
ra Nacional de la Industria de
Conservas Alimenticias se ha

bló sobre el nuevo etiquetado,
contrabando e ilegalidad. Es
tuvieron la presidenta del ór
gano, Carla Suárez; el direc
tor, Joñas Murillo, y el titular
de Concamin, José Abugaber.
SE UNE A MERCADO LIBRE

Economía abre tienda
virtual de artesanías

Mercado Libre tiene previsto
lanzar en diciembre la tienda
oficial de la Secretaría de Eco
nomía Artesanal para que to
das las mipymes mexicanas
vendan en línea sus produc
tos. La dependencia está ter
minando un programa piloto
llamado Empresas Artesana
les en la Economía Digital.

REGRESA A HARVARD

Gopinath dejará en
enero puesto en FMI
No hay plazo que no se cumpla
por eso será en enero cuando
la economista jefa del Fondo
Monetario Internacional, Gi
ta Gopinath, deje el cargo y re
grese a Harvard, al finalizar su
licencia La directora del orga
nismo, Kristalina Georgieva,
destacó su respeto y admira
ción por Gopinath, quien en
tró al fondo en 2018.
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Mastercard y FIS
van por 8 millones

17
¦ . s muy ambicioso el objetivo so

i cial y de negocios de la alianza
entre MastercardyFIS, el mayor

proveedor mundial de tecnología bancariay de
pagos, al buscar incorporar en México a ocho
millones de nuevos usuarios en servicios finan

cierosy amiles de pymes que podrán contar con
"soluciones seguras,eficientesyrápidas"enme
dios de pagos físicosy digitales.
Laura Cruz, directora general de Master

card, sintetizó que el acuerdo "permitirá ofre

cer soluciones más inteligentes para clientes
comunes" con nuevos instrumentos finan

cieros para impulsar la inclusión, reducir
barreras tecnológicas y contribuir a un me
jor desarrollo de las sociedades de México y
América Latina".
Anderson Lucas, director para Latinoa

mérica de FIS, que tiene presencia en 146 paí
ses y atiende a 40 de los 50 bancos más gran
des del mundo, dijo que "todo nuestra expe
riencia tecnológica la apostamos en este gran
acuerdo para vincular entidades financieras
de pequeño tamaño como fintechs, bancos,
microfinancieras, cooperativas y demás que
estén reguladas y quieran emitir tarjetas para
susafiliadosyhacer crecer sunegocio. Este es
el gran valor de la alianza".
El esquema comenzará en cinco países: Mé

xico, República Dominicana, Puerto Rico, Perú
y Colombia En México existen700 sociedades
cooperativas de ahorroypréstamo (Socap), que

atienden a más de ocho millones de usuarios, y
la CNBV aprobó a más de 200 para emitir pro
ductos de captación y de derecho. Muy pocas
tienen tecnología de puntay ahora cualquiera
puede comunicarse a Mastercard para que jun
to con FIS analicen las necesidades y produc
tos financieros que se requieren, sean taijetas

de crédito o débitoy otro instrumento de inclu
sión, ver el perfil de clientes y recomendar solu
ciones tecnológicas adecuadas y seguras para
mayor penetración en el mercado. El viernes le
platico más.

Cuarto de junto
La FGR integra al menos tres carpetas de in
vestigación a la conductora de televisión Inés
Gómez Mont por delitos de defraudación fis
cal equiparada en los ejercicios 2014,2015 y
2017; los adeudos son aproximadamente de 23
millones de pesos. La FGR emitió una orden
de aprehensión en su contra y dos más están
en proceso, asuntos que nada tienen que ver
con el lavado de dinero y delincuencia orga
nizada que se siguen contra ellay su esposo,,
Aids Healthcare Foundation (AHF) hará un
llamado en varias ciudades del mundo a los lí

deres del G20, que se reunirán a finales de mes
en Roma, para exigir la vacunación mundial...
Héctor Garza González se mantiene como
puntero para la gubernatura de Tamaulipas.
El actual oficial mayor de la Secretaría de Eco
nomía, que también lo fue en Gobernación y
SEP, siempre ha impulsado la conciliación y el
trabajo con los sectores productivos del esta
do, el sector social y la industria petrolera.
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Izzi, la plataforma de mayor
velocidad en Netflix

Izzi, que dirige José Antonio González Anaya, se ha
colocado como líder de la velocidad de Netflix al ofrecer la

mejor conexión de la banda ancha para ver contenidos por
streaming durante los últimos 12 meses. De acuerdo con ci
fras de la plataforma streaming, izzi se mantiene en el pri

mer lugar desde octubre del año pasado hasta septiembre del 2021,
lo que suma 12 meses continuos de ser el proveedor que brinda me
jor experiencia de velocidad para ver series y películas por internet.

Sobresalen que en los últimos 6 meses, la velocidad de 3.4 mbps
que ofrece izzi superó el promedio se velocidad que se ofrece en Mé
xico que es de 3.2 Mbps, según el ranking de Netflix.

Otros países que brindan
una velocidad similar a la de
izzi son Canadá y Corea del
Sur, naciones que destacan
por ofrecer servicios de tele
comunicaciones de calidad. "Queremos seguir ofreciendo los me
jores servicios de banda ancha y continuar con el esfuerzo de ser
el mayor agregador de plataformas de entretenimiento", señaló
González Anaya.

LANZAMIENTO

Finalmente se hizo el anuncio de la llegada de Lexus, que dirigi
rá Tom Sullivan, la marca de superlujo de Toyota. Para diciembre
iniciaran operaciones con cinco distribuidoras, tres en la ciudad
de México por los rumbos de Polanco, Universidad y Santa Fe. Una
más en Guadal ajara y otro en Monterrey. De principio abre con sie
te modelos entre las que destaca la LX, la SUV más grande y po
tente de la marca con 409 caballos de fuerza, con motor biturbo.
Lo interesante es que se trata de un modelo que apenas hace una
semana se estrenó en Estados Unidos. Esto quiere decir, que Lexus
traerá la máxima novedad que tiene en su portafolio mundial. Cla

ro que también se integra el sedán enorme de 5.23 metros, el Lexus
LS, rival de la Serie 7 de BMW. Lo acompañara el otro sedán ES.

Tom Sullivan comentó que
tienen como meta vender 3 mi!

Lexus en los primeros 12 meses
de operación y donde práctica
mente cada 2 meses estarán lan

zando nuevo? modelos, en donde la configuración de híbridos ju
gará un papel preponderante. I lector I lirata, director de Lexus en
México, confía en que los atributos que le han permitido posicio
narse como el primer jugador del mercado premium en Estados
Unidos en lo que va del año —por encima de Audi, MercedesBenz
y BMW— también les ayudarán a posicionarsede forma relevante
en el país' . Lexus ofrecerá una garantía de 80 mil kilómetros y/o 4
años, bastante competitiva en el mercado nacional.

PRECIOS

De acuerdo a una encuesta del Banco de México, que gobier
na Alejandro Díaz de León, se espera que en los primeros 15 días
del octubre la inflación haya estado por encima del 6%. Este re
punte prácticamente estaría obligando al banco central a elevar
nuevamente su tasa de interés en su próxima reunión de política
monetaria. La mediana de ias proyecciones de 15 especialistas
encuestados recientemente por la agencia Reuters arrojó una ta
sa de 6.10% para la inflación quincenal anual, comparado con la
de la segunda mitad de septiembre, de un 6.13%, su registro más
alto desde diciembre de 2017»

Llega Lexus COtl 7
modelos y 5 distribuidoras
Inflación al doble del

pronóstico del Banxico
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ICA engañó a Nahle
En el conflicto laboral y sindical que hay en el paquete i
de la refinería de Dos Bocas, lo que sabemos es que ICA
tuvo información de lo que venía, no la compartió con
Rocío Nahle, secretaria de Energía, ni con el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López. ICA siempre supo los
planes de los hermanos Ricardo Hernández Daza, líder
del sindicato estatal de la construcción afiliado a la

CTM y su hermano Raymundo Hernández Daza, al pa
recer subdirector de Tránsito en Paraíso, muy cerca de la
construcción del proyecto.

La historia que nos cuentan desde Tabasco es, más o
menos, así: Nahle presiona a ICA para tener la refinería
terminada a tiempo y la constructora obligó a los obreros
a trabajar dobles y triples turnos, sin pagos extra.

ICA no recibe pagos completos en los Ultimos seis me
ses. Los atrasos y las marchas forzadas provocan la resis
tencia de sus obreros que, con la llegada de una asesoría
inesperada: la diputada Susana Prieto Terrazas que en
cabezó a los trabajadores de Matamoros en las huelgas de
2019 y la instrucción del Frente Auténtico del Trabajo
(FAT), organización que presidió Arturo Alcalde lustinia
ni, ofreció una cátedra a la plantilla para exigir lo que por
Ley les corresponde.

Prieto Terrazas sabe qué hacer, pero todo se salió de
control debido a que el liderazgo de Hernández Daza no
acata las nuevas regulaciones laborales y cobra 500 pe
sos por un puesto de trabajo y los uniformes van aparte,
entre otras linduras.

Desde el sábado se sabía que el lunes habría manifes
taciones. Pero Hernández Daza e ICA, en lugar de diálogo
apostó a la Ley Garrote. Los líderes tienen estrecha rela
ción con el secretario de Gobernación y buscaron sofocar

la revuelta con sus propios golpeadores ubicados desde
temprano en la entrada de la refinería para amedrentar y
los obreros se enardecieron confiados en su número.

La gerencia de ICA Fluor lo sabia y no avisó a nadie.
Los constructores que están cerca como Samsung Engi
neering simplemente desaparecieron del mapa, acomo
daron y aseguraron sus cosas y se fueron.
Los golpeadores comenzaron, algunos trabajadores

respondieron, pero la mayoría huyó. La marabunta na
ranja se salió de control, obligando a policías antimotines
y marinos a resguardar instalaciones y agarrar distraídos.
Los encontraron al paso y ninguno es de los golpeadores
del sindicato oficial. Su delito: correr al lado equivocado.

La aventura de los hermanos Hernández Daza tendrá

consecuencias. Carlos Aceves del Olmo, líder de la CTM,
advirtió al entonces gobernador Adán Augusto López que
era mala idea tener a ese par como líderes obreros en Dos
Bocas. Hoy, nos dicen, están a punto de ser expulsados
porque es claro que no van a arriesgar el pellejo por ellos,
menos cuando la credibilidad de las grandes centrales
obreras está en entredicho.
BUZOS.

L En PEP hace 35 años llegó luán Carlos Reyna Carrera y
ahora enfrenta acusaciones de enriquecimiento ilícito,
tráfico de influencias, entre otros. La UIF, de Santiago
Nieto, recibió una denuncia para indagar el patrimonio
del gerente de Supervisión de Proyectos de Infraestruc
tura Estratégica en la Subdirección de Proyectos de Ex
plotación Estratégica, a cargo de Ángel Cid Munguía y su
círculo más cercano. Ojo, en 2020 un grupo de empre
sarios lo denunció ante las autoridades por utilizar al me
nos 10 contratos en su beneficio.
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Fijará CONSAR comisiones, critican fórmula
y amenaza a sobrevivencia de afores
Tras asumir como nuevo titular de la SHCP

Rogelio Ramírez de la O realizó diversos ajus
tes a la estructura de dicha dependencia, su
puestamente para imprimir un nuevo estilo y
empujar más fuerte hacia el crecimiento.

Entre ellos se optó por relevar a Abraham
Vela Dib en la Consar por el ex timón de Pen
sionlSSSSTE, Iván Pliego Moreno, quien ya
para estas fechas modificó el organigrama de
esa institución al más alto nivel.

De bote pronto en la Amafore que preside
Bernardo González Rosas hubo alarma, pues
se anticipaba que vendrían nuevas amenazas.
Desde que comenzó la administración

del presidente Andrés Manuel López Obra
dor entre las 9 afores privadas hay zozobra.

Y es que se conoce la intención que hubo de
privatizar a esas administradoras para crear
una entidad estatal.

De hecho no es descartable que la idea
pueda cristalizar en el tiempo, máxime tras
conocerse ayer la modificación a lo acordado
por la junta de gobierno para modificar las co
misiones.

El escrito en Conamer que lleva Alberto
Montoya corrió como reguero de pólvora, ya
que se cambia la fórmula para que cada año
Consar fije unilateralmente las comisiones
antes de que concluya octubre.

El criterio que utilizará la autoridad se
rán los flujos que manejan las firmas de
pensiones en Chile, Colombia y EU y lo que
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cobran. Entre los expertos hay críticas del
cálculo propuesto y no se descarta que el
dictamen de la Conamer salga muy rápido
para estar a tiempo.

En ese sentido se acabará el ejercicio tra
dicional en el que las afores proponían la re
ducción de las comisiones, dadas sus propias
necesidades financieras.

Se cree que la metodología en el tiempo va
a propiciar la quiebra de muchas de las afores
medianas y pequeñas. Dadas las exigencias
quizá logren sobrevivir las más grandes en
activos, o sea XXI que lleva David Razu, Citi
banamex de Luis Armando Kuri, Profuturo a
cargo de Arturo García y SURA comandada
por Emilio Rertrán que en conjunto significan
el 66% de los recursos administrados. Ade

más está por verse si con las nuevas reglas
estas mismas quieran continuar.

Así que crónica anunciada: la amenaza en
comisiones está por hacerse realidad con la
fijación de estas por el Estado.

RENOVACION FOCO, EN VEZ DE
REGULARIZAR AUTOS ILEGALES

El decreto de regularización de autos
chocolate que firmó para toda la frontera el
presidente Andrés Manuel López Obrador
propiciaría que de toda la comercialización
anual de vehículos, sólo un cuarto sea nue

vo, tal y como sucede en Centroamérica. Se
imaginará lo que esto significará para la se
guridad vial y la ecología. De por sí hoy el
mercado, tras la pandemia, difícilmente su
perará el millón de unidades, la mitad del
potencial del mercado, máxime que por el
nivel adquisitivo solo 5% de la población
puede comprar un coche nuevo. El enfoque
más bien tendría que orientarse a mayor fi
nanciamiento, desregularización y por su
puesto a un plan de renovación como se
destacó ayer por las armadoras en el Foro
Automotor de AMDA que preside Guillermo
Prieto y lleva Guillermo Rosales.

AVAL A REFORMA ELÉCTRICA
GOLPE AL PESO Y CALIFICACIÓN
Aunque Camimex que preside Jaime Gutié
rrez tardó, finalmente ya hizo un pronun
ciamiento reprobatorio a la iniciativa eléc
trica, que de aprobarse provocará mayor in
certidumbre a la minería y en general a las
empresas del país. De hecho algunos exper
tos no descartan que la decisión de regresar
al monopolio de CFE, afecte pronto el nivel
del tipo de cambio y por supuesto a la califi
cación soberana. En otras palabras, el país
en picada.

<3>aguilar_dd
albertoaguilar{5)dondinero.mx
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La región cuenta con características para impulsar
la industria de la cinematografía, donde se filmaron
películas con artistas de talla hollywoodense

on la finalidad de impulsar la cultura, el se
nador por Durango, José Ramón Enríquez
Herrera, está impulsando el Festival In
ternacional de Cine de Durango, un pro
yecto que funciona como puente cultural
entre México y ese estado, el cual busca
inicialmente, llevar a esa entidad federa

tiva obras y talentos mexicanos para que puedan sumarse
artistas locales apasionados por las diversas disciplinas del
arte, principalmente la actuación.

"Hoy retomamos, como hace cinco anos, el festival In
ternacional de Cine en Durango, el cual ya cuenta con sedes
en Morelia y en Ci at alajara, pero Durango que es la meca
del cine, merece que retomemos el esfuerzo con grandes
artistas", expresó Enríquez Herrera.

Durante la presentación de la obra "Corazón Demediado",
la actriz Ana Ciocchettí. explico que la actriz Issabela Camíl
se suma al Puente Cultural con Durango, en un elenco con
formado también por Pedro Dominicy el actor duranguense
Paco de la O.

José Ramón Enríquez Herrera, reconoció que el estado tiene
una historia muy grande, una historia
del cine mundial desde 1954. Dicha

región cuenta con las características
necesarias para impulsarla industria
de la cinematografía, donde se fil
maron películascon artistas c!e talla
hollywoodense como Bob Dylan,
Paul Newman, Charlton Heston,
entre otros.

"Es importante destacar la im

portancia de poder construir ese puente entre el arte y la
cultura, porque es lo que necesitamos en este momento en
el país: la unidad y la reconciliación, y qué mejor que con la
impresión del arte y la cultura. Vamos a trabajar mucho de la
mano ele Alejandro Rubio, quien nos emociona y nos con
tagia. En este país necesitamos ese proyecto de gran visión
con emoción social, pero, sobre todo con rostro humano,"
aseveró el también senador.

FORTALEZA EN TIEMPOS COMPLEJOS

Bursamétrica Casa de Bolsa cosecha ya los resultados c!e
su reingeniería c!e estos últimos meses. De acuerdo con la
Comisión Nacional BancariaydeValores (CNBV),que preside
Juan Pablo Graf, la casa de bolsa se encuentra con un índice
de Capitalización (ICAP) de 13.31 porcientoen la categoría que
indica que las instituciones están suficientemente capitali
zadas para enfrentar escenarios c!e pérdidas no esperadas.
Según el indicador de Solvencia de Casas de Bolsa que publica
la CNBV, Bursamétrica se encuentra con una razón de Solvencia
1.01 (Activo total/ Pasivo Total) que indica la capacidad que
tiene para atender sus obligaciones de pago con los medios
materiales de que dispone.

Asimismo, las más recientes opiniones de las calificadoras
Moody'sy HR Ratings sobre Bursamétrica Casa de Bolsa son
de perspectiva positiva, mientras que los activos en adminis
tración de los clientes han crecido, en lo que va del año, 97.75
por ciento, para llegara más ele 11 mil 500 millones ele pesos.

Se busca

llevar a ese
estado obras

y talentos
mexicanos
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Al Presidente le había molestado desde el inicio de

su administración que las comisiones no bajaran;
ahora, vuelven a cambiar la fórmula para toparlas

a sorpresa fue mayúscula ayer en las Afores
Administradoras de fondos para el retiro),
cuando se enteraron de que finalmente
el gobierno federal sí irá adelante con e
cambio de la fórmula para topar las comi
siones que cobran estas empresas a los
cuentahabientes. De un momento a otro,

la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro
Consar), que preside Iván Pliego, rehizo el mecanismo para
toparen alrededor c!e 0.57 por ciento el costo que cobran las
Afores por administrar el dinero del retiro de los mexicanos.

Hay que recordar q ue el presidente Andrés Manuel López
Obrador traía entre ceja y ceja el tema, con el propósito c!e
bajar la comisión que cobran las Aforesy toparlas. Ese límite ya
había sido bajado por la 4T a al rededor de 0.80 por ciento, por
lo que una reducción de casi 25 puntos base es considerada
muy agresiva por parte de la industria, que no fue advertida
a tiempo ni en forma por la autoridad.

La mayoría de las Afores está cobrando este año una
comisión muy similar. Inbursa, por ejemplo, ele Carlos Slim,
cobra 0.85 por ciento; mientras que Profuturo, de Alberto

Bailléres, cobra 0.83 por ciento. Y
aunque si bien,todas las participantes
del sistema sabían que podría venir
un ajuste, no imaginaban que en una
cuantía tan elevada. De hecho, estas
empresas se han manifestado con
sistentemente para que el gobierno
se deshaga del concepto de control

de precios o precios máximos, pero
evidentemente no ha tenido éxito.

Al Presidente le había molestado desde el inicio de su

administración que las comisiones en México no bajaran, a
pesar de que hay diez empresas en el sistema. AMI .0 había
sostenido que le interesaba que las comisiones bajaran para
que los costos fueran comparables con lo que se cobra en
Chile o en Estados Unidos. En sí, todo el espíritu del ajuste en
la fórmula fue anclado a la comparación internacional que
el gobierno consideró apropiada, haciendo caso omiso a las
voces de la industria que señalan particularidades específicas
del mercado mexicano.

ALSTOM

La empresa Alstom, que dirige Miaite Ramos, abrió ayer ofi
cialmente la convocatoria para que empresas mexicanas se
sumen a la base c!e proveedores que pueden colaborar con ella
para la fabricación de los carros de tren que correrán por las vías
del Tren Maya. Las empresas mexicanas interesadas deberán
contar con ¡a certificación ISO 9000y no tener adeudos fiscales.

CORTINA

El presidente del Consejo Nacional Agropecuario, Juan Cor
tina, se refirió nuevamente al cúmulo de embestidas que su
sector enfrenta de parte ele las políticas públicas y lamentó
el escaso financiamiento público al campo. Octavio Jurado,
gerente general de la Asociación Mexicana de Secretarios
de Desarrollo Agropecuario, subrayó que el sector está "en
la orilla del precipicio". El sector está contra las cuerdas.

El gobierno
hizo caso omiso

a ¡as voces de
¡a industria
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WOOW se consolida como el primer marketplace
especializado en seguros; cuenta con un catálogo
de más de 60 productos con diferentes esquemas

as Tecnologías de la Información y la Co
municación (TIC's) han propiciacloel surgi
miento de nuevos negocios, tal es el caso de
las InsurTech, que combinan la tradicional
industria aseguradora con la cligitalización
de procesos, y que significa la posibilidad
de ampliar la penetración de los seguros.

En nuestro país se contabilizan al menos 80 plataformas
bajo este esquema, según el estudio The InsurTech Landscape
In México 2021 elaborado por Endeavor, lo cual habla de una
oportunidad en el sector asegurador si tomamos en cuenta
que sólo una década cuatro personas cuenta con un seguro
y, por el contrario, somos el segundo mercado de telefonía
móvil más grande de Latinoamérica, en donde más de 70 por
ciento de los usuarios tiene un smartphone.

En ese nuevo nicho anote a WOOW, una plataforma que
integra tocios los procesos de acceso a seguros y asistencias
de todo tipo en un solo lugar. Este marketplace conjunta en
una aplicación la posibilidad de concretare!escíe la cotización
hasta la contratación, pasando por la renovación de póliza, y
el levantamiento del siniestro, además que permite el segui

miento, solución de cluclasy hasta el
reembolso de un accidente.

WOOW tiene como directora geLa empresa neral a Margarita Zepeda Porraz,
integra todos quien conoce bien al sector y ha
los procesos logrado alianzas con CNP, de José
de acceso Eduardo Silva; ANA Seguros, que

a los seguros dirige Raúl Barba; QUÁLITAS, ele José
  Antonio Correa; HDI, que dirige Juan

Ignacio González; CHUBB, presidido
por Alfonso Vargas; y CMX, de Jorge Flores; entre otras.

Entre segurosy asistencias, WOOW tiene un catálogo de más
de 60 productos con diferentes esquemas de contratación,ya
sea anual, mensual o por evento, es decir, trajes a la medida.

LA RUTA DEL DINERO

Izzi se ha colocado como líder en velocidad de Netflixcon una

conexión de banda ancha para ver contenido streamlng en
Lo dice la plataforma, al comparar al
Televisa que pone a izzi a niveles que

y Corea del Sur. Izzi se mantiene en
desde octubre de 2020 y sobresale

meses la velocidad ha sido de 3.4 Mbps
del mercado mexicano, que es de
Netflix... Destacan los indicios sobre

uno de los negocios impulsados por
El fondo de capital privado consi

inyectar400 millones de pesos en una
su objetivo: convertirse en

ostentar80 porciento ele acciones. Pero,
que las recomendaciones emanadas
dirigida por Gabriel Mizrahi Zonana.

quienes apostaron por sus análisis
ya que la firma a financiar esta en

tema también ha resultado preocu
que cotizan en la Bolsa Mexicana ele

Marcos Martínez Gavica.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

La oficina clásica, como la
conocíamos, está muerta
Ya sabíamos que muchos
trabajos podían desempe
ñarse en cualquier lugar
con una conexión a inter
net, pero la pandemia lo
dejó aún más claro.

Aunque, según el Inegi, sólo 5.7
por ciento de las empresas en
México mantendrá el home

office al Analizar la pandemia,
en todo el mundo, dice un estu
dio de Accenture, 83 por ciento
de los trabajadores esperan
que el futuro de su trabajo sea
híbrido: que puedan ir algunos
días u horas a una oficina y el
resto del tiempo trabajar en
casa. Además, 72 por ciento de
las empresas en el planeta sí
apostará por este modelo.
Así que, aunque lleguemos

tarde como país, el modelo de
trabajo híbrido terminará por
volverse cotidiano,

¿Qué consecuencias habrá
tras la muerte de la oficina
clásica?

Para muchas personas,
recibir un apretón de manos
con una sonrisa de alguien que
le dice "muchas gracias" en el
pasillo o un reconocimiento de

sujete que le dice "gran trabajo"
después de una presentación
eran parte de la motivación
laboral. Había espacios de
conexión social, como comi
das informales y cafés con los
colegas que eran parte de las
alegrías del trabajo diario.
Todo esto parece quedar

en el pasado, pues el trabaj o
híbrido jamás logrará este nivel
de interacciones sociales.

¿Qué podrán hacer los líde
res para mantener la motivación
de sus equipos ante esta falta de
interacción social que, además,
era fundamental para generar
creatividad e innovación?

La respuesta parece una

locura en el mundo actual, pero
no lo es: la amabilidad será una
habilidad clave entre los líderes

y parte central de la nueva
cultura laboral de cualquier em
presa, sugiere Harvard Business
Review (HBR) en un artículo.

¿Qué pueden lograr los
líderes al promover la bondad
entre sus equipos?
1. Ser reconocido en el

trabajo ayuda a reducir el
agotamiento y el ausentis
mo, y mejora el bienestar de
los colaboradores
2. Recibir reconocimiento
o una felicitación ayuda a
los empleados a sentirse
satisfechos, mejora su
autoestima y desencadena

emociones positivas
3. Practicar la bondad y
ayudar a otros nos da
un propósito superior, da
sentido a la vida y nos hace
sentir más felices

4. Ser amable mejora la
percepción que tienen
los demás sobre nosotros,
lo que, a su vez, mejora la
imagen que tenemos de
nosotros mismos

5. Los actos de bondad, cor
tesía y elogio sincero en
las empresas se traducen en
mayores tasas de producti
vidad, efectividad laboral y
menos rotación de personal
5. Cuando los líderes actúan

de forma amable promue
ven una cultura de creati
vidad e innovación en sus

equipos
"El poder de la bondad puede

mitigar los efectos negativos
de nuestro mundo social cada
vez más online Es una habilidad

esencial de liderazgo que puede
llegar en cascada a través de las
personas, cambiando la cultura
del lugar de trabajo a lo largo del
camino", dice HBR.
Ante la muerte de la ofici

na tradicional, los líderes y
equipos que sobrevivirán no
serán los que compitan entre sí
y busquen aplastar al opositor,
sino los más bondadosos, los
que se ayuden unos a otros.
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Lasmillonarías

adjudicaciones de CFE

Los alcances de la refonna a la

industria eléctrica que, entre
otras cosas, le daría mucho mayor
peso y prácticamente converti
ría en monopolio a la Comisión
Federal de Electricidad han sido

ya ampliamente criticados.
Y es que no se trata solamente

de las afectaciones en materia de

competencia si la reforma pasa
sin modificaciones, sino en la
propia capacidad y, sobre todo, la
transparencia con que opera la
empresa productiva del estado.

Para muestra, uno de los
últimos contratos por adjudicación
directa del ente dirigido por Ma
nuel Bartlett, por 409 millones de
pesos por el concepto "Suminis
tro e Instalación de Bancos Com

pletos Optimizados con nueva
Tecnología del SH1, SH2, SH3, RH1
y Paredes de Agua del Generador
de Vapor de Unidad 2 de la C.T.
Francisco Pérez Ríos" en favor de la

empresa Cerrey SA de CV.
Si ya genera mucha suspicacia

que se adjudique de forma directa
un contrato por un monto tan alto,
levanta más sospechas a quién

favoreció la decisión de CFE y
de Bartlett: Carlos Hank Rhon,
quien es accionista mayoritario
de Cerrey y un empresario cuya
familia ha sido favorecida en la

actual administración federal.

¿Estos son los ventajosos con
tratos de los que tanto se habla en
Palacio Nacional?

pesos por el concepto "Suminis
tro e Instalación de Bancos Com

pletos Optimizados con nueva
Tecnología del SH1, SH2, SH3, RH1
y Paredes de Agua del Generador
de Vapor de Unidad 2 de la C.T.
Francisco Pérez Ríos" en favor de la

empresa Cerrey SA de CV.
Si ya genera mucha suspicacia

que se adjudique de forma directa
un contrato por un monto tan alto,
levanta más sospechas a quién
favoreció la decisión de CFE y
de Bartlett: Carlos Hank Rhon,
quien es accionista mayoritario
de Cerrey y un empresario cuya
familia ha sido favorecida en la

actual administración federal.

¿Estos son los ventajosos con
tratos de los que tanto se habla en
Palacio Nacional?

Juego de números

Pareciera que a Morena se le
olvida que no cuentan con el
número suficiente de diputados
para aprobar la polémica Refor
ma Eléctrica, que será discutida
y votada, según los acuerdos, a
finales del año. Nos comentan que
en el corazón del Palacio Legis
lativo de San Lázaro podría no
concretarse la alianza "PRIMOR",
aunque en un principio todo pare
cía indicar que el tricolor sería la
llave maestra para que el partido
guinda y sus aliados consiguieran
la mayoría calificada.

Y es que es cuestión de aritmé
tica simple para darse cuenta que
los números no les alcanzan, ya
que entre Morena y sus aliados
tienen tan solo 277 cúrales y
necesitan 334para conseguir la
mayoría calificada. Esto quiere
decir que deben robar al menos
56 de los 71 diputados del PRI.
Nos dicen que con ese número
tan grande de legisladores que
necesita la coalición en el poder,
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Pareciera que a Morena se le
olvida que no cuentan con el
número suficiente de diputados
para aprobar la polémica Refor
ma Eléctrica, que será discutida
y votada, según los acuerdos, a
finales del año. Nos comentan que
en el corazón del Palacio Legis
lativo de San Lázaro podría no
concretarse la alianza "PRIMOR",
aunque en un principio todo pare
cía indicar que el tricolor sería la
llave maestra para que el partido
guinda y sus aliados consiguieran
la mayoría calificada.

Y es que es cuestión de aritmé
tica simple para darse cuenta que
los números no les alcanzan, ya
que entre Morena y sus aliados
tienen tan solo 277 cúrales y
necesitan 334para conseguir la
mayoría calificada. Esto quiere
decir que deben robar al menos
56 de los 71 diputados del PRI.
Nos dicen que con ese número
tan grande de legisladores que
necesita la coalición en el poder,

es más fácil que la oposición
convenza entre 14 o 15 diputados
para frenar la reforma.

Lo cierto es que, después de la
discusión de la Miscelánea Fiscal

y de la táctica de Morena de no
escuchar a la oposición y aprove

char a su aplanadora para avalarla,
la posible alianza entre el tricolor y
los guindas se antoja demasiado di
fícil, aunque todavía queda el plato
fuerte para negociar, el Presupues
to de Egresos de la Federación del
próximo año. Atentos.
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Entre Morena f sus aliados tienen 277 curufes f necesitan 334 para conseguir
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Comisión de Inversiones Financieras del IMSS presentó su informe anual

La Comisión de Inversiones Finan
cieras del Instituto Mexicano del

Seguro Social (IMSS), presentó en
sesión especial el estado que guardan

las inversiones financieras de las distintas

re servas y del fondo laboral que forman par te
del patrimonio que administra la institución
al cierre de agosto de 2021.
Ante la presencia del Director General del

IMSS, el Maestro Zoé Robledo, el director
de Finanzas del IMSS, Marco Aurelio Ra
mírez Corzo expuso los principales logros
hechos por el Comité de Inversiones Finan
cieras. El saldo contable de las reservas es

superior al mismo mes de 2020 por 6 mil 224
millones de pesos y superior al ejercicio 2020
por 23 mil 642 millones de pesos, con un nivel
de 341 mil 256 millones de pesos.
Ajustaron la diversificación de las inversiones

enlas reservas mej orando sus resultados, con el
incremento en deuda cuasigubernamental
de 7.2% a 21.7%, y en el mercado accionario,
a través de mandatos de 0.7% a 9.3%.
Refirió que en enero de 2021 se actualizó el

régimen de inversión de las reservasy se amplió
el universo de valores elegibles con el fin de
diversificar los riesgos financieros. Al cierre de
agosto de2021,los intereses cobrados superan
en4.1 mil millones de pesos alo presupuestado.

PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD
EN LA CDMX

La percepción de inseguridad en el país ha
baj ado entre la población de 68.1% de diciem
bre de 2020 a 64.5% en septiembre pasado.
Lo anterior según la última Encuesta Nacio
nal de Seguridad Pública Urbana (ENSU)
del tercer trimestre delINEGI.
En el caso de la CDMX, la encuesta se frag

menta en las 16 alcaldías, por lo que el pro
medio de todas ellas registra 58.7% de per
cepción de inseguridad. La alcaldía Benito
Juárez contribuye en esta reducción vs el pro
medio nacional, al ser la demarcación donde
la población se siente más seguray sólo 21.8%
manifiesta sentirse insegura, solo detrás de
San Pedro Garza García, NI ,, con 14.5%. Por
el contrario, la alcaldía donde se percibe ma
yor inseguridad es Iztapalapa con un 78.2%.
Veremos si los siguientes resultados de per

cepción de inseguridad de la encuesta del
INEGI se ven influidos por eventos de alto
impacto de seguridad pública como el del
viernes pasado, en las inmediaciones del
aeropuerto capitalino y a plena luz del día,
cuando un comando tripulando al menos dos
motocicletas y tres autos, intentó ejecutar al
empresario Eduardo Beaven, dueño entre
otras cosas del restaurante Rosa Negra, un
lugar de moda.
BOMBADETIEMPO

El director de Canal 11 habría de poner espe
cial atención al área de adquisiciones, pues
todo indica que bloquean un tema especial
mente delicado para que no llegue hasta sus
oídos, lo cierto es que la situación podría ex
plotar en manos de Carlos Brito Lavalle si no
se resuelve a la brevedad.

Lo comento porque en marzo pasado fue
contratado el servicio de limpieza a la empre
sa Ocram Seyer, no obstante, se acusa que el
subdirector de recursos materiales, Alvaro
Vargas García, no requirió los insumos que
necesitaba el organismo, situación por la que
ahora pretende penalizarala compañía, y que
ha desembocado en que no reciba pago algu
no, aun cuando ha desarrollado sus labores
desde abril pasado.
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Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta,

Costo: 30,490



El control energético global y las nuevas tecnologías.
A raíz de la visitadéjohn

Kerry, enviado presi
dencial especia 1 de los
Estados Unidos para
el Clima,y, sobre todo,
debido la próxima reu
nión de la Conferencia

de las Naciones l nidas sobre el Cambio
Climático (COP26), en Glasgow, Escocia;
los afanes verdes de los ecologistas de
ocasión comenzaron a tomar fuerza.

Acelerar el próximo año las metas
para la reflucción de gases de electo in
vernadero y las emisiones de carbono,
me parece algo creíble. Pero creer que
BU y (tal vez) fyíéxico ya no quemaremos
combustibles fósiles en 2030, me parece
todavía quimérico.

En enero fie 201!) Alemania dijo que
para 2038 acabaría con la quema de car
bón, pero la realidad le dice otracosa.
La.crisis energética europea y el aumen
to de los precios del gas ruso le están
obligando a consumir más carbón fiel
previsto, incluso el año pasado inauguró
una nueva central térmica fie carbón,
cerca de Dortmund; con una potencia
instalada de IJL GVV.

El único líder ecológico del mundo es
Noruega, según lo muestra el Net Zero
Readiness Index (NZRI) elaborado de
KPMG, El NZRLes una herramienta que
compara el avance de los países en la
reducción fie las emisiones de gases fie

efecto invernadero y evalúa su prepara
ción y capacidad para lograr un objetivo
de cero emisiones para 2050.
Noruega está en él número I de los

25 países con mejor desempeño en el
inundo y México está en el 23. China, es
el número 20, pero con sus estrategias
para reducir el consumo energético
como la prohibición de la minería de
criptomonedas; pretende subir rápido.

lodo mundo esta, haciendo su lucha,
sus esfuerzos y aunque fie manera cola
teral tendrá beneficios para el planeta ; en
el fondo es una lucha.porel control ener
gético global y las nuevas tecnologías.
Esta nueva bandera política
opositora, basada en los
objetivos de México contra
el calentamiento global;
revela una serie de sofismas
relacionados con la Reforma

Eléctrica; queriendo poner
el centro dd debate entre

eneigías sucias contra energías
limpias, entre el pasado y el
futuro energético. Tal vez el
argumento del monopolio de la
CEE no es creíble o simplemente
se quiere aprovechar la
coyuntura geopolítica.
Para este rpllero está claro

que la visita de Kerry fue para
tantear qué tanto México se
compromete con las metas
ecológicas de El ". Además,
no creo que el funcionario
gringo le compró todo
el discurso al Presidente
López Obrador sobre el
programa de Sembrando
Vida; sin embargo, tampoco
creo cercana la fantasía
de un México verde, con
autos eléct ricos por todo
el periférico o paneles y
calentadores solares eri

todas las casas de Ecatepec.
Además, la falta de electricidad
en España ha hecho pensar a
los españoles si será un buen
momento adquirir un auto
eléctrico que, en el mejor de
los casos; será ecológicamente
rentable después de conducir
casi 22 mi kilómetros,
equivalentes a casi un año
de manejo promedio; según
el Laboratorio Nacional

Ai gonne de Chicago.
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